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 लोक-सभा
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 २२  श्रावण  qscy  )

 लोक  सभा  ग्यारह बजे  समवेत हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 सदस्यों  द्वारा  शपथ  ग्रहण

 गश्रष्यक्ष  महोदय :  सचिव  उन  सदस्यों  के  नाम  पुकारें  जो  संविधान  के  त  शपथ  लेने  अथवा

 ~
 प्रतिज्ञान  करने  के  लिए  art  हैं  कौर  उस  के  बाद  संसद्  कार्य  मंत्री  सदन  को  उन ्न  सदस्यों का  परिचय

 द  |

 सचिव  श्रीमती  श्यामकुमारी  देवी

 संसद्-काय  मंत्री  सत्य  नारायण  fag)  मुझ ेश्रीमती  श्यामकुमारी  देवी

 जो  श्रीमती  केसर  कुमारी  देवी  की  मृत्यु  के  कारण  हुए  रिक्त  स्थान
 पर

 मध्य
 प्रदेश  के  रायपुर  निर्वाचन

 क्षेत्र  से चुनी गई  ग्रुप  से  कौर  ग्रुप  के  द्वारा  सदन  से  परिचय  क कराते  हए  बड़ी मत  B\  as  प्रसन्नता

 श्रीमती  इयामकुमारी  देवी  (

 सचिव  श्री  ज०  बी०  कृपा लानी  |

 पंथी  सत्यनारायण fag  :  मुझे  श्री  ज०  बी ०  कृपलानी  जो  श्री  fame रहमान  की

 सत्य के  कारण  हुए  रिक्त  स्थान  पर  उत्तर  प्रदेश  के  प्रम रोहा  निर्वाचन  क्षेत्र से  चुने  गए  आपसे भ्र ौर से  और

 आप  के  द्वारा  सदन  से  परिचय  कराते  हुए  बड़ी  प्रसन्नता  है  ।

 श्री  न्  बी०  कृपलानी

 सपना  डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 मिर  WaT  में
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 fait  सत्यनारायण  सिंह  :  मुझे  डा०  राम  मनोहर  लोहिया जो  श्री  मूलचन्द  दुबे

 की  मृत्यु  के  कारण  हुए  रिक्त  स्थान  पर  उत्तर  प्रदेश  के  फर्रुखाबाद  निर्वाचन-क्षेत्र  से  चुने  गए  से

 और  श्राप  के  द्वारा  सदन  से  परिचय  कराते  हुए  बड़ी  प्रसन्नता  है  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  लेने  से  पहले  मुझे  प्राय  तीन  वाक्य  कह  लेने  दीजिये  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  तक  श्राप  न  लें  तब  तक  श्राप  इस  द्वाउस  में  कुछ  नहीं कह  सकते

 हैं  ।  पहले  शपथ  लें  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 शपथ  तो  मैं  ले  लेता  हुं  ।  लेकिन  मेरे  मन  में  जो  रुकावट  है  वह  मुझ

 को  श्राप  बता  लेने  दीजिये  ।

 महोदय
 :

 रुकावट  का  सवाल  नहीं  है  ।  शपथ  जो  प्रैस  क्राइम  शब्दों  में  जो  लिखी  हुई

 इस  को  श्राप  लेने  को  तैयार  हैं
 ।

 जब  श्राप  इस  को  ले  लेंगे
 कौर  दस्तखत  कर  देंगे  तब  श्राप  एक

 मैम्बर  समझे  जायेंगे  |  उस  वक्त  अपको  SH  पैदा  होगा  कि  जो  चाहें  कहें  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 सचिव  :  श्री  राजदेव  सिंह  |

 पश्  सत्यनारायण  fag  :  मूझे  श्री
 राजदेव  सिंह  जो  श्री  ब्रहमजीत  सिंह  की  मृत्यु

 के  कारण  हुए  रिक्त  स्थान  पर  उत्तर  प्रदेश के  जौनपुर  निर्वाचन  क्षेत्र  से  चुने  गए  से  कौर

 के  द्वारा  सदन  से  परिचय  कराते  हुए  बड़ी  प्रसन्नता  है  ।

 at  राजदेव  सिह  )

 सचिव  :  श्री  एम०  अनार  मसानी  |

 श्री  सत्यनारायण सिंह  :  मुझे  श्री  मी  ०  रु०  मसानी  जो  श्री  Toro  ढेबर के  पदत्याग

 के  कारण  हुए  रिक्त  स्थान
 पर

 गुजरात  के  राजकोट  निर्वाचन  क्षेत्र  से  चुने  गए  श्राप से  कौर  श्राप  के

 द्वारा  सदन  से  परिचय  कराते  हुए  बड़ी  प्रसन्नता  है  ।

 श्री  ५ स०  रु०  मसावी  :

 ee  evr

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 घोनी

 ञ

 (st  शि नारायण

 |
 श्री  सुरेन्द्रपाल

 थी  भागवत झा  :
 |

 |  at  यशपाल fag  :
 विमला  देवी :

 i  श्री  दिनेश  भट्टाचार्य :
 |  श्री  वासुदेवन  नायर :

 rf

 मूल  wast  में
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 थी  वॉरियर

 भी  मणियंगाडन

 stadt  सादित्री  निगम

 थी  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 |  at  हेम  राज

 |  घी  च०  का०

 श्री  कोया

 ।  थी  प्रकादावीर  शास्त्रो

 |
 sit  बूटा सिंह

 |
 प्रो  गल दान

 थी  विनती  मिथ

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 1*1  थी  स०  भो ०

 att  हाजी

 थ्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री दे०  न

 श्री  भ्रोंकारलाल  बैरवा

 थ्रो  राम  रतन  गीत

 श्री  नरसिम्हा रेड्डी
 भी  जसवन्त  मेहता

 श्री  महेश्वर  नायक

 थ्री  शिवभक्ति  स्वामी

 श्री  बड़े

 |  श्री  दलजीत  सिह

 शी  सूरज  पाण्ड्य

 थी  Ho  ख०  fao  बिष्ट

 श्री  प्र०  Wo

 |  श्री  रा०  स०  तिवारी :

 |  डा०  श्रीनिवासन  :

 Let  रामचन्द्र  मलिक  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मिलों  के  पास  चीनी  का  देश  के  विभिन्न भागों  में  उसकी  उपलब्धि  तथा

 विभिन्न  स्थानों  में  उसके  मूल्य  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  त
 दिखाने  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा

 क्या
 यह

 सच  है  कि  पिछले
 तीन  महीनों

 में  देश  के  विभिन्न  भागों  में  कीमतें  बहुत  बढ़

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  गये

 केन्द्र  a  राज्यों  द्वारा  उठाये  गये  कदम  कहां  तक  कारगर  साबित  हुए  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  ३१  १९६३  को देश के

 विभिन्न  भागों  में  फैक्टरियों  के  पास  चीनी  के  स्टाक  तथा  उपलब्धता  की  स्थिति  झर  विभिन्न  स्थानों  पर

 मूल्यों की  स्थिति  दो  विवरणों  में  दी  गई  है  जो  सभा-पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।

 विवरण  संख्या १

 राज्य  wat

 उत्तर  प्रदेश  ३  रे,८५ ०६

 G0,\908

 9,905

 पश्चिम  बंगाल  G,0 83

 १८,५४०

 उड़ीसा  १,६५२

 ¥, 24%

 मध्य  प्रदेश  99,892

 ह  ी  q, FY, OGR

 गुजरात  90,989

 पांडिचेरी  aXe

 B3,98R

 ३  रे

 मसूर  Wo, Req

 आन्ध्र  प्रदेश  भ  GOGK ४,
 ne  ree  Ge ea

 अखिल  भारत  9,  $0, 29e*

 pe  णणणणणणणणाणाणाणा्णयाणाायताणाणाणाणा

 *इसमें  निर्यात  के  लिये  आवश्यक  लगभग  एक  लाख  टन  सम्मिलित  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २२  qacy  (TH)  मौखिक  उत्तर

 विवरण  संख्या  २

 मुख्य  मुख्य  मंडियों में  चीनी  के  फूटकर मूल्य

 9€ € < 3

 रु०  नये

 किलोग्राम
 )

 qa

 १८

 १६

 इन्दौर  १७

 २०

 २२

 १६

 मद्रास  १६

 २४

 qs

 १८

 २४

 नहीं  ।

 और  १७  १९६३ से  चीनी  के  मूल्य  तथा  वितरण  को  नियंत्रित  कर  दिया

 गया  जो  कदम  उठायें  गये  हैं  वे  देश  भर  में  चीनी  का  सम न्याय्य  वितरण  करने  मूल्यों  को

 नियंत्रित  करने  में  काफी  कारगर  साबित  हुए  हैं  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  मई  श्र  जून  के  महीनों  में

 सरकार
 को

 ये  सूचनायें  मिली  थीं
 कि

 देश  के  ota  भागों  में  चीनी  या  तो  उपलब्ध  नहीं  थी

 या  बहुत  ऊंचे  दामों
 पर

 बेची
 जा  रही  थी  कौर  यदि  तो  किन  स्थानों  से  ये

 सूचनायें  प्राप्त

 हुई  थीं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०
 स०  जैसा  कि  मेरे  माननीय

 सहयोगी  हू  बताया  नियंत्रण  १७  १९६३  को  लागू  किया  गया  था  ।  स्वाभाविक

 है  कि  विभिन्न  निकट  स्थानों  पर  ताजा  स्टाक  पहुंचने  में  कुछ  समय  लग  गया  ।

 बाजार  में  एक  लाख  टन  से  ज्यादा  ऐसी  चीनी  थी  जिसे  निश्चय  ही  तत्काल  उपभोग

 capt  के  लिये  प्रयोग  किया  जा  सकता  था  |  द  ठीक है  कि  कुछेक  जगहों  पर

 चीनी  के  उपलब्ध  न  होने  की  कुछ  सूचनायें  भाई  हैं
 ।

 जब  कभी  हमें  कठिनाइयों

 के
 बारे  में  बताया गया  है  ६मने रेल  इरादी  द्वारा  चीनी

 भेजने
 के  तुरन्त  प्रबन्ध  किये हैं  ।

 fait  श्रीनारायण दास  :  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  सरकार  ने  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  को  उपयुक्त  योजनायें  अपनाने  का  सुझाव  दिया  है  ताकि  भविष्य  में  ऐसे  दलात

 पैदा  नहों
 ।

 मूल  sat  में
 520  (Ai)
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 श्री |." ह ०  |: हू ०  थामस  :  वितरण  का  सवाल  अधिकतर  राज्य  सरकारों  पर  ही

 दिया  गया  है  ।  फिर  भी  हमने  इस  बारे  में  सामान्य  संकेत  दिए  हैं  कि  वितरण  किस  प्रकार

 होना  चाहिये  |  wa  अधिकतर  राज्यों  ग्रामीण  क्षेत्रों  फुटकर  वितरण  पहचान

 qat  ara  किया  जा  रद्दा  है  ।  इसलिये  वितरण  का  काम  aa  न्यूनाधिक  सन्तोषजनक  ढंग  से

 हो  रहा

 श्री  सुरेन्द्रपाल fag:  क्या  यह  बात  माननीय  मंत्री  के  ध्यान  में  org  कि  बड़े  बड़े

 नगरों  में  चीनी  के  उचित  संभरण  ak  वितरण  के  लिये  जबकि  प्राधिकारियों द्वारा  हर

 कोशिश  की  जाती  गांवों  में  इसके  समुचित  प्रबन्ध  नहीं  किये  जाते  जिसका  नतीजा  यह

 होता
 ह  कि  गांव  के  बहुत  से  लोगों  को  या  तो  चीनी  ay

 ही गजा रमे  काणा  पहरा ह  या  चोरबाजार  में  भ्रमित  दाम  देकर  चीनी  लेगी  पड़ती  है

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  भ्रनुपुरक  प्रश्नों  में  किन्हीं  निष्कर्षों  या  तकों  को  लाने  की  जरूरत

 नहीं  प्रश्न  छोटे  कौर  सादा  होने  चाहिये ं।

 गजनी  सुरेन्द्रपाल  मैं  सीधे  तौर  पर  ही  प्रश्न  करूंगा
 ।

 चीनी
 संभरण  कौर

 वितरण  के  संबंध  में  शहरी  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  इस  अ्रसमानता  को  दूर  करने  के  लिये
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किए  रहे  हैं

 ?

 श्री  तू  झ०  थामस  :  विभिन्न  क्षेत्रो ंको  जो  अत्यंत  आवंटित  किये  जा  रहे  हैं  वे  उन

 gem  पर  meter  हैं  जो  गत  नियंत्रण  अवधि  के  बाद  के  भाग  सितम्बर  १९६१

 और  पिछले  महीनों  में  दिये  गये  सच  है  कि  कुछ  राज्य  सरकारों द्वारा  हरी  क्षेत्रों

 तथा  मुरसल  क्षेत्रों  में  भेद  किया  जा  रा  है  क्योंकि  az  स्वाभाविक  है  कि  शहरी  क्षेत्रों  में

 चीनी  की  खपत  ज्यादा  होती  जो  कुछ  भी  है  यट  काम  राज्य  सरकारों  का  है  कि  ६मने

 उन्हें  जो  प्रभ्यंश  भ्रावंटित  किये  हैं  उसके  garner  ही  वे  इसका  निर्णय  wa  जो

 qua  श्रभ्यंश  आवंटित  किये  हैं  वे  पर्याप्त  हैं  शर  हमें  आशा  है  कि  उनसे  शभ्राश्यकतायें  पुरी

 हो  जायेंगी ।

 पथरी  भागवत झा  आजाद  :  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  बावजूद  चीनी  या  तो

 मिलती  ही  नहीं  है  या  बहुत  मुश्किल  से  मिलती  है  ।  इसलिये  देश  में  सभी  को  चीनी  उपलब्ध

 कराने  के  लिये  कौन  से  उपाय  ata  सरकार  के  विचाराधीन  हैं
 ?

 fat  wo  Ho  इस  बारे  में  मैं  सदन  को  विश्वास  में  लाता  ह  हमने

 पटल  पर  जो  विवरण  रखा  है  उसके  aaa  अगले  तीन  महीनों  के  लिये  हमारे  पास
 लगभग

 ७.
 ४०

 लाख  टन  का  स्टाक  दो  महीनों  में  दक्षिण में  भ्रल्पावधि

 फसल  से  ६म  ६०,०००  से  7X, 000  टन  श्र  पैदा  करेंगे  ।  अतः  सब  मिला  कर  हमारे  पास

 कोई
 ८

 लाख  टन  होंगे  जिंस  में  से  ६में  लगभग  एक  लाख  टन  का  निर्यात  करना  पड़ेगा  ।

 इसलिये  सितम्बर  कौर  भ्रक्तूबर  के  तीन  महीनों  के  लिये  cart  पास
 ७

 लाख  टन

 aaa  प्रति  मास
 दो

 लाख  टन  Fates  चीनी  बच  गई  मेरे  विचार  में  इससे  सामान्य
 झावश्यकतायें  at

 त्यौहारों  के  महीनों  की  मांगें  भी  पूरी  हो  जायेंगी  ।

 meat  महोदय  :  श्री  यशपाल

 अंग्रेजी  में
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 कई  माननीय  सदस्य  उठें

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  तो  सदन  के  हाथों  में  वे  जो  भी  चाहते  हैं  खुद  हमला  कर

 सकते  हैं  ।  as  सवाल  क्योंकि  किसी  न  किसी  तरह  बहस  के  लिये  सदन  के  सामने  ग्रा  रहा  है

 हमें ज्यादा  लेने  की  जरूरत  नहीं  दूसरी  चीज  यह  है  कि  प्रश्नकाल  के  दौरान
 एक

 ही  सवाल  के  ऊपर  सभी  सदस्यों  जो  चालीस  के  करीब  मौका  देना  मेरे  लिये

 संभव  नहीं  होगा  इसलिये  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  मौके  के  लिये  जोर  नहीं  देना  चा

 स०  सो०  तमने  जब  इन  प्रश्नों की  सूचना  दी  थी  तो  विमान  स्थिति

 सदन के  सामने  नहीं थी  ।

 jae  में  तो  यह  कह  रहा  हूं  कि  इसके  चर्चा  के  लिये  सदन क  सामने

 आने की  संभावना  श्री  यशपाल सि  :  ।

 थी  यशपाल  सिह  क्या  यर  सही  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  ५२  जिलों  में  प्रोड्यूसर के

 लिए  किलो  चीनी  तय  की  गई  है  a  कंज्यूमर  के  लिए  एक  किलो  चीनी  तय  की  गई
 यदि  ६  तो  क्या  यट  उत्पादक  के  साथ  we  नहीं

 fat  श्र०  स०  थामस  :  उत्तर  प्रदेश  के  संबंध में  भ्रभ्यंश  २०,०००  टन  हैऔर

 rat  में  यहीं  प्रकाश  था

 श्रिया  महोदय  :  वहू  एक  राय  के  बारे में  पूछ  रहे  हैं  ।

 श्री  att  नया  माननीय  मंत्री  जी  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  बात  की  प्रार्थना  की  है  चीनी  का  दाम  बढ़ा  दिया
 ?

 यदि  तोनस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया क्या

 tat  स०  कारखाने के  मूल्यों  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  में  कर  सकता  हूं
 कि  पूर्वी  उत्तर  उत्तरी  बिहार  तथा  दक्षिणी  बीर  में  cad १  रुपया  प्रति मन  की

 सामान्य  वृद्धि  कर  दी  इसका  we  यह  है  कि  कारखाने के  मूल्य  उस  सीमा  तक

 ते  रहे  हैं  ।

 श्री  वाक़िया  :  म  जानना था  ता  हूं  कि  कौन  से  राज्यों ने  अधिक  wee  की  मांग  की
 ह

 और  क्या  सरकार  उन्हें  अ्रधिक  प्रत्येक  देने  के  लिये  तैयार

 fat  न  Ho  दक्षिणी  राज्यों
 में  स्थिति  सन्तोषजनक

 है  कौर वे  उन्हें  दिये

 गये  अध्यक्ष  से  सन्तुष्ट

 पति  स०  मो ०  बनर्जी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  द्वारा  चीनी  कांड की

 करने  के  लिये  एक  आयोग  faa  करने  की  संभावना  है  यदि  तो  उसके

 क्या  कारण  @ !

 तथा  ela  सत्री  स०  का०  मेरे  विचार  में  कोई  कांड  नहीं  है

 wie  कोई  नियुक्त  नहीं  कियां  जाना है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  प्रकाश वीर  कृषि  मंत्री  के  इस  as  निश्चय  जो  कि  उन्होंने  खाद्यान्नों

 पर
 कंट्रोल  न  लगाने  के  सम्बन्ध  में  किया  हृदय  से  asa  करते  हुए  में  जानना  वार्ता

 meat  महोदय  :  इस  कमेन्ट  की  क्या  जरूरत  है  ?  श्राप  सवाल  पूछिय े।

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :  में  जानना  चा  ता  हूं  कि  चीनी  के  सम्बन्ध  में  क्या  मंत्री

 दय  श्राज  संसद्  के  द्वारा  यह  बतलाने  की  स्थिति  में  हैं  कि  निकट  भविष्य  में  ऐसी
 स्थिति

 हो  जायेगी जब  चीनी  के  ऊपर  से  कंट्रोल  समाप्त  हो  यदि  तो  कब

 इसके  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 itt  स०  का०  कंट्रोल  तो  केवल  एक्स  फक्ट्री प्र  प्राइस  पर  चीजों  पर

 कंट्रोल  नहीं  रेगुलेशन  ्] बगरड़  होगा  क्योंकि  जो  बटवारा  है  व  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  के  द्वारा

 होता  आइन्दा  इस  प्रकार  का  इन्तजाम  हो  रहा  है  क्योंकि  पुरी  चीनी  ह

 पांच  लाख  टन  तो  हम  एक्सपोर्ट  करेंगे  क्योंकि  चीनी  का  weer  दाम  श्राता  है  |  करीब  २

 लाख  टन  का  स्टाक  हमारे  पास  रहेगा  जिससे  कि  दो  तीन  वर्षों  में  स्टाक  पांच  लाख  टन  तर्क

 बढ़  जाये  ताकि  प्राइस  ऊपर  न  चढ़  सकें  ।

 tat  दे०  zo  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  वितरण  की  प्रणली  सभी  राज्यों

 में  एक  जैसीं  है  we  कया  केन्द्रीय  सरकार  वितरण  प्रणाली  पर  कोई  नियंत्रण  रख

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  जहां  तक  किसी  खाद्यान्न  के  वितरण  का  सम्बन्ध  है  भारत

 सरकार  के  लिये  इसकी  जिम्मेदारी ava  ऊपर  लेना  असंभव है  क्योंकि इन  चीजों  को

 लाखों  लोगों  को  बांटा  जाना  होता  ca  राज्य  की  व्यवस्था  का  ही  प्रयोग  पड़ता

 है  पर  हम  सामान्य  दीयों  देते  हैं  ।  राज्य  सरकारों  का  कत्तव्य  है  कि  वे  इन  ड्ंदायतों

 के  अनुसार  यह  काम  करें |

 save  वितरण  निगम

 +

 रामेश्वर  टाटिया
 |

 श्री  बिशन चन्द्र

 att  यद्यपि  सिंह  :

 २  ५  श्रीमती  रेणुका  बट़कटकी  :

 att  बसुमतारी :
 श्रीमती  पावित्री  निगम  :

 |  aft
 Ho  ला०  द्विवेदी :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उरवंक  वितरण  निगम  बनाने  की  कोई  योजना  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकृत  की  गई

 है  ;  भ्र

 यदि  aa

 मूल  अंग्रेजो  में
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 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 कौर

 ae  विपणन  निगम  स्थापित  करने  का  एक  स्राव  विचाराधीन है  ।  योजना की  मुख्य-मुख्य

 बातें  उसे  भ्रान्ति  रूप  दिये  जाने  के  बाद  ही  ज्ञात  होंगी  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  जब  फर्टिलाइजर  कारपोरेशन  पहले  से  है  तो  फिर  नया  फर्टिलाइजर

 कारपोरेशन  बनाने की  शभ्रावश्यकता है  ?

 डा०  राम  सुलग  सिह  :  फ्रटिलाइजर  कार पोर दान  पहल  से  नही  है  जो  फर्टिलाइजर

 रोशन है  वह  उस  के  उपादन  की  देख  रेख  करता  सरे  एक  है  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्रालय

 में  सेंट्रल  फर्टिलाइजर  पूल  ।?  स  सेंट्रल  फॉटलाइजर  पूल  के  द्वारा  विभिन्न  प्रकार  के  फर्टिलाइजर

 की  खरीद  होती  है  कौर उसका  वितरण  होता है  |

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  ag  ठीक  है  कि  राज  देई  देश  में  जो  फर्टिलाइजर का  उत्पादन

 होता  है  वह  भ्रावश्यकता से  कम  हे  ?  तो  जो  फर्टिलाइजर  का  डिस्ट्रिब्यूशन  होगा  वहू  किस

 प्रकार से  किया  जिसमें  ant  चल  कर  शिकायत न  हो  ।

 डा०  राम  सुलग  में  प्रभी  भी  फर्टिलाइजर के  डिस्ट्रिब्यूशन  के  बारे  में  कोई

 शिकायत  नही  है  क्योंकि  जसा  मैंने  पहले  कहा  टिलाइजर  का  स्ट्रिब्यूशन  खाद्य  ak  कृषि  मंत्रालय

 के  द्वारा  किया  जाता  भ्रौर  राज्यों  में  सहकारी  समितियां  अधिकांश रूप  से  उसका  वितरण  करती

 हैं  ।  सन्  १६६५-६६  तक  नाइट्रोजन  के  टामस  में
 ८

 लाख  टन  फर्टिलाइजर  किया  जाने  वाला

 लेकिन  at  जो  स्थिति  है  उसमें  केवल  पांच  लाख  टन  पैदा  किये  जाने  की  उम्मीद  है  ।  इस

 के  बावजूद  भी  उस  के  वितरण  में  कोई  शिकायत  नहीं  है  जिस  की  माननीय  सदस्य ने  चर्चा  की ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  किस  उद्देश्य  को  लेकर  सरकार  ने

 यह  निगम  बनाया है  कौर  सभी  मुख्य  बातों  को  रूप  देने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 taro राम  सुभग  निगम  बनाने  की  हमें  कोई  जल्दी  नहीं  है  क्योंकि  कोई

 निर्णय  करने से  पहले  हमें  कितने ही  पहलु ग्र ों की  जांच  करनी  होगी  |  परन्तु  जिस  बात  के

 कारण  एसा  सोचा  जाने  लगा  है  वह  यह  है  कि  हम  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  उर्वरकों  का  उत्पादन  कर  रहे

 हैं  इस  as  भी  हम  ने  २५  करोड़  रुपये  की  लागत  का
 उवेरक

 किया  है  तथा  अगले  वर्ष

 लगभग  ३५  करोड़  रुपये की  लागत  का  उवंरक  करने  की  योजना हूं  ।  ग्रत: जब हम जब  हम

 एक  एसी  चीज  का  प्रबन्ध  करने  जा  रहे  हैं  जो  परमावद्यक है  कौर  जिसका  बड़ा  मूल्य  यह

 जरूरी  है  कि  इस  मामले  के  कुछ  वाणिज्यिक  पहलु ग्र ों  पर  भी  विचार  किया  जाना  चाहिए  |

 हम  एसे  ही  विचार  कर  रहे  हैं  |  परन्तु  किसी  भ्रन्तिम  निष्कर्ष  पर  पहुंचने  के  लिय  हमें  योजना

 आयोग  वित्त  मंत्रालय  शादी  से  परामशं  करना  होगा  |

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  कारपोरेशन  की  स्थापना  का  सूत्रपात किस

 ने  किया  मंत्रालय  ने  या  किसी  भ्र ौर  संस्था  यदि  किसी  ate  संस्था  ने  किया  था  तो  इस  में

 बया  सुझाव  दिये  गये  थे  ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह :  सुझाव  यह  था  कि  एक  कमेटी  बने  वट  फर्टिलाइजर के  वितरण

 के  बारे  में  देख  रेख  करे  कि  क्या  स्थिति  है  ।  तो  उस  ने  जो  रिपोर्ट  दी  वट  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 यदि एक  कारणों  रेशन की
 डिपार्टमेंटल  कमेटी

 की  रिपोर्ट  थी  ।  उसने  रिपोर्ट  दी  कि  बेहतर
 ब

 मूल
 ५

 में
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 बनाया  जाता  जो  कि  काम शैल  ढंग  से  इस  के  वितरण  को कर  सकता  |  मगर  बनाने  के  पहले  भी  काफी

 सोच  विचार टम  लोग  कर  रह ेहैं
 |

 इस  के  पटले  कि  वह  बन  इस  डिपार्टमेंट को  भी  काफी  ऐक्टि

 वाइज  किया  गया  है  कौर  इसका  एक्सटेंशन  कर  के  वितरण  की  व्यवस्था
 ली

 जाती  है  |

 श्री  यशपाल  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  फर्टिलाइजर  के  वितरण  से  पले  स्वायेल
 टेस्टिंग  डिपार्टमेंट  से  कोई  सला  ली  गई  थी  ।  यदि  नहीं  तो  किन्हीं  स्टेट्स  में  तो  ढेर  ल  गये  श्र

 किन्हीं में  स्के/सिटी  र
 इसकी  क्या  वजह  है  ?

 रास  तुम  ग  cre  टेस्टिंग  का  काम  बहुत  तेजी  से  चलाने  का  विचार  है

 भी  २४  स्वायेल  टेस्टिंग  लेबोरेटरी  त  कायम की  गईं  हैं  ।  जितने  कृषि  कालेज  या  यूनिवर्सिटीज  बढ़ती

 जायेंगी  उतनी  ही  ज्यादा  carga  टेस्टिंग  लेबोरेटरीज  बढ़ेंगी  |  फर्टिलाइजर  के  अलग  अलग  प्रकार

 के  वारे  में  जो  माननीय  सदस्य  ने  क  कि  इस  से  पहले  कया  तो  में  क  चाटता  हूं  कि  az  भी

 किया  गया  |  सारे  भारत  की  जमीन  जो  है  उस  की  देख  रेख  की  गई  है  कि  किस  प्रकार  के  फर्टिलाइजर

 की  किस  हल्के  में  क्या  जरूरत  है  ।  लेकिन  ara  जानते  ही  हैं  किप  वैज्ञानिक  बातों  के  प्रचार  के  लिये  ८र
 फील्ड

 की  टैस्टिंग  की  जरूरत  होगी ।  उस  को  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  कभी  नहीं  कर  सकते
 ।

 पर
 ५

 करना  पड़ेगा  ।

 श्री  कछवाय में  मंत्री  महोदय से  जानना  चाएता  हूं  कि  इसका  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये

 कितनी  पूंजी  लगाई  जायेगी  उसके  मुख्य  मुख्य  स्थान  किन  किन  राज्यों  में  होंगे
 ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 मध्य  प्रदेश  में  जहां  से  कि  माननीय  सदस्य  aa  हैं  एक  फर्टिलाइजर

 फैक्ट्री  बनाने  की  बात  है  ।  लेकिन  पूंजी  का  वितरण  किस  प्रकार  होगा  यह  में  अभी  नहीं  दे

 सकूंगा  |

 ara  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  aaa  वितरण  निगम की  प्रस्तावित

 स्थापना के  परिणाम-स्वरूप उर्वरकों  के  मूल्य  बढ़ा  दिये  जायेंगे  शौर  क्या  इस  बात का  ध्यान  रखा

 जाये
 गा

 कि  उर्वरकों  के  मूल्य  में  यह  वृद्धि  देखने  की  बजाय  मूल्य  घटाने की  जरूरत

 2
 ?

 महोदय :  पहला  भाग  प्रदान  है  प्र  दूसरा भाग  एक  सुझाव  ।

 रास  सुभाग  सि  वास्तव  में  उर्वरक  का  मूल्य  बढ़ाने  का  हम  विचार  नहीं  कर
 र  हैं  क्योंकि रट  एक  एसी  वस्त ुहै

 जिसकी  कि  हमारा  कृषि  उपादन  बढ़ाने  के  लिय  बहुत  जरूरत

 सच  तो  यह  है  कि  पिछले  वर्ष  हम  ने  केल्शियम  श्रमोतियम  नाइट्रेट  का  मूल्य  घटा  कर  २७८

 रुपये  प्रति  टन  कर  दिया  कौर  केल्शियम  अमोनियम  नाइट्रेट  अमोनियम  सल्फर  रही

 मुल्य  में  ५२  रुपये
 का

 अन्तर  है
 ।

 do  ao  देशमुख  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  द्वारा  नियंत्रित  वितरण
 are

 के
 बारे

 में  अन्तिम  निर्णय  करने  से  पहले  इस  वितरण  के  लिय  किसानों  का  एक  राष्ट्रीय  सहकारी
 संघ  स्थापित  करने  पर  भी  कोई  विचार  किया  गया  था  क्योंकि  सहकारिता को  प्रोत्साहन देना  हमारी

 नीति है  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  स०  का०  :  जहां  तक  नियंत्रण का  सम्बन्ध  यह

 |
 द किसी  कौर के  हाथ  में  नहीं  सौंपा  जा  सकता

 भूल  wet  में
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 मुंडा  यूं  डा०  देशमुख :  नियंत्रण  मैंने  वितरण  के  वारे  में  कहा  था  ।

 गोल स०  wo  आदिल  इसे  सरकार  करेगी  |  निश्चय
 यदि

 ऐसा  कोई  संघ  बन

 जाता  है  तो  वे  दूसरों  की  अपेक्षा  वरीय  व्यवहार  सकते हैं  ।

 चारकोल की  कमी

 शो  प्र०  सच

 शी  यशपाल fag
 |

 at  fanaa  सेठ

 att  वॉरियर

 थ्री  दोनों  भट्टा चा में  :

 श्री  वासुदेवन  नायर :

 श्री  |: हूँ ५  ना०  स्वामी

 श्री  ato  चे  शर्मा

 थी  प्र०  कु  घोष :

 थी  कपूर सिह  :

 |  प्री  केसर

 |  श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती

 गश  थी  हरिश्चन्द्र माथुर  :

 श्री हेम  लस्सी

 श्री  पें  ०.  बेकटासुब्बया

 at  हेमा

 श्री  इन्द्र जीतलाल  मल्होत्रा

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 श्री  विश्रामਂ  प्रसाद

 बनी  पत्र  Fo

 श्री  त्रिदिव  कुमार  :

 थ्रो  दी  च०  देवबंद

 श्री श्री  नारायण  दास

 श्री  दया मलाल  सर्राफ़ | :

 श्री  सिद्धनजप्पा :

 |  डा०  रोनेन सेत  :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 क्या  खाद्य  तथा  pte  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  इस  वर्ष  मई  में  परिचित  बंगाल  तथा  wea  निकटवर्ती  इलाकों  के  चावल

 खाने  वाले  क्षेत्रों  में  बड़े  पैमाने  पर  चावल  की  कमी  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया

 था  ;

 सरकार  ने  इस  कमी  के  कारणों  का  अध्ययन  किया  है  ate  यदि  तो  क्या

 परिणाम  निकले

 (7)  स्थिति  का  समान  करने  तथा  उसे  सुधारने के  लिये  क्या  उपाय त  PONE  किये मये  हूं  तथा

 इस  समय  की  नवीनतम
 स्थिति

 क्या  दै  ?

 मूल  wast  में
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 पस् वाद्य  तया  कृषि  मंत्रो  सभा  सचिव  att  इस  वर्ष
 को

 पहली  तिमाही  के  बद  असाम  पश्चिमी  बंगाल  कौर  अन्य  निकटवर्ती  क्षेत्रों  में  बाजार

 पूर्ती कम  रोते  लगी  |  इसका  कारण  यह  था  कि  १६६२-६३  क  मौसम  मौसम  में  इन  राज्यों म

 चावल  ८  बद  वार  कम  हो  गयी  थी  ।

 सस्ते  दाम  वालो  दूकानों  के  जरिये  सहायता  प्राप्त  द  रों  पर  जावल  कौर  गेहूं  का  वितरण

 कौर  बढ़ा  दिया  गया  है  ake  जहां  जरूरत  थी  वहां  उन  दूकानों  की  संख्या  भी  बढ़ा दी  |  राज्य

 सरकारों  से  भी  कहा  गया  है  कि  भ्र नाज  के  जो  ब्यापारी  मुनाफाखोरी  या  स्टाक  इकट्ठा  करने  के
 अप  रानी  पाय  उनके  विरुद्ध  उचित  कार्रवाई  की  जाये  ।  पिछले  कुछ  हफ्तों  में  इस  क्षेत्र
 में  की  कीमतें  स्थिर  रहने  या  कम  होने  की  प्रवृत्ति  दिखाई  दी  है  |

 पंश्नी प्र० हू ५  चे  आसाम  सरकार  ने  केन्द्रीय सरकार  से  कितना  चावल  मांगा  था

 कया  यह  सच  है  कि  श्री  से  श्रमिक  मांग  प्रभी  तक  पूरी  नहीं  हुई  है  भ्र ौर  यदि  तो  उस

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ० ह ०  माननीय सदस्य  का  कथन

 ठीक  नहीं है  |  हमने  प्रभी  तक  अ्रासाम को ४०,३०० को  ४०,३००  टन  चावल भेजा  है  ।  २  भ्रमित

 पिछले  की  भ्रावश्यकताओओं का  प्रकार  लगाया गया  था  उन्होंने  बताया  कि

 उन्हें  ५४,०००  टन  चावल  की  कौर  आवश्यकता  होगी  ate  यदि  संपूर्ण  मात्रा  देना  आवश्यक  हुमा

 तो  हम  पूरी  पूरी  मात्रा देंगे  ।

 fat  प्र०  चे  बरुआ  देवा में  aaa  चावल  की  कमी  को  देखते  हुए  क्या  योजना  आयोग

 का  यह  विचार  है  कि  ag  की  बजाय  चावल  के  लिए  एक  पी  एल  करार  किया  जाय  जैसा  किजखाद्य

 तथा  कृषि  मंत्रालय ने  मांग  की  है  ?  क्या  सरकार  ने  उस  बारे  में  कोई  निश्चय  किया  है
 ?

 तथा  wie  मंत्री  स०  का०  चावल  की  सामान्य  स्थिति  यह  है  कि

 बहुतायत वाले  दो  राज्यों  wale  मध्य  प्रदेश  श्र  उड़ीसा में  १५  लाख  टन  की  कमी  हुई

 इसलिए जब  तक  नई  फसल  नहीं शर  वह  कमी  किसी  जादू  से  पुरा  नहीं  किया  जा  सकता  |

 जाती  तब  तक  एक  या  दो  महिनों  में  कुछ  कठिनाई  तो  शभ्रवद्य  ही  होगो  ।  इसलिए  हम

 चावल  के  साथ  साथ  कभी  कभी  भी  देते  हैं  ।  जिससे  कि  प्रकार  जैसी  स्थिति  उत्पन्न  न  हो  जाये  ।

 लेकिन  जब  तक  नयी  फसल  नहीं  तब  तक  इससे  प्रतीक  कुछ  ait  क्या  जा  सकता  |

 श्री  यद्यापि  साहू  क्या  यह  सही  है  कि  चावल  का  बफर  स्टाक  टाइम  पर  नहीं  सका

 इसलिए  स्कारसिटी
 दई  ?

 श्री  स०  Bo  पाटिल  अभी  तक  चावल के  बफर  स्टाक  का  कोई  नहीं  था  |

 १०
 लाख  टन  चावल  वा  बफर  स्टाक  इकट्ठा  करने  के  उद्देश्य  से  ही  मैं  कई  देशों  में  जाता  रहा  प्रौढ़

 कट्ठा करने  की  कोशिश  करता  रहा  जब  तक  कि  हम  अपने  देश  में  उत्पादन  से  वह  मात्रा  इकट्ठी  न

 कर  उसमें  काफी  समय  लगेगा  |  लेकिन  कठिनाई  तत्काल  की  है  ae  उसे  तात्कालिक  उपायों

 से  ही  दूर  करनी  हरेगी  ।  लेकिन  वह  स्टाक  ot  तक  नहीं  ara  है  ।

 श्री  कपूर  सिह  क्या  सरकार  ने  चावल  का  इस्तेमाल  करने  वाले  क्षेत्रों  लोगों

 का  चार की  खानपान  विषयक  श्रादतों  को  बदलने  की  दिशा  में  गेहूं  ake  दूसरे  अनाज
 करके  कोई  ठोस  दम  उठायें  हैं

 tal
 मच  Ho  थामस :  उसका  प्रचार  किया  जा  रहा

 >
 |  उदाहरणार्थ  पश्चिम  बंगाल ट

 के  राज्य  में
 इस  वर्ष  लगभगਂ

 १०
 लाख
 लाख  टन

 को
 खपत

 होंगी
 ।

 अंग्रेजी  में



 २२  १८८५  )  मौखिक  sat  हे

 श्रीमती  रेणु  चऋ्रबर्तों
 :

 बाजार  में  जो  स्टाक  उपलब्ध  है  उससे  बफर  स्टाक  बनाने  के

 बारे  में  माननोय खाद्य  मंत्री  की  व्या  राय  है  क्या  यह  सच  है  कि  इस  बारे  में  योजना

 arm  कौर  उनके  बीच  मतभेद है  ?

 थ्री  स०  का  पाटिल  में  योजना  आयोग  के  बार  में  नहीं  जानता  ।  में  ्  मंत्रालय
 की

 कार्यकारी  के  लिए  जिम्मेदार  देश  में  चावल  उपलब्ध  कर  के  बफर  स्टाक  बनाने  में

 कुछ  समय  इसलिए  इस  समय  उपस्थित  खतरे  को  दूर  करने  के  लिए  हमें  बाहर  से

 स्टाक  लेना  होगा  लेकिन  चावल  एक  एसी  वस्तु  है  जिसकी  हर  जगह  कमी  है  ।  इसलिए

 जब  तक कि  हम  देश  में  ही  वसूली कर  के  बफर  स्टाक  नहीं  बना  लेते  तब  तक  हमें  यह  करना ही

 होगा ।

 pat  दो  हैँਂ  शर्मा  :  देश  में  चावल  के  उत्पादन  देश  की  शभ्रावश्यकताओं में  कितना

 अन्तर  है  मंत्री  महोदय  वह  wea  किस  प्रकार  दूर  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं
 ?

 fet  स०  का०  पाटिल mea  बड़ा  प्रश्न  में  वाद  विवाद  के  दौरान किसी  समय

 इसका  उत्तर  दूंगा  ।  इस  देश  में  किसी  विशिष्ट  वस्तु  की  खपत  जानने  में  ate  दस  साल  लगेंगे

 क्योंकि  हमारे  उपभोग  का  ढांचा  तेजी  से  बदलता  जा  रहा  है  ।  लोगों  की  ्  तेजी  से

 बदल  रही  वे  अधिक  weet  किस्म  का  श्रानज  खा  रहे  इसमें  समय  लगेगा  ।

 tat  प्रिय  प्राधा  पेट  खाते  हैं  .  .  यह  कथन  आपत्तिजनक है  ।

 प्रेस स०  का०  पाटिल
 :

 aia  म्रच्छी  किस्म  से  मेरा  मतलब  यह  है  कि  मोटे  की

 जगह  हम  सब  अवश्य  ही  चावल  als  इस्तेमाल  कर  रहे  हैं  जो  एक

 निशानी है  ।

 sat  प्रिय  गुप्त
 :

 मुझे  इस  पर  aia है
 क्या

 बात  कह  रहे  हैं  ।  दस

 साल  लगता  |

 श्री  हेम  बरुश्रा : इस इस  बात  को  देखते हुए
 कि

 area  wie  पश्चिम  बंगाल  में  मोटा

 चावल  ३४५  मन  अच्छा  चावल  ८५  रुपया  मन  बिक  रहा  क्या  सरकार  ने  मृत्य
 की  कोई  अधिकतम  सीमा  लाग  की  है  या  करन  का  विचार  हज़ारों  यदि  लागू की  है  तो  उसका

 क्या  नतीजा  निकला  ?

 fat  स०  काम  पाटिल ऐसी  स्थिति  में  सरकार  केवल  सस्ते  दाम  वाली  दूकाने  खोलने

 के  लिए  जिम्मेदार हो  andy  है  ।  इन्हीं  दूकानों पर  चावल  बिक  रहा  है  और  सारे  दश  में

 इन  दूकानों  पर  चावल  का  भाव  एकसा  है  ।  इन  दूकानों  की  संख्या  पहले  लगभग  १०,०००

 या  १२,०००  थी  जो  अब  ४५३,०००  या  ५४,०००  के  करीब  है  ।  में  राज्यों को  बताता

 रहा हूं  कि  यदि वे  कौर  एक  हजार  दूकानें  भी
 खोलना  चाहें  तो  मैं  उन्हें चावल  दूंगा  जो

 foe  दे  रहा  लेकिन  आजकल  जेसी  परिस्थिति  में  जब  वह  वस्तु  ही  बाजार
 में  न

 हों

 तब  मैं  उसके  लिए  जिम्मेदार  नहीं हो  सकता  जब  तक कि
 नयी  फसलें न  जायें

 शी  प्रिय  गुप्त :  इस
 कमी  के  लिए  कौन

 उत्तरदायी  क्या  मंत्री  महोदय  बतायेंगे

 कि  सस्ते  दाम  वानी  दूकानों  में  जो  चावल  दिया  जा  रहा है  वह
 खाने  योग्य  है  कौर  वह

 यह  क्यों  मान  लेते  हैं
 कि

 यह  कमी  ऊंची  कीमतों  के  कारण

 !

 प्रंग्रजी  में
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 parma  महोदय :  वह  तंक  कर  रहे  में  ने  उन्हें  केवल  अनुपूरक  प्रश्न  पूछ  ने  के  लिए

 अनुमति दी  है  ।
 पि

 yo  प्रिय  मं  यह  जानना  चाहता हूं
 रक  जो  चावल  सप्लाई  किया  रहा  है

 वह  खाने  योग्य  भी  है  या  नहीं  ।

 txt  स०  क०  वह  बिलकुल  खाने  योग्य  है  कौर  इस  कारण  किसी  का  स्वास्थ्य

 नहीं  बिगड़ा  है
 ?

 jet ही०  ना०  मुकर्जी :  माननीय  मंत्री ने  कहा
 कि

 यदि
 कीमतें

 किसी  सीमा
 से  नद  बढ़  जायें  तो  सरकार  उन्हें  नियंत्रण  में  नहीं  ले  सकेगी  ।  जब  मंत्रियों  ने  मूल्यों  को

 स्थिर  cat  के  सम्बन्ध  में  भ्राइवासन  दिये  हैं  तो  उन्हें  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  यह  कथन

 ठीक है  ?

 च्व्यक्ष  महोदय :  वह  बहस  रहे  हैं  ।

 fat  हो०ना०  मुकर्जी :  जी  नहीं  ।  उन्होंने एक  वक्तव्य  दिया  था
 जिससे

 साफ  जाहिर

 होता  था  कि  मूल्यों  को  स्थिर  रखने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  कोई  निश्चय  नहीं  हूं  ।  कया

 वह  सरकार  की  नीति  के  तुरुप  है
 ?

 पभव्यक्ष  महोदय श्री  पे०  वेंकटासुब्बया |

 tat  ही०  ना०  मुकर्जी :  संसद  के  आरम्भ  होते ही  पहले  दिन  जब  सरकार  का  या

 मंडल  का  कोई  मंत्री  यह  कहता  है  कि  चाव  ल  के  सम्बन्ध  में  सरकार  कीमतों  को  कायम

 बनाये  रखने  में  है  तो  क्या  सदस्यों  को  यह  भ्र धि कार  प्राप्त  नहीं  होता  कि  वे  सरकार

 को  सभा  के  समक्ष  दिये  गये  वचन  पूरे  करने  के  लिय  बाध्य  ak  प्रधान  मंत्री

 तथा  वित्त  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  करना  चाहिये  ।

 श्री  स०  का०  पाटिल में  समझता  हूं  कि  मैं  ने  यह  कभी  नहीं  कहा .

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मैंने  उसर  देने  के  लिए  माननीय  मंत्री  से  नहीं  कहा  है  ।  जब
 मंत्रियों  का  कोई  वक्तव्य  सरकार  द्वारा  निर्धारित नीति  के  अनुरूप नहीं  होता  तो  सदस्य  उन्हें

 ।  लेकिन  उस  प्रयोजन  के  लिए  नियमित  रूप  से  कार्यवाही  की

 जा  रही  इसलिए  हम  लोग  इतने  उतावले  क्यों

 पचडों  वेंकटासुब्बया
 :  क्या  देश  में  वसूली  की  भ्र संतोषजनक  प्रगति इस  कारण  है  कि

 किसानों  को  लाभदायक  कीमतें  नहीं  दी  जा  रही  हैं  और  यदि  तो  उन्हें  लाभदायक

 मूल्य  देने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 शी स०  का०  जब  कमी हो  तो  वसूली  के  कोई  मायने  नहीं  इसलिए  जो

 थोड़ा  बहुत  हम  वसूल  कर  रहे  हैं  वह  दूसरे  स्टाक  जोड़ा  जा  रहा  है  ।  अगले  पांच  छः

 सप्ताह  में  हम  शहरी  ae  देहाती  इलाकों  में  शौर  ज्यादा  सस्ते  दाम  वाली  दूकानें  खोल  रहे
 पौर  जेसा  कि  मैं  ने  बताया

 गयी  में  बेंकटासुब्बया :  मैं  चावल  के  बारे  पुछ  रहा

 श्री  प्रभात  कार :  वह  कहते  हैं  कि  उन  दुकानों  में  स्टाक  नहीं  )
 ।

 क्  अंग्रेजी  में
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 भरी  मुहम्मद  वह  परस्पर  विरोधी  बातें  कहते  हैं
 ।

 पिछले  भ्रधिवेशन  में

 उन्होंने  बताया  था  कि  पर्याप्त  स्टाक  wa  वह  कहते  हैं  कि  एसी  बात  नहीं

 prem  महोदय :  माननीय  सदस्यों
 से

 मेरो  प्रार्थना
 है  कि  वे  थोड़ा  पर  नियंत्र

 हिचक  हो  सकता  है  कि  विचारों  में  मतभेद  उत्तर  संतोषजनक न  हों  लेकिन जब  भ्रनुपूरक

 प्रदान  पूछें  जांच  तो  उचित  ढंग  अपनाये  जाने  चाहियें
 ।

 jot  हाजी  :  क्या  सरकार  को  मालम  है  कि  मध्य  प्रदेश में  मिल  मालिकों  के  पास  काफी

 चावल  है  १०  प्रतिशत  कर  भी  वसूलनहीं  किया  जा  सका  है
 ?  उसे  वसल  करने

 चावल  को  चोर  बाजार  में  जान  से  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 ya  ह  स०  थामस वहू  सही  नहीं  मध्य  प्रदेश  की  मिलों  पर  २४ प्रतिशत का
 कर  लगाया  गया  है  और  उसमें  से  भ्रधिकांश  हम  वसूल  कर  सके  हैं  ।  लेकिन  उत्पादन  में

 १०  लाख  टन  से  अधिक  की  कमी  हुई  है  कौर  हम  यह  उम्मीद  नहीं  कर  सकते  वसूली

 ज्यादा  होगी  |

 पथी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 विभिन्न  राज्यों  खासकर  पश्चिम  बंगाल  कमी  का

 निश्चित  अनुमान  सरकार  ने  लगाया  क्या  उसने  समय  पर  gay

 अनुमान  प्रकाशित  न  करने  कौर  इस  प्रकार  बाजार  में  की  धारणा  उत्पन्न  न  करने  की
 झ्रावद्यकता के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  को  राय  देने  के  बावत  विचार  किया  है  ?

 tat |" हूँ ५
 स०  थामस

 :  मझ  प्रसन्नता
 है  कि  माननीय  सदस्य  ने  यह  बात  सामने  रखी  है  ।

 वास्तव  में  इन  weal  से  भो  भ्रनावद्यक  ही  ala  उत्पन्न  हो  रही  है  ।  पश्चिम  बंगाल  में

 लगभग
 3-8  लाख  टन  की

 कमी
 हुई  है  लेकिन  वहां  ११,०००  सस्ते  दाम  दूकानों के

 जरिए  हम  पर्याप्त  सप्लाई  पहुंचा  सके  हैं
 ।

 उस  राज्य  में  जुलाई  के  दूसरे  हफ्ते  में  कीमतें

 ज्यादा  से  ज्यादा  ऊंची  हो  गयी  अरब  वह  दो  बिन्दु  कम  हो  गयी  हैं  a  प्रवृत्ति  बदल
 गयी  है  क्योंकि  इस  मौसम  में  कीमतें  बढ़  जाती  हैं  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  अध्यक्ष  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  स्वतंत्रता-प्राप्ति

 के  बाद  प्रधान  मंत्री  और  खाद्य  मंत्रियों  ने  कितनी  बार--कब  azar  किस  किस  ata

 को--इस  बात
 की

 घोषणा  की  है  कि  साद्यान्न  के  सम्बन्ध  में  देश  भ्रामक  निभा  हो  जायगा ।

 में  यह
 भी

 जानना  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  किस  प्रकार  की  घोषणायें  पिछले  वर्षों  में

 करते  रहे  क्या  यह  घोषणा  भी  उसी  तरह  की  होमी  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  fag)  :  माननीय  सदस्य  महोदय
 ने

 प्रधान  मंत्री  खाद्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  इस  निश्चय  की  जो  चर्चा  की  है  कि  देश

 खाद्यान्न  के  विषय  में  आत्म  fax  हो  उसके  सम्बन्ध  में  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  का

 एक  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  कि  दस  करोड़  टन  खाद्यान्न  पदा  किया  जाय  ।  लक्ष्य

 की  प्राप्ति  की  हम  लोग  बढ़  रहे  हैं  शौर  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 शी  श्यामलाल  सर्राफ़
 :

 क्या  कारण  है  कि  उड़ीसा  बहुतायत वाला  राज्य  होते  हुए  भी

 पर  aa  कठिन  स्थिति  पदा हो  गई  है  ?
 क्या  वट  गलत  तरीके से  वसूली के  कारण  है  या  किसी

 कारणवश  है  ?
 ———  oe

 प्रेशर  चा  नत
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 शो  do  का०  पाटिल :  पिछले  वर्ष  उडीसा  में  अतिरिक्त अनाज  नहीं  पांच  दस  साल  में

 एक  बार  ऐसा  होता  है  जब  कि  प्रकृति  हमारे  पक्ष  में  नहीं  होती  ?  इसलिये  केवल इस  वर्ष  के

 लिए  वहू  बहुतायत  वाला  राज्य  नहीं  रहा  ।

 fort  बसुमतारी  :  चावल  की  कमी  वाले  इलाके  के  लोग  गेहूं  का  इस्तेमाल  करे  इसके  लिए  सरकार

 ने  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 कुछ  ऐसे  क्षेत्र  हैं  .  .

 गंश्रध्यक्ष  महोदय
 :  वह  बहस  कर  रहे  हैं  ।  प्रश्न  को  वह  पूछ  चुके  हैं  ।  उसे  समझाने  की  जरूरत

 नहीं है  ।

 स०  का०  पाटिल  हमने  बताया  है  कि  जहां  कहीं  चावल  की  कमी  है  वहां हम  गेहूं  भी  दे

 हहे  हैं  ।  लेकिन  निश्चय ही  ऐसी  कोई  चीज  नहीं  की  जायगी  जिस  से  स्वास्थ्य पर  पड़े  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 क्या  यट  बात  सरकार  के  ध्यान  में  लाई  गई  कि  मद्रास राज्य  में

 कमी  होने  की  सम्भावना  विशेष  रूप  से  तंजोर  ज़िले  में  जां  कि  केवल  २०,०००  एकड़  कुरुई

 फ़सल  बोई  गई  है  जब  कि  सामान्यतया २  लाख  एकड़  फ़सल  बोई  जाती  ate  यदि

 तो  क्रुद्ध  फ़सल  में  जो  कमी  होने  की  ८ क11 ह  we  उसे  पुरा  करने  के  हेतु  इसके  संभरण  में  वृद्धि  करने  के

 लिये  क्या  सरकार  कोई  कदम  उठायेगी  ?

 fat  प्र ०  |: हु५  था मत  क्रुद्ध फ़सल  की  कमी  के  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  कोई  जानकारी

 है  ।  मद्रास  में  मानसून  थोड़ी  दे
 र

 से  है  परन्तु  मेरे  विचार  में  समूची  स्थिति  पर  कोई  प्रभाव  नहीं

 पड़ा है  ।

 रेणु  चक्रवातों  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  चावल  का  मूल्य  २  ५  प्रतिशत  अथवा

 इसके  लगभग  गिर  गया  में  सुन  नहीं  सकी  थीं  ।  में  यह  जानना  चाहतों  हूं कि  क्या  यह सच  नहीं

 है  कि  फुटकर  मूल्य  कम  नहीं  हुमा  है  कौर  य  र  प्रभी  तक  ३८  रुपय ेसे  लेकर  ४०  रुपये  प्रति मन  के

 ऊंचे  स्तर  पर  ही  है  ?

 फिर प्र ७  नि ०  थामस :  मेरे  पास  यद  दश  नि  वाले  Aras  हैं  कि  थोक  मूल्य  या  तो  स्थिर रहे  हैं

 अथवा  गिर  रहे

 श्री  मुहूर्त  इलिप्स  :
 फुटकर  मूल्यों  के  सम्बन्ध में  स्थिति  क्या  है  ?

 fait  अ०  Ho  थामस  :
 सारे  पश्चिम  बंगाल  गत  दो  सप्ताहों  में  लगभग  दो  पाइन्ट्स  की  कमी

 हुई  ti  फुटकर  मूल्यों
 में

 दो  पॉइंट्स  प्रति  सैकड़ा की  कसी  होने  में  कुछ  समय  लगेगा  |  इसमें  कोई

 रेणु  चक्रबर्ती
 :

 मेरा  प्रश्न  फुटकर  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  उपभोक्ता ऊंचे  मूल्यों  पर

 खरीद
 रहा

 मूल्यों  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  थोक  मूल्यों  को  मुझे  बताने  से  क्या  लाभ  है  जब

 कि  मुनाफाखोर उस  धनराशि  को  टॉप  कर  रहे

 fat  हू  स०  थामस  :  जहां तक  पश्चिम बंगाल  का  सम्बन्ध  वां  के  समस्त  सं  कटोन्मुख

 जनसमुदाय  का
 ध्यान

 रखा  जाता  है  ।  उन्हें  प्रति सप्ताह १  किलो  चावल  शौर  १  किलो  गेहूं  दिया जा

 रहा है  झ्र  वह  उनकी  आवश्यकता  के  लिये  पर्याप्त  है  ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 1  श्रीमती  रेण  चक्रवातों
 :

 एक  बिल्कुल  गलत  कथन  है
 |

 सस्ता  चावल  तो  उपलब्ध  ही  नहीं

 है  ।

 पं श्री स०  हा  माननीय  सदस्या  पूछ  रही  हैं  कि  इसके  लिये  क्या  किया  जाये  कि

 थोक  बाज़ार में  मूल्यों  की  कमी  का  प्रभाव  फूटकर  बाज़ार  मूल्यों  पर  भी  पड़े  ।
 उसका  उत्तर

 कल  अथवा  परसों  एक  ही  उचित  मूल्य  की  दूकाने खोली  जायेंगी  ।  इसका

 भ्र ौर  कोई  भी  उत्तर  नहीं  है  ।

 pitted रेणु  चक्रबर्ती  :  उचित  मूल्य  की  दूकानों  में  सस्ता  चावल  उपलब्ध  नहीं  होता  |

 qt  स०  काठ  वह  मिलता  है  ।  हम  इस  से  संतुष्ट  हैं  ate  हमें  राज्य
 सरकार  से

 ऐसी  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  कि  सस्ता  चावल  उचित  मूल्य  की  दुकानों  A  उपलब्ध

 नहीं है  ।

 श्री  विनती  मिश्र  :  क्या  सही  है  कि  पिछले साल  उड़ीसा  ae  ब्रा साम

 में  एक  जैसा  पानी  हु  कौर  एक  जैसा  धान  ge  कौर क्या  यह  है  कि  उड़ीसा

 आसाम  में  चावल  ट्रेड  वालों  ने  छिपा  कर  रखा  जिस  से  स्केसिटी पदा  हो  गई  है
 ?

 श्री प्र्०  Ho
 थामस

 :  ज  श  तक
 व्यापारियों  द्वारा  छिपा  कर  रखने  का  सम्बन्ध  तो  से

 प्राप्त  थोक  व्यापारियों  से  हमें  जो  माल  मिलता  है  भ्र ौर  बाज़ार  में  जो  माल  भ्राता  है  उसकी  सुनारों
 को  ध्यान में  रखते  हुए  य  कहा  जा  सकता  है  कि  व्यापारियों  द्वारा  अनुचित  रूप  से  बहुत  सा  माल

 छिपा कर  नहीं  रखा  गया  है
 |

 ऐसे  समाचार  मिले  हैं  कि  उत्पादनकर्ताशं  द्वारा  कुछ  चावल

 छिपा  कर  रखा  जा  रहा  है  ।

 fat  ८में  उचित  रूप  में  देखना  चाहिये  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  ,  श्रासाम  बंगाल

 के  दो  राज्यों  को  छोड़कर  जो  कि  स्वयं  भी  बहुत  म  अघिकांश wer  राज्यों  में  स्थिति  इतनी

 संतोषजनक  नहीं

 स०  का  पाटिल  :  मुझे  बताया  गया  है  कि  दक्षिणी  राज्यों  में  तो  मूल्य  बिलकूल भी  नहीं

 बढ़े  हैं
 ।

 प्रश्न  केवल  कूछ  उन  राज्यों  का  है  ,  कौर  उनके  निकटवर्ती राज्यों  जैसे  कि बंगाल

 ही  ज  कि  इस  मंदी  के  मौसम  में  चावल  की  कमी  रही है  ।  पांच  अथवा  सप्ताह  में  जब

 नई  फ़सल  बाज़ार  में  प्रा  जायेगी  गेय  प्रश्न  ही  उत्पन्न नहीं  होगा

 अध्यक्ष  महोदय :  अगला  प्रश्न  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 अध्यक्ष  महोदय  मेरा  सवाल  बहुत  जरूरी  था

 श्रेय  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  माफ  करें  ।  में  उन  को  अगली बार  मौका  दूंगा  ।

 श्री  बागड़ी :  मे  बीस  दफ़ा  खड़ा  था  |

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  मिश्र )  :  प्रश्न  संख्या

 ४
 श्र  ११  स  कृषि  के  सम्बन्ध  में  यदि  श्राप  अनुमति  दे  तो  में  दोनों  ही  उत्तर  पढ़

 दूंगा ।

 frome  महोदय
 :

 AE  दोनों
 का  उत्तर  दे  सकते  ,

 tae  watt  में
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 श्री  यश पाल सिह  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  हाल  ही  में  संसद्  सदस्यों  के  अध्ययन  दलों  ने  सहकारी  कृषि-समितियों  के  कार्यकरण

 का  अध्ययन  किया  है  ;

 यदि  तो  उन  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ;

 उन्हें  कार्यान्वित  करने के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 ग  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयानगर
 :  जी

 at

 अध्ययन दलों  के  अवलोकनों  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रख  दी  गई  है  ।

 लय  में  रखी  गई
 ।

 देखिए  संख्या  एल०  टी ०  १३६८-६३]

 सिफ़ारिशें उचित  कार्यवाही  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  ध्यान  में  ला  दी  गई  है  ।

 +  सहकारी  खेती

 _  थो  उठ  ह् ०  गोपालन :

 att मोहन  स्वरूप  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  के  पास  सरकारी  खती  को  प्रोत्साहन  देने के  लिए  श्रीराम  परियोजनाएं
 संगठित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि ?,  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दयामघर  :

 हु  |

 कृषकों  की  श्रपनी ही  स्थितियों  में  होने  वाले  सटकारी खेती  के  लाभों  को  उनको  दिखाने

 के  लिये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  तक  प्रत्येक  जिले  में  एक  श्रीराम  परियोजना  प्रारम्भ  की

 जायेगी  ।  स  कारी  खेती  में  भूमि  का  एक  इकट्ठा  किया  जाना  कौर  संयुक्त  खेती  आवश्यक  रूप

 से  सम्मिलित  हैं  ।  सदस्यों  कौर  उनके  परिवारों  को  पुरे  पुरे  रोज़गार  की  व्यवस्था  करने  के  लिये

 कृषि  उद्योग  को  भी  इस  में  मिलाया  जा  सकता  है  ।  इन  समितियों के  लिये  उपयुक्त  वित्तीय  सयता

 तथा  प्राविधिक  मागं  दर्शन  की  व्यवस्था  सरकार  द्वारा  की  जाती

 श्री  यश पाल सिह  :  इन  टीम्स  में  कांग्रेस  अर्थात  रूलिंग  पार्टी  के  अलावा  we  किस  किस

 पार्टी  को  रिप्रेजेंट शन  दिया  गया  था  ?

 श्री  दयानगर  मिश्र
 :

 इन  टीम्स  में  क़रीब  क़रीब  सभी  दलों  वालों को  बुलाया गया  था
 ।  जो

 हमारी  इनफारमल  कंसलटेटिव  कमेटी  के  एम०  पी०  मैम्बर्स  हैं  जिनकी  तादाद  ३८  उनमें

 करीब  करीब  सभी  पार्टीज़  के  सदस्य  हैं  ।  उनकी  लिस्ट  एनेक्सी--  में  दी  हुई  हैजो कि  एक  स्टेटमेंट

 || |
 के  साथ  हाउस

 की  टेबुल पर  रक्खा या  है
 “>>.

 मूल  ata  में



 मौखिक  उत्तर  re २२  श्रावण  १८८५  )

 यश पाल सिह :  उस  में  स्वतंत्र  पार्टी  और
 जनसंघ

 को  क्या
 प्रतिनिधित्व  गया

 था ?

 श्री  इयामघर  मिश्र  :  कोई  पार्टी  वाइज़  रिप्रेंजेटेशन  नहीं  दिया  गया  था  ।  सब  को  इनवाइट किया

 गया  था  श्र उस  में  jc  मैम्बस लिये गये लिये  गये  जो  कि  स्टडी  टूर  पर  जाना  चाहते थे
 |

 श्री  यदा पाल  क्या  य३  भी  सही  है  कि
 कोआपरेटिव

 फार्मिंग  से  जो  पैदावार
 हुई

 है  वह

 प्राइवेट  इंटरप्राइज़  के  मुक़ाबले में  बहुत  कम

 श्री  इयामघर  यड़  सही  नहीं  है  बल्कि  सही  तो  यः  है  कि  कोआपरेटिव फार्मिग  भ्रच्छे

 तरीक़े से  चल  रही  है  कौर  उस  में  काफ़ी  कामयाबी  हुई  है  श्रौरहो  रही  है  ।
 उस  में  २५  से

 ३०  फ़ीसदी  तक  पैदावार  बढ़  गयी  है  ।

 श्री  यशपाल  कितनी  कोआपरेटिव फारिग  सोसाइटीज़  चल  रही  हैं

 उत्तर  नहीं  दिया  गया  )

 श्री गठ  वेंकटासुब्बध्या  :  क्या  HEAT दलों  ने  है  कि  भूमि  की  चकबन्दी की  कमी  भी

 सटकारी  खेती  की  संतोषजनक प्रगति  के  लिय  होने  वाली  ww  बाधाओं  में  से  एक  है  कौर यदि  ६1,

 तो  क्या  राज्यों  में  भूमि  की  चक  नदी  के  लिये  सरकार
 का  आबंटन

 करने  का  विचार  है
 ?

 श्री  इयमनघर fer  :  इन  दलों  ने  यह  सिफ़ारिश तो  की  थी  कि  सरकारी  फार्म  बनाये  जाने  से

 पहले  चकबन्दी  की  जानी  aha  परन्तु  यह  कोई  ऐसी  कठोर  शर्ते  नहीं  है  कि  इसके  बिना

 सहकारी  खेती  सफल  ही  नहीं  हो  सकती  ।  फिर  टम  उसके  लिये  भी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने

 यह  भी  क  है  कि  सरकारी  खेती  के  लिये  सरकारी  भूमि  आवंटित  की  जानी  चाहिये  ।

 पत्नी  ato  ato  चतुर्वेदी
 :

 क्या  इन  दलों  ने  ऐसा  कोई  ग्रनुमान लगाया  है  कितने
 प्रतिशत  स  फार्म  लाभ  पर  कार्य  कर  रह ेहें  तथा  कितने  हानि  पर  ?

 tat  इयामघर  मिश्र  :  आठ  अध्ययन  दल  की  दौर  उन्होंने  लगभग  ६०  समितियों

 के  विषय  में  कटा  है  तथा  उनकी  उपत्तियां  सभा-पटल  पर  रखे  गये  प्रतिवेदन  में  दी  गई  हैं  ।

 उनके  अनुमान के  पंजाब  तथा  महाराष्ट्र  में  यह  समितियां सफल  रही  हैं  जबकि

 मैसुर  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  केवल  ५०-६०  प्रतिशत  ही  समितियां  west  थी ं।

 pat  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  बड़े  पैमाने  पर  इस  कार्यक्रम  क्रियान्वित  करने

 में  राज्यों  के  सम्मुख  किस  प्रकार  की  कठिनाइयां  भाई  शौर  उनमें  राज्य  सरकारों  की

 सहायता  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  क्या  कदम  उठाती

 fat  sma  मिश्र  कठिनाइयां  अनेक  प्रकार  की  संगठनात्मक  तथा

 राजनीतिक  भी  ।

 श्री श्र०
 क०  गोपालन :

 भारत  में  राज्यवार  कितनी  श्रीराम  परियोजनायें  संगठित

 की  गई

 parse  मेरे  पास  ऐक  सूची  ev  अग्रिम  समितियाँ  ate  eve  afar

 समितियां  संगठित  की  गई  राज्य  वार  अंकड़े  मेरे  पास

 मूर  wast  में



 रे०  १३  अगस्त iS  ३

 महोदय
 :  वह  उन्हें  सभा-पटल  पर  रख

 सकते
 हैं

 ।

 tat  कपूर  स  कारी  खेती  का  मूल  उद्देश्य  कृषि  उत्पादन  में  वद्धि  प्राप्त

 करना  हे  अ्रथवा  देश  में  एक  सामाजिक  क्रान्ति  लाना  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  प्रकार का
 प्रशन  नहीं  पूछा  जा  .

 पं श्री  कपूर  सिह
 :  उनका  उद्देश्य  क्या  मैं  4.0  जानना

 चा

 अध्यक्ष  महोदय :  उन्हें  ay  प्रश्न  उसी  रूप  में  पूछना  चा  ये  ।

 पश् नो करूर  fag:  क्या  उनका  मूल  उद्देश्य  कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  करना  है  श्रथवा

 देश  में  एक  सामाजिक  क्रान्ति  लाना  ?

 ५सामुदायिक  विकास  सहकार  मन्त्री  चु०  कु०
 :  यदि  मैं  ऐसा  कर  सकता

 हूं  तो  दोनों  ही  को  प्राप्त  करना  इसका  उद्देश्य  है
 ।

 पत्नी  बड़े  :  क्या  यर  बात  सच  है  कि  जिन  देशों  में  कोआपरेटिव  कमिंग  सोसाइटीज

 चलती  ्  कल्टीवेबल  कोआपरेटिव फार्मिग  सोसाइटीज  के  जरिए  करने  की  पद्धति है

 वह  फेल  हो  गई  हैश्नौर  वे  देश  जिस  तरीके  से  हिन्दुस्तान में  पहले  से  प्राइवेट
 तौर

 पर

 खेतीबाड़ी  होती  arg  है  उसको  wed  ग्रह  चालू  कर  रहे

 श्री  इयामघर  मिश्र  ध  क.ना  कि  कोआपरेटिव फालिंग  सोसाइटीज  फेल  हुई  है

 सही  नहीं  वे  फेल  नहीं  हुई  हैं  लेकिन  चर  भी  सही  नहीं  होगा  कि  एकदम  सभी  सफल

 रही  हैं
 ।  उनके  नाकामयाब होने  के  कारण  जैसा  मैंने  बतलाया  बहुत  से  हैं  कौर  उस

 नाकामयाबी

 में  पोलिटिकल  पार्टीज  का  भी  एक  कंट्रीब्यूशन  है  ।

 श्री  रामेध्वरानन्द  :  जब  दो  भाई  भाई  की  खेती  सम्मिलित नहीं  बाप-बेटे  की

 खेती  सम्मिलित  नहीं  होती  तो  सारे  गांव  का  मिल  कर  सरकारी  ढंग  पर  खेती  करना

 कैसे  सम्भव  हो  सकेगा ?

 इन  श्रीराम  स  योजनाओं  पर  सरकार  का  कितना
 रुपया  व्यय  करने

 का  विचार  tar  प्रति  एकड़  कितनी  दर  से  ?

 गयी  दयमघर  मिश्र  :  सहकारी  खेती  समितियों को  स  यता  के  लिये  ६ मने  तृतीय  योजना

 में  कुल  १२  करोड़  रुपये  रखे  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  केन्द्रीय  सरकारी  शिखर

 भूमि  बन्धक  बेक  तथा  खेती  से  सम्बन्धित  war  संस्थायें  भी  सहायता  करेंगी

 श्री
 रामदेव  रानी  :

 अध्यक्ष  महोदय  मैंने  प्रश्न  है  उसका  उत्तर  जाना  चाहिए  |

 अध्यक्ष महोदय  :  श्राडेर |

 श्री  रामेश् वरा नन्द  :  झा डेर  मैंने  आपका  मान  लिया  ।  लेकिन मैं  भ्र पने  प्रश्न  का  उत्तर

 जानना  चाहता  हूं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुश्किल  मेरी यह  है  ,  स्वामी  कि  फैसला  मैंने  करना
 है  कि

 कराया

 सवाल  जिस  शक्ल  में  रक्खा  गया  है  ६उसका  कोई  उत्तर  ar  चाहिए  या  नहीं  चूंकि

 faa  wast  में



 २२  १८८५  उत्तर  रश

 ी ० म भ्राग  चला  गया  था  उसका  मतलब  यह यह  था  कि  इसका  कोई  उत्तर  देने  की  जरूरत  नहीं

 है  ।

 att  रामेदवरानन्द  :  श्री  यहां  हम  लोग  जो  जनता  का  प्रतिनिधित्व  करने  के  लिये  बैठे

 हैं  तो  वह  Wat  ध्यान  में  रखना  चाहिए  wa  यह  क्या  बात  हुई  कि  जो  ay

 जी  में  करायेगा  उसका  जवाब  दे  दिया  जायगा  कौर  बाकी  को  इस  तरफ़  से  बगैर  जवाब  के

 छोड़  दिया  जायेगा ?

 mem  महोदय  :  झ्राडर  |

 श्री  रामेश् वरा नन्द  :  ee  कृपया  मेरी  प्रार्थना  सुन  लीजिये  |

 जब  भाई  की  खेती  सम्मिलित नहीं  पुत्र  की  सम्मिलित खंती  नहीं

 शांति  तो  फिर  सारा  गांव  कसे  स्कोरी  पद्धति  से  मिल  कर  खेती  कर  सकेगा  ?  क्या  देश  इस

 से  भूखे  नहीं  मेरा  जो  प्रश्न  है  उसको  जरा  गहराई  से  समझा  जाय  ।

 श्री  कपूर  क्या  म  wal  भ्र नुम ति  से  निवेदन कर  सकता  हूं

 कि  स्वामी  रामेश् वरा नन्द  वास्तव  में  यह  जानना  चाहते  हैं  कि

 महोदय  स्वामी  की  बात  के  सम्बन्ध  में  कोई  व्याख्या

 सुनना  नहीं  चाहता  उनकी  बात  सुनी  उसे  समझ  भी  सकता  gi  जो  मैं

 समझता  मैंने  उसका  निकेतन  किया  है  ।  यह  एक  ऐसा  भ्रनुपूरक  प्रश्न  नहीं  है  जिसकी  मैं

 अ्रनमति दे  सक  |

 yar  फिरो डि या  :  ग्राम दान के  गांवों  में  सटकारी  खेती  की  कितनी  प्रगति  हुई

 श्री  इयामधघर मिश्र  :  लगभग  ACE ES  प्रावधान  गांव  हैं  जहां  कि  REE  समितियां

 इनमें  लगभग  १००  कृषि  समितियां  हैं  तथा  लगभग  २००  सेवा  सहकारी  समितियां  er

 जहां  कहीं  भी  सहकारी खेती  प्रारम्भ  की  गई  है  साधारणतया  वह  सफल  रही

 मछली  उत्पादन

 Fy,  श्री
 छह  गि०

 दुबे
 :

 क्या  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  के  & ooo  हुए  सामुदायिक  विकास  खंडों
 मछली  उत्पादन  के  लिये  एक  योजना  तैयार  की  गई

 यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  क्या  है  तथा  उसके  कार्य  में  wa  तंक  कितनी

 प्रगति हुई  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप सन् त्री  ब०  सू०

 goo  चुने  हुए  विकास  खण्डों  में  उत्पादन  को  तीव्रता  से  बढ़ाने  के  लिये

 एक  योजना  qeRR  में  राज्य  सरकारों  को  परिचालित  गई  थी  |

 योजना  की  एक  संक्षिप्त  रूपरेखा  सभा-पटल  पर  रखे  विवरण  में  ढी  गई

 MTR  तथा
 १  i

 eid  सतो
 ने  स्थानीय  रूपभेदों

 के  साथ
 यह

 योजना  स्वीकार  px Yt

 मूल  अंग्रेज़ी  में
 520  (Ai)
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 इसकी  क्रियान्विति  की  वास्तविक  प्रगति  को  इतनी  शीघ्र  नहीं  बताया  जा  सकता

 विवरण

 योजना  शक्ल

 बिहार  जम्मू  तथा  उत्तर  प्रदेश  तथा  पश्चिमी

 कौर  हिमाचल  नेफा  तथा  नागालैंड  के  सीमावर्ती  राज्यों/संघ

 राज्य  क्षेत्रों  में  ५०  पहाड़ी  खण्ड ।

 मध्य  उत्तर  प्रदेश  तथा  पश्चिमी  बंगाल

 राज्यों  श्र  दिल्ली  के  संघ  राज्य-क्षेत्र में  ४५०  सामान्य  खण्ड  ।

 ate  मद्रास  उड़ीसा  पश्चिमी

 कौर  तथा  पांडिचेरी  के  समुद्रतटीय  राज्यों  राज्य-क्षेत्रों  में  १००  तटीय

 खण्ड  |

 कार्य कम

 प्रत्येक  पहाड़ी  खण्ड  में  १०००  फिंगरलिंगसਂ  प्रति एकड़  की  दर  पर  ४०

 एकड़  के  जल  क्षेत्र  का  बनाना  उसका  सुधार  मछली  पकड़ने  के  लिये  laws

 वस्तुप्नों  को  प्राप्त  करने  में  लगभग  Yo  मोरों  को  सदयता  देना ।

 प्रत्येक  सामान्य  खण्ड  में  १०००  फिंगरलिंगूस  प्रति  एकड़  की  दर  पर  १००  एकड़

 के  जल-क्षेत्र  का  बनाना  तथा  उसका  सुधार  कौर  मछली  पकड़ने  के  लिये  आवश्यक  वस्तुओं

 को  प्राप्त  करने में  मछेरों  की  सहायता  करना ।

 at  हुए  तटीय  खण्डों  में  सुधारे जाल  इत्यादि जैसे  मछली

 पकड़ने  के  साज  सामान  को  लगभग  १००  मछुआरों  को  संभरण  मछलियों  के

 इलाज के  लिए  सुविधाओं  का  स्थापित  नमक  तथा  wer  परिष्करण  सह  का

 संभरण  ।

 चुने  हुए  खण्डों  में  प्राविधिक  मार्गदर्शन  तथा  देखभाल  को  उपलब्ध

 करना ।

 वित

 अतिरिक्त  कर्मचारियों  की  व्यवस्था  की  जाती  है  तो  इस  पर  व्यय  के

 योजना
 की

 लागत
 विद्यमान  विभागीय  निधियों  तथा  योजनाओं  द्वारा

 ave  विधियों  से  ही  पूरी  की  जायेगी

 रा०
 गि०

 दुबे
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  देश  में  वर्तमान  मछली  उत्पादन  हैं

 जब  इस  योजना  को  कार्यरूप  दे  दिया  तो  उत्पादन  में  कितनी  वद्धि  होगी ?

 थी
 ब०

 सु०  मुती
 :

 में  चाहता  हूं  कि  मुझे इस  प्रश्न  के  लिये  पूर्वसूचना  जाये  ।

 जी  रा०
 fro

 समद्री  जल  के  अतिरिक्त  कौर  कौन  से  अन्य  स्त्रोत  हैं  जहां  से
 मछलियां

 पकड़ी  जाती  हैं  ;  जैसे  कि  अंतर्देशीय झीलें  इत्यादि  ?
 ES

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 ¢Fingerlings.
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 tat ao  पु०  ब  झन्तदेंशीय  विशेष  रूप  से  नदियां

 श्री  दिवा जी राव cio  बेदा मुख  :'
 कया  मीन  क्षेत्रों के  विकास  की  इस  योजना  में  दूसरों

 के  क्षेत्र  में  मछली  मारने  के  कार्य  का  विकास  तथा  मीन  क्षेत्रों के  उसी  भूमि  घड  में  साथ  साथ  ही

 चावल  की  खेती  करना  भी  सम्मिलित  जैसी  कि  कुछ  प्रविधियों द्वारा  सलाह  दी  गई  थी
 ?

 tet ब०  स०  मुती  :.  यह  केवल  मछली  उत्पादन  के  कार्य  को  तीब्र  करने  से  ही  सम्बन्धित

 है  ।

 पी  एल०  Yao  करार

 fa
 at  सुरेन्पालसिह :

 | |  थ्रो  नवल  प्रभाकर

 st  भागवत  जू  राजद  :

 |
 at  वारिधर  :

 wl  वासुदेवन नायर  :
 श्री  स०  ना०  स्वा भो  :

 छी  हार का  दास  मन्त्र  :

 |  श्री  विभूति  far  :

 छी  प्र०  तक  घोष :
 |  att  कपूर  fag  :

 +.  यदापालस्टिहे  :

 |
 श्री  राम  रतन  गुप्त

 :

 श्री  So  पत्र

 |
 श्री  बारीकी  :

 |  ट्री

 |  श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :

 श्रीमती  क्यो  सना  चन्दा  :

 |
 को  मोहन  स्वरूप  :

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :
 |

 कीमतों  रेणुका  घड़ कर की  :

 बिशन  चन्द्र  सेठ

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रयुक्त  राज्य  waka  के  भ्र पने  हाल  के  दौरे  में  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री ने  पी  ०  एल०  ४८०  करार को  एक  वर्ष  के  लिए  और  बढ़ाने  के  लिए  शारीरिक  सरकार

 से  aia  प्रार्थना  की  थी  ।

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  पर  अमरीकी  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 इस  प्रविधि  को  बढ़ाने  से  संयुक्त  राज्य  अमेरिका से  गेहूं  तथा  चावल के  wae

 पर  क्या  प्रभाव पड़ा  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गला दा  तथा  कृषि  मंत्री के  सभा-सचिव  चालू  पी०  एल०  ४८०  करार के

 a  गेहूं  के  नौ-भरण  की  प्रगति  को  एक  वर्ष  के  लिए  बढ़ाने  की  सरकार  से  प्रार्थना

 की  गई  थी  क्योंकि  यह  ara  की  जाती  थी  कि  १  करोड़ ६०  लाख  टन  गेहूं की  पूरी  मात्रा  का

 नौ-भरण  {ERY  के  तरन्त  तक  पुरा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  चावल  के  नौ-भरणों की

 इस  तिथि  तक  पुरा  हो  जाने  की  है  ।

 अमरीकी  सरकार  की  प्रतिक्रिया की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 की  जाने  वाली  कुल  मात्रा  पर  इसका  कुछ  भी  प्रभाव  नहीं  पड़ता  |  इससे

 केवल  चालू  पी०  एल०
 Yao

 करार  के  भ्रन्तर्गत  खरीदे  जाने  वाले  गेहूं  की  लगभग  १  करोड़

 ६०  लाख टन  की  कुल  मात्रा के  नौ-भरण  एक  वर्ष  प्रात  १९६५  पूरे  किये जा
 सका |

 माननीय  मंत्री ने  प्रभी  बताया  कि  भारत  इस  दर  पर  माल  नहीं fat  सुरेन्द्रपाल  सिह

 उठा  सका है  जितना  कि  पी०  एल०  ४८०  करार  में  उपबन्ध  था  और  खाद्यान्नों का  वास्तविक

 उस  मात्रा  से  बहुत ही  कम  हुमा  है  जिसमें  कि  वह  किया  जाना  चाहिए  क्या  मैं  इसके  कारण

 जान  सकता  हूं
 ?

 para  तथा  कृषि  मन्त्री  स०  का०  :  पी०  एस०  ४८०  करार  के  ग्रतसार

 सर  वर्षों  में  १  करोड़  ६०  लाख  टन  गेहूं  लाया  जाना  चाहिये  था--जिसका we  है कि
 श्नरौसतन

 ४०  लाख  टन  प्रति  वर्ष  ।  यहां  जो  एक  बात  ध्यान  में  रखी  जानी  है  वह  यह  है  कि  इसमें
 ४०

 लाख

 टन  का  रक्षित-भण्डार  भी  सम्मिलित  है  ।  रक्षित-भण्डार  केवल  प्राथमिक  भाण्डा  जगहों  में  ही  रखा

 जा  सकता है  ।  इसलिये  इसमें  कुछ  समय  लगा  क्योंकि  हम  यह  नहीं  चाहते  थे  कि  यह

 भण्डार  उन  भाण्डारगहों  में  सड़े  जो  कि  समुचित  रूप  से  अथव  श्रमिक  ढंग  में  सज्जित  नहीं  है ं।

 यह  एक  कारण  था  |  दूसरा  कारण  यह  था  कि  हमने  यह  सोचा  कि  यदि  हम  कम  मात्रा  से  ही

 कार्य  चला  सकते  हैं  तो  हम  अधिक  मात्रा  में  लेने  के  लिए  शी  करता  कयों  करें  ।  संसद् के  भी  विचार

 में  यह  बात  थी  ।  जब  कि  तीन  वर्षों  में  हमें  १  करोड़  २०  लाख  खरीदना  चाहिए  था  हमने

 केवल  ८०  लाख  टन  ही  खरीदा  |  ४०
 लाख  टन  प्रभी  खरीदना शेष  रहता  है  यह

 चार  वर्ष  च  आ  जायेगा  कौर  इसमें  कोई  हानि  भी  नहीं  है  ।

 पति  सुरेन्द्रपाल सिह  :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  पता  लगाया  है  कि  खाद्यान्नों  के  मूल्यों

 को  स्थिर  करने  के  झ्र लावा  पी ०  एल०  Sa0  करार  से  हमें  कृषि  उत्पादन  में  झालम-निभाता  के

 उदेश्य  को  प्राप्त  करने  में  सहायता  मिली  है  waar  नहीं
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  नि  के  शभ्रतिरिक्त  भ्रापातकाल  में  भी  रक्षित-भण्डार

 बहुत  उपयोगी होते  हैं  कौर  मेरा  विचार है  कि  निस्संदेह यह  दिखा  दिया  है  कि  इस  वर्ष  तथा

 गत  वर्ष
 खाद्यान्नों

 के  प्रभाव-काल  में  इस  के  बिना  इस  कठिनाई  को  दूर  नहीं  कर  सकते  थे
 ।

 fat  भागवत
 झा

 आजाद
 :

 कया
 मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  प्रार्थना  केवल  शेष  भाग

 को  लाने  के  लिए  की  गई  थी
 अथवा  सरकार ने  पी०  एल०  Yoo

 के  अधीन कुछ  अतिरिक्त
 मात्रा के  लिये भी  oar  की  थी  |

 पत्नी  स०  का०  पाटिल :  पी०  एल०  Wac  के  अन्तर्गत  अ्रतिरिकत  मात्रा  में  माल  लेने का

 प्रश्न  एक  वर्ष  के  पश्चात्  ही  क्योंकि  यह  करार  १९६४  तक  वह

 प्रशन  नहीं  उठता
 ।  किन्तु  मैंने  चावल  का  स्टाक  जमा

 करने  का
 प्रबन्ध  किया  लगभग

 अंग्रेज़ी  में
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 २०  लाख  जिस  के  सम्बन्ध  म  बातचीत  गई  थी  दौर  इसके  लिये  बचन  भी  दिया  जा

 चुका  है  |  यह  जाएगा

 fait  वासुदेवन  नायर  :  मा ०  मंत्री  ने  प्रभी  बताया  है  कि  वह  इस  बात  का  प्रयत्न कर  रहे

 हूँ  कि  क्या  वहू  १६०  लाख  टन  से  कम  माल  के  साथ  प्रबन्ध  कर  कर  सकते  हैं  ।  wa जब  कि

 ओहो  पूरी  १६०  टन  माल  मांगी  तो  क्या  हम  यह  समझें  कि  वह  देश  में  पर्याप्त

 पैदा  करने  में  सफल रहे  हैं  इसी  कारण  वह  यह  मांग  कर  रहे  हैं  ?

 fait  स०  बाण  पाटिल  :  मा०  सदस्य  ने  मेरा  उत्तर  ही  सुना  में  यह  कह

 रहा  हूं  कि  जो  बचेगा  वह  हम  भ्र गले  वर्ष  में  ले  जाएंगे  ।  इसका  यह  नहीं  कि  हमारे  पास  पर्याप्त

 नहीं  किन्तु  हमें  यह  उस  गति  से  प्राप्त  नहीं  हो  जिसकी  हमें  ara  थी  ।

 रेणु  चक्रवातों  :  देश के  सामने  कया  प्रत्याशा है  ?  हमें  पी०  एल०  qo

 लंबी  प्रवर्ध  के  लिये  मिल  रहा  यदि  तो  हमें  ये  mara  कितने  अ्रघिक  वर्षों

 तक  मिलेंग े?

 fat स०  कान  पाटिल
 :

 यह  बहुत  से  तत्वों  पर  निर्भर  हम  कौर  खेती  करने

 की  ।

 रेज  चक्रवर्ती  :  तब  हम  योजना  क्यों  करते  हैं  ?  योजना  करने  का  क्या  लाभ

 fat  कपूर  सिह
 :

 क्या  सरकार  ने  पी०  एल०
 Yoo

 की  सुविधाओं के  एकदम  बन्द  हो

 जाने  पर  विचार  किया  यदि  तो  ऐसी  कठिन  स्थिति  का  मकाबला करने  के  लिये  सरकार  के

 मन  में  क्या  योजना  है  ?

 pat स०
 का०  पाटिल

 :  हम  यह  सोच  रहे  हैं  कि  इनको  तो  समाप्त  होना  ही  है  हमें

 इनके  लिए  काम  चलाना  है  ऐसी  बात  नहीं  कि  ये  सुविधायें  पहले  प्राप्त  wie  aa  रोक दी  गई

 ।  यदि  ये  सुविधायें हमें  प्राप्त  थीं  तो  ये  धीरे  धीरे  घटती  जाएंगी  ate  श्राखिरकार  समाप्त  हो

 जाएगी ।  हमें  संसाधनों  से  ही  व्यवस्था  करनी  होगी  |

 शी  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  १६०  लाख टन  का  जो  सौदा  gas  उसमें  कितना  गेहूं  है  शौर

 कितना  चावल  ?  क्या अभी  हाल  में  चावल  की  कमी  को  देखते  हुए  खाद्य  मंत्री  ने  भ्र पनी

 हाल  की  यात्रा  में  १६०  लाख  टन  के  भ्रमर  चावल  का  कि  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया

 ह ै?

 tat  स०  का०  पाटिल  १६०  लाख  टन  गेहूं  है  ।  मैंने  चावल का  जिक्र  नहीं  किया  ।

 केवल १०  लाख  टन  अतिरिक्त चावल  है  जो  भ्र भी  जाएगा  ।  हम  ने  चावल  के  लदान  में  शी  करता

 की  है  उस  का  लाभ  मा
 ०  सदस्य के  राज्य  को  प्राप्त  होगा  |

 att  यशपाल  हम  अमरीका के  ऊपर  निर्भर  न  इसके  लिए  कितनी  सबसिडी

 हिन्दुस्तान के  काश्तकार  को  दी  गई  है  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  सबसिडी की  बात  नहीं  है  ।  हम  जो  प्राइस दे  रहे  वह  श्राप

 को  मालूम ही  है  ।  गेहूं  की  चौदह रुपये  ak  चावल  की  सोलह  रुपये  मिनिमम  प्राइस हम  ने

 रखी  यह  पहले नहीं  था  ।
 कभी  गवर्नमेंट ने  किया  है  ताकि  काश्तकार  ज्यादा  प्रोड्यूस

 करने  की  कोशिश करे  ।

 मूल  ait  में
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 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  पी०  एल०  ०  के  किस  बरस  तक  का  अनाज  तक  सरकारी

 गोदामों में  पड़ा  है  कौर  किस  बरस  तक  का  बेचा  गया  है
 ?

 rel  स०  का०  पाटिल  :  इसकी  पुर्व  सुचना  चाहिये  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  एक  सवाल  कौर  कर  लूं  ,  श्राप  इज़ाज़त दें  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  सप्लीमेंट्री एक  हो  सकता  है  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  चूंकि  मंत्री  महोदय  ने  नोटिस  मांगा  है  ,  इसलिए क्या  जामे

 इस  पर  बहस हो  सकेगी
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तब  देखा  जाएगा  |

 श्री  वारियर
 :

 कया  स्वीकृत  मूल्य  विश्व  बाजार  भाव  से  कम  होगा  या  अधिक

 pat  द्०  डि  थामस  :  यह  विश्व  बाजार  भाव  के  बराबर  होगा  |

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  हम  देश  में  जो  बफर  स्टाक  बनाने  वाले  हैं  क्या  उसके  लिये  पी
 ०

 एल०  Yoo  बेअन्त  चावल  का  करने के  संबंध  में  भ्रन्तिम  निर्णय  किया जा  चका  है
 ?

 fat  स०  का०  पाटिल  :  कोई  ग्रंतिम  frog  नहीं  किया  गया  क्योंकि  चावल  किसी भी  देश

 में  फालतू  क्योंकि  समूचे  विश्व  में  फालतू  चावल  की  मात्रा  ५०  लाख टन  से  अधिक  नहीं  |

 होगी  जब
 कि  गेहूं  इस  से  पांच  या

 छ  गुना  फालतू  बचता  है
 ।

 चावल  प्राप्त करना  कठिन
 क्योंकि  यह  उस  देश  विशेष में  फसल  पर  निर्भर होता  मझे  तराशा है  कि  दो  या  तीन  वर्षों  में  हम

 २०  लाख  से  ३०  लाख  टन  चावल का  स्टाक  कर  सकेंगे  ।

 yet  बासप्पा  :  जेसा  योजना  आयोग  ने  कहा  है  flo  एल०
 ४८०

 पर  यह  निर्भरता
 ?

 न्यूनतम की  जानी  इस  संबंध  में  कया  कार्यवाई की  गई  है

 fat स०  का०  पाटिल  :  हम  भी  इसके  लिये  उत्सुक  दूसरों की  अपेक्षा  alas  उत्सुक हैं  ।

 कितु  समय  art  चाहिये  ai  बहुत  शीघ्र
 ।

 इस  वर्ष  जो  कठिनाई या  खतरा  gat  वह  नहीं

 होना  चाहिये  ।  इसी  कारण  बफर  स्टाक  अधिक  झ्रावद्यक  हो  गया  है  ।

 श्री तू  र०  पटेल  :  क्या  पी०  एल०
 Yoo

 ने  खाद्यान्नों को  स्थानीय  भावों  को  कम  करने
 श्र  देश  में  उत्पादन  पर  डालने  में  सहायता  की  है

 ?

 गिब्स  का ०
 पाटिल

 :  बिल्कुल  नहीं  ।  हम  सहायित  दामों  पर  बेचते हैं  ate  वह  भी  अपनी

 खचित  मूल्य  दुकानों  में
 ।

 हम  गेहूं  कौर  जवार  इरादी  अनाजों  की  न्यूनतम  कीमत  निश्चित  कर

 सकें  यदि ये  दाम  अधिक  तो
 उनके  गुजारे

 लिये  पर्याप्त  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 माननीय  मंत्री  जी  कहते हैं  कि  विदेशों पर  oa  के  मामले में  हमारी

 जो डिपैंडैंस  वह  खत्म  हो  जाए  शौर  हमें  बाहर  से  मंगाना  न  मगर हम  मंगाते  ही  जाते हैं

 क्या  सरकार  ने  ऐसी  कोई  योजना बनाई  है  कि  बाहर  से  या  इन्दर  से  कर्ज  लेकर  प्रिये  यहां  सिचाई
 कौर

 खाद  का  इंतज़ाम  कर  दिया  जाए  जिस  से  हम  सैल्फ  प्राप्त  कर  सकें  ?  इस  के  लिये

 कया  कोई  टारगेट  मकर  किया  गया  है  ?

 गेनिस स०
 का०

 पाटिल
 :

 यह  चीज़  बारबार  सदन  के  सामने  शा  चुकी  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारत-पाकिस्तान-इंग्लिस्तान  आरोप  नौवहन  सम्मेलन

 विशन चन्द्र  सेठ

 थी  यशपाल

 at  रघु नाय सिह सिह
 श्री  मरार का

 1*/
 1

 श्री  रवीन्द्र वर्मा

 थी  इन्द्रजीत गीत

 at  मोहन  स्वरूप

 श्री  प्र०  चं०  बुरा

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत-पाकिस्तान-इंग्लिस्तान यूरोप  नौवहन  सम्मेलन  में  एक
 श्राजनीति मंडल  ने  भाड़ा  दरों  में  विधि  के  मामले  पर  भारत  सरकार  के  साथ  बातचीत  की

 यदि  तो  सम्मेलन  में  किन  किन  च  बातों  पर  जोर  दिया  ;  कौर

 इस  मामले  में  क्या  अन्तिम  निर्णय  किया  गया  है  ?

 १परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्रों  राज  :  सम्मेलन ने

 भारत  सरकार  से  भारत  के  समुद्रतटीय भाड़ा  प्रयोग  के  साथ  बातचीत  की  थी  ।

 पश्चिम  जाने  वाले  माल  पर  १५  %  तक  भाड़ा दर  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  के

 समभ्रेन में में  सम्मेलन  ने  निम्न  बातों  पर  जोर  दिया  :

 (१)  भाड़ा  दरों  में  पहले  १९५७ में  संशोधन  हुआ  था

 (२)  तब  से  संचालन  व्यय  में  काफी  वृद्धि हो  गयी

 (३)  पूर्वे  जाने  वाले  माल  पर  भाड़ा  दरों  में  वृद्धि  हो  चुकी  है  ।

 ¥)  बहुत से  सम्मेलनों  ने  पपनी  दरें  बढ़ा दी  हैं

 अन्तिम निर्णय  सरकार  को  नहीं  किन्तु  इसने  प्रयोग  की  सिफ़ारिशें  स्वीकार  कर

 शी  हैं  कि  कुछ  ऐसे  पदार्थों  को  छोड़  कर  जिन  के  भाव  जल्दी  जल्दी  बढ़ते  घटते  ७  1/,  परसेंट  तक

 बुद्धि  सीमित  होनी  चाहिये  ।  यह  बात  सम्मेलन  को  बता दी  गई  थी  ate  तब  सम्मेलन ने

 १२  g  प्रतिशत  तक  भाड़ा  बढ़ाने का  फैसला  किया  हालांकि  प्रारंभ  में  वे
 १५  प्रतिशत तक  बढ़ाना

 चाहते थे

 ott  fant बन्दर  सेठ
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  देश
 को  कितना  लास  हर  साल  फ्रेट  में  होने

 की  सद  वना  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 यह  प्रदान  लगाया  गया  है  कि  लगभग  १.  करोड़  ५०  लाख  य  उससे  ऊंची

 रकम  फ्रेट  रेट्स  बढ़  जायेंगे  देश
 को

 इस  से  विदेशी मुद्रा  में  एक  करोड़  रुपये  के  लगभग

 नर
 arr  होगा  ।  लेकिन  ae  ये  स्टडी  किए  जा  रहे  हैं

 ।.

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।

 1.  Continent  Shipping  Conference,
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 धी  बिशन  चन्द्र  सेठ  :  क्या  गवर्नमेंट ऐसा  सोच  tal  है  कि  हम  खद  इसका  प्रबन्ध  कर  लें

 ताकि  एक्स्ट्रा फेट  खच  न  करना  पड़े  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  हमारे देश  को  भिन्न  भिन्न  कारगोज़  के  लिए  अलग  अलग  तरह  के  जहाजों

 पर  निसार रहना  पड़ता  हैदर  नो कार्न्फस  उससे  भी  काम  लेना  पड़ता  है  ।  हमारी

 कोशिश  यह  है  कि  किसी भी  हालत में  हमारा  जो  एक्सपोर्ट  उसको  हानि  न  पहुंचे  ।

 श्री  he  रेट्स  साढ़े  बारह  परसेंट  बढ़ने  से  हम  को  एक्सपोर्ट  ट्रेड में  कितन

 फायदा  या  निशान  होगा
 *

 शी  राज  बहादुर  :  जो  कमोडिटी  एक्सपोर्ट  होती  उनका  ज्यादा  भाड़ा  देना  पढ़ेगा

 इसका  उस  पर  पड़गा  ।  इस  से  नुक्सान  की  सम्भावना  ag  तो  स्पष्ट  विदित  है  ।

 भी  रघुनाथ  जो  सेंसिटिव  कारगो  इसको  भेजने  की  क्या  कोई  योजना  श्राप  के  पास

 थी  राज  बहादुर
 :

 सेंसिटिव  कारगो  को  भेजने  की  योजना यही  है  कि  भ्रमर  वे  लोग

 निर्यात  को  बनाये  रखने  के  लिये  या  बढ़ाने के  लिये  चोर  वगैरह  की  मांगेंगे तो  हम
 लोग  फो शि सश  करेंगे  |  बहरहाल जेसा  कहा  किसी  हालत में  हमारी  को  नुकसान

 एसी  बात  न  होने  देंगे ।

 आरो  मुरारका
 :

 सरकार  द्वारा  नियुक्त  समुद्रतटीय  भाड़ा  भ्रायोग  ने  9},  प्रतिशत  वृद्धि

 की  सिफारिश की  थी  ।  sic  इस  सम्मेलन  ने  १२५,  प्रतिशत की  वृद्धिकी  इसलिये  सरकार

 इस  वृद्धि को  १२'/,  से
 घटा  कर

 ७  g  प्रतिशत  करने
 के

 लिये  क्या  कारवाई  करने  का  विचार

 करती  है  |?

 pat राज  बहादुर  :  जसा कि  मैं  पहले  बता  चुका  सम्मेलन  स्वायत्तशासी  है
 ।  अपना

 गुल्कों के बारे में वे भ्रपने के  बारे  में  वे  झपने  निर्णय  स्वयं  करते हैं  ।
 हमें  भ्र पने  निर्यात  व्यापार  के  संरक्षण कुछ  उपाय

 करने  पड़ते  हैं  कौर  विशेषकर इस  उद्देश्य से  कि  हमारे  निर्यात
 संविधान  कायें क्रम में  किसी

 प्रकार की  बाधा  न  पड़े  ।  विभिन्न  उपायों  द्वारा  हम  इस  का  प्रबंध  करते  हैं  1

 ची  इन्द्रजीत गुप्त  :
 माननीय  मंत्री  ने  जिन  प्रस्तावित  उपायों  का  संकेत  किया  क्या

 इन  में  से  किसी  उपाय  की  इस  दृष्टि से  कि  इस  देश  के  निर्यात  व्यापार  पर  बहुत  हानिकारक

 प्रभाव  होने  वाला  सरकार  द्वारा  की  जायगी
 ?

 क्या  उदाहरणार्थ  इंगलिस्तान  सरकार  के

 साथ इस  मामले  में  अग्रेतर  बातचीत करने  का  कोई  विचार  है  ?

 fats  बहादुर  :
 में

 बता  चुका  हू ंकि  हमारा  वास्तविक  संबंध इस  भाड़ा  वृद्धि  से  है  ॥

 wet  तक  उपायों  का  उन  के  बारे  मेंबर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  हम  तुरन्त  उनको

 नहीं  कर  सकते  ।  सम्मेलन से
 कछ  हानियां भी  किन्तु  मझे  विश्वास  है  कि  सम्मेलन का

 हमारे  व्यापार  लिये  कछ  उपयोग  अवश्य  है
 ।

 यह  लक्ष्य नहीं  यह  साधन  मात्र  है  ।  यदि

 सेवा  उपयोगी सिद्ध  नहीं  तो  हमें  भ्र पने  व्यापार  के  संरक्षण  के  लिये  इस  बात  पर

 विचार करना  पड़ता  है  किं  क्या  कार्यवाही की  जा  सकती  है  ।

 शी  कु०
 च०

 क्या  यह  सच  नहीं  कि  भाड़ो ंमें  विधि  करने  के  बारे  में  सम्मेलन ने
 जो  कारण  रखे

 वे  जहाजों  के  जल्दी  जल्दी  भाने  जाने  से  न्यूनाधिक  रूप  में  पूरे  हो  जाते  हैं
 ?

 +a  प्रय  मैं
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 fat  राज  बहादुर :  बहुत  सी  बातों  को  ध्यान  में  रखना  पड़ता  अर्थात्  व्यापार  में  चालू

 भाड़ा  जहाजों  का  जल्दी  जल्दी  जाना  जाना  ।  इन  बातों  के  आघार  पर  समुद्रतटीय

 श्रोत्रिय  ने  ag  फैसला  किया  था  कि  9" |,  प्रतिशत  वृद्धि  सब  श्रावश्यकताश्रों को  पूरा  कर  देगी  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन को  भाड़ा  दरें

 थी  भागवत झा

 गोमती  विमला  देवी  :

 थ्रो  दीनन  भट्टाचार्य

 श्री  ह ५  |, ह  बुझा

 दो०

 थ  marae सिंह  :

 |  झरी  प्र०  के ०  देव

 i] |  इयामलाल  सर्राफ
 :

 परिवहन तथा  सं डार मंत्री मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  श्रन्तदेंशीय
 मार्गों  पर  किरायों  की  दरें

 बढ़ा दी  जोर

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  ?'

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  :
 जी  हां  ।

 मुख्य  मार्गों  पर  वृद्धि  ७'/,  प्रतिशत  के  लगभग  थी  कौर  प्रादेशिक  मार्गों  पर  ४  प्रतिशत  ।:

 wey  व्यय  सेवा  कलकत्ता  /  भ्र गर तला  /  खोवाई  /  कमालपुर  /  कला शहर  के  भाड़े  में  कोई  वृद्धि

 परिचय तट  सड़क

 थ्री  इस्वी चि बावा :

 श्री  ष०  कुन्दन

 श्री  वॉरियर
 1६.

 थ्रो  वासुदेवन नायर  :
 Ho  alo  स्वामी  :

 [st  (०

 क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  मकपा  करेंगे कि

 केरल में  पश्चिम  तट  सड़क  चौड़ी  करने  में
 श्री

 तक  कया  प्रगति हुई

 अब  तक  इस  पर
 कितना  व्यय  हुमा

 कौर

 (7)
 इस  काम  के  कब  तक  समाप्त  होने  की  आशा

 मूल  ase
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 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज  सड़क को  चौड़ा

 करने  का  काम  केरल  राज्य  में  १६८  मील  लम्बी  सड़क  में  १५५  मील  तक  पूरा  हो  गया  है  ।

 २३१  १९६६३  तक  १७४  लाख  रुपये  व्यय  हुए  थे  ।  इस  में  न  केवल  सड़क  को  चौड़ा

 करना  प्रपितु  उस  पर  तारकोल  बिछाने  प्रौर  पुलों  एवं  पुलियों  का  निर्माण  कार्य  भी  शामिल  है  |

 केरल  में  सड़क  के  भाग  के  लिये  ५  ६९  करोड़  रुपये  के  aa  प्राक्कलन  में  से  लगभग

 '३  करोड़  रुपये  की  लागत के  कार्य  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  wafer  की  समाप्ति  तक  पूरे  होने की

 आशा है  शर  शेष  कार्य  चौथी  योजना  में  लिया  जायेगा  ।

 दूसरा  जहाज  निर्माण  कारखाना

 वासुदेवन नायर  :
 |  श्री  :

 aft  * ह ५  क०  गोपालन

 te]
 श्री  मुरारका :

 ait  रवीन्द्र वर्मा  :

 शी  (५  न्र ०  बुरा :

 att  रघुनाथ fag  :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दूसरे  जहाज  निर्माण  कारखाने  के  बारे  में  जापानी  दल  का  प्रतिवेदन  over हो

 गया

 यदि  तो  प्रतिवेदन का  सार  क्या  कौर

 काम  के  कब  तक  शुरू  हो  जाने  की  झ्शा  है
 ?

 तथा  सचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज  से  (7)  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 1...  मित्सुबिशी  जहाज  निर्माण  तथा  इंजीनियरी  कंपनी  जापान  द्वारा  भेजे  गए  विशेषज्ञों
 के  दल  ने  18E:  में  दूसरे  जहाज  निर्माण  कारखाने  के  बारे  में  अपनी  रिपोर्ट  पेश  की  ।  रिपोर्ट की

 मुख्य  बातें  निम्न  हैं

 जहाज  निर्माण  कारखाने  की  क्षमता  1,%°,0¢0  डी  डब्ल्यू टी  या  G&,ec0  जी

 टी  प्रति  ag

 लागत  १६  करोड़  रुपये

 fa  दश  दि  v3  करोड़  रुपये

 निर्माण  काल  नौ  चार  प्रकरणों में

 उत्पादन  का  आरम्भ  निर्माण के  तीसरे  ag  में

 १४०००  टन  खुराक  माल  वाहक  जहाज  फुटकर
 व्यापार के  लिये  और  ३००००  टन  इकट्ठा

 माल  ले  जाने  वाले  जहाज  /  टैंकर

 प्रति  वर्ष  बनाये  जाने  वाले  जहाजों  की  संख्या  छः  q¥,c0o  टनल  एक  20,008  टनल

 wat  /  stat  की  संख्या

 re

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जहाज  निर्माण  कारखाने  में  बनाये  जाने  वाले

 जहाज  का  ग्रसित म  प्राकार  Yo,ooo  डी  डब्ल्यू  डी

 परियोजना  के  लिये  अपेक्षित  कमी  का  क्षेत्र  १५०  Uns  विस्तार
 के

 ford  ३०

 एकड़  मिला
 मीटर जलवर्ती गोदी की लम्बाई गोदी  की  लम्बाई  ३००  ह  क

 अन्ततोगत्वा लगावे  जाने  वाले  कम  चोरियों  को

 सख्या  ३४१०

 पूर्ण  उत्पादन की  प्राप्ति  निर्माण  प्रारम्भ  होने  के  ११  वें  वर्ष में

 जहाज  निर्माण  कारखाने  ढारा  लिये  जाने  वाले

 अतिरिक्त  काम  जहाज की  मरम्मत  ढांचे  वाल  इस्पात

 पदार्थों का  निर्माण

 २.  fore कुछ  मूलभूत  अनुमानों  पर  आघारित  थी  जो  आगामी  दादी में  भारत  नौवहन  की

 आवश्यकताओं के  बारे  में  विंमान  जहाज  निर्माण  कारखानों  की  उत्पादन  कोचीन  की

 स्थानीय  भूमि  तथा  एर्नाकुलम  चेनल  में  स्थान की  उपलब्ध  |

 ३.  दल  मई  Tei  में  भारत  में  प्राया  और  अपनी  पहली  रिपोर्टों  में  किये  गये  श्रतुमानों

 का  पुनरीक्षण करने  के  लिये  लगभग  सप्ताह  तक  ठहरा  ।  वे  नई  मद्रास

 और  विशाखापटनम गये  तथा  भारत  केरल  हिन्दुस्तान  शिप या डे  समिति  wie  कुछ

 जहाज  मालिकों के  साथ  बातचीत  जिनके  दल  के  प्रतिवेदन का
 संशोधन  निया  जा

 रहा है  उनका  अ्रन्तिम  प्रतिवेदन  वाला  हूं  ।

 '.  जापानी  दल  ने  सरकार  को  सूचित  किया  कि  उन  की  फर्म  परियोजनाओं  में  समता  भागिता  में

 दिलचस्पी  रखती  है  ।  जेसा  उन्हों  ने  उन्हें  की  शर्तें  बता  दी  गई  हैं  जिन  पर  विदेशी wa  द्वारा

 परियोजना  में  समान  भागिता  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया  जा  सकता  ।  इन  शर्तों  पर  आधारित

 परियोजना  में  वित्तीय  तथा  प्राविधिक  सहयोग  के  प्रस्ताव  कौर  उनकी  afer  रिपोर्ट  मिलने  वाली  है  ।

 ५.  परियोजना
 में  वित्तीय  तथा  प्राविधिक सहयोग  के  समझौता  पूरा  हो  जाने  के  पश्चात

 काम  आरम्भ किया  जाएगा  |

 खाद्यान्नों म॑ं  राज्य  व्यापार

 (  डा०  उ०  मिश्र

 |  श्री  दिनेश  ° WeeTayy

 |  शी  प्र०
 न्०
 ~

 |  श्री  में  घेंकटासुब्बया

 |  श्री  इन्द्रजीत wer  :

 1*१२-१  श्री  मोहन  स्वरूप  :

 श्री  प्र०  To
 |

 श्री  am r«0»

 श्री  वासुदेवन  नायर

 st  विश्वनाथ राय

 |_ street  रेणु  चक्रवर्ती
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  खाद्यान्नों में
 राज्य  व्यापार के  लिये  एक  संगठन  स्थापित  करने  के

 _  सम्बन्ध
 में

 निर्णय  कर  लिया  गया  है

 Ae  प्रंग्रेजी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  कौर  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्रालय  संयुक्त रूप  से  व्यवस्था

 कायम

 यदि  तो  योजना  का  कया
 ब्यौरा

 १  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  द्य  स०  :  जो
 नहीं

 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठत  ।

 बन्दरगाह

 श्रीमती  विमला  देवी  :

 1 १३-  ५  शी  विलेन  ६
 :

 घी  संविधान :

 क्या  परिवहन संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तूतीकोरिन  बन्दरगाह विकास  परियोजना  के  कार्य  में  संतोषजनक

 प्रगति  नहीं  हो  रही  है
 ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  राज्य  सरकार ने  इस  पर  चिन्ता  व्यक्त  की  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज  तूतीकोरिन

 पत्तन  परियोजना  की  प्रगति  संतोषजनक  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  न  होना

 श्री  ०  ना०  चतुर्वेदी

 श्री  सणियंगाड़न

 श्री  नि०  Yo  भास्कर

 |
 ी

 दीनेन  werent

 |  भी  वारिधर

 |  शी  वासुदेवन नायर
 |  श्री  म०  ना०
 |  घी  भागवत  झा  आजाद

 pres  at  हरिश्चद्र  माथुर

 श्री  में  वेंकटासब्यया
 ~

 श्री  लाल  मल्होत्रा

 प्र०  हि ०  गोपालन

 ait  विनती  सिर

 श्री  पु०  र०  पटेल

 श्री  बड़े

 श्री  हेम  राज
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  न  होने  के  कारणों  की  जांच  के  लिये  विभिन्न  राज्यों का  दौरा

 करने  वाले  केन्द्रीय  दलों  की  क्या  सिफारिशें  और

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  fag):  जिन केन्द्रीय दलों
 ने

 विभिन्न  राज्यों  का  दौरा  किया  है  उन  की  प्रमुख  सिफारिशों  का  संक्षेप  देने  वाला  विवरण  सभा  पटल

 पर  रख  दिया  गया  है  ।.  में  रखा  गया  /  देखिये  संख्या  एल०  टो  १३६६/६३]

 केन्द्रीय  दलों  की  महत्वपूर्ण  जिन  पर  चालू  खरीद ऋतु  में  राज्य
 सरकारों  द्वारा  कार्यवाही  की  जा  सकती  उन  को  विचारार्थ  एवं  कार्यान्विति के  निमित्त  मई

 जन
 के

 महीनों  में  सिफारिशें  भेज  दी  गई  थीं  ।  केन्द्रीय  दलों  के  पूर्ण  वृत्त  राज्यों  के  मुख्य  सचिवों  को  जुलाई

 9883 A WT में  भेजे  गये  हैं  ।  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी  गई  है  कि  उनकी  मंत्रिमंडल  एवं  सचिवालय

 स्तर  की  प्रशासकीय  समन्वय  समितियों  द्वारा  इन  पर  विचार  करके  शीघ्र  कार्य  किया  जाये  ।

 श्रासाम  के  लिये  विशिष्ट  सड़क  परिवहन  संगठन

 1१४.  श्री  सुबोध  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  श्रासाम की  आवश्यक  वस्तु प्र ों  के  सम्भरण  के  लिये  विशेष  सड़क  परिवहन
 संगठन

 ने  काय  करना  आरम्भ  कर  दिया

 क्या  उक्त  संगठन  इस  प्रयोजनों  १००  ट्रक  चलाने  में  समर्थ  हो  सका  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज  ati  इस

 संगठन  ने  २३  १९६२ से  काय  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  ।

 १००  गाड़ियों  के  लिए  काडर  दिए  जा  चुके  हैं  ।  तथापि  संगठन  को  et तक  केवल  ६९.

 ट्रक  मिले  हैं  ।  इन  में से  दस  का  उपयोग  पूर्णतया  बिचार  में  सड़क  निर्माण  के  लिये  किया  जा  रटा  है

 और  शेष  ५९  श्रीराम में  लगाए  गए  हैं  |

 क्योंकि  शेष  ३१  चेसियों  में  कुछ  भ्र ति रिक्त  सामान  लगाना  वांछनीय  समझा  गया

 कौर  वह  सामान  उपलब्ध  नहीं  था  |  उनको  सड़क  पर  लाने  में  कुछ  विलम्ब  gars  ।  तथापि  सामान

 के  बिना  ही  गाड़ियां  तुरन्त  लेने  का  फैसला  किया  गया  है  कौर  संभरणकर्ताओओं  को  आवश्यक  दायें

 जारी  की  जा  चुकी  हैं  ।

 खण्ड  विकास  अधिकारियों के  राजस्व  सम्बन्धी  कार्य

 श्री  विभूति मिश्र  : ठद्
 श्री  द्वारका दास  मंत्री  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा
 सहकार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  खण्ड  विकास  अधिकारियों  से

 राजस्व का  काम  ले  कर  किसी  दूसरी  ऐजेंसी  को  सौंपा

 यदि
 तो

 इस  निर्णय  पर  कब  aaa  किया  जायेगा
 ?

 i  we  जरण १  Lonteemmneramntll

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  ब०  पु०  व

 माननीय  सदस्य  शायद  विहार  के  वारे  में  पुछ  रहे  हैं  ।  जहां  राजस्व  श्र  विकास  कार्य  केवल  खण्ड  विकास

 अधिकारी  को  सौंपे  हुए  हैं  ।  राज्य  सरकार  ने  सिद्धान्त  रूप  से  इन्हें  अलग  अलग  करना  स्वीकार  कर  लिया

 है  ।  इसे  जल्दी  से  रूप  देने  के  लिए  राज्य  सरकार  विस्तृत  विवरण  तैयार  कर  रही  है  |

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  लिये  एवरो-  विमान

 श्री  ईश्वर  रेडडी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३०  १९६३  के  fat

 प्रश्न  संख्या PARR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बीच  इस  बारे  में  निर्णय  कर  लिया  गया  है
 कि  एयरक्राफ्ट  मैन्युफैक्चरिंग

 कानपुर से  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन के  लिये  कितने  एवरो-७४८  विमान  खरीदे

 कौर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  मुही उद्दीन ):  .  मामला

 विचाराधीन है  ।

 विशेष  निर्यात  गाड़ियां

 *  १८.  श्री  दया मलाल  सर्राफ  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  निर्यात  व्यापार  संगठनों  द्वारा यह  मांग  की  गयी  है  कि
 उन  बन्दरगाहों  जहां  से  माल  जहाजों  में  लादा  जाता  विशेष  निर्यात  गाड़ियां चलाई
 कौर

 यदि  तो  निर्यातकों की  इस  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी है

 अथवा  की  जाने  का  विचार  है  ?

 1
 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  कौर  रेलवे  को  निर्यात  व्यापार

 संगठनों  wie  wer  व्यापारियों  sate  रेकों  में  या  डिब्बों  में  निर्यात  के  लिये  gear  माल  भेजने  के

 लिये  इंडेंट  प्राप्त  होते  हैं  ।  मांगें  उच्चतर
 प्राथमिकता

 अथवा  कार्येक्रमित  झ्राधार  पर  पूरी  की  जाती

 हं  और  श्रीयंत्र  सीमाओं  ate  संचालन  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों  से  मुक्त  होती  हैं  ।

 अन्तर्देशीय पत्र  तथा  एयरो ग्राम

 1१६  श्री  राघवन :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि

 सरकार  का  विचार  अझन्तदंशीय  पत्रों  तथा  एयरो ग्रामों के  कागज  की  किस्म  तथा

 रंग  में  सुधार  करने  का

 क्या  भारतीय  कागज  मिलों  द्वारा  दिये  गये  बढ़िया  किस्म  के  कागज  की  सी क्यो  रिटी

 प्रैस  में  जांच  कर  ली  गई  झर

 इस  दिशा  में  art  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 र

 नये  डिजाइन  को  कब  चालू  किया  जा
 रहा है  ?

 मूल  नन
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 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री
 :

 जी  हों

 कुछ  नमूनों  की  जांच  की  गई  कुछ  की  अरब  भी  जांच की  जा  रही

 समूचा  प्रश्न  विचाराधीन  है  ak  afore  निश्चय  करने  में  कुछ  समय  लगेगा
 ?

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  डकोटा  के  साथ  दुर्घटना

 (  शी  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :

 |  श्री  प्र०  बरुआ :

 |  श्री  प्र०  ०  Saat

 श्री  विभूति :
 |

 श्री  राम  सेवक  aes

 थ्री  प्रकाश वीर  शास्त्री

 |  भी
 रघुनाथ  सिह

 :

 |  श्री  इन्द्रजीत गुप्त
 |

 श्री  हेम  राज
 :

 श्री  नवल  प्रभाकर

 भी  रा०  gent

 श्री  सरजू  पाण्डेय

 श्री  कपूर  सिह
 श्री  गलन

 १२०.  at  पू ०  Fo  घोष

 श्री  केसर  लाल

 श्री  प्र्०  त्र ०  राघवन

 श्री  वारियर

 श्री  दिनेश  भटटाचामें

 श्री  वासुदेवन  नायर
 थी  रास  रतन  गप्त

 श्री  द्वारका दास  मंत्री

 श्री  इया सलाल  सर्राफ

 शी  सिद्धनंजप्पा

 |  भी  स०  मो०

 शी  औंकार लाल  बैरवा

 |  श्री  प्र०  के०  देव

 |  ait  राम  सहाय  पाण्डेय

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यट  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  ३  1&3  को  पठानकोट के  पास  इंडियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  का  डकोटा  विमान  दुर्घटनाग्रस्त  ६:11  तो  उस  के  २५  यात्री  और
 ४

 कर्मचारी  मारे
 और

 tees

 अंग्रेजी
 में
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 यदि  तो  इस  दुर्घटना के  क्या  कारण  थे  ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  मु हो उद्दीन  )  |

 एक  जांच  न्यायालय  दुर्घटना के  कारणों  की  जांच  कर  रहा

 पंचायती  राज

 (  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 २१.९  थ्री  प्र०  चे

 श्री  जसवन्त  मेहता

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंचायती  राज  के  कार्य  संचालन  का  अध्ययन करने  के  लिये  विभिन्न
 राज्यों

 को

 दल  भज  गय  थ

 इन  जांचों  द्वारा  संगठनात्मक रूप  से  कार्य
 में  कौन  सी  मुख्य  कठिनाइयों का  पता

 (7  राज्य  सरकारों  को  कौन  कौन  से  उपचारी  उपाय  सुझाये  गये  तथा
 उन

 को  कटा  तक

 रूप  दिया  गया  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  ब०  सु०  :  पंचायती राज  के

 मुख्य  पहलुओं का  अघ्ययन  करने  के  लिए  निम्न  तीन  अध्ययन दल  बनाये  गये  :

 (१)  ग्राम  सभा  संबंधी  अध्ययन  दल

 (२)  पंचायती  राज  की  राय-व्यस्क  तथा  लेखा  प्रक्रिया  संबंधी  म्रध्ययन  दल  ।

 (३)  पंचायती  राज  संस्थाओं  के  वित्त  संसाधन  संबंधी  अ्रध्ययन  दल  ।

 ax
 संसाधन  तथा  वित्त  संबंधी  wears  दल  ने  at  रिपोर्ट  34-90-38  को

 वस्तुत  की  श्र  वह  विचाराधीन है  ।

 wea  दो  दलों  की  रिपोर्ट  संसद्  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  हैं
 ।

 वे  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  हैं
 शर  हाल  में  विकास  आयुक्तों  तथा  राज्य  मंत्रियों  ने  उसपर  विचार  भी  किया  था  ।

 प्रतिनिधियों ने  ग्राम  सभा  सम्बन्धी  अध्ययन  दल  की  रिपोर्ट  की  जॉच  करने  के  लिए  अधिक

 समय  मंगा  |  उन्होंने  राय-व्यय  प्रक्रिया  सम्बन्धी  अध्ययन  दल  की  सिफारिशो ंसे

 सामान्य  तथा
 सहमति

 प्रकट  की
 इन  दो  दलों  की  मुख्य  सिफारिशों  का  संक्षेप  सभा

 पर  रखा  जा  रहा  है  ।
 [Ucerere  में

 में  रखा  गया  ।  देखिये  dear
 एस

 टी ०  2390/¢3]
 omar

 Ha  अंग्रेजी में
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 के  निकट  रेलगाड़ी  में  डकैती

 *  २२.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १६  q&i  को  प्रातःकाल कासगैंज  सिटी  कौर स्टेशन

 पूर्वोत्तर  के  ब्लीच  पांच  डाकुओं  के  एक  गिरोह  ने  सेकिड  क्लास  के  एक  डिब्बे  में  घुस  कर  दो
 शा भूषण  पुरुष  एक  नव  जो  हाथरस  से  बरेली  रहे  से  नकद  रुपया  तथा  २५

 तोले  के  gras  छीन  लिये

 क्या  गाड़ी  के  साथ  कोई  पुलिस  दल  चल  रहा

 तो  पुलिस  डकैतों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  करने  में  किन  कारणों  से  सफल

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  सें०  राम स्वामी )  कौर

 उत्तर  प्रदेश  रेलवे  पुलिस  के  श्रस्टिन्ट  इन्स्पैक्टर  जनरल  इस  मामले  की  जांच  कर  रहे  हैं
 ।

 परिश्रमी  बंगाल  का  गहरे  समूद्र  में  मत् स्प ग्रहण  सम्बन्धी  एकक

 दे  श्री  गोठ  मानती  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  सरकार  ने  बंगाल  का  गहरे  समुद्र  में  मत्स्य ग्रहण  सम्बन्धी

 एकक  अपने  नियंत्रण  में  ले  लेने  का  निश्चय  किया  है

 यदि  तो  कया  यह  बताया  जा  सकता  है  कि  भविष्य में  यड़  एकक  किस  क्षेत्र में  कार्य

 करेगा ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  बनाई  गई  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 (th)  से  (St)

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  द्य  स०  थामस )  पश्चिमी बंगाल  सरकार  का

 गहरे  समद्र  में  बोर्ड  पांच  मछली  पकड़ने  वाले  जहाजों  का  कर  रहा  इन  में  से  तीन
 जापानी  ट्रालरਂ  पकड़ने के  हैं  जो  टी  ०  सी ०  एम०  के  सहायता  कार्यक्रम  के

 शन्तगंत मिले  हैं  ।  टी  ०  सी ०  एम  ०  अमरीकी  ए०  कराई  डी०  कहलाता है  |  दो  डेनमार्क के  मछली

 पकड़ने  के  जहाज  हैं  जो  राज्य  सरकार  ने  प्राप्त  किये  हैं  ।  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  तीन

 पकड़ने  के  जहाज  )  उन  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  सहित  भारत  सरकार  के

 गहरे  समुद्र  में  मत्स्यग्रएण  संगठन  को  प्राप्त  करने  चाहियें  |

 उन  में  आवश्यक मरम्मत  करके  उन्हें  पमुद्र थि  में  प्रयोग  किये  जाने  योग्य  बनाने के  बाद  भारत

 कार  जों  को  खोज  तथा  प्रयोगात्मक  मत्स्य ग्रहण  के  अपने  प्रोग्राम  की  समय  समय  पर  झ्रावश्यकताओों

 के ग्रनसा  प्रयोग  करेगी  |

 कृषि  तथा  सिचाई  मंत्रालयों का  एको करण

 २४.  श्री  प्रकादांवीर
 क  या  te  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  करेंगे कि

 मूल  अंग्रेजी में में

 820  1.5--5
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 क्या  कृषि  तथा  सिंचाई  मंत्रालयों  के  एकीकरण  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  क्या  निर्णय gar  कौर

 क्या  इस  सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों  का  भी  परामर्श  लिया  गया  था  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  :  जी  नही ं।

 श्र  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 इण्डियन  एयरलाइन्स  के  विमान

 ११२४५.  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 इंडियन  एयरलाइन्स  के  विमानों  की  इस  समय  क्या  स्थिति

 इस  का  किस  प्रकार  पुनर्गठन  करने  का  विचार  है  ?

 लग  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय
 में

 उप मन्त्री  :
 कौर  इंडियन

 लाइन्स के  पास  प्रयोग  होने  वाले
 निम्न  विमान

 —

 वाइकाउन्ट  १३

 स्क  झल ₹८  ९ कर्तार ड  रे

 जाकर  था S  कि  qo

 डकोटा  देश

 में  &  मालवाहक

 डकोटा  हैं  1]

 केन्द्रीय सरकार  की  अ्रनुमति  से  निगम ने  ३  कार्वेल  जैट  विमानों के  लिये  फ्रांस के  मैसेज  सूद

 एनिमेशन  को  क्रयादेश  दिया  है  ।  ये  विमान  मार्गों  पर  प्रयोग  के  लिये  VER  के  आरम्भ से

 उपलब्ध  होंगे  ।  कार्टेल  विमानों  के  खाने  पर  कौर  १०  डकोटा  विमान  निगम  के  पास  फालतू  हो  जायेंगे
 ।

 जहाज़ों  की  संख्या बढ़ने  से  निगम  को  rare  कि  as  वर्तमान  यातायात  की

 ट्रक  मांगों  के  यातायात  की  मांग  पूरा  कर  सकेगा  |

 राजस्थान  रेगिस्तान  का  नियन्त्रण

 २६.  श्री  कर्णीसिंह जी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  az  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार नें  राजस्थान  राज्य  में  रेगिस्तान का  विस्तार  रोकने  के  लिये  वर्ष  १९६२-

 ६३  में  जो  रेगिस्तान  अनुसन्धान  योजना  तथा  राजस्थान  रेगिस्तान  कृष्य करण  तथा  नियंत्रण

 ant की  उन  में  क्या  प्रगति  हुई  ौर

 किन  किन  क्षेत्रों  में  कार्य  किया  गया  था  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  fag):  एक  विवरण
 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 टी०  १३७१/६३]
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 गदरा  झनझनाए

 चूरू  भर
 बाड़मेर

 ।

 श्रन्तदेशीय जल  परिवहन  का  विकास

 gm
 वॉरियर

 [२७
 ‘at  वासदवन  नायर

 क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  ग्रन्तर्देशीय  जल  परिवहन  का  विकास  करने  के  लिए  सरकार

 ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ;

 केन्द्र  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  जब  तक  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 )  अन्तर्देशीय  जल

 न  के  विकास  के  लिए  इस  मंत्रालय  की  तीसरी  योजना  में  लगभग  ६८  ,  ७  करोड़  रु०  की  लागत

 की  योजनायें  सम्मिलित  की  गई  हैं
 ।

 इन  प्रयोजन  को  लागू  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  हे
 ।

 99.2%  लाख  रुपयें  ।

 खंडसारी  गुड़  के  व्यापारियों  को  लाइसेंस  देने  को  व्यवस्था

 श्री  ना०
 १२८.

 at  अख़बार  लाल  बरवा

 कया  खारा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  परामर्श  दिया  है  कि  वे  चीनी  के

 ढंग पर गड़ और भर  खंडसारी  के  थोक  व्यापारियों को  लाइसेंस  दिया

 क्या  सरकार  ने  सामान्य रूप  से  गुड़  तौर  खंडसारी  के  उद्योग  पर  इन  कार्यवाहियों  की
 संभव  प्रतिक्रिया की  जांच  की  कौर

 गुड़  ae  खंडसारी  के  मूल्य  में  वृद्धि  के  क्या  कारण  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  श्र  जी

 लि

 इन  पण्य  वस् तुझ ों  के  प्रयोग  में  वृद्धि  तथा  मांग  की  अपेक्षा  उपलब्धि  कम  ।  ag  असन्तुलन

 पिछले  महीनों  में  चीनी  का  उत्पादन कम  होने  से  भी  बढ़  गया  है  ।

 सामुदायिक  विकास  का  घोंजनाबद्ध  विकास

 (  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :

 श्री  बि दान चन्द्र  as  :

 att  यशपाल  fag  : ह

 रथ  श्रीमती  राणा  बड़कटको  :

 थ्री  बसु मता रो  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सामुदायिक विकास  के  योजनाबद्ध  विकास के  बारे  में  राजस्थान द्वारा  अपनाई  गई
 नवीन  पद्धति

 aq FaT
 परिणाम  निकले

 हं
 और

 aa  में
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 इन  परिणामों को  दृष्टिगत  रखते  हुए  अन्य  राज्य  सरकारों को  कार्य-क्रमों  को
 समायोजित करने  के  बारे  में  कया  परामर्श दिया  गया  है  ?

 विकास तथा  सहकार  मंत्रालय  मे  उपमंत्रो  ब०  स०  मति  :
 दायिक  विकास  खण्डों  के  योजनात्मक  शिरास-व्यय  तथा  कर्मचारी  के  परिवर्तनों को  राज्य  सरकार

 ने  १९६३ से  लागू  किया  है  i  प्रमी  परिणाम  का  पता  नहीं  लग  सकता  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 गन्ने  का  न्यूनतम  मुल्य

 श्री  यशपाल  सिह  :

 श्री  दो०  च०  सामाँ

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  म०  ला०  जे-अवैदिक  ट

 नर्म  Ro.  श्री  मोहन  स्परूप  :

 श्री  प्रकाशवोर  कास्त्रो  :

 श्री  ओंकार  लाल  बैरवा  :

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :

 | ai  सरजू  पाण्डेय  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सच  है  कि  सरकार  गन्ने  का  न्यूनतम  मूल्य  बढ़ाने  का  विचार  कर  रही

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  मूल्य  में  यर  वृद्धि  भिन्न-भिन्न  स्थानों  पर  भिन्न-भिन्न  शौर

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 स०  :

 जी  दर  ।  यट  निर्णय  किया

 गया है  कि  गन्न ेके  १.६२  रुपये  प्रति मन  न्यूनतम भाव  कां  १६६२-६३  की  फंसल  में  ८  प्रतिशत

 चीनी  की  उपलब्धि  सबन्ध  जोड़ने  के  १९६३-६४  की  शाने  वाली
 फसल  में  ४

 प्रतिशत चीनी  की  उपलब्धि  से  सम्बन्ध  जोड़ा  जाए  ।  इस  से  गन्ने के  भाव में  ६  नये  पैसे  प्रतिमा  की  अम

 बढ़ोतरी  हो  जाएगी  ।

 झ्र  भाव  कारखाने के  अनुसार  निर्धारित  किए  जाते हैं  श्र  प्रत्येक  कारखाने

 की  भाव  वुद्धि  उसकी  चीनी  की  उपलब्धि  पर  निर्भर  करेगी  ।  अलग  अलग  कारखानों  द्वारा  ग  /  हे

 देय  न्यूनतम  भावों  का  लगाया  जा  रहा  है  कौर  गन्ना  पेरने  की  फसल  के  आरम्भ  होते  से  काफी

 समय  प  ले  घोषित  कर  दिये  जायेंगे  ।

 उड़ीसा  a  धान  की  खेती

 ts  श्री  जैना
 :

 कया  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा  सरकार  से  कहा  है  कि  वह  राज्य में  जहां  भी  पिछले  वर्ष

 सूखा के  कारण  हुई  खाद्यान्न  की  भारी  कमी  को  पूरा  कर  सके  वहां  बड़े  पैमाने  पर  खण्ड  कर्मचारियों की
 सला |

 तथा  मार्गदर्शन
 से  दल  धान की  खेती

 मल  Dat  में
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 यदि हां  तो  ऐसी  खेती  कुल  कितने  एकड़  भूमि  में  की  गई  कौर  राज्य  में  किन  खण्डों

 धान  की  खेती  को  लोकप्रिय  बनाने के  लिए  भारी  दिलचस्पी
 कौर

 खेती  सहित  इस  पर  कुल  कितना  व्यय  gar  कुल  कितने  मूल्य  का  उत्पादन

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  राम  सुभम  :  केन्द्रीय दल  ने

 १९६३  में  उडीसा  राज्य  की  यात्रा  में  मत  व्यक्त  किया  कि  राज्य  सरकार ने  1&&  =

 ६२३  की  रबी  फसल  में  एक  विशेष  आन्दोलन  चलाया  है  जिसका  उद्देश्य  दोहरी  फसल  उगाने  का  विस्तार

 करना  है  कौर  इसमें  धान  की  खेती  सम्मिलित है  ।  राज्य में  नहर  के  पानी  से  सींचे  जाले  वाले

 क्षेत्रों  दोहरी  फसल  उगाने  को  बढ़ावा  देने  की  fers  गुंजाइश  होने  के  कारण  केन्द्रीय  दल  ने  राज्य

 सरकार से  सिफारिश  की  कि  वट  इस  कार्य  क्रम  को  कौर  गहन  बनाये  वर्ष  में  दोहरी  फसल

 शर  अधिक  भूमि  में  कराये  जिस  में  लुभा  धान  की  खेती  भी  सम्मिलित  है  ।

 are  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  पटल  पर  रख दी
 जायेगी ।

 इन  पैमाने  वाले  रेलवे  कम चारो

 डा०  श्रीनिवासन  :
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 (®)  क्या  पेन्शन  पाने  वाले  रेलवे  कर्मचारियों  के  मंहगाई  भत्ते  में  वृद्धि  arc

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ध उ ि गर लव  मंत्रालय  में  उपमंत्री  उपमंत्री  शाहनवाज  :  पेन्शन  पाने  वाले  रेलवे

 कर्मचारियों को  मंहगाई  भत्ता  नहीं  मिलता  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 तिरुनेलवेली  लाइन

 r  श्री  में ०  क०  कुमारन  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रस्तावित  त्रिवेन्द्रम-तिरुनेलवेली  लाइन  का  इंजीनियरी  सर्वेक्षण  प्रारम्भ  हो  गया

 कौर

 क्या  लाइन  का  निर्माण  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  होगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  न  :

 प्रस्तावित  लाइन  तीसरी  योजना  काल  में  नई  लाइनों  के  निर्माण  के  रेलवे  कार्यक्रम  में
 सम्मिलित  नहीं  है  ।

 केले  की  खेती  का  विकास

 |  श्री,म०  mo  कुमारन
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बीमार  निगम  द्वारा  दक्षिण  भारत  जिसमें  मैसूर  कौर  श्नान्ध्  प्रदेश

 केले  की  खेती  का  विकास  करने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  ह  ;  शौर

 क्या  केला  का  निर्यात करने
 es

 =
 a  को

 पूरी  तरह  पता  लगा  लिया गया  है  ?

 मूल  aH
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 is  fi था  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 राम  सुलग सि

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 में  केला  उगाने  वाले  क्षेत्र  के  सर्वेक्षण  से  पता  लगा  है  कि  दक्षिण से

 किस्म  महाराष्ट्र  गुजर  २
 के  केलों  का  बड़े  पैमाने  पर  किया  जा  सकता

 केला  के  बाजार का  पता  लगान के  लिए  पश्चिम  एशियाई  देशों  ae  यूरोप  के  देशों  तथा  ब्रिटेन  को

 एक  केला  प्रतिनिधि  मंडल  भेजा  रहा  है  |

 रक्सौल  हवाई  श्रड्डा च

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (#)  क्या  रक्सौल  हवाई  अड्डे का  निर्माण पुरा  हो  गया

 यदि  तो  क्या  बट  प्रयोग  किये  जाने  के  लिए  तैयार  हैं
 ?

 परि  हन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :
 टर्मिनल  भवन

 को

 छोड़ कर  सभी  बड़े  बड़े  कार्य  पूरे  हो  गये  हैं  ।

 जी  प्रयोग  के  लिये  धवन-मार्ग  तैयार  है  ।

 बागबान  का  विकास

 1६.  श्री  राम  चन्द्र
 उलाका

 :  क्या  खाद्य
 तथा  कमी  मंत्री यह  बताने  की  HAT  करेंगे कि  :

 वर्ष  १६६२-६३  में  बागबानी के  लिए  उड़ीसा  सरकार
 को  ऋण

 तथा  अनुदान के  रूप

 में  कितना  धन  दिया

 उस  काल में  उस  राज्य
 में

 कितना  धन
 प्रयोग

 किया  ?

 tara  तथा  कृषि  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सभा  :  निम्नांकित

 बाग यानी  योजनाओं  के  लिए  9ERR-KR  में  उड़ीसा  सरकार  को  निम्न  राशियां
 दी

 गई  ——

 SR

 योग योजना

 रु०  Qo  रु०

 ———————

 ५.  मालियों का  प्रशिक्षण  95,400  q5,Xo0

 २.  प्रजनक  बालिकाओं

 यानों की  स्थापना  ३२,५००  रे  ५००

 ३.  उद्यान  बस्तियों की  स्थापना  Xo,000  श  Yoo  X4,  Xoo

 Yo,ooo  ४५००  W098  Yoo

 भ्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  रे २२  qa5¥  )

 इसी  प्रविधि ध  रमें  राज्य  सरकार  ने  निम्न  धन  राशियां  प्रयोग  कीं

 योजना  भ्रनुदान  योग

 रु०  रु०  Bo

 —m १.  मालियों  ars  q¥,000  १,0०9

 २.  प्रजनक  तथा

 यानों की  स्थापना  २०  है  Qo Yo

 ३.  उद्यान  बस्तियों की  स्थापना  २००  २००

 R9,RX0  R9, 4X0

 उड़ीसा  में  सहकारी  श्रान्दीलन

 fo.  श्री  रामचन्द्र  उलाका  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यट  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गत  पांच  वर्षों  में  सहकारी  शभ्रान्दोलन  को  तैयार  करने  के  लिए  उड़ीसा  सरकार

 को  केन्द्र  द्वारा  कोई  ऋण  शारिवा  सदयता  दी  गई  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सामुदायिक  विश्वास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामधर

 सहकारी  विकास  की  योजनायें  की  क्रियान्विति  के  लिए  उड़ीसा  सरकार को

 लिखित
 सहायता

 दी  गई  थी

 रुपये  में  )

 aq
 c

 ऋण  सहायता  जोड़

 ४ GEXG—RE  RXo  दे  ,  Soy

 qEXE—Ko  १३.  ६१३  ६६६

 १६६०-६१  ,  €  ४०  9,  रेप

 १६६१-६२  ८.८०४  ४  Vow

 FERR—KR  १८  ६८०  ७.
 Ro

 का

 जोड़  ३८  २८७  २६,  २११  ८
 EG,

 दुर्लभ  जड़ी  बूटियों  का  विदोहनਂ

 १८.  श्री  रामचन्द्र  उजाला :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  योजनावधि में  उड़ीसा  में  gers  जड़ी  बूटियों  का  विदोहन करने  में  कोई

 गति  हुई  है  ;
 वि

 मूल  अंग्रेजी  में

 tExploitation  of  rare  herbs.
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 यदि हां  तो  उसके  ब्यौरे  कया  हैं
 तथा  wa  तक  कया  प्रगति  हुई  है

 ?

 खाद्य तथा तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  र  राज्य  सरकार
 में

 एसा  कोई  कार्यक्रम  चाल  नहीं  किया  है  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 उड़ीसा  में  त्वचा  लित  टेलीफोन

 Te.  ह  रामचन्द्र  उलाका  :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 उड़ीसा  में  इस  समय  कितने  स्वचालित  टेलीफोन  ak

 G&RR-CY  में  ऐसे  कितने  टेलीफोन  लगाये  जायेंगे  तथा  उड़ीसा  में  यह  किन  स्थानों

 पर  लगाये  जायेगे  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  १३१६  |

 & IE  में  लगने  वाले  टेलीफोनों  की  संख्या  तथा  स्थानों  के  नाम  नीचे  दिये  जाते

 हैं
 “--

 (१)  बालू गांव  रेश

 (२)  सखीगोपाल  २५

 2)
 (  x)  नालागढ़  दर  माढ़ी  १०

 (४)  चंड वाली  .  २५

 To.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १६  १९६३  के  अ्रतारांकित प्रश्न

 संख्या  २७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  प्रशासन  ने  १७  VERR  को  रूरकेला  के  निकट

 रेलवे  )  पानपोश  स्टेशन  पर  ५०२  डाउन  गुड्स  ट्रन  के  इंजन  के  साथ  दुर्घटना  के  बारे  में  वरिष्ठ

 कारियों  की  समिति  की  उपपत्तियों  की  इस  बीच  जांच  कर  ली

 यदि at,  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 रेलते  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  do  :  जी  .।

 दुर्घटना  रेलवे
 कर्मचारियों

 की  गलती से  हुई  थी

 चालू  का  उत्पादन

 fre .  [  शी  धूलंइवर चक  मीना  :

 प्री  रामचन्द्र  उलाका  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  या  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FERRER  में  देश  में  arg  का  कितना  उत्पादन  था  ;

 क्या  यह  उत्पादन  गत  वर्ष  के  उत्पादन  की  तुलना  में  कम  हमा  है  ;.  are

 यदि  तो  इसके  कारण  हैं
 ?

 गिर  itt में
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 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)
 :  से  VER

 ६३  में  ore  के  ofa  भारतीय  अन्तिम  प्राक्कलन  उपलब्घ  नहीं  हैं  क्योंकि  उनमें

 के  क्षेत्र  तथा  उत्पादन तथा  १९  RX—EQ  के  पुनरीक्षित  fay  जायेंगे  ।  वर्तमान  आंकड़ों  के

 जो  राज्यों  द्वारा  दिए  गए  प्रतिवेदनों  पर  ग्राघारित  यह  मालूम  होता  हूं  कि  १९६२-६३  में  ग्रालुग्रों

 का
 उत्पादन

 १६६१-६२
 से  अधिक  होगा  ।  १९६१-६२  में  उत्पादन  २.७२३

 लाख
 टन  था  |

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  में  गेर  चालन  व्यय

 प लेदवर न्  :

 at  शम चन्द्र  उलाका

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२-६३  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  गैर  चालन  व्यय  कितना  है  ;

 क्या  यह  व्यय  पहले  वर्ष  से  बढ़  गया  है  ;  भर

 यदि  तो  इस  बढ़ोतरी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 १६६२-६३  में
 तथा  संचार  मंत्रालय  में

 उपमंत्री
 बुहीउद्दोन  )  :

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  गैर  चालन  व्यय  के  ब्यौरे  नीचे  दिये  जाते  हैं

 १६६१-५६  १६६२-६३
 wey

 १.  पुर्जों  के  प्रचलन  के  लिए  अतिरिक्त  उपबन्ध
 _

 VER  ALR २.  पाकिस्तानी  मुद्रा  के  aS  मूल्य  के  कारण  हानि  4,198,  FRR

 ३.  विकास छट  रिजर्व  ¥0,00,2000
 ्य

 जोड़  रुपये  १३,३४,९२२  VAR, RRR
 ऋण

 १९६२-६१  में  गैर  चालन  व्यय  में  वृद्धि  इस  कारण  से  हुई  क्योंकि  निगम  ने  पहले  वर्ष  के  समान

 १९६२-६३ में  विकास  छट  रिजर्व  के  लिए  '४०  लाख  टन  रुपये  का  उपबन्ध  नहीं  किया  था  ।

 एयर  इंडिया  का  बुकिंग

 1१३.  अ
 भीं  कुलेश्वर सोना  : श्री

 रामचन्द्र  उलाका

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२  से  wa  तक  एयर  इंडिया  निगम  का  कितना  बुकिंग  gat

 क्या  बुकिंग  में  कोई  वृद्धि  हुई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )  :  एयर  इंडिया  द्वारा

 १९६२  सीमा  १९६३  तक  की  wats  में  इसकी  सेवाओं  में  कुल  ७८५६६  यात्रियों ने

 पात्रा की

 जी  हां  बुकिंग  में  वद्धि  १६.४  प्रतिशत  जब  कि  १९६१  से

 ERR
 तक  की  maf  में  R9, WEE  यात्री  ले  जाये  गये  थे  ।

 मूल  wish  में
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 उड़ीसा  में  टेलीफोन राजस्व

 1  श्री  घुलेशवर मीना  :

 TRE

 .

 श्री  रामचन्द्र इलाका  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 इस  समय  उड़ीसा  में  कुल  कितना  टेलीफोन  राजस्व  बकाया  है

 इसे  वसूल  करने  में  सरकार  ने  क्या  पग  उठाये  हैं  या  उठा  रही  है
 ?

 तथा  सं  घार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  Rog  तक  जारी

 किये गये  बिलों  के  सम्बन्ध में  ३१-३-६३  को  २.५२  लाख  रुपये  की  रकम  बकाया  थी  ।

 टेलीफोन  राजस्व  लेखापाल  कार्यालय  कलकत्ता  से  कटक  ले  जाया  जा  है  ।  कार्यालय

 कै  स्थानान्तरण  के  बाद  काया  रकम  करते  के  लिये  किरेश  करम  उार

 जायेंगे  ।

 में  टेलीफोन  प्रणाली

 1१  अप  स  te

 श्री  रामचन्द्र  उलाका

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  PEER-EY AIK और  PERY-EA

 में  उडीसा  में  किन  किन  स्थानों  पर  टेलीफोन  प्रणाली  जारी  की  जायेगी  ?

 |  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  उपलब्ध  होने  पर

 १९६३-६४  १९६४-६४  में  निम्न  स्थानों  पर  टेलीफोन  केन्द्र  पौर  पी०  सी ०  थ्रो ०  खोलने

 का  विचार  है

 8G R-EN A में

 केन्द्र  पी०  सी ०  करो

 बाल गाव  १.  ate

 सोर  २.  जोरोंडा

 बेतनाती  ३,  राजकिशोर नगर

 चांदवली  छेदी  पड़ा

 ५.  झरन

 %  ६.  सारंगी

 ७.  बोय रानी

 ८.  उपर कोट

 १६६४-६४  में

 केन्द्र  पी०  सी ०  तो ०

 १.  इतराती  १.  सुराणा

 २.  केन्द्रपाड़ा  २.  कला  प्यार

 कुनिंडा  3.  बागड़िया

 ¥.  फरनोल
 i ete  tn

 झरपाड़ा
 ननद ee  ee  ate  अ  अ  अ

 tra  अंग्रेजी  में
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 २२  १८८४५  )

 ५.  गोंडिया

 नवपारा  टोन वांट  ६.  गोविन्दपुर

 टूनपुर  सिगिरिया

 बिसरा  बाबा

 ब्रजराजनगर  नरसिंहपुर

 १०  १०  रा जवनिका

 ११  टेलको

 पटांग

 WaT
 कि  दै  दि  .

 १६.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  क्या  परिवहन  तथा  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 जेर
 ॉ

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  मालवाहक  जहाज  में  कुछ  समय  पहले  भाग
 लग  गई

 यदि  तो  किन  परिस्थितियों में  यह  घटना

 इस  से  कितनी  हानि  और

 क्या  सारी  बातों  की  जांच  की  गई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  हां  ।

 से  यह  जहाज  इस  समय  यू  ०  के०
 में  है

 ।
 झाग  लगने

 का
 कारण

 प्रो
 उस  से  हुई

 क्षति  जहाज के  भारत  लौट  ara  पर  प्रारम्भिक  जांच  के  बाद  ही  मालूम  होगी  |

 गोसंवरद्धन  परिषद  को  अनुदान

 १७.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  गोसंवद्धन  परिषद्  को  VEE I—-KR  में  कितना  waaay  दिया  गया  श्र  उस  में

 से  कितना  रुपया  किन  मुख्य  मदों  में  खर्चे  किया  गया  ;

 परिषद् को  १९६२-६३  में  कितना  sara  दिया  गया  कौर  वह  किन  मदों  में  खर्च

 किया

 4hRR-RY FH fae WaqaTA के  लिए  अनुदान  की  स्वीकृत राशि  क्या  कौर

 क्या  परिषद् के  कार्यों  का  कभी  मूल्यांकन किया  गया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  स०  थामस )
 :  )  और  .  दो  विवरण  संलग्न

 हैं  ।
 में  रखे  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १३७२/६३]  ।

 खाद्य  श्र  कृषि  मंत्रालय  के  बजट  में
 ८,८५,०००

 रुपये  की  व्यवस्था  कर  ली  गई

 इस  में  से  1,%o,000  रुपये  अब  तक  परिषद्  को  दे  दिए  गए  हैं  ।

 ay
 pas  अंग्रेजी में
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 qe  में  जब  कि  इस  की  रचना  तथा  इस  के  कार्यों  को  विस्तृत  करने  का  निर्णय  किया

 गया  सरकार  ने  परिषद्  के  कार्यों  पुनर्विलोकन  किया  था  ।  परिषद्  के  कार्यों  का  वर्ष  में  कम  से  कम

 ३  बार  पुनर्विलोकन  कार्य  समिति  द्वारा  तथा  कम  से  कम  २  बार  साधारण  सभा  द्वारा  किया  जाता

 जिस  में  कि  पशु  पालन  विभाग  से  सम्बन्धित  केन्द्रीय  मंत्री  तथा  कृषि  ake  वित्त  मंत्रालयों  के  सचिव

 या  उन  द्वारा  मनोनीत  व्यक्ति  सिवा  दूसरे  सलाहकार  दौर  गैर-सरकारी व्यक्ति  प्रतिनिधित्व

 करते हैं  ।

 रत्नगिरि  में  बारह  मास  वला चके  रहने  वाला  बन्दरगाह

 १८.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  राज्य  के  रत्नगिरि  जिले  में  एक  ऐसा  बन्दरगाह  बनाया  जाने

 वाला  है  जो  हर  मौसम  में  चालू  रह

 यदि  तो  यह  बन्दरगाह  किस  स्थान  कितनी  लागत  से  कौर  कब  बनेगा ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  प्रदेश  सरकार  का

 विचार  मीरा  बे  पर  हर  मौसम में  चालू  रहने  वाला  बन्दरगाह बनाने  का  है  ।

 प्रदेश  सरकार  ने  इस  काम  के  लिए  निम्नलिखित खर्चे  का  अनुमान  लगाया  है  :

 (१)  सुरक्षित  लंगरगाह  के  लिए  1.4  से  २  करोड़  रुपये  तक  ।

 (२)  पूरी  योजना के  लिए  ६  से  ७  करोड़  रुपये  तक  ।

 पुरी  योजना  के  मंजूर  होने  के  बाद  इस  में  लगभग  तीन  वर्ष  लगेंगे  ।

 कटक  में  टेलीफोन केंद्र

 1१६.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  कटक  में  माल  गोदाम  के  समीप  एक  ate  टेलीफोन  केन्द्र  खोलने  के  सुझाव  प्राप्त

 हुए  ताकि  टेलीफोन  उपभोक्ताओं  कौर  wer  लीगों  को  अधिक  सुविधायें  मिल

 यदि  तो  उस  का  विस्तार  ate  सरकार  की  प्रतिक्रिया ?

 पं परिवहन  तवा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी

 ८
 3, R00  रुपये  के  अनुमानित व्यय  से  एक  किराये की  इमारत  में  ३००  लाइनों  वाला

 एक  अस्थायी  केन्द्र  खोलने  की  मंजूरी  दी  गई  है  या  केन्द्र  वर्तमान  मुख्य  केन्द्र  नये  स्वचालित  केन्द्र

 के  चालू  होने  पर  बन्द  कर  दिये  जायेंगे  |

 चावल

 1२०८.  रामचन्द्र  :  क्या  खाद्य  aa  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  देश  में  चावल  की
 )

 कुल  वार्षिक लि
 शौर

 (  उत्सादन  है  ?

 मूल  wast  में
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 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  भारत  में  जहां  बहुत  से

 उपभोक्ता  स्वयं  उत्पादक  भी  हैं  चावल  के  उपभोग  का  सही  अनुमान  लगाना  कठिन  तथापि

 उत्पादन के  झ्रांकड़े  १९६१-६२  में  समाप्त  होने  वाले  त्रिवर्षीय  अवधि  में  चावल  के  औसत

 शुद्ध  वितरण  को  जमा कर  के  चावल  का  औसत  कुल  उपभोग  प्रति  वर्ष  ३३,२००,०००  टन  है  |

 F&&L—E2 DB GATT को  समाप्त  होने  वाले  तीन  वर्षों  में  चावल  का  श्रौसत  वार्षिक  उत्पादन

 22, 9K¥ 000  टन  था  |

 उड़ीसा  को  दी  गई  चीनी  गेहूं

 २१  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :  कया  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 F&RR-§ A  में  संघ  सरकार  ने  उड़ीसा  राज्य  को  कितनी  चीनी  कौर  गेहूं  दिया

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  GERR-G3  मार्च  )

 में  केन्द्रीय  सरकार  के  संग्रह  से  उड़ीसा  की  ara  मिल  कौर  उचित  मूल्य  की  दुकानों  को  vq  ५  हजार

 मीट्रिक टन  गेहूं  जारी  किया  गया  था  ।

 चीनी का  वर्ष  १  नवम्बर से  ३१  अक्तूबर तक  गिना  जाता  है  ।

 १  नवम्बर  AERR  से  २२  q¥&ER  तक  की  अवधि  में  उड़ीसा  के  स्थानों के  लिए

 २७.२  हजार  मिट्टी  टन  चीनी  भेजी  गई  थी  ।

 खर्दा  रोड  कौर  नेरगुन्डी  के  बीच  रेलवे  लाइन

 1२२.  श्री  रामचन्द्र  सलिक :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खुर्दा रोड  से  नेरगन्डी  )  तक  प्रस्तावित दोहरी  लाइन  के  निर्माण  जो  कि
 डी०  बी०  के  रेलवे  परियोजना द्वारा  बनाई  जा  रही  क्या  प्रगति  हुई

 परियोजना कब  समाप्त  हो  wk

 परियोजना का  कुल  अनुमानित  व्यय  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वं०  :  vo  प्रतिशत |

 १९६६  ।

 ८०३  लाख  रुपये  ।

 बड़ी  लाइनें

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 |  श्री  बिंदानचन्द्र सेठ  :

 श्री  यदा पाल सिंह  :
 <  श्रीमती

 रेणुका
 ashen :

 श्री  बसुमतारी  :
 ne RY  ग्या  Tm  णा  ee  गा

 भ्र ग्रेजी में
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 |  श्री  घुलेइवर  मीना  :

 क्या  रेलबें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  पूर्वी  खंड  में  रेलवे  लाइनों  को  दोहरा  करने  मीटर  गेज़  को  बड़ी  लाइन  में

 बदलने  के  लिये  कोई  अन्तिम  fora  किया  गया
 कौर

 उस  को  क्रियान्वित करने  की  दिला  में  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  ०  ः
 कौर  श्रीराम

 में

 सिलीगुडी  से  जोगी घोपा तक  एक  नई  बड़ी  लाइन  बनाने  का  निर्णय  किया  गया  इस  काम
 में

 (१)  सिलीगुड़ी से  हलदीबार तक  मीटर  गेट  लाइन  को  बदलना  (२)  रानीनगर

 हलदी  वाडी  से  जोगीघोपा तक  एक  नयी  बड़ी  लाइन  बनाना  शामिल है  ।

 इन  निर्माण  कार्यों  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  शर  भ्रान्ति  स्थान  सर्वेक्षण की

 मंजूरी दे  दी  गई  है  ae  ये  जारी है
 ।

 लाइन  बनाने  के  प्रारम्भिक  प्रबन्ध  भी  किये जा  रहे  हैं  ।

 मद्रास  जाने  वाली  हावड़ा  एक्सप्रेस  की  टक्कर

 |  श्री  प्र०  do

 |  श्री  यशपाल सिंह  :

 1२४. श्री  प्र ०
 र०  चक्रवर्ती

 |  श्री  झ०  ब्र०  राघवन :

 (sa  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २४  १९६३ को  विजयवाड़ा  के  समीप  नकाबपेलम  कौर

 पल्ली  गुम  के  बीच  एक  बिना  चौकीदार  के  समपार  पर  मद्रास  जाने  वाली  हावड़ा  एक्सप्रेस  के  साथ

 एक  ट्रेक्टर  की  टक्कर  हो  गई

 यदि  तो  दुर्घटना  में  हताहतों  की  संख्या  कया हैं  ;  शौर

 दुर्घटना  किन  परिस्थितियों  में  हुई  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी  )  :  जी  २५  १९६३  ।

 एक  व्यवस्था  घटनास्थल  पर
 मर  गया  था  ट्रेक्टर  के  तीन  व्यक्तियों  को  गहरी  चोटें

 झाई
 ।

 उन  में  से  दो  अस्पताल  में  मर  गये  थे  ।  तीसरा  संतोषजनक  रूप  से  अच्छा  हो  रहा  है  |

 र-- से  ०२.  ३२  बजे  जब  कि  नम्बर  ३७  WI  एक्सप्रेस  जब  कि

 वह  नवाबपेलम
 प्रौढ़  टाडेपल्लीकुडेम के  बीच  चल  रही  थी  एक  बिना  चौकीदार के  समपार  पर

 एक  ट्रेक्टर  से  टकरा  गई  जो
 कि

 इंजन  की  विकलों  कौर  हेडलाइन्स  के  होते  हुए  भी  लाइन  पर  श्री  गया
 था

 अंग्रेजी  में



 २९  qasy  लिखित  उत्तर  १

 समपारों  क्राइसिस )  पर  दुर्घटनायें

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती
 र्

 श्री  प्र०  चं०

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  ४  महीनों में  समपारों  क्राइसिपस  )

 पर  कितनी  दुर्घटनायें हुईं  ।

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें  ०,वें  'e  राम स्वामी  )
 :  RRR  से  १६६३  तक

 की
 mata

 में
 ६६

 समपार  दुर्घटनायें हुई  थीं  ।

 पर्यटक  यातायात

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  प्र्  चे

 श्री  यशपाल सिंह

 श्री  बि दान चन्द्र  सेठ

 श्रीमती बड़ कट को

 1२६
 श्री  बसुमतारी

 श्री  दी०  चे  दार्मा

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी

 श्री  प्र०  क०  देव

 |  श्री  याम  लाल  सर्राफ

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारत  के  पेंशन  विभाग  ने  भारत  में  पेंशन  यातायात  में  कमी  होने  के  कारणों की

 जांच  की  है  जब
 कि

 भारत  में  पर्यटकों  की  रुचि  के  बहुत  से  विशेष  अभिन्न  साधन  हैं

 यदि  तो  जांच  के  क्या  परिणाम हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राजबहादुर  कौर

 वरिष्ठ  अधिकारियों की  एक  समिति  इस  मामले  की  जांच  के  लिए  स्थापित  की  गई  है  जो  कि

 यातायात  को  बढ़ाने  के  लिए  सिफारिशें  करेगी  ।  समिति का  प्रतिवेदन  शी  कर  प्रस्तुत कर  दिया
 जायगा  ।

 गह  की  खरीद

 (st  प्र०  चे  बस्रा

 |  श्री  प्र०  Yo  चक्रवर्ती

 aerate  सिंह

 1२७  श्री  वॉरियर  :

 श्री  वासुदेवन  नायर
 यम

 मूल  अंग्रेजी में
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 |  श्री  क०  न्०  तिवारी

 श्री  भागवत शा

 at  श्रोंकारलाल  बेरवा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ६  १९६३  को  दिये गये  त तारांकित ्  र्  ANT  संख्या ७४८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मूल्य  3 ६  योजनाਂ  के  अ्रन्तर्गत  सरकार  ने  कितना  गेहूं  खरीदा  शौर  किस  मूल्य

 इस  प्रकार  की  कौर  क्या  योजनायें  शुरू  की  जानी  हैं  कौर  यदि  तो  किन  कृषि  उत्पादों

 के  सम्बन्ध में  ;

 किन  कृषि  उत्पादों  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  मलय  ् र  योजनायें चाल  हैं  ।

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  सुभग  fag):  मूल्य स्थल  योजना

 के  अन्तर्गत इस वर्ष इस  ३४.  ८३  प्रति  क्विंटल से  vo.  १४  प्रति  face  तक  निम्नतम  मूल्यों  पर  सरकार

 ने  ३६६२  टन  गेहूं  खरीदा है  ।

 श्र  गेहूं  के  अतिरिक्त  चावल  ज्वार  कच्चे  पटसन  के  मामले  में  मूल्य  स्थल

 की  नीति  अपनाई गई  है  ।  गन्ने  के  सम्बन्ध  में  चीनी  मिलों  को  दी  जाने  वाली  चीनी  के  लिए  निम्नतम

 मूल्य  निर्धारित किया  गया  है  ।  कच्ची कपास  के  लिये  निम्नतम  तथा  अधिकतम  मूल्य  हर  वर्ष  निर्धारित

 किये  जाते  हैं  ।  तिलहन के  बारे  में  निम्नतम  स्थान  मलय  निर्धारित  नहीं  किए  गए  ।  लाख

 इलायची  इन  के  लिये  निम्नतम  निर्यात  मूल्य  निर्धारित  किये गये  ताकि  वे  लाभप्रद हो

 कृषि  उत्पादों  के  सम्बन्ध  में  जैसा  कि  काजू  शर  गरम  मसालों  शादी  के  सम्बन्ध  में
 मूल्य  स्थान की  नीति  प्रभी  लाग  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 सिलोगडी-जोगीघोपा  लाइन

 |  श्री  बसुमतारी

 श्री  प्र०  च०
 a

 4  श्री  त्र०  झ्र  देव

 |  at  wat

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कूच  तूफान  बकिसहा

 द्र पर  काछडोला से  हो  या  किसी  wea  रास्तों  से  सिलीगुड़ी  जोगी
 =

 ।

 लाइन  बनाने  के  लिए  कोई  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं

 यदि  तो  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )  जी  ही

 प्रविधि  कारणों  से  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  इस  लाइन  का  रास्ता  इस  प्रकार  होना

 (१)  सिलीगुड़ी  से  कूचबिहार तक  डोमोहानी  कौर  फालाकाटा से  हो  कर

 (२)  क्च बिहार से  उत्तर  में  मत  कर  स्लीपर द्वार  को  ।
 ——=  er

 मल  अंग्रेजी  में  .

 Price  Support  Scheme
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 (3)
 अलीपुर  द्वार  से  बोंगेगांव  को  वर्तमान  मीटर  गेज  लाइन  के  रास्ते  ग्रो  इसके  दक्षिण

 (४)  श्र  फिर  दक्षिण  में  जोगी घो गा  को  ।

 मह  रास्ता  न  केवल  सस्ता  बल्कि  अ्रन्य  रास्तों  की  जल्दी  बनाना  जा  सकेगा  ।

 टेलीफोन  को  डार्यालिंग  प्रणाली

 |  भी  प्र  to  बरूआ
 :

 |  st  वॉरियर :

 को  वासुदेवन नायर  :
 न्०  Ao  स्वामी 1२६४.

 |  श्री  इन्दजीत  गुप्त
 |

 भो
 हिम्मतसिहका

 :

 |  भो  विश्वनाथ  पांडेय

 श्री  बालगोविन्द  वर्मा  :

 बया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चौथी  योजना  के  अ्न्तंगत  सभी  राज्यों  की  राजधानियों  को  और  ey  महत्वपूर्ण शहरों

 को  टेलीफोन  की  डार्पालंग  प्रणाली  द्वारा  नई  दिल्ली  से  मिलाने  की  कोई  योजना  है

 )  क्या  पहले  कदम  के  रूप  में  दिल्ली  लखनऊ  कौर  कानपुर  के  बीच  एसा

 संबंध  स्थापित  किया  गयां  भ्रौर

 क्या  ऐसा  काम  प्रत्य  शहरों  के  लिए  किया  जा  रहा  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 इस प्रकार की  प्रणाली

 तीसरी योजना  के  cher  नई  दिल्ली  कौर  कुछ  राज्यों  की  राजधानियों  के  बीच  शुरू  करनें  का  विचार

 है  ।  अन्य  राजधानियों  के  बारे  में  यह  काम  चौथी  योजना  में  शुरू  कियां  जायेगा  ।

 जी  हां  ।

 जी  हां
 ।

 चन्दौली में  रेलवे  प्रशिक्षण स्कूल

 1३०.  श्री  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  कों  ज्ञात  है
 कि  चन्दौली  के  रेलवे  प्रशिक्षण  स्कूल  में  रेलवे  कंमेंचा ंरियों  कें

 लिये

 प्रशिक्षण  पाठ्यक्रमों  में  वें  परिवर्तन  शामिल  नहीं  है  जों  भारतीय  रेलों  में  पुनर्गठन  के  बाद  शुरू  किये  गये
 थे  ;  और

 यदि हां  तो  पाठ्यक्रमों  को  नवीनतम  बनाने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  की

 विचार है  ?

 tea  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  ये  परिवर्तन  चन्दौली
 के

 क्षेत्रीय

 कण  सकल  के  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रमों  में  सम्मिलित  हैं

 a  भाग
 के  उत्तर  को  देवें  हु

 re  अंग्रेजी में
 820  1.,5--6.
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 का  रक्षित  भंडार

 ३१.  भरी  यशपाल  fag:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यत ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  गेहूं  का
 ४०

 लाख  टन  का  स्टाक  संग्रह करने  का
 निश्चय  किया है  ;

 यदि हां  तो  इसका  विवरण क्या  है  ;  रोक

 Floto  Yoo  करार  पर  इसका  क्या  अग्रसर  पड़ेगा

 खास  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्र ०  स०  :  जी  हां

 ०एल०  Yoo  करारों के  अधीन  हमने  जो  wed  किये  हैं  उनसे
 हमारी

 बीमार  उपभोग  की  श्रावश्यकतायें  पूरी  हुई  हैं  कुछ  मात्रा  रक्षित  भण्डार  में  भी  रखी  गयी  है  ।

 है  कि  वर्तमान  पी०  एल०  Yoo  करार  के  eta  राज्य  से  लगभग  १६०  लाख  टन  1§

 का  किया  जाए  गा  |  वर्तमान  करार  की  समाप्ति  पर  एक  नया  To  एल ०  ४८०  करार  करने  का

 शहन  शी  इस  समय  विचाराधीन  है  ।  अनुमान  है  कि  इन  पी
 ०

 एल  ४८०  करारों  के  अधीन  जो  गेहूं

 होगा  उससे
 ४०

 लाख  टन  का  रक्षित  भण्डार  बना  पायेंगे  |

 साम  दाधीच  विकास  काय

 |  भी  बिशन चन्द्र  सेठ
 गन ३२  <  श्री  यदा पाल  सिह

 श्री  विश्वनाथ  पांड्य

 क्या  सामाजिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सामुदायिक  विकास  कार्य की

 खयानत  झ्र  उसके  १ €५  के  लिये  भारत  स्काउट्स  द्वारा  बनाई  गई  योजना  को  मंजर  कर  दिया है

 )  यदि  तो  योजना  का  व्यौरा  कया  है  ;  कौर

 इस  योजना  पर  सरकार  कुल  कितनी  राशि  व्यय  करेगी
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०सु०  :  ) )  जी  नही ं।

 ग्रामीण  क्षत्रों  में  स्काउटिंग  के  प्रोत्साहन  के  लिये  एक  जो  कि  भारत  कौर

 असोसिएशन  ने  तैयार  की  थी  कौर  जिसका  कार्यान्वयन  ३,०००  सामुदायिक  विकास  खंडों
 में  शिक्षा

 मंत्रालय  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  मिल  कर  दाल  ही  हुई

 विकास  संबंधी  वार्षिक  सम्मेलन  कौर  सामुदायिक  विकास  तथा  पंचायती  राज  के  राज्य  मंत्रियों  के

 के  सामने  रखी  गई  थी  ।  सम्मेलन  ने  सिफारिश  की  कि  शिक्षा  मंत्रालय  कौर  भारत  स्काउट्स

 और  माइकल  संगठन  पंचायतें  जो  सहायता  कर  सकें  उसके  साथ  ग्रामीण  क्षेत्रों में स्काउटिंग को  प्रोत्साहन

 दें  ।  वर्तमान  प्राथमिकियों के  प्रसंग  सम्मेलन  ने  सोचा  कि  खंड  कर्मचारियों  पर  ऐसे  कार्यक्रमों  के  नये

 उत्तरदायित्वों न  लाद  जायें

 नफा  लिय  वायरलेस  उपकरण

 देदे
 Sat  यहा पाल  सिंह

 ‘att  भागवत  झा  arene

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नेफा  राष्ट्रीय  टेलीफोन  ट्रंक  के  जाल  के  साथ  सीधा  जुड़ा  इरा  नहीं

 जुल  हक हब  में
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 यदि  तो  उसे  टेलीफोन  द्वारा  शेष  देश  से  मिलाने  के  लिये  वां  बड़ी  शक्ति
 को  वायरलेस  सामान  लगाने  का  विचार  कौर

 काम  समाप्त  करने  के  लिये  कितना  समय  लगेगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती )  )

 नेफा  ate  शिलौंग  विमान  मुख्यालयों  के  बीच  ऑडियो  टेलीफोन  मकीनों  की  व्यवस्था  करने

 के  लिये  कम  शक्ति  के  पोषक  लगाने  की  प्रस्थापना  है  ।  बौमडीला  कौर  जीकों  को  तेजपर  उत्तरी

 लखीमपुर  में  से  नैशनल  टेलीफोन  टंक  नेटवर्क  के  साथ  जोड़ने  के  लिए  एक  प्रस्थापना  स्वीकार  की  जा

 चकी

 लगभग दो

 वन  कौर  लकड़ी  से  राजस्व

 ३४.  tt  नवल  प्रभाकर :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यट  सच  है  कि  भ्न्डमान  निकोबार  द्वीप  समूह  में  राजस्व  ग्राम  का  मुख्य  स्रोत  वन

 कौर  इमारती लकड़ी  है  ;

 (a)  यदि  हां  तो  इस  राय  वा  वध  के  लिए  तथा  इमारती  लकड़ी  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  सरकार

 कार्यवाही करने  वाली  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  सुलग  सिंह )  :  जी
 al

 भ्रन्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप  1.0  में  राजस्व  ara  इमारती लकड़ी  के  मुख्य
 भूमि  को  होने  वाले  निर्यात  पर  निर्भर  करती  ह  ।

 वर्तमान  कार्य  श्रायोजना  के  अनुसार  दक्षिण  तथा  मध्य
 अन्दमान

 से  भ्रन्देमान वन विभाग वन  विभाग  पहले ही  ५४,०००
 इमारती  लकड़ी  की  अधिकतम  मात्रा  प्राप्त

 है  कौर  इमारती  लकड़ी  की  इस  विधिक  प्राप्ति  को  बढ़ाने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  '  जहां  तक

 इमारती  लकड़ी  के  निर्यात  का  प्रश्न  स्थानीय  मांग  को  पूरा  करने  के  पश्चात्  मुख्य  भूमि  को  इसका

 निर्यात  करने  के  लिये  हर  संभव  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  इमारती  लकड़ी  के  निर्यात  की  अधिकतम  सीमा

 तक  पहुंचने  के  मागं  में  म  तय  कठिनाई  शिपिंग  की  है  ।  इस  समय  शिपिंग  कारपोरेशन are  इंडिया ने  जो
 शिपिंग

 cts  दिया  हुआ  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  इन्दर  एक  लोडर  लेकर  उसे  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 सवाल  कार  सेन०  एंड  जिन्होंने कि  हाल  हीं  में  भ  भूमि  को  श्रन्देमान  की  इमारती

 लकड़ी  लाने  के  लिये  एक  लोडर  प्राप्त  किया  से  एक  करार  के  बारे  में  बातचीत  चल  रही  है  ।  आशा

 है  कि  इस  करार  से  शिपिंग  की  स्थिति  कुछ  तक  सुधर  जायेगी  ।  इन  व्यवस्थाओं  के  पूरा  होने  पर

 भ्रन्देमा  से  मुख्य-भूमि  को  इमारती  लकड़ी  का  निर्यात  बढ़  जायेगा  कौर  इससे  अतिरिक्त  राजस्व  भी

 बढ़  जायेगा  ।

 दक्षिणा  भ्रन्दमान  के  रैवेन्य  रेंज  फोरिन्ट  की  ३,०००  एकड़  भूमि  के  उन  श्रुति-परिधि  वाले

 qat से  जिन्होंने  कभी तक  काम  में  नहीं  लाया  गया  है--के  विक्रय  के  लिये  टेण्डर  मांग  कर  अतिरिक्त

 राजस्व  उपाधि  के
 लिए

 भी  कदम  उठाये  गये  हैं
 |  जहां  तक  संभव  हो  भ्र व्यापारिक  इमारती  लकड़ी

 से  कुछ  धन  प्राप्त  करने  के  लिये  भी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्त्दमान में मछली उद्योग में  मछली  उद्योग

 ३५.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री य  ट  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 अन्दमान
 में

 मछली
 उद्योग  के  अन् तें गत  वर्ष  में  कितने  टन  मछली  पकड़ी  जाती  है  ;  कौर

 मल  अंग्रेजी  में
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 क्या  यट  वां  की  आवश्यकता के  लिए  पर्याप्त  है  ?

 खाद्य  तथा  wie  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०

 वर्ष  परिणाम

 VERE  १२३  मीट्रिक  टन

 १६६०  GRE  18.0  ग

 १६६१  १३१  (1  1

 FERR  qXy  वै

 नहीं
 ।

 श्रमदान  म  गाय-भर

 ३६.  at  नवल  प्रभाकर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अन्दमान  में  लोगों  की  दूध  की  झ्रावश्यकता  को  देखते  हुए  कया  वहां  गाय  प्रौढ़  भेली  की

 सख्या  बढ़ाने  का  सरकार  का  विचार

 क्या  इस  के  लिये  वहां  कोई  सहकारी  समितियों  की  स्थापना  करने  का  विचार  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 ०

 राम  सुभग  जी  हां  ।
 एक  ऐसी  योजना

 तैयार  की  गई  है  जिस  का  उद्देश्य  प्रजनन तथा  दूध  सम्भरण  का  विस्तार करने  के  लिए  मुख्य  भूमि
 से

 भ्रच्छी  नस्ल  के  दुधारू  पशु  खरीदकर  जरूरतमन्द  व्यक्तियों  को  देना
 एशत्ों ्  का

 मूल्य
 तथा

 आकस्मिक
 खच एक  मध्य:वधि  ऋण  माना  जायेगा  ।  प्रति  भैंस  ७००  रुपये  तथा  प्रति  गाय  पर  CYo  रुपये  से  अधिक

 होने  वाला  खरच  अ्रनुग्रह-पुबंक  माना  जायेगा  ।

 जी  पोर्टब्लेयर में  निकटवर्ती  ग्रामों  की  कुछ  पोषक  समितियों  सहित  एक  दुग्ध-संघ

 के  संगठन  का  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।

 mana  में  विकास  काय

 ३७.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 १९५७  के  बाद  से  पश्चिमी  अन्दमान  के  विकास  खंडों  के  विकास  काय

 में  हुई  प्रगति का  ब्यौरा  क्या  ह  ;

 क्या  इस  के  वार्षिक  लक्ष्यों की  पूर्ति हुई  श्र

 (1)  यदि  तो  इस
 का

 क्या  कारण  हूं
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  ब०  Yo  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 ह  ।

 में  रखा  ।  संख्या  एल०  टी०  2393/€3  ।]

 विकास  की  कुछेक  योजनाओं  के  लक्ष्य  पूर्ण  नहीं  हुए  थे  |
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 वार्षिक  लक्ष्यों  में  कमी  के  मूख्य  कारण  निम्न हैं

 (१)  प्रशिक्षित  कर्मचारियों की  कमी ;

 (२)  कार्यक्रमों  में  लोगों  ने  कोई  अधिक  उत्साहपूर्ण  भाग  नहीं  लिया  क्योंकि  इस  पिछड़े

 क्षेत्र में  प्रभी  तक  लोगों  का  यह  रवैया  है  कि  उन  के  लिए  सब  काम  सरकार  ही

 कर े।

 wan  निकोबार  द्वीपसमूह  में  विकास  खंड

 ३८.  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 wear  ate  निकोबार  द्वीपसमूह  के  विकास  खंडों  में  कितने  गांव  आते  गौर

 इन  खंडों  द्वारा  किये  जाने  वाले  विकास  का  स्वरूप कया  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  ब०  Yo  :  es)

 कार्यक्रमों  में  उन्नत  कृषि  के  तरीके  जैसे  उन्नत  कीटनाशक  दीवारों

 झर  उन्नत  का  प्रयोग  फल  कौर  सब्जियों  की  we  मुर्गी  पालन  का

 डेरी  ग्रामीण  सहकारी  समितियों  का  सार्वजानिक  स्वास्थ्य  श्र  ग्राम  सफाई

 की  प्राथमिक  शिक्षा  प्रौढ़  युवक  भर  महिला  मण्डलों  का  गठन  दौर  सड़कों  व

 पुलियों  का  निर्माण  शामिल  हैं
 ।

 अन्दमान  के  आसपास  मछलियां  पकड़ने  के  स्थान

 FRE.  श्री
 द्र  कठ

 गोपालन
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  समुद्र-वर्णना के  विशेषज्ञों  के  एक  भारतीय दल  ने  भ्रन्दमान  के  खास पास  मछलियां

 पकड़ने के  भ्रच्छे  स्थान  मालूम किए  कौर

 यदि  तो  मछली  पकड़ने  के  स्थानों  का  वाणिज्यिक  उपयोग  करने  के  लिए  सरकार  ने

 क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रा लय  में  उपमंत्री  त्०  म०  :  और  इस  समय

 भारतीय  समुद्र-शास्त्री  अन्तर्राष्ट्रीय  भारतीय  समुद्र  अभियान  में  भाग  ले  रहे  हैं  ।  यट  कहना  समय  से

 पुर्व  होगा
 कि

 अन्दमान  के  खास  पास  कच्छे  मछली  पकड़ने  वाले  स्थान  हैं  परन्तु  प्रारम्भिक  वैज्ञानिक

 अवलोकन से  ऐसे  स्थानों  की  सम्भावना की  प्रोर  संकेत  मिलता है  ।

 त्रिवेन्द्रम  और  कन्याकुमारी  के  बीच  रेलवे  लाइन

 1४०.  श्री  श्र०  Fo  गोपालन  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  fader  ate  कन्याकुमारी  में  रेलवे  लाइन

 बनाने  की प्रार्थना की  कौर

 यदि हां  तो  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री
 सें०  वें०  :

 जी
 हां

 ८  प्रंग्रेजी  में
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 केरल  सरकार  ने  तीसरी  योजना  में  नई  लाइनों  की  पनी  प्रास्थापनाग्रों  में  वीरेन्द्र म

 कन्याकुमारी लाइन  को  शामिल  किया  था  ate  उसे  फ्रथमिकता दी  ।  तीसरी  प्रयोजन  में  नई  लाइनें

 बनाने के  रेलवे  के  कार्यक्रम में  य८  प्रस्थापना  शामिल  नहीं  की  गई  थी  ।  वर्तमान  वर्ष  में  तिरुनेल  वेली
 a त्रिवेन्द्रम को  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन  जिस  की  ब्रांच  ला  इन  कन्याकुमारी  को  का
 प्रारम्भिक  इंजीनियरी  सर्वेक्षण  मन्जूर  कर  दिया  गया  है  ।

 तीसरा  टेलीफोन  कारखाना

 BQ.  श्री  उठ  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  केरल  सरकार ने  उस  राज्य  में  प्रस्तावित  तीसरा  टेलीफोन  कारखाना  स्थापित  करने

 के  लिए  केन्द्रीय  रार कार  से  प्रार्थना  की  झर

 यदि  तो  उस  सम्बन्ध में  सरकार  का  क्या  रवैया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :
 केरल  सरकार  सेंट्रल

 राज्य रन
 ;

 में  दूसरा  टेलीफोन  कारखाना  स्थापित  करने की  प्रार्थना  भारत  सरकार  को
 मिली

 भारत  सरकार  की  यह  राय  है  कि  नए  सामान  का  निर्माण  बंगलौर में  वर्तमान  टेलीफोन
 कारखाने  में  अधिकतर  लाभदायक  होगा  ।

 समुद्री  मछली  का  उत्पादन

 ्  श्री  इम्बीचिबावा
 दि

 श्री  पृ०  कुन्हा

 क्या  खाद्य तथा  थी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  योजना  में  समुद्री  मछली  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  कदम

 उठा  रही  है  ;
 ही

 क्या  इस  कदमों  के  उठाने  से  उत्पादन  में  वुद्धि  हुई  है  ;

 यदि हां  तो  किस  rat  भ्र

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  कितना  व्यय  eat है  ?

 +खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  स०  :  तीसरी  योजना  में  समुद्री

 मछली के  उत्पादन लक्ष्य  १२  लाख  टन  है  जो  कि  ४०००
 मशीनी कृत  बेड़ों  के  बढ़ाने से

 संश्लिष्ट  मछली  पकड़ने  वाले  जालों  जैसे  भ्राधुनिक  मछली  पकड़ने  वाले  सामान  के  संभरण  से  पूरा

 किया  जाएगा  ।  फिर  भी  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  वार्षिक  औसत  ८००  समुद्री  डीजल  इंजनों  की

 आवश्यकता होते  हुए  दो  वर्षों  में  कुल  श्रायात ७००  से  sagas  ।  मछेरों  कौर  ठीक
 t

 की

 सहकारी  समितियां  को  सहायता  मशीनीकृत  किश्तियां  हासिल  करने  के  लिए  वित्तीय  सहायक

 श्र  ऋण  के  रूप  में  मछली  उत्पादन  योजनाओं  के  लिए  सरकारी  समितियों  को  ऋण

 करूपमें  दी  जाती है  ।

 तीसरी  योजना के  पहले  दो  वर्षों  में  समुद्री  मछली  के  उत्पादन  में  कोई
 महत्वपूर्ण

 वृद्धि नहीं  हुई  है  क्योंकि  पश्चिमी  तट  पर  दो  बड़े  मीन  क्षेत्रों  अर्थात्
 सारडिने

 ah  जिन
 में

 aaa  फेर  बदल  होता  में  सफलता  रही  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (a)  इन  विशिष्ट  योजनाओं  पर  oma  तक  हुए  ब्याज  के  आंकड़े  तेयार  उपलब्ध  नहीं

 योंकि ये  योजनायें  विभिन्न  समुद्रीय  राज्यों  द्वारा  कार्यान्वित की  जाती  हैं  ।

 संग्रह  धारित

 1४२३  श्री  दो०  न  शर्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कुल  खाद्यान्न  संग्रह  धारिता  कितनी
 ale

 इस  समय  इस  में  से  कितनी  का  उपयोग  किया  जाता  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  म०  सरकार के  पास  कुल

 संग्रह  धारिता  ३०  AX  लाख  टन  की  है  जिस  में  से  9%. So ATS Sq AHI HY लाख  टन  सरकार  की  है  कौर  शेष

 किराए  पर  ली  हुई  आवश्यकता  पड़ने  पर  खाद्यान्नों  के  संग्रह  के  लिए  सरकार  केन्द्रीय  भाण्डार  निगम

 राज्य  भाण्डार  निगम  के  भाण्डगारों  का  भी  प्रयोग  कर  लेती  है
 ।

 जन  के  ot में  २१  ६९  लाख  टन  की  संग्रहधारिता  उपहार  पार्सलों  ,  गिन्नियों

 श्र  भ्रमण  aga  ने  फेर ली  थी  ।  शेष  में  कुछ  aT  धारित  उवेरकों  कौर  चीनी  के  लिए  सुरक्षित

 ली  कुछ  की  मरम्मत  हो  रही  कुछ  पन्नों के  लिए
 बन  रडी  है  कौर  कुछ  जो  कभी  पूरा  किया

 गया

 है  ait  ग्रहण  किया  जा  रहा  है  ।

 देहली  में  सड़क  पुर्घेटनायें

 gm
 दी०  चे  शर्मा

 बो
 ५ हूं ०  |. ह  देव

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ——

 १९६३  के  प८ले  श्रध  भाग  में  देहली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  मोटर  गाडियों  के  साथ

 कितनी  दुकानों  हुई
 ।

 उन  दुर्घटनाओं  में  कितने  व्यक्ति  मरे  at  क्लीन  घायल

 १९६२  की  उसी  कालावधि  के  मुकाबले  मैं  ये  प्रां कड़े  कितने  ह  ;  श्र

 कितनी  दुर्घटनायें  दिल्ली
 परिवहन  उपक्रम  की  बसों  के  साथ  हुई  ?

 ग  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  माननीय  सदस्यों

 ढारा  fas  की  गई  कालावधि  में  दिल्ली  में  मोटर  गाड़ियों के  साथ  3,320  दुर्घटनायें हुई  ।  १०८

 व्यक्ति  मारे  गये  कौर  १,४०१  व्यक्ति  इन  दुर्घटनाश्रों में  जख्मी  हुए  ।

 मेरे  शर  4,285  |

 देहली  पुलिस  द्वारा  जो  भ्र भि लेख  रखे  जात ेहैं  उन  के  अ्रनुसार  १९६३  के  पूर्वा वधि में

 प८र४४
 डी०  टी०  यू०  की  बसें  दुर्घटनाग्रस्त  हुई  ।  १९६२  में  उसी  कालावधि  के  दस अकड़  €००  थे  |

 उपभोक्ता  कोआपरेटिव  स्टोर

 |  श्री  प्र०  Fo  घोष  :

 TER,  ५  श्री  कपूर  fag  :

 श्री  यशपाल fag  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  में  उपभोक्ता  कोआपरेटिव  स्टोरों  को  महत्वपूर्ण  उपभोक्ता  वस्तुयें

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 के  संभरण  को  सुनिश्चित करने  के  लिए  कोई  fay  घ  प्रबन्ध  गये  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गसामृदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 श्याम बर

 जी

 हां  ।

 खाद्यान्नों  चीनी  के  लिए  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  खोलने  में  उपभोक्ता  सरकारी
 समितियों को  प्राथमिकता  देने  का  परामर्श  राज्य  सरकारों को  दिया  गया  है  ।  हाल  ही  में  इस  बात

 का  निर्णय  किया  गया  है  कि  सभी  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  को  खाद्यान्न  र  चीनी  का  वितरण

 करने  की  इजाज़त  दी  जानी  चाहिए  |

 देश  में  सूती  कपड़े  के  कारखानों  द्वारा  बनाए  गए  सूती  कपड़े  का  १०  प्रतिशत  उपभोक्ता

 कारी  समितियों  कौर  उचित  मूल्य  की  दूकानों  को  कारखाने  की  कीमत
 ४  प्रतिशत

 पर
 उपलब्ध

 होगा  ।  इस  बात  की  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  यह  कपड़ा  केवल  कारखाने की  दर  पर  ही  उपभोक्ता

 सहकारी  समितियों को  दिया  जाए  |

 राज्य
 व्यापार  निगम  द्वारा  आयात  किए  गए  लौंग  कौर  काफूर  की  कुछ  मात्रा  उपभोक्ता  TAHT

 समितियों द्वारा  वितरण  के  लिए  भ्र लग  से  निर्धारित की  गई  है  ।  नैशनल  ऐग्रीकल्चरल  कोग्नापरेटिवं

 मीटिंग  फैडरेशन  को  खुश्क  फल  कौर  हींग  का  आयात  इनका  वितरण  उपभोक्ता

 सहकारी  समितियों  को  करने  की  इज़ाज़त दी  है  ।

 हाल  ही  में  इस  बात  का  निर्णय  किया  गया  है  कि  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  द्वारा
 खरीदी

 गई  सभी  उपभोक्ता  वस्तुओं  को  रेल  द्वारा  ले  जाने  के  लिए  वर्ग  मिलना  चाहिए
 ।

 उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  को  तत्सम्बन्धी  व्यापार  में  भाग  लेने  की  इज़ाज़त

 लिए  शर्तों  में  रियायत  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 कुछ  मशहूर  फर्मो  ने  जो  कि  उपभोक्ता  वस्तुएं  कौर  प्रौषधघिय  बनाते  हैं  अपनी  वस्तुएं  उपभोक्ता

 स्वीकार  समितियों  को  लगातार  थोक  की  कीमतों  पर  देने  का  प्रबन्ध  करना  स्वीकार  कर  लिया

 सहकारी  क्षेत्र  में  औद्योगिक  उपक्रमों  द्वारा  निर्मित  उपभोक्ता  सामान  के  लगातार  संभरण

 को  सुनिश्चित  करने  का  प्रश्न  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन है  ।  जहां  तक  हिन्दुस्तान  साइट्स  लिमिटेड

 द्वारा  बनाये  गये  नमक  का  सम्बन्ध  है  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  इस  कम्पनी  के
 नियमों

 के  अनुसार  नमक  प्राप्त  करने  के  लिए  थोक  उपभोक्ता  स्टोरों  को  भ्रपने  मनोनीत  प्रतिनिधि  नियुक्त

 करें ।  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कार्रवाई  की  गई  है  कि  थोक  उपभोक्ता  स्टोर  इंडियन

 घायल  कम्पनी  के  मिट्टी  के  तेल  के  उप  वितरक  का  काम  भी  करें  |

 तबरक  प्रदर्शन  योजना

 1४६.  श्री  सुबोध  सदा  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  उर्वरक  प्रदर्शन  योजना  १९६२-६३  में  सभी  राज्यों  में  जारी  रखी  गई  थी  ;

 यदि

 ae
 दी  गई  ;

 तौ

 दस

 प्रयोजन  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  को  उर्वरकों  की  कुल  कितनी  मात्रा

 अंग्रेजी  में
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 क्या  ये  उर्वरक  सरकारी  प्रदर्शन  खेतों  में  इस्तेमाल  किए  गए  या  गैर  सरकारी  भूमि

 में  ;  कौर

 क्या  इन  खेतों  से  उत्पादन  के  बारे  भ्रांकड़े  इकट्ठे  किए  गए  हैं
 ?

 fare तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 १९६२-६३  में  उर्वरक  प्रदर्शनों  के  लिए  कुल  ४५५२  मैट्रिक  टन  उर्वरक  राज्यों  ध्रौर

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  मुफ्त  दिया  गया  था  |

 गैर  सरकारी भूमि  के  खेतों  )  पर  प्रदर्शनों  में  इस्तेमाल  के  लिए  ये  sacs

 निर्धारित किए  गए  थे

 FERR-KB  में  किए  गए  कुछ  प्रदर्शनों  के  आंकड़े  मद्रास  भर  उड़ीसा  राज्यों  से  प्राप्त

 हुए  हैं  ।  अरन्य  राज्यों  से  भ्रांकड़ों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 सहकारी  खेती

 1४७.  श्री  सुबोध  हंसना  :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्र  ने  राज्यों  को  खाद्यान्नों  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  सहकारी  खेती के

 कार्यक्रम  को  तेज़  करने  के  लिए  जो  सुझाव  दिए  थे  उनका  सभी  राज्य  सरकारों ने  पालन  किया  है  ;

 यदि  तो  आपातकाल  से  सहकारी  भ्राता  पर  कितने  खेत  स्थापित  किए  ae

 सहकारी  खेतों  के  सफलतापूर्वक  कार्यान्वयन  में  किन  राज्यों  ने  प्रतिकार  प्रगति  की

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्याम घर
 ज  et  इन

 सुझावों  के  प्रति  प्रतिक्रिया  श्र  प्रगति  एक  जैसी  नहीं  है
 ।

 अक्टूबर  १९६६२  से  €१०  सरकारी  खेत  स्थापित किए  गए  |

 यद्यपि  प्रत्येक  राज्य  ने  अ्रग्रिम  परियोजनाओं ares  की  हैं  परन्तु

 उत्तर  प्रदेश  are  मैसूर  में  प्रगति  उत्सव  है  ।

 जीवन  बीमा  को  किस्तें

 1४८.  श्री  सुबोध  :
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ::

 भारत  जीवन  बीमा  निगम  की  are  से  डाकखानों  द्वारा  किस्तों  के  जाने  के

 प्रयोगात्मक तरीके  को  आरम्भ  किया  है  ;

 यदि  तो  किन  वकीलों  में  ;

 क्या  र  प्रयोग  लोकप्रिय  है  ;

 यदि  जिल  तो  क्या  य ह  सभी  सालों
 में

 आरम्भ  की  जाएगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 जी  तहां

 राजस्थान  सकील  |

 .  क आ

 waist में
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 इसका  निरीक्षण  किया  जा

 पोस्ट  कार्ड  बेचने  वालो

 Tye.  श्री
 सुबोध  हंसना  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  य  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पोस्टकार्ड  बेचने  वाली  मशीन  जो  कि  बम्बई  टेलीफोन  कारखाने  में  बनाई  गई  है
 का  परीक्षण  कर  लिया गया  है

 क्या  बेचने  वाली  मशीन  की  कार्यप्रणाली  को  आसान  बनाने  के  कार्य  में  कोई  प्रगति  हुई

 है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  )

 बम्बई  टेलीफोन  वर्क शॉप्स  में  बनाई  गई  मशीन  के  भ्रतिरिकन दो  श्र  जगह  बनाई  गई
 मशीनों का  जिनकी  कार्यप्रणाली  सान  है  परीक्षण  किया  गया  था  ।  वे  सन्तोषजनक थीं  ।

 जी  हां  ।

 समुद्र  पर  जीवन  को  सुरक्षा

 pio  श्री  रघुनाथ  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 सरकार  पत्थर  पर  जीवन  की  सुरक्षा  के  बारे  में  [eRe  के  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रभिसमब  को  मंजूर  करने  के

 किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  समुद्र पर  जीवन  की

 सुरक्षा  के  बारे  में  &go  के  अ्रभिसमय  कौ  स्वीकृति  का  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 तेल  द्वारा  समद्री भ्2ि  पानी  का  गन्दा  होना

 1५१.  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बता  की  कृपा  करेंगे कि
 क्या  सरकार  समुद्री  पानी  को  तेल  के  द्वारा  गंदा  होने  से  रोकने  के  लिये  AQ 4 ae 3  के  arched
 समयਂ  को  स्वीकार करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार कर  रही  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  ave Os  के  तेल  द्वारा

 समृद्रपानी को  गंदा  होने से  रोकने  संबंधी  श्रन्तर्राष्टीय  अभिसमय का  अन समर्थन  करने  का  wea

 ayy  में  लंदन  में  इसके  स्वीकार  किये  जाने  के  बाद  से  ही  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  तथापि

 भारत  सरकार  इस  अभिसमय का  श्रनुसमथेन  नहीं कर  सकी  क्योंकि न  तो  जहाजों पर  ही  कौर न  हों

 बन्दरगाहों  पर  श्रावक  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं थीं  ।  तदनुसार बड़े  बन्दरगाहों  के  झ्र धि कारियों

 शौर  विभिन्न
 नौवहन  समवायों से  झ्रावश्यक  सुविधायें देने  के  संबंध  में  प्रार्थना  की  गई  थी  ।  बन्दरगाहों

 at  नौवहन  समवायों
 से

 प्राप्त  तथ्यपूर्ण  सूचना  पर  विचार  करने के  यह  निश्चय  किया

 गया
 कि

 उपर्युक्त  प्र भि समय  को  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  c ees  में  लन्दन  में  होने  वाले  सम्मेलन
 के  बाद  इस  अ्रभिसमय का  अनुसमर्थन  किया  जाये  ।

 अभिसमय में  किये  गये  संशोधनों पर  इस  समय  बन्दरगाह के  अधिकारियों  sik  नौवहन
 समवायों

 के
 परामर्श

 के  अनुसार  विचार  किया जा  रहा  जिनके  उत्तरों  की  अरब  भी  प्रतीक्षा की  जा

 रही  है
 ।

 मूल  wa  में

 *C  onvention.
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 बतलाना  लित

 Tur.  tt  विनती  मिश्र  :  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सेन्ट्रल  फूड  टेक्नोलॉजिकल  रिसने  मसूर ने  नष्ट  होने
 वाले  पदार्थों  का  मार

 में  सड़ने  से  अचाने  के  लिये
 वातानुकूलित  डिब्बों

 में  ले
 जाने

 की  व्यवहार्यता के

 संबंघ  मं  रेलवे  बाड़  के  8.0  प्रतिवेदन भेजा  है  ;

 यदि  तो  इसके
 संबंध

 में
 ae

 की
 प्रतिक्रिया

 क्या  ह

 नष्ट  होने पोलो  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 Fo

 राम स्वामी  )  गौर
 वाल  carat को  प्रयोग  के  रूप  में  एक  ऐसे  वातानुकूलित  डिब्बे  जिसमें  पार्सल  ले  जाने

 के  अ्रनुरूप  परिवर्तन  कर  दिये  गये  ले  जाने  का  प्रयत्न  रेलवे  ने  सेन्ट्रल  फूड
 टेक्नोलॉजिकल fra

 इन्स्टी  की  सहायता  जिसने  ऐसे  डिब्बों  में  नष्ट  होने  वाले  पदार्थों  ले  जाने  कें

 प्रभावों  को  जानने  के  विषय  में  परीक्षण  किये  किया  था ।  परीक्षणों से  इस  बात  की  Gis  हुई

 कि  इस  प्रकार  के  वातानकलित  डिब्बों  में  ले  जाने  से  नष्ट  होने  बाले  पदाथ  सामान्य  पाल  ल  जान

 वाले  डिब्बों  से  अपेक्षाकृत अधिक अवस्था में ग्रोर अधिक  अवस्था  में  प्रौढ़  कम  क्षति  के  साथ  निर्दिष्ट  स्थान  पर  पहुंच

 सकते हैं  ।

 वातानुकूलन  उपकरण द्वारा  ठंडे  किये  गये  aaa के  डिब्बों  उपयुक्त  प्रभावित  डिंगोच

 में आआ  अधिक  प्रयोग  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन है  |

 नवयुवकों में  नेता  को  भावना

 शदे  श्री  बाल्मीकी  :  कया  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे

 कि

 क्षेत्रों  में  नवयुवकों  में  नेतृत्व  की  भावना  पैदा  करने  के  हेतु  सरकार  ने  क्या-क्या

 सक्रिय कदम  उठाये  हैं  ;  ate

 उसका  परिणाम  रहा
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  ०  सु०  देश  भर

 में  २०,०००  जिनमें  दोनों  लड़के  ae  लड़कियां  को  ग्राम  सेवकों  ग्राम

 सैनिकों  के  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  १२  दिनों  के  प्रशिक्षण  शिविरों  में  प्रशिक्षित  करने  के  कार्य  को

 कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  ।  इन  शिविरों  में  सामूहिक  fear  द्वारा  नेतृत्व  के  गणों  का  बिकास  करने

 के  लिए  सैद्धांतिक  पृष्ठ  भूमि  oe  व्यावहारिक  ware  सुलभ  किए  जाने  हैं  ।

 राज्य  सरकारों  कौर  संघ  क्षेत्रों  से  अब  तक  प्राप्त  रिपोर्टों  से  पता  चला  है  कि  २२४  शिविर

 लगाए  गए  जिनमें  ५,९८४  यवक  कां  कर्त्तव्यों  ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  ।

 ग्राम  सहायक  प्रशिक्षण  दीवार

 प्र्  श्री  बाल्मीकी  :  क्या  सामदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा क

 कि

 जुलाई  {ERR  तक  कितने  ग्राम  सहायक  प्रशिक्षण  शिविर  देश  में  लगाये  गये  ;

 सब  से  रखी  क  किस  राज्य  में
 श्र

 ह

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 Refrigerated
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 इन  शिविरों का  ग्रामीण  जीवन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा
 ?

 सामदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  मति  २

 ६३  तक  WR AOR!  अप्रैल  से  ३१  जुलाई  १९६३  तक  की  की  जानकारी  एकत्रित  की
 जा

 रही है  ।

 उत्तर  प्रदेश  (४५२९२

 १९६०-६१  के  दौरान  में  इस  कार्यक्रम  के  बारे  में  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन  के
 प्रतिवेदन

 के  जिसकी  प्रति  लोक-सभा  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  ग्राम  सहायक  कार्यक्रम ने  सु
 सुधरे

 तरीकों  के  अपनाये  जाने  के  बारे  में  काफी  सफलता  पाई  |  इन  तरीकों  को  न  केवल  उन  व्यक्तियों  ने  ही

 अपनाया  जिनहें  शिविरों  में  प्रशिक्षित  किया  गया  था  बल्कि  दूसरे  ग्रामीणों  के  समूहों
 ने  भी

 ग्र पना या
 जिनसे  उक्त  व्यक्ति  बाद  में  मिले  थे  ।  यह  कार्यक्रम  कृषि  विस्तार  कार्यक्रम  के  रूप  में

 सफल  रहा  ।

 aaa के  आघार  पर  अब  ग्राम  यवक  कार्यकत्ताओं  शौर  महिला  कार्यकर्ताप्ों

 के  लिए  खण्ड  जिला  स्तरों  पर  इन्टिग्रटिड  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  बनाने  का  विचार  है  |

 अस्थायी  क्मेखारो

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि Tuy.  भी  ईश्वर  क्या  रेलवे  मंत्री

 १९६२-६३  कुल  कितने  अस्थायी  कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाया  गया  ;

 उन  were  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  जिनका  सेवा  काल  तीन  वर्ष  से  aha

 दी  चका  शर

 उनको  स्थायी  न  बनाने  के  प्रमुख  कारण  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  खां  )  BRL  |

 प  €  ३४  |

 स्थायी  पदों  क्या  प्रभाव  कौर  कर्मचारियों  को  भ्र योग्य  होना  |

 झ्ांघ्र  प्रदेश  में  तार  घर

 शद  sit  ईदवर  रेड्डी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 8&G3  में  प्राचीन  प्रदेश  में  कितने  तार  घर  खोलने  का  विचार  था  ;

 इनमें से  १९६३  के  अन्त  तक  कितने  तार  घर  वास्तव  में  खोले  जा  चके  हैं

 अओर

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  अब  तक  कितनी  af  व्यय  की  जा  चुकी  2
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती )  '४६,  कि  सामग्री

 उपलब्ध हो

 दो

 विभाग
 ने  के  अनुसार  तार  घर  खोलने  में  २६८८  रुपये  व्यय  किये  हैं  ।

 मल  wast  में
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 टेलीप्रिटर

 थ्री  ईश्वर
 ty  a7

 dad  hides

 ब्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 मद्रास के  टेलीप्रिंटर  कारखाने में  टेलीप्रिन्टरों  का  निर्माण  करने  के  संबंघ  में  अब

 तक  क्या  प्रगति हुई  है

 इस  परियोजना पर  अरब  तक  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  ;  शौर

 इसके  पूर्ण  उत्पादन  क्षमता  तक  पहुंचने को  कब  तक  संभावना  है

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जुलाई  १९६३ के

 तक  कारखाने में  १,१५९  टेलिप्रिन्टरों का  निर्माण  किया  जा  चुका  है  ।  यह  प्रगति  संतोषजनक मानी

 सरकार ने  जब  तक  इस  परियोजना पर  ११०  लाख  रुपये  व्यय  किये  हैं  जिसमें से  oy

 लाख  रुपये  समवाय  की  भ्रंश  पूंजी  में  लगाये  गये  हैं  कौर  ३५  लाख  रुपये  की  राशि  समवाय को  उघार

 के  रूप  में  दी  गई  हैं  ।

 r  गर  ara  की
 पुर्जे  जोड़  कर  टेलीविजन  यार  करने  को  पूर्ण  निर्घारित  क्षमता  १६६४  तक

 कौर  स्वदेशी  उत्पादन  की  पूर्ण  निर्घारित  क्षमता  दिसम्बर  CeRv  तक  प्रप्त  करने  की  आशा

 में

 बालकृष्ण  वासनिक

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २६  9&53  के  प्रश्न  संख्या  ५९२  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  टेलीफोन का  दूसरा  कारखाना  स्थापित  करने  के

 प्रस्ताव  के  बारे  में  शर  कया  प्रगति  हुई  है  कौर उस  कारखाने के  कब  तक  स्थापित  कर  दिये  जाने

 की  शीराज़ा  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि  जिन

 विदेशी  जानकारों के  योग  से  क्रास-बार  स्विमिंग  उपस्कर  का  निर्माण शुरू  किया

 जा  सकता  हैं  उन  से  बातचीत  चल  रही  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  बंगलौर

 फोन  कारखाने में  ही  नये  उपस्कर का  निर्माण  आरम्भ करना  अधिक  al  होगा ।

 श्रन्तराज्यिक  ठग-गिरोह

 श्री  भक्त  दर्शन  :
 HE

 sit  विश्वनाथ  पांडेय
 :

 गया  tea  HAT  ३०  १९६२  के  झ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  २५५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 कमल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे के  अपराध  विभाग  ने  जिस  झ्रन्तरराज्यिक  ठग-गिरो  का  पता  लगाय  था  उस  से

 सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  कर  के  दण्ड  दिलाने  में  क  tae  सफलता  मिली
 [...

 भविष्य  में  रोक-थाम के  लिये  इस  सम्बन्ध  में  कौन  से  विशेष  कदम  उठाये  जा
 रहे

 हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  जिन
 ४  झ्रभियुक्तों  को  पहले

 गिरफ्तार  किया  उनके  waar  एक  भ्र भि युक्त  sire  गिरफ्त।र  किय
 इस

 तरह

 aoa तक  कुल  ५  गिरफ्तारियां  हो  चुकी  हैं
 ।

 पुलिस  कभी  इस  मामले
 की

 जांच
 कर  रही  है  शौर

 सारे  गिरोह  का  पता  लगाने की  कोशिश  कर  रही  है  ।

 जिस  क्षेत्र  में  यह  गिरोह  काम  करता  व  '  के  यानान्तरण  स्थानों  कौर  गन्तव्य

 स्टेशनों  पर  कड़ी  निगरानी  रखने का  ares  दे  दिया  गया  है  ।  रेल-प्रशासनों  से  क्  गया  है  कि

 वे  इस  की  गतिविधियों  के  बारे  में  वाणिज्य विभाग  के  कर्मचारियों  शर  रेलवे  सुरक्षा दल

 सरकारी  रेलवे  पुलिस  को  aah कर  कौर  इन  की  रोक-थाम  के  लिए  मिल  जुल  कर
 उपाय

 करें  ।

 रेगिस्तान में  खेती

 ६०.  डा०  wanted  सिघवी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेगिस्तान  की  कृषि  सम्बन्धी  ancora  के  अनुशीलन  कौर  अनुसन्धान
 के

 लिये

 कौन  सी  संस्थायें  केन्द्रीय  एवं  राज्य  सरकारों  कार्य कर  रही

 इन  ०५  के  बीच  arch  स्थापित  करने के  लिये  कया  विधियां  ak  प्रक्रियायें

 प्रयोग में  लाई  जाती  हैं  ;  झर

 क्या इस  विषय  में  किसी  नये  प्रस्ताव  का  प्रारूप  विचार  न  है  कौर  यदि  ६,  तो  उसका

 विस्तृत  विवरण  क्या  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  रेगिस्तानी

 क्षेत्रों  में  कृषि  की  समस्याओं के  सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  करने  के  लिये  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्रालय

 ने  जोधपुर  में  केन्द्रीय  रूक्ष  क्षेत्र  अनुसन्धान  संस्थान  की  स्थापना  की

 इस  के  अतिरिक्त  झांसी
 में  एक-घास-भूमि  तथा  चारा  अनुसंधान  संस्थान  की  स्थापना  के

 प्रशन  भी  खाद्य  wit  कृषि  मंत्रालय  सक्रिय रूप  से  विचार  कर  रहा  यट  संस्थान

 चारा-भूमि  तथा  चारा  फसलों--जिनका  सम्बन्ध  पशु  भूमि  coi fi  फसल  उत्पादन

 तथा  भूमि  कौर  जल
 संरक्षण  से

 है--के  विषय  में  मौलिक  व्यावहारिक  दोनों  प्रकार  का

 अनुसंधान  करेगा
 ।  यह  रेगिस्तानी  क्षेत्रों  के  घास  तथा  चारे  के  सम्बन्ध  में  भी  अनुसन्धान  करेगा  |

 रेगिस्तानों  में  कृषि  की  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  करमे  के  लिए  किसी  भी  राज्य

 सरकार  ने  कोई  प्रमनसन्धान चय  संस्थान  स्थापित  नहीं  किया  है  ।

 इस
 समय  रेगिस्तानों  में  कृषि  सदस्यों का  अ्रध्ययन तथा  अनुसन्धान

 करने  वाली
 केन्द्रीय

 रूक्ष  क्षेत्रਂ  भ्रनुसन्धान  संस्थान  एकमात्र  संस्था  घास-भूमि  तथा

 किया  जायेगा  | चारा  अनुसन्धान  संस्थान  की  स्थापना  हो  जाने  पर  आवश्यक  समन्वय  का  कायें  मंत्रालय  के
 स्तर  पर
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 ज्वार-बाजरे का  उत्पादन

 1६१.  डा०  लकष्मीमत्ल  सिंघवी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ग्रह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  ज्वार-बाजरे  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  सम्बन्ध में  पैकेज  प्रोग्राम  की  प्रविधियों

 सुविधाओं का  विस्तार  पश्चिमी  राजस्थान  के  किसी  जिले  में  किये  जाने  पर  विचार  किया  उ  र  ;

 कौर

 यदि  तो
 किस  जिले  किस  प्रौर

 किस  सीमा  तक  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  fag)
 :

 पाली  जिले  में  फोर्ड  फाउन्डेशन  की  सहायता  से  सघन  कृषि  जिला  कार्यक्रम  आरम्भ  करने  के  अतिरिक्त

 भारत  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  सघन  बाजरा  कृषि  कार्यक्रम  > wh

 लिखित
 दो  जिले  चुने  गये

 (१)

 (२)  जालौर

 eran की  कार्यान्वित  के  लिये  अपनाई  जाने  वाली  प्रविधियाँ  :

 राज्य  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  जहां  सम्भव  सूची  कृषि  की  प्रणालियां  अपनाने

 के  अतिरिक्त ,  सुधरे  हुये  बीजों  का  भी  उपयोग  करे  ।  यह  यदि  प्रणालियां  अपनाई  गईं  तो  उत्पादन

 में  १०  से  २०  प्रतिशत
 तक  की  वृद्धि  हो  सकेगी  ।

 पहले  वर्ष  २०  दूसरे  वर्ष
 ४०

 प्रतिशत

 कौर  तीसरे  वब  ६०  प्रतिशत  क्षेत्र  पर  कार्य  करने  का  विचार  है  ।

 दो  जाने  वाली  सुविधायें :

 (१)  बाजरे  कौर  दालों  के  लिये  खण्डों  में  विस्तार  कर्मचारियों  की  संख्या  में

 (२)  कृषि  औजारों  के  लिये  २५  प्रतिशत  राज्य  a.  जिले  पूर्ण  रूप  से  केन्द्रीय  सरकार

 बटन  करेगी  |

 उपर्युक्त  दो  प्रोत्साहनों  के  अतिरिक्त  तृतीय  योजना के  इन्दर  छिड़कने के  यंत्र

 ध  २५  प्रतिशत राज्य  सहायक  का  भी a  झाड़न  कौर  फासफोरस युक्त  उर्वरकों  के  लिये

 उपयोग  किया जा  सकता  है  ।

 कोयला  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  रेलवे  लाइन

 श्री  हेमा
 1६२.  दी०  चे  फार्मा  :

 क्या  रेलवे  मंत्री as  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 कोयला  क्षेत्रों के  विकास  के  लिये  कौन
 सी  रेलवे  लाइनें  बिछाई  जा  चुकी  हैं  श्र

 बिछाई  जारही

 वि
 इसी  प्रयॉजजना के  लिये  कितने  मील  लम्बी  लाइनों  को  दुतरफा  कर  दिया  गया  है  '

 मल  में
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 कोयले के  शीघ्र  बन  के  लियें  भ्र भी  कितनी  लम्बी  लाइनें  बिछाई  जानी  शेष

 हैं  ;  wt

 उपर्युक्त  ae  (  )  में  निर्दिष्ट  योजनाओं  में  कुल  कितना  व्यय  होगा
 ?

 tiga  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  रामस्वामो )  से  एक  विवरण

 संलग्न है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी--  ॥]

 ज्या ६  प्रदेश  में  बड़े  बन्दरगाह

 ६३  श्री  हेमा  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री य  ;  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  एक  बड़े  बन्दरगाह  a  विकास  करने  के  ध्येय  से  श्रान्त  प्रदेश
 के

 ब्रह्मा पट नम  क्षेत्र का  सवाल  कर  लिया
 >
 र

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  ध्यान  प्रान्त  प्रदेश  के  योजना  तथा  संचार  मंत्रियों
 उनके उस  क्षेत्र  का  पदक-पाक दौरा  कौर  सर्वेक्षण करने  के  जारी  किये  गये  विवरणों

 की  दौर गया  ह  ;  att

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  आन्ड्  प्रदेश  सरकार  के  पास  से  कोई  पत्र  प्राप्त
 हुआ  ह  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  बड़े  बन्दरगाहों

 के  अतिरिकत  अन्य  बन्दरगाहों  का  विषय  संविधान  की  समवर्ती  सूची  में  दिया  gar  ह  ।  उनके

 विकास का  कार्यपालन  सम्बन्धी  उत्तरदायित्व राज्य  सरकार  का  ह  रत्न  प्रदेश  की  सरकार से

 मालूम  gals  कि  प्रभी  उन्होंने  ब्रहपटनम  क्षेत्र  का  विस्तृत  सवाल  नहीं  किया  राज्य  सरकार

 द्वारा किये  गये  एक  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  से  मालूम हुआ  हूं  कि  वहां  समुद्री पहुंच  मार्ग  बनाने  में
 व्यावहारिक  कठिनाइयां सामने  करायेंगी  ।

 आर  (7)  जी  नहीं  ।

 स्वास्थ्यव थक  स्थान

 1६४.  श्री  श्याम  लाल  सर्राफ  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे कि  :

 ग्रीष्म  ऋतु  मे  देश  के  सभी  सुविज्ञता  अर  सुप्रतिष्ठित  हिल  स्टेशनों  पर  जाना

 प्रिय  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  कौर

 इन  स्वास्थ्यवर्धक  स्थानों  के  प्राचीन  झा क्षणों को  बनाये  रखने  के  लिए  केन्द्रीय

 सरकार  क्या  भूमिका कर  रही  ह  प्रौढ़  इन  स्थानों  को  भ्रमणी  हालत  में  रखन ेके  लिए  राज्य

 सरकारों को  कहां  सहायता दी  गई  ह  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  are
 (=).

 हिल  स्टेशनों के  पर्यटन  यातायात  में  वृद्धि  करने  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  का  हे
 क्योंकि  विदेशी  पर्यटक  कुछेक  हिल  स्टेशनों  को  छोड़  कर  कहीं  नहीं  जाते  |  पर्यटकों के

 सम्मुख  प्रमुख  कठिनाई  हिल  स्टेशनों  पर  नो को  att  सस्ते  ram  के  अभाव  के  कारण  हैं  ।

 हिल  स्टेशनों  पर  पर्यटन  यातायात  को  लोकप्रिय  बनाने  के  ध्येय  से  जो  कि  मौसमी  केन्द्रीय  सरकार

 कौर
 साथ  ही  राज्य  तरी

 में  Hale
 sot

 feat  के

 लिय

 शर  आदि  के  रम
 में  अतिरिक्त

 झा बास
 od  a  all

 गोल  स्रंग्रेजी  में
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 इन  योजनाओं के  लिये  वित्त  की  व्यवस्था  योजना की  व्यवस्था  करने  का  काय  प्रारम्भ  कर  दिया  ह  |

 में  पये टन  के  लिये  भ्रावंटित राशि  में  से  की  जायेगी ।  जब  fe  कुछ  बंगलों की

 fag  पयंटक  बगल  १)  कहा  जाता  जैसे  कुल्लू  ate  मनाली  पूर्णरूप  से  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  की  जाती  हे
 ।

 कई  जिन्हें  पयंटक  बंगले  २)  कहा  जाता  हे

 राज्य  सरकारों  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  से  ४५०  प्रतिशत  राज्य  सहायक  प्राप्त  करके  बनाये  जा  रहे

 कई  पर्यटक  बंगले  राज्य  सरकारों  द्वारा  पूर्णरूप  से  ही  कोष  से  बनाये जा  र  हैं  ।

 भी  अपने  aaa  राज्यों  में  हिल  स्टेशनों  पर  विभिन्न  नौकाविहार

 अतिरिक्त  स्नानागार  कौर  सार्वजनिक  सुविधाओं  में  सुधार  करने  पर  विचार  कर  रही  हैं
 ।

 उपर्युक्त  कार्यों  की  वित्त  व्यवस्था  या  तो  राज्य  सरकारों  द्वारा  केन्द्र  से  ५०  प्रतिशत  राज्य  सहायक

 प्राप्त  करके  अथवा  योजना  में  उपलब्ध  भ्रपने  ही  कोष  से  की  जा  रही  हैं  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  योजना  इसमें  भ्र ति रिक्त

 झोंपड़ियों  श्र  भ्रमण  प्रकार  के  ata  का  विभिन्न  कैम्पिंग  खच्चरों

 और  मजदूरों के  शेडों में  सुधार  महत्वपूर्ण  स्थानों  जैसे  तग  चश्मा

 गुलम  आदि  स्थानों  में  जल  तथा  faa  संभरण  शादी  में  सुधार  सम्मिलित  हूं
 ।

 २.  पर्यटन  विकास  परिषद्  द्वारा  इसके  १६६१  भ्र  Ree:  में  हुए  अन्तिम  अधिवेशनों में
 की  गई  सिफारिशों  के  प्राकार  पर  सरकार  ने  निम्नलिखित  दिशाओं में  कार्यवाही  करने  के  विषय

 में  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना की  हूं  :

 (१)  विभिन्न
 पड़ौसी  राज्यों  में  छुट्टियों  को  ant  पीछे  करना  जिससे  छुट्टियों  का  काल

 इस  समय  वर्ष  में  दो  अथवा  तीन  महीनों  के  लिए  एक  साथ  होने  के  स्थान  पर  भ्रधघिक

 लम्बा हो  सके  ;

 (२)  पर्यटकों को  अ्रपने  पसन्द  का  प्राप्त  करने  में  सहायता  देने  के  लिए  एक

 कार्यालय  स्थापित  कौर

 (३)  नगरपालिका  उपविधियों
 का  संशोधन  जिससे

 मकान
 कर  केवल  उसी

 के  लिए  लगाया  जाये  जब  उसमें  कोई  रह  रहा हो  ।

 राज्य  सरकारें इन  सिफारिशों  पर  विचार कर  रही  हैं  ।

 ३.  नैनीताल  भ्रौर  शिमला  जैसे  हिल  स्टेशनों  पर  नगरपालिकायें  कौर  राज्य

 सरकार के  अधिकारीगण  अपने  अपने  हिल  स्टेशनों पर  अधिक  संख्या  में  पर्यटकों को  श्राकषित

 करने के  ध्येय  से  समारोह  सप्ताहों का  करते  हैं  |  ये  साधारणतया  सब  से  अधिक

 भाड़  के  दिनों  में  प्रायोजित  किये  जाते  हैं  ।

 जाड़े  के  मौसम में  भ्र ति रिक्त के  रूप  में  हिमाचल प्रदेश  की  सरकार  ने  कुकरी

 के  निकट  )  में  के  लिए  सुविधायें देने  के  विषय  में
 कदम  उठाया है  ।

 ४.
 भारत  के  स्वास्थ्य वधक  स्थानों  का  प्रचार  करने  के  लिए

 विभाग  कौर  कुछ

 राज्य  सरकारों  भारत  में  ate  भारत  के  बाहर  वितरित  करने  के  लिये  पुस्तकों  wie

 पचियां  प्रकाशित की  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
 820  Ai
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 सहकारी कृषि  संस्थायें

 नि०  to  भास्कर

 ९१०
 शी  दी०  चे  शर्मा

 क्या  सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  सरकार  व  सहकारी  कृषि  संस्था  को  वित्तीय

 सहायता  देने  की  नीति  में  संशोधन  किया  है

 ्य
 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  क  mix

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई  विशेष  राशि  निर्धारित  की  गई  हे
 ?

 1  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शध्यामघर

 ।

 गैर-भ्रमरी परियोजना  क्षेत्रों  में  स्थापित  सहकारी  कृषि
 संस्थाओं  के  लिये

 केन्द्रीय  सहायता  राज्य  योजना  की  सीमा  के  बाहर  कुछ  राज्यों
 के  गैर-अ्रग्रिम  संस्थाओं

 की  स्थापना  को  Wie  क्षेत्रों  की  संस्थानों  से  अ्रधिक  weer  समझा  ।  श्रीराम  परियोजना

 कों
 की  समुचित  प्रगति  को  सुनिश्चित  करने  के  ध्येय  से  सहायता  के

 स्वरूप
 में

 संशोधन

 कर  दिया  है  भ्रौर  afar  ate  गैर-भ्रमरी  deal  के  विभेद  को  समाप्त  कर  दिया  है
 ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  तीसरी  योजना में  पहले  से  ही  निर्धारित  की  गई  १०

 रुपये  की  राशि का  उपयोग  किया  जायेगा

 मलाबार  क्षत्र  म॑  हवा  ag

 |." है ०  qo  राघवन

 १६६  श्री  पोट्टेकाट्ट

 श्री

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  ने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  केरल  में  मलाबार  क्षेत्र  में  एक  हवाई  बनाने

 का  fara  किया है

 क्या  स्थान  के  सम्बन्ध  में  gies  चुनाव  का  श्रनुमोदन कर दिया गया है कर  दिया  गया  है
 और

 कार्य  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  आशा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  से  मलाबार

 क्षत्र
 में  हवाई  अड्डे  के

 लिये
 उपयुक्त  स्थान  चुनने  के  लिये  विस्तृत  सर्वेक्षण  जा  रहा

 है  कौर  केवल  सर्वेक्षण समाप्त  हो  जाने  के  बाद  ही  हवाई et  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 किया  जायेगा  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भदास  कौर  कोचीन के  ata  मालगाड़ियां

 श्री  |* है ५  qo  राघवन :
 TR."  ग  को  पोट्रेकाट्र  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मद्रास  we  कोचीन  के  बीच  मालगाड़ियां  खींचने  के  लिये  डीजल
 ईंजन

 लगाने at  विचार  कौर

 इस  प्रदेश  में  वर्तमान  यातायात  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :

 मद्रास  और  कोचीन  के  बीच  इस  समय  कोई  यातायात  समस्या  नहीं

 विल्लुपुरम  से  तिरुचि  तक  के
 बीच

 बिजली  से  रेल  गाड़ियां  चलाया  जाना

 JM  प्र ०  राघवन

 TSS at  ate:

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 tater  से  तक  faa VN  के  विस्तार  के  विषय  में

 कोई  fara  ले  लिया  गया  ak

 दी

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 सार्वजनिक  टेलीफोन

 1६९.  श्री  ध०  - ५ |  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सामान  प्राप्त  करने  में  कठिनाईयों  के  कारण  सुदर  क्षेत्रों में  सार्वजनिक

 टेलीफोन  सेवा  उपलब्ध  करने  में  विलम्ब  हुमा

 प्रत्येक  राज्य  में  वर्ष  2ERR-EY  के  लिये  कया  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं
 शर  उन्हें  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये

 प्रत्येक  पोस्टल  सकते  की  मांग  कहां  तक  पूरी  हुई

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री
 :  जी  ats

 तथा  (7)  .  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये  ३६  सुदूर  स्थानों  के  लिये  सार्वजनिक

 टेलीफोन  भ्रनुमोदित  किये  गये  हैं  ।  प्रभी  तक  इनमें  से  कोई भी  खोलीं  नहीं  आवश्यक

 ताल  लगाने
 के

 सामान  को  प्राप्त  करने  तथा  सम्भरीत  करने  के  सिये  कार्यवाही  की  गई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ३

 विवरण

 वर्ष  gag g—t¥  ्

 राज्य  का  स्थानों  में
 खोले  जानें

 वाले

 प्रस्तावित  सार्वजनिक

 मारा
 फोनों

 को

 संख्या

 अझशु

 गुजरात

 जम्मू  और

 मध्य  प्रदेश

 १०

 ११

 १२

 १३

 qv
 प्रदेश

 २

 पश्चिम  बंगाल १५

 १६  .
 हिमाचल  प्रदेश

 १७  मनीपुर

 नागालैंड
 a

 qs

 १६.  नेफा

 २०.  त्रिपुरा

 सामान  के  उपलब्ध  होने

 सफेद  शेर

 (et  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 थी  to
 चे  तक

 श्री
 Ho

 ला०  fi
 ae

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  सावित्री  निगम

 डा०  लंक्मीमत्ल  सिंघवी

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिह

 1७०  श्री  विभूति मिथ  :

 श्री  में  बेफटासुब्बय्या :

 |
 sh  ater  eer शो  राम  सराय

 क्या  वादा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रीवा  के  महाराजा  द्वारा  झपने  महल  में  रखे  हुए
 ८

 सफेद  शेरों  की  देख

 रेख के  लिये  करार  के  निबन्ध ake  शर्तों  को  म्रन्तिम  रूप  दे  दिया  गिया

 यदि  तो  उसकी  विशिष्ट  शर्त  क्या

 क्या  कुछ  सफेद  शेरों  के  विदेशी  खरीदारों  को  बेचे  जाने  के  लिये  महाराजा  को
 निर्पत  परिजनों  का  आश्वासन  दिया  गया

 पाद्य तथा  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य  wat  राम  सुलग  जी
 हा

 करार  की  विशिष्ट शर्तें  निम्न  प्रकार  हैं

 (१)  ८  सफेद  शेरों  में  से
 ४

 शेर  जोड़े  )  रीवा  के  महाराजा  ने  के  चिड़िया  घर  को

 उपहार  के  रूप  में  दे  दिये  हैं  ।  दो  लाल  शेरनियां भी  उपहार  के  रूप  में  दी  गई

 (२)  उपहार  के  रूप  में  दिये  गये  शेरों  में  से  एक  जोड़ा  जो  दिल्ली  के  चिड़िया घर  का  एक
 भाग  रीवा  में  रखा  जायगा  ताकि  सफेद  शेरों  के  प्रचार  के  लिये  महाराजा  की  का

 लाभ  उठाया जा  सके

 (3)  दूसरा  जोड़ा  तथा  दो  लाल  साधारण  दिल्ली  चिड़िया  नई

 में  रखे  जायेंगे  ।

 (४)  दिल्ली  के  चिड़िया घर  को  उपहार  के  रूप  में  दिये  गये  दो  जोड़ों  के  बच्चों  को  भारत  की
 सरकार  तथा  रीवा  के  महाराजा  द्वारा  बराबर  बराबर  बांटा  जायगा  बशर्ते  कि  प्रथम  मादा  बच्चा

 महाराजा  के  हिस्से में  करायेगा  ।

 (५)  शेष ४  शेर  महाराजा  की  सम्पति  के  रूप  में  उन्हीं  के  पास  जब  तक  वह

 उन्हें  बेंच न  दें  उन  की  देख  भाल  कौर  खुराक  का  भार  उन्हीं  पर  होगा  ।

 करार  के  समय  जो  ४  शेर  महाराजा  के  पास रह  गये  यदि  वह  भारत  से  बाहर

 चिड़ियाघर  को  बेचे  तो  उन  के  निर्यात  के  लिये  महाराजा  रीवा  की  कौर  से  अनुरोध

 करने का  बचन  भारत  सरकार  ने  दिया  है  ।

 रेलों  में  रिजर्व  की  हुई  सीटों  का  रह  फरिया  जाना

 1७१:  श्री
 प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्री प्र०  ष्द््०ठ

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  सभी  श्रेणियों
 में  रिज बं  की  हुई  सीटों  तथा  अर्थों  के  रद्द  करिये  जाने  पर

 वापिस  किये

 ES  नायला  नन

 मूल  अंग्रेजी में
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 जाने  पर  वापिस  किये  जाने  वाले  किराये  संबंधी  नियमों  का  पुनरीक्षण  करने का  निश्चय  कर  लिया

 गया  है  ;

 यदि  तो  किस  रूप  में  तथा  किसि  तिथि  से  वह  प्रभावी  कौर

 जिस  गाड़ी के  लिये  एक  टिकट  मान्य  है  उसके  प्रस्थान  के  पश्चात् किन  परिस्थितियों

 में  किराया  वापिस  किया  जायेगा  ?

 ग  रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  से०  व०  :  से  रिजर्वेशन

 वाले  टिकटों  के  रद  किये  जाने  पर  किराया  वापिस  किये  जाने  संबंधी  नियम  १-७-६  से

 पुनरीक्षित  किये  गये  हैं  ।  जिस  रूप  में  यह  पुनरीक्षित किये  गये  हैं  यह  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी

 गई  जब  संबंधित  रेलवे  प्रशासन  के  मुख्य  कार्यालय  में  किराया  वापिस  करने  के

 पर  विचार  किया  जायेगा  तो  उन  टिकटों  के  किराये  को  वापिस  करने  की  aerate  नहीं  होगी  जो  कि

 गाड़ी  छूटने  के  निश्चित  समय  के  पश्चात्  वापिस  किये  गये  हों  ।  में  रखा

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  2304/E3]

 राष्ट्रमण्डल चीनी  करार

 सुरो  पाल  सिंह
 :

 |  श्री  प्र०  ज्ज्  देव
 :

 1७२  ५
 शो  कपूर  सिंह  :

 |  sit  केसर  लाल
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अपनी  हाल  की  लन्दन  यात्रा  के  दौरान  उन्होंने  ब्रिटिश  सरकार को

 बताया  कि  भारत  राष्ट्रमण्डल  चीनी  करार  में  शामिल  होने  का  इच्छुक  है  ;

 यदि  तो  ब्रिटिश  सरकार  की  इस  प्रस्ताव  के  प्रति  कया  प्रतिक्रिया  थी ?

 fare  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  |” हूँ ५  स०  :  तथा

 जहां  ।  ब्रिटिश  सरकार  ने  इस  समय  भारत  के  राष्ट्रमंडल  चीनी  करार  में  प्रवेश  के  बारे  में  मजबूरी

 ज़ाहिर  की  परन्तु  वह  इस  मामले पर
 वर्ष  १९६६  में  विचार  करने को  तैयार  होगी  जब  कि

 दस  करार  का  पुनर्विलोकन किया  जाना  है
 ।

 बांदा  में  र  लवे  डाक  सेवा

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री
 म०  ला  :

 क्या  परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 बांदा  में  रेलवे  डाक  सेवा  क्यों  समाप्त
 कर

 दी  गई  है  ;

 इसे  पुनः  चालू  करने  में  कितना  समय
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में
 उप मन्त्री

 :  बांदा  में  रेल  डाक  सेवा

 समाप्त  नहीं  की  गई  है  ।
 केवल  बांदा  डाक  कार्यालय  के  २  सेटों  में  एक  सेट  को  इस  कारण  समाप्त

 कर
 दिया  गया  है

 ;
 कि  क्योंकि  झांसी  रेल  डाक  सेवा  खंड  की  गश्त

 को  झांसी-मानिकपुर
 तक  बढ़ा  देने

 के
 परिणामस्वरूप

 बांदा  रेल  डाक  सेवा  के  सेट  १  का  काम  वापस  ले  लिया  गया  है  ।

 A  आए

 मूल  ast
 में
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 समाप्त  किये गए  सेट को  फिर  से
 चालू  करने  का  प्रस्ताव  नहीं  क्योंकि  पहले  जो

 काम  उस  सेट  द्वारा  किया  जाता  वह  बांदा-मानिकपुर के  बीच  काम  करने  वाली  खंड--एक्स

 ६  की  बढ़ी  हुई  गश्त  मे ंही
 किया

 जा  रहा  है  ।

 TH के  खोज

 S  श्रीमती  सावित्री  पतंगम  :

 tov  औ  म०  ला०  द्विवेदी  ।

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात है  कि  ऊंची  कौर  weal  किस्म  के  गलने  के  बीज  प्राप्त  करने  में

 किसानों
 को  बहुत  कठिनाई हो  रही  है  atk

 क्या  विभिन्न  दवाईयों  से  ara  उच्च  किस्म  के  गन्ने  के  बीज  उपलब्ध  करने  के  लिये

 सरकार  का  कोई  योजना  तेयार  करने  का  विचार  है  ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  श्र०
 म०  :  जहां  |

 उन्नत  किस्मों  के  गन्ने के  अच्छे  भर  स्वस्थ  बीजों  के  सम् भरण
 के

 लिये  बीच  रोपणियां

 बनाने  की  योजनाश्रों पर  पहले  ही  राज्यों में  कार्य  हो  रहा  हाल  ही  में  इस  कार्यक्रम  में

 लाने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।

 छोटी  सिचाई

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 Tox
 हूँ

 म०
 ला

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  वर्ष  १९६१-६२ में  छोटी  सिचाई

 पौष्टिक  पदाथ  तथा  अहीर-विहार  के  लिये  एफ०  ए०  ्रो ०  की  सहायता  से  कौन  सी  मुख्य  योजनायें
 कार्यान्वित की  गई  है

 ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  so  न  :  वर्ष  PEE L—-EY A TH में  एफ०
 । ए०  ओ ०  की  सहायता  से  छीटी  सिंचाई के  लिये  कोई  योजना  कार्यान्वित  नहीं  की  गई

 तथापि  ay  १६६१-६२  एफ०  ए०  को  ने  दो  विशेषज्ञ भारत  में  नियत  किये  थे  atc

 पौष्टिक  पदार्थ  तथा  में  विदेशों  में  प्रशिक्षण के  लिये  एक  श्रधिछात्रवृति  प्रदान

 at or  ।

 ग्राइडिंग  बस

 1७६.  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 समस्त  देश  में  ग्लाईडिंग क्लास  के  कुल  कितने  सदस्य  हैं  श्र

 सरकार  इन  क्लबों  को  भ्रनुदान  सदस्यता के  भ्राता  पर
 तथा  आधार पर  दे

 रही
 है

 ?
 ~_

 मूल  wast  में
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 १परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  :
 :  २१

 FeRR  को  समस्त
 देश  में  चलाई  डिंग  क्लबों  की  सदस्य  संख्या  २३१९  जैसा  कि  विवरण  में  दिया

 गया है

 सरकार  केवल  तीन  क्लबों  को  अनुदान  दे  रही  दल्ली  ग्राइडिंग

 बिड़ला  ग्लाईडिंग  क्लब  कौर  देवलाली  ग्लाईडिंग  जिसे  वित्तीय  सहायता  योजना  में

 लित  किया गया  है
 ।

 भ्रनुदान  इसरूप  में  हे

 (१)  qX¥,000  रुपये  की  निश्चित  वारिक  वित्तीय  ate  (२)  प्रत्येक  उड़ान

 पर  ३  रुपये  सहायता |  सहायक  प्रदान  का  सदस्यता  से  संबंध  नहीं  है  ।  वित्तीय  सहायता
 योजना

 में
 प्रवेश  के  लिये  निर्धारित शर्तों  पर  पूरा  करने  पर  क्लबों  भी  सरकारी  अनुदान  प्राप्त

 करने की  हकदार  हो  जायेंगी  |

 विवर्ण

 विभागीय  ग्लाईडिंग  कन्  :

 १ १.  ग्रेडिंग  केन्द्र  ,  पुना  ,

 २.  ग्राइडिंग  भ्रलाहाबाद  200

 करे

 योग  LoVe

 राइडिंग

 १.  दिल्ली  ग्लाईडिंग  क्लब  द्वार

 २  बिड़ला  ग्राइडिंग  क्लब  QR

 3  OR देवलाली  ग्लानि  क्लब

 Ww  वनस्पति  विद्यापीठ

 प्र  अहमदाबाद  चलाई डिंग  एन्ड  फलौदी  क्लब  प्रे

 द्  नंदन  इंडिया  फ्लाइंग  क्लब  ६.७

 ७  राजस्थान  क्लाइंट  क्लब  {oz}

 ———  ae:

 योग  g, REX

 कुल  योग  २,३१९
 oo

 सहकारी  समितियों  में  विनियोजन

 1७७.  श्रीमती  सावित्री  सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  स्थानीय  निकायों  तथा  शिक्षा  संस्थाओं को  य  सुझाव

 देते  के  लिए  कि  ड  अपनी  फालतू  धनराशियों  के  सहकारी  समितियों  में  विनियोजन पर  वर्त्तमान

 बन्दों  को  हटा  दें  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 tua  अंग्रजी  में
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 जी सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  इयामघरਂ मिशन  )

 al  t  राज्य  सरकारों  से  श्रतुरोध  किया  गया  था  कि  वर्तमान  स्थिति  का  पुनर्विलोकन  करें  कौर

 नगरपालिकाओं  स्थानीय  निकायों  शिक्षा  निगमों  प्राणी  की  फालतू  धनराशियों  के  सहकारी

 समितियों  में  विनियोजन  में  प्रतिबन्धों  यदि  कोई  हो  जाने  के  उपयुक्त  कार्यवाही

 राष्ट्र की  सरकार  द्वारा  किये  गये  पुनर्विलोकन  सम्बन्धी एक  टिप्पण  राज्य  सरकारों  की

 सूचना  तथा  एसे  ही  पुनर्विलोकन करने  के  लिए  परिचालित कर  दिया गया  है  ।

 गीत  को  खेतो

 (  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 Tec  थ्रो  दे०
 द् ०  पुरी

 थी  विश्वनाथ राय

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार ने  राज्यों  में  सघन  गन्ना  विकास  के  अ्रन्तगंत  गन्ने  की  उन्नतिशील

 खेती  करने  का  कोई  कार्यक्रम  बनाया  है

 यदि  तो  यट  किन-किन  राज्यों  में  कार्यान्वित  डो  रहा  त्र

 केन्द्रीय  सरकार  इस  योजना  में  क्या  सहायता  करेगी  ?

 सादा  तथा  क्च  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  द्य  स०  जी  ati

 यह  योजना  उत्तर  प्रदेश  में  प्रारम्भ  हो  गई  है  |  ऐसी  योजनायें  पंजाब  भ्र ौर

 में भी  शीघ्र  ही  आरम्भ होने  की  सम्भावना है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  कुन  व्यय  का  9/3  रस्सा  देगी  ate  श्र  खर्च  राज्य  सरकार  ग्रोवर

 हिताधिकारियों  में  बांटा  जाएगा  |

 कच्च  लोहे  का  परिवहन

 Toe.  श्री हेम  राज  :
 क्या

 रेले  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  पंजाब  के  महेन्द्रगढ़  जिले में  कच्चा  लोटा  काफी  मात्रा में

 जाता
 है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बड़ी  लाइन  की  परी  टन  सुविधाघरों  के  प्रभाव  के  कारण  इस

 का  वहन  नहीं  किया  जा  सकता  ;

 यदि  तो  क्या  पंजाब  तथा  राजस्थान  की  सरकारों  ने  इसके  निर्माण  के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार से  कहा  केन्द्रीय  सरकार  की  इस  के  प्रति  प्रतिक्रिया  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सें०  चे  राम स्वामी )  :  वर्ष  Gey  में  भारतीय

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  अनुमान  के  अनुसार  पंजाब  के  महेन्द्रगढ़  जिले  में  बिहारी पुर  में

 कच्चे लोहे  के  निक्षेप  २०.  ३  लाख  टन  के  थे  प्रौढ़  उसी  जिले  में  धनोत्ता  फनचोली  में  य  निक्षेप

 495,000  टन  के  थे  |  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  VE-A=-FEERAT से  निक्षेपों  का  विस्तृत  अनुमान  लगाने

 % fara
 मंत्री-बीरापुर में  निक्षेपों  को  खुदाई  का  काम  कर  रहा  है  ।

 थ -  गायन

 ्  अंग्रेजी  में
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 जी  नहीं  ।  कच्चा लो  1  भेजने के  लिये  रेलवे  को  निजामपुर में  दिया  जाता  है  जोकि
 ०.

 पश्चिम  रेलवे के
 मीटर  गज  Gaur faa प्ावनाग्ा  नर  निकटतम  <td  स्टेशन है  i  इस  स्टेशन की  मांग  को

 पूर्ण  रूप  में  पूरा  किया  जा  हूँ  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 वैगनों  से  कोयले  का  गिरना

 श्री
 च०

 का०  भट्टाचार्य  :  कया  १५ प्लव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  २४  को  कलकत्ता  के  में  प्रकाशित इस  सूचना  की  उनका
 ध्यान

 दिलाया गया  है  कि  १६  मई  की  शाम के  ३.३०  बजे  एक  माल  जो  राना घाट से  बोन ग्राम

 की  भ्रोर  जा  रही  दरवाज़ा  संख्या  २३  पर  खड़ी  हो  गई  कौर  कोयले  से  भरे  वैगनों  में  से  लगभग

 दो  ट्रक  कोयले  के  गिरा  दिये  ;

 बड़ी  संख्या  में  लोग  उस  स्थान  पर  जाये  जिन्होंने  कोयला  उठा  लिया  ;

 इस  लाईन  पर  ऐसा  बहुधा  होता  है  और  प  से  किये  गये  प्रबन्ध  के  पसार  किया

 जाता

 क्या  इसे  रोकने  के  लिये  कोई  प्रबन्ध है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  शाहनवाज़ at)

 प्रकार है  कि  कुछ  शरारती  लोगों  ने  म/ल  गाड़ी  संख्या  ७२१  श्री  के  खले  कोयला  बैगनों  में  से  कोयला

 चोरी  करने  का  प्रयत्न  किया  जब  कि  फ  arg  के  बाहरी  सिगनल पर  रोकी  गई  थी  एक  पुलिस

 कांस्टेबल  के  मौके  पर  शीघ्र  ही  पहुंच  जाने  पर  उन  का  प्रयास  विफल  कर  दिया  गया था  |
 उस

 पुलिस  कांस्टेबल  ने  तुरन्त  स्थानीय  पुलिस  को  बता  दिया  जो  मौके  पर  पहुंच  गई

 राधियों में  से  एक  को  गिरफ्तार कर  के  लगभग ६०  मन  कोयला  बरामद कर  लिया  ।

 जी  नहीं  ।  बहुत  थोड़े  से  लोग  प्राये  थे  ।

 जी  नहीं

 इस  स्टेशन  पर  ऐसी  चोरियां  बहुधा  नहीं  होतीं  ।  क्योंकि  इस  प्रकार  की

 घटना  सामने  है  इस  लिये  उपयुक्त  निरोधक  उपाय किये  गये  हैं

 कालीकट  के  समीप  थिरुवांग्र  में  aa

 श्री  कोया  क्या  मलबे  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  थिरुवांयर  गाड़ी रुकने  के  स्थान  जो  १९४२  areas में  जला  दिये  जाने  के

 पश्चात  बन्द  कर  दिया  गया  फिर  से  खोलने  के  लिये  रेलवे  विभाग  को  श्रभ्यावेंदन  प्राप्त  हुए

 कौर

 उस  अभ्यावेदन  पर  रेलवे  प्रशासन  ने  क्यां  निर्णय  किया  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री
 सें०

 :

 प्रस्ताव  का  निरीक्षण  गया  था  परन्तु  समुचित
 के  अभाव  में  इसे  स्वीकार

 नहीं  किया  जा  सका  ।

 १मूल  अंग्रेजी  में
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 कृषि  कालज

 fail
 सूरज  पांड्य

 ‘Lat  Ho  ब०

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री ३  अप्रैल  १९६३  के  प्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  YWRY के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किन-किन  राज्यों में  नये  कृषि
 कालेजों

 की  स्थापना  की  योजना
 विचाराधीन

 ह
 ;  कौर

 क्या  उत्तर  प्रदेशीय  सरकार
 ने  किसी  नये  कालेज  की  स्थापना  के  लिए  केन्द्र  से  सला १

 की  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग

 पश्चिम  मद्रास  तथा  गुजरात  राज्यों  की  सरकारें  अपने
 राज्यों  में  नये  कृषि

 महाविद्यालय  खोलने के  प्रस्तवों  पर  विचार कर  रही  इसके  बाद  म:राष्ट्र सरकार  ने

 पुर  में एक  नया  महाविद्यालय खोला  है  ।

 जी  नहीं  ।

 पोस्ट फा डे

 Shel  मोहन  स्वरूप
 :

 eat  श्रॉकारलाल  बैरवा
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पोस्टकार्ड  पर  एक  नये  पैसे  का  मूल्य  बढ़ाये  जाने  के  बाद  अरब  नये

 <  पैसे  के  कार्ड  केवल  मद्ास श्रौर  नई  दिल्ली  में  ही  उपलब्ध  हो  शर

 देश  के  भ्रमण  स्थानों पर  कार्डो  की  उपलब्धि  कब  तक  संभव  हो  सकेगी
 ?

 परिवहन  तथा  संचारਂ  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  :  शुरुआत

 करने के  लिए  ६  न०  Fo  वाले  इकहरे  कौर  १२  Ao  Fo  वाले  जवाबी  नए  पोस्टकार्ड ों की  सप्लाई

 चार  केन्द्रों  ,  यथा  बम्बई  मद्रास  तथा  नई  दिल्ली  तक  ही  सीमित  रुबी  गई  थी  ज्योंही

 स्टाक  उपलब्ध SAT  उन्हें  समूचे  भारत  के  अन्य  केन्द्रों  को  भी  भेज  दिया गया  ।  २७  मई  को

 उन्हें  प  ली  बार  सप्लाई  किया  गया  था  जलाई के  प  ले  सकता  aw  उनकी  सप्लाई  देश  भर

 में  उपलब्ध करा  दी  गई  ।  फिर  भी  afer  safe  के  दौरान  १  ao  पै  ०  के  अतिरिक्त टिकट के टिकट  के

 साथ  ध  न०  पृ०  वाले  पोस्टकार्ड  उपलब्ध थे  ।

 उत्पादकों को  हे मूल्य  का  भुगतान

 ax. J  नी  सोहन  स्वरुप
 :

 sit  विश्वनाथ  राय
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (a),  क्या  ag  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  विभिन्न  मिलों  पर  उत्पादकों  के  गन्ने  के  मूल्य  के  छ्

 में  करोड़ों  रुपये  बकाया  पड़े  हैं

 यदि  तो  बकाया  राशि  का  विस्तृत  विवरण  क्या

 सरकोजी  मे
 मिल अं

 ANI
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 सरकार का  इस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही करने  का  इरादा  है  ?

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  श्र०  स०  :  )  (a)  JRRI-"3

 में  चीनी  कारखानों  ने  जो  गन्ना  खरीदा  १६  जुलाई  VER  को  उसका  बकाया  भुगतान  १.  ०४

 करोड़  रुपये  या  उत्तर  प्रदेश  के  चीनी  कारखानों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  कुल  मूल्य  ३६. २४  करोड़

 रुपये का  लगभग ३  प्रतिशत  देना  था  ।

 राज्य  सरकार  से  कटा  गया  है  कि  बकाया  राशि के  शीघ्र  भुगतान के  लिये  कार्यवाही

 करें  |
 |  ह

 पटना  के  निकट  गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 घ्  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पटना  से  ५०  मील  पर  पूर्व  रेलवे  के  भोरे  मोकामा  स्टेशनों

 के  बीच  इंजन  कौर  कुल  डिब्बे  १६  १९६३  को  पटरी  से  उतर  गये  थे  ;

 यदि हां  तो  उसका  विस्तृत  विवरण ;  ak

 घायलों  की  संख्या क्या  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सें०
 वें०  राम स्वामी  )

 :
 केवल  गाड़ी  का  इंजन  पटरी  से

 उतरा  ।

 4&-X—& 3 HY MTA HT की  शाम  को  लगभग  ७  बजकर  ५५  मिनट  जब  ३८४  डाउन

 मोकामा  सवारी  गाड़ी  मोर  कौर  मोकामा  स्टेशनों  के  बीच  ब्लाक  सेक्शन  में  जा  रही  थी  तो

 भैंसों को ड्राइवर हैं  देखा  कि  पांच  wa  पास  के  खेतों  से  निकल  कर  अचानक  पटरी  पर  झरा  ।

 पटरी  पर  से  भगाने  के  लिए  ड्राइवर  ने  सीटी  बजायी  कौर  गाड़ी  को  रोकने  की  भी  कोशिश  लेकिन

 एक-एक  करके  लि  गाड़ी  के  नीचे  श्रागयीं  इस  तर  लाइन  पर  रुकावट  हो  भैंसों की  लाशें

 इंजन  के  पद्यों में  फंस  गयीं  जिसकी  वजह  से  इंजन  के  दो  पये  पटरी  से  उतर

 कोई  नहीं

 ग्राम  रक्षा  दल

 (  श्री  मोहन  स्वरूप :
 |  श्री  steer  deer  :

 |  थी
 Bere  लाल  बैरवा

 :

 च्  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 |  श्री  हेम  राज
 :

 |
 ait  द०  जी०  नायक :

 |  श्रीमती  रेणुका  बटकटकी  :

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ग्राम  रक्षा  दल  में  देशब्यापी  स्तर  पर  राज्यवार  कितने  व्यक्ति
 सम्मिलित  हो  चुके

 हैं  कौर  उनमें  की  संख्या  कया  है  ;

 ग्राम
 रक्षा  दल  के  कार्य  की  प्रगति  a o 7q

 है  ;  a

 मल  Watt  में
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 दल  के  दलपतियों  कौर  उप-दलपतियों के  प्रशिक्षण  की  क्या  व्यवस्था  की

 है

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  ब०  Yo  :

 व  झ्रपेक्षित  जानकारी  संलग्न  विवरण में  दी  गई  है  ।  में  रखा  गया  ।
 दिये

 संख्या  एल०  टी०  2295/53]

 फार्म  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  परियोजनाओं

 ०

 15७.  1  श्रीमती विमला  दवी  :

 श्री  दीनन  भट्टा चा ये ं:

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उन  परियोजनाओं के  लिये  लक्ष्य  निर्धारित  करने  के  लिये  कोई प्रस्ताव है  जिस  से

 ज  का  उत्पादन  तेजी  से  बढ़ सके  ;

 यदि  तो  क्या  इन  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ;
 alk

 इस  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  रास  सुभग
 :

 से  कृषि
 कार्यक्रमों  को  जो  पहले  ही  कार्यान्वित किये  जा  रहे  हैं  उनका  वर्तमान  पापा  के  प्रसंग  उन  उपायों

 ax  विशेष  बल  देते  हुये  जिनको  शीघ्र ही ही  तैयार  किया  जा  सके  और  पूरा  किया  जा  सके  ताकि  कृषि

 उत्पादन  में  अधिक  वृद्धि  हो  पुनर्नवीकरण  किया  गया  है  ।

 गहन  खेती  जिला  कार्यक्रम  के  हाल  के  अनुभव  से  पता  चला  है  कि  सारे  देश
 में  प्रयास  करने  की  उत्पादन  fers  बढ़ाने  की  दृष्टि  ध्यान  को  अ्रधिक  उत्पादन शील
 क्षेत्रो ंमें  केन्द्रित  करना  चाहिये  ।  मंत्रालय  द्वारा  तैयार  किये  गये  हाल  ही  के  बाजरा

 दालों  के  अधिक  उत्पादन के  लिये  नयें  कार्यक्रमों  को  सावधानी  से  चुने  गये  क्षेत्रों में  पैकेज  सिद्धांत

 के  झ्रनुसार  देखा  गया  हे  ।  कार्यक्रम  चावल  के  लिये
 ४०  चुने  गये  भ्र  बाजरे कौर  दालों

 के  लिय  १००  जिलों  तक  लागू  होता  है  ।  इन  जिलों में  कुल  एकड़ों  का  २०  प्रतिशत  प्रथम  वर्ष

 में
 ४०

 प्रतिशत  द्वितीय  वर्ष  ६०  प्रतिशत  तृतीय  वर्ष  में  पूरा  किया  जायगा  ।  सम्बद्ध खेती  में

 तृतीय  योजनाकाल  के  तक  २५  प्रतिशत  भ्र ति रिक्त उत्पादन  होने  की  तराशा है  ।

 यह  कार्यक्रम पहले  १५  चुने  हुये  जिलों में  प्रारम्भ  किये  गये  पैकेज  प्रोग्राम  के  अतिरिक्त

 इस  कार्यक्रम  में  दालें  और  विभिन्न  नकद  खेतियां  जो  जिलों  में  होती  भी

 शामिल हैं  ।  सम्बद्ध  खेतियों  के  उत्पादन में  भ्राता वर्ष  से  ५०  प्रतिशत  प्रतीक  उत्पादन  करना है

 अब  तक  प्राप्त  परिणामों  से  उत्पादन के  बढ़ने का  निश्चित  लक्षण  प्रतीत  होता  है  इस  पर

 यह  ara  की  जाती  है  कि  अ्रतिरिक्त  उत्पादन  के  लक्ष्य  प्राप्त  हो  जायेंगे  ।

 दुर्गापुर  एक्सप्रेस  राजपथ

 ton.  श्री  त्रिदिव  कुमार  :.
 क्या  परिवहन  तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  किं

 परि योजनानुसार दुर्गापुर  एक्सप्रेस  राजपथ  के
 निर्माण  कार्यक्रम

 को
 कार्यान्वित

 करने
 में  oa  तक  क्या  प्रगति हुई  है

 ;

 मूल  was  मे
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 क्या  दुर्गापुर  राजपथ  के  निर्माण को  कलकत्ता  के  लिये  मास्टर  प्लैन  की  कार्यात्विति

 के  साथ  जोड़ने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 क्या  इस  राजपथ  के  लिये  चिन्ह  लगान  का  काम  प्राथमिक  सर्वेक्षण  पूरा  हो

 चुका  है  इस  परियोजना  की  अनुमानित  लागत  क्या  है  ;

 इस  परियोजना  के  लिये धन  लगाने  के  लिये  कया  अ्रन्तर्राष्ट्रीय विकास  अभिकरण

 से  कोई  बातचीत चल  रही  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज  से  दुर्गापुर

 एक्सप्रेस  राजपथ  परियोजना  एक  राज्यीय  योजना है  ।  इसलिये  इस  परियो  जना  का  संबंध  मुख्यतः

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  का  है  ।  भ्रावश्यक  जो  कि  राज्य  सरकार से  मांगी  गई

 संभव  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 चावल  उत्पादन

 श्रीमती  ज्योत्स्ना  चन्दा  :

 Tse.  ait  वू ०  वेकटासुब्बय्या  :

 |  at
 ०  जी०  नायक  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  पांच  वर्षों  में  देश  में  चावल का  कुल  कितना  उत्पादन हुमा  ;

 देश
 में  इस  वर्ष  चावल  की  कमी  का  क्या  कारण  है  ;

 सरकार ने  जनता  को  उचित  मात्रा  में  चावल  का  संभरण  करने  के
 लिये  क्या

 कार्यवाही की  है  ;

 क्या  सरकार चावल  की  कमी  के  कारणों  का  पता  लगाने तथा  उसके  उपचार  सुझाने

 के  लिये  सरकार  एक  उच्च  शक्ति  gar  समिति  के  गठन  पर  विचार  करेगी
 ?

 fara  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग  पिछले पांच  वर्षों

 में  चावल  का  कुल  उत्पादन  इस  प्रकार  था  :--

 c
 ay  उत्पादन  टनों  में  )

 qeyonke  RAIRA

 GEXS—KE  20,484

 GEXE—-KO  20,853

 १६६०-६१
 दे  RXE

 FERR—-ER  (ater  ATATT .)  232,490

 9&&2-83 F shoaq ays के  दौरान  देश  में  चावल के  उत्पादन के  wins कभी  उपलब्ध  नहीं हैं  ।
 किन्तु  मध्य  पश्चिम  उत्तर  उड़ीसा  तथा  साध

 अंग्रेजो  में
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 प्रदेश में  वर्षा  के  अपर्याप्त  कौर  विषय  वितरण के  कारण  तथा
 श्रासाम  में  बाढ़ के  कारण  चाल वह

 का  उत्पादन कम  होने  के  संकेत मिले  हैं

 सरकार  जनता  के  गरीब  वर्गों  के  लाभ  के  लिये  सस्ती
 शानाज

 की  दुकानों पर
 उचित

 कीमत में  चावल  बेच  रही  है  ।  गेहूं  की  निकासी भी  अधिक  बढ़ा  दी
 गयी

 हे  जिससे कि  उपभोक्ता

 को  दूसरा  खाद्यान्न
 पर्याप्त  मात्रा

 में  उपलब्ध हो
 सके

 ।

 केन्द्रीय  दलों  ने  जिन्होंने  राज्यों  का  दौरा  किया  था  कुछ  सिफारिशें की  हैं  ये  सिफारिश

 राज्य  सरकारों को  बता  दी  गयी  हैं  उनसे  किया  गया  है  कि  वे  उन्हें
 क्रियान्वित

 करें  ।

 टेपिग्रोका
 के  मूल्यों  को  स्थिर  रखने  के  लिये  उपाय

 1९०.  को  के  | चू  कमान :  कया  साय  बयां  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  केरल  की  सरकार ने  केन्द्र  को  यह  भ्र भ्या वेदन दिया  है  कि
 टेपिग्नोका

 के  मूल्यों को

 स्थिर  रखने  के  लिये  उपाय  निश्चित  किये  जायें  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निश्वय  किया गया  है  ?

 खार  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  सिंह )  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता ।

 सवीतारी  फका  उत्पादन

 _  ott  विभूति  मित्र  :

 "Slo  लक्ष् मो सल्ल  डियवी :

 क्या  खाद्य  तवा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  १२  १९६३  को  स्टेट्समैन  में  प्रकाशित इस  समाचार

 की  कौर  भी  प्रभावित  gar  है  कि  खांडसारी  के  उत्पादन  में  प्रतिबन्ध  लगाया  जाने  वाला है

 यदि  तो  क्या  सरकार  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 सरकार  खांडसारी  उपभोक्ताओं  की  aaa  को  किस प्रकार पूरा  करने का

 विचार कर  रही  है  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  कर  स०  :  जी

 भ्र  सरकार  चीनी  ak  खांडसारी  निर्माण  एकको  के  चीनी  उत्पादन

 लक्ष्यों को  ध्यान में  रखकर  गन्ने  के  संभरण  का  विनियमन  करने  के  तरीकों  पर  विचार कर  रही  है

 एसा  करते  हुये  खांडसारी  उपभोक्ताओं  के  हितों  पर  पूरी  तरह  ध्यान  दिया  जयेगा  ।

 गाड़ी में

 T&R  श्री  प्र०
 :  qa  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १४५  १९६३ को  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  १४  डाउन

 लखनऊ  एक्सप्रैस  गाड़ी  में  गंगा  द्वारा  कौर  चटियाली  के  बीच  सशस्त्र  डाकुओं ने  यात्रियों  को  लुट

 लिया था  ;

 faa  sai  में
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 यदि  तो  क्या  इस  घटना  की  कोई  जांच की  गयी  यदि  तो  उसका  क्या  फल

 उस  रेलगाड़ी में  तथा  सभी  रेलगाड़ियों में  ऐसी  घटनाओं की

 से पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 fae  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  जी

 पुलिस  मामले  की  जांच  कर  रही  है  ।  चार  अपराधी  व्यक्तियों  को  कब  तक
 गिरफ्तार

 किया जा  चका  है  ।

 यात्री  गाड़ियों  में  भ्रपराधों  को  रोकने  का  दायित्व  राज्य  सरकार  की  पुलिस

 का
 वे  रेलवे  प्रशासन  तथा  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  सहयोग  से  इस  बनाई  को  दूर  करने  का

 पूरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  पूर्वोत्तर रेलवे  में  रात  को  चलने  वाली  महत्वपूर्ण  गाड़ियों

 में  चलने के  लिये  विशेष  पुलिस दल  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  रेलवे  प्रशासन  ने  निम्नलिखित  तरीके
 भी

 झलनाथ  ह

 (१)  गाड़ियों  में  सुरक्षा  कलें  लगायी  गयी  जिससे कि  श्रवांछनीय  व्यक्ति  डिब्बों

 में  प्रवेश न  कर  सकें  ।

 (२)  wait  हाल  से  एक  नयी  व्यवस्था  यह  की  गयी  है  कि  जिससे  कि  महिला
 डिब्बे

 में  एक  बटन  को  दबाने  से  निकटवर्ती  डिब्बे  तथा  गाड  के  कक्ष  में  घंटी  बजने

 लगेंगी तथा  डिब्बे  के  बाहर  भी  एक  लाल  बत्ती  जलने  लगेगी  जिसका  यह
 झ्राशय

 होगा कि  तत्काल  सहायता  की  आवश्यकता है  ।  यह  व्यवस्था  कुछ  महत्वपूर्ण

 गाड़ियों  के  महिला  डिब्बों  में  कर  दी  गयी  है  ।

 (३)  कंडक्टर  गार्ड  कौर  टी०  टी०  ईयों  को  यह  अनुदेश  दिये  गये  हैं  कि  वे  महिला

 यात्रियों  का  अकेली  यात्रा  करने  वाली  महिलाओं  का  विशेष  ध्यान
 रख ।

 (४)  ऊंचे  दर्जे में  यात्रा  करने  वाली  कलाओं  रात्रि  के  समय  तीसरे  रज  का

 टिकट  लेकर  एक  सेविका  को  साथ  ले  जाने  की  अनुमति  है  ।

 (५)  नोटिसों  तथा  लाउडस्पीकरों के  द्वारा  यात्रियों  को  az  घोषित  किया  जाता  है  कि
 ब  जब  कतरों  तथा  प्रदेश  समाज  विरोधी  तत्वों  से  सावधान  रह  |

 (६)  अनधिकृत  रूप से  खतरे  की  जंजीर  खींचने का  दंड  बढ़ा  कर  २५०  रु०  कर  दिया

 गया है  ।

 (७)  यट  अनुदेश  जारी  किये  गये  हैं  कि  रात्रि  को  चलने  वाली  सभी  गाड़ियों का  उनके

 प्रस्थान  स्टेशन  पर  अधिकारियों द्वारा  जांच  की  जाये  इस  दृष्टि  से  कि

 af  लागों  के  लिये  सुरक्षित  ऊंची  श्रेणी  के  डिब्बों  के  पाखानों  या  सीटों  के  नीचे  कोई

 छिपा न  हो

 (८)  रेलवे  सुरक्षा  बल  की  खुफिया  शाखा  को  यह  अनुदेश  दिये  गये  हैं  कि  वे  रेलगाड़ियों

 पर  काम  करने  वाले  डिब्बों  पर  पुरी  नजर  रखें  तथा  अ्रपनी  जानकारी
 सरकारी

 रेलवे  पलिस  को  बतायें  |
 पाग  न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (&)  खतरनाक  खंडों में  पुलिस  व  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  सदस्य  गाड़ियों  के  साथ  चलते

 हैं  ।

 (१०)  अ्रपराधग्रस्त  वार्डों  तथा  रेलवे  लाइनों  में  निगरानी  रखने  के  लिये  रेलवे  सुरक्षा

 बल के  सशस्त्र  व्यक्तियों  की  व्यवस्था की  गयी  है  ।

 गन्  के  मुल्य  का  भुगतान

 |
 |  श्री  विभूति  fret  :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  : RR.

 थ  थी  धुलेइवर मीना  :
 विश्वनाथ

 राय  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १६६०-६१,  459-42  कौर  FEL R—-FS  में  १६  १९६३  तक  किसानों

 ने  विभिन्न  चीनी  मिलों
 को  जो  गन्ना

 सलाई  किया
 उसका

 कितना  भुगतान
 बकाया

 है  ;

 शर

 सरकार
 ने

 किसानों  को
 गन्ने  का  मूल्य  शीघ्र  दिलवाने  के  लिये  कया  कार्यवाही की

 2  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  व  स०  देश  में  विभिन्न  चीनी

 कारखानों  ने  १९६०-६१  कौर  १६६१-६२  के  वर्षों
 में

 शौर  १६६२-६३  में  १६  जून  P&E 3  तक

 गन्ने  के
 मूल्य  का  निम्न  बकाया  देना

 था  ~—

 रुपये  )

 qEFO-F4  २.५४

 १६६१-६२  २७.०६

 FERR—-GR  (१६  q&&8  TH)  ३३६.  ५६

 VERI-ER  के  बकाया में  से  कुल
 - 30

 लाख  रुपये  प्रौढ़  LERR—-SE  के  बकाया  में  से

 १०७.  ०५  लाख  रुपये  का  भुगतान  १५  १8६३ Toes  तक  कर  दिया  गया  है  ।

 राज्य  सरकारों से  यह  कहा  गया  है  कि  चीनी  कारखानों  से  गन्न ेके  मूल्य की  बकाया

 जारी  का  शीघ्र  भुगतान  करवाने  का  प्रबन्ध  करें  ।

 चीनी  का  लागत  मूल्य

 tev.  श्री  दे०  द०  करो
 :  क्या  खाद्य  तथा  क्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रफुल्ल  आयोग ने ने  विभिन्न  क्षेत्रों  के  लिये  चीनी  का  लागत  मूल्य  क्या  निश्चित

 किया है  5

 विभिन्न  क्षेत्रो ंमें  चीनी  के  मूल्यों में  राज  तक  वृद्धि  हुई है  ;  ak

 सं विहित रूप  से  क्या मूल्य  निश्चित  किये
 गये  थे  ?

 पाल  भरंग्रेजी
 में

 $20



 ६  लिखित  उत्तर  १३  9&&

 reve  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ज्ज्  प्रफुल्ल  आयोग  ने

 विभिन्न  क्षेत्रों  के  लिये  चीनी  का  कोई  लागत  मलय  नहीं  निकाला  है  ।  उन्होंने  चार  क्षेत्रीय  लागत

 अनुसूचियों  बनायी  हैं  जिनके  आधार पर  विभिन्न  क्षेत्रों  में  चीनी  का  लागत  मूल्य  निकाला  जा  सकता

 है  ।  प्रफुल्ल  ara  द्वारा  भ्रनुसूचियां चीनी  का  लागत  मूल्य  गठन  तथा  चीनी  उद्योग को  मिलने

 वाली  उचित  कीमत  संबंधी  qexe  के  प्रतिवेदन में  प्रकाशित  हुई  हैं  ।  उन्हें हें  चार  वर्षों  की  अवधि

 १४५८-५६ से  १६६१-६२  तक  उचित  समझा  गया  ।  सरकार  ने  इस  Sre “Al aaa  का  प्रयोग  उत्तरी

 क्षेत्र के  उत्तर  प्रदेश  तथा  बि  में  FEXE-TO  q&G 0-84  के  दौरान  कारखाने

 से  निकलने  वाली  चीनी  की  कीमत  निश्चित  करने के  लिये  किया  ।

 FVERR-R?  में  चारों  क्षेत्रों  arin की  श्रनसूची  की  तुलना  प्रतिमन  चीनी

 के  लागत  मूल्य में  जो  वृद्धि  करने  की  अनुमति दी  गयी  है  व
 oF WATS

 Eo  Fo  qe

 उत्तरा  क्षत्र  १..
 ०६

 मध्य  प्रदेश  राजस्थान क्षेत्र  १.  ०४७४

 बम्बई  क्षेत्र  १.२२

 दक्षिण  क्षेत्र  १.१६

 उक्त  विधि  १०  प्रतिशत  वापिसी  कौर  १२०  दिन  की  अवधि से  संबंधित  है  |

 qeXE  १६६०-६१  में  उत्तर  प्रदेश  बिहार  के  संविहित  कराई

 एस०  एस०  डी  प्रेम  की  चीनी  के  कारखाने पर  कीमत  रु०  ३७.  ८४  नये  पैसे  प्रतिमा  निश्चित

 की.गयी  |  पंजाब  व  दक्षिण  बिहार  में  चीनी  की  प्रतिमा  दर  ३८.३५  प्रतिमा  निश्चित  की

 ययी  |

 विभिन्न  क्षेत्रों  के  चीनी  कारखानों  के  लिये  निश्चित  किये  गये  कारखाना  मलय  समान

 विवरण में  दिये  गये  हैं

 ~
 प्रति  क्विंटल

 कारखाना  मूल्य

 रुपयों  झ्र

 पैसों में

 पश्चिम उत्तर  प्रदेश  १०८  ४०

 20
 qa  उत्तर  प्रदेश  १११

 उत्तर  बिहार  १११  Qo

 दक्षिण  बिहार  198.0  Yo

 qok  च्

 पश्चिम  बंगाल  १११  २०

 ११३  ok

 THA  न ग्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर
 ny

 २२  q55y  )

 प्रति  क्विंटल

 क्षेत्र  कारखाना  मूल्य

 रुपयों  are

 नये  पैसों में

 ११०  Yo

 राजस्थान  qrk  ्

 मध्य  प्रदश  १०६  5X

 १०६  प् महाराष्ट्र

 192.0  Yo

 ay  प्रदेश  Fok  प्

 मद्रास  १११  Qo

 १११  २०

 १११  २०

 पांडिचेरी  १११  Ro

 sta  थोग्च  बंजर  भूमि

 tex.  जौ  वारियर  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  9&5

 ह र  OO

 के  बाद  से  कितनी  कृषि  योग्य  बंजरभूमि को  वर्षवार  ale  राज्यवार  कृषि  योग्य  बनाया  गया  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री

 राम  सुभग  राज्यों में  भूमिक़ृत्यकरण

 भूमि
 विकास  योजनाश्रों  के  अन्तर्गत  art

 वाले  क्षेत्रों  के  संबंध  में  जानकारी  संलग्न  वि  रण  में
 दी  गयी  है  ।  क़षि  यग्य  बनायी  गयी

 बंजर  भूमि
 के  संबंध  में  पृथक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  2399/3]

 भेड़  पालन

 श्री  Fear  प्रसाद

 ६.  प्र०
 fo  चक्रवातों  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  ऊन  की  वेद वार  को  बढ़ाने  के  लिये  राजस्थान  शौर  मैसूर  में  बड़े  चरागाह
 बना कर  भेड़  पालने  की  योजना  बनायी  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :  जी  नहीं  ।

 नहीं
 होता

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ao  लिखित  उत्तर  १३  WATE,  २६६२

 सिक्किम से  स्लो पर

 €७.  श्री  alert लाल  बरवा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सिक्किम से  भारत को  रेलों के  लिये  स्लीपर  देने  के  लिये  समझौता

 हो  गया  है  ;

 यदि  तो  वह  भारत  को  स्लीपर  कब  से  भेजना  शरू  करेगा  ;  कौर

 किस  शत  पर
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी )  )  tari

 आशा है  स्लीपरों  की  सप्लाई  जल्द  शरू  हो  जायेगी  ।

 सिक्किम  सरकार साल  में  ११,६५०  स्लीपर  सप्लाई  करेगी  ।  श्रलग  माप  के

 अनुसार इन  स्लीपरों की  दर ६  रु०  ५०  ना  पैसे  से  लेकर  १०  रु०  २४५  न०  प०  प्रति घन  फूट  तरक

 है
 ।

 ठेके
 के

 भ्रतुसार  सिक्किम  सरकार  के  सिलीगुड़ी स्टेशन  पर  रेल  तक  निष् प्रभार
 ए

 स्लीपर

 हुं  चलने  की  व्यवस्था  करेगी  ।  Eo  प्रतिशत  रकम  का  भुगतान  स्लीपर  रवाना  होने
 शर  रेलवे  रसीद

 जारी  होने  पर  किया  जायेगा  ।  बाकी  रकम  का  भुगतान  माल  पाने  बाले  द्वारा  माल  की
 पावती

 देने  पर  या  माल  भेजने  की  तारीख  से  €०  दिन  बाद  से  जो  भी  प८ले  किया
 जायेगा  |

 सभी  भुगतान  भारतीय  रुपयों  में  किये  जायेंग े।

 नागपुर  हवाई  घ्रड्डा

 T&G.  शी  प्र०  क०  देव  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या  नागपुर  हवाई  अड्डे  को  ढ़ाबया  जा  रहा है

 यदि  तो  कितने  व्यय  पर  ai  किस  प्रयोजन  के  लिये  ;  श्र

 क्या  नागपुर को  जाने  जाने  वाले  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन के  विमानों  की
 में  वृद्धि हो  गयी है  ?

 जी  हां  ।
 तथा  संचार  मंत्रालय  म॑  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )

 नागपुर  देश  के  मध्य में  स्थित है  तथा  टेक्नीकल  दृष्टि  से  धावन  मार्ग  को
 बढ़ावा

 अनि वा यें हो  गया  है  ।

 निर्माण  के  व्यय  का  अन्तिम  रूप  से  पता  नहीं है  ।

 जी  नहीं  ।

 विदेशी  पर्यटकों  के  लिय  होटल

 1६९४.  श्री  भागवत  झा  ग्रा ज़ाद  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  राज्य  सरकारों  के  सहयोग से  विदेशी  creat  की  झ्रावश्यकताओओं  को

 पुरा  करने  के  लिये  देश  में  होटलों  की  एक  श्रंखला खोलना  चाहती है  ;  शर

 क्या  कोई  राज्य  सरकार  इस
 र
 सहमत हुई  है  ?

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
 *



 २९२  १८८४  )  लिखित  क्त्र  ce

 गंपरिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 राज्य  सरकारों

 के  सहयोग से  देश  में  होटलों  की  एक  श्रंखला  खोलने  का  कोई  निश्चित  प्रस्ताव  नहीं  तथापि

 बढ़ती हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  होटलों के  स्थान  को  बढ़ाने  पर  सरकार सक्रिय  रूप  से

 विचार  कर  रही  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  होटलों  के  निर्माण  की  संभावनाओं  पर  राज्य  सरकारों  के

 परवाज़  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 बम्बई  मे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय होटल

 1१००.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगें कि  :

 कया  बम्बई  में  एक  भ्रन्तर्सप्ट्रीय  होटल  की  स्थापना  का  विचार  दं  जिसमें  एयर  इंडिया

 सहयोग  करेगी  ;  कौर

 यदि
 तो

 इंस  सम्बन्ध में  कया  प्रगति हुई  है  ?

 परिवहन  तथा  dare  मंत्रालय  मे  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  मैसर्ज ईस्ट  इंडिया

 नई  दिल्ली  की  भ्रांत  से  बम्ब  ई  में  एक  भ्रन्तर्राष्टीय  होटल की  स्थापना  का  प्रस्ताव  किया

 गया है  ।  उसमें  एयर  इंडिया  ने  सहकारिता  करने  की  इच्छा  प्रकट  की  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रगति  नहीं  हो  सकी  है  इसका  कारण  यद  है  कि  भारत  के  अन्तर्राष्ट्रीय

 वित्त  निगम  ने  नई  बम्ब  gate  झ्रागरा  में  निमित  होने  वाले  के  लिये ऋण  स्वीकार

 करते  समय  यत  शर्ते  रखी  है  कि  बम्बई  ak  आगरा  में  बनने  वाले  ऋण  की  राशि  तभी  दी

 जायेंगी  जब  नई  दिल्ली  की  होटल  योजना  सफलतापूर्वक  समाप्त  हो  जायेगी  ।  mat  तक  नई  दिल्ली

 की
 होटल  परियोजना  के  पर्ण  न  होने  के

 कारण  क्योंकि एयर  इंडिया  केवल  बम्बई  की  परियोजना में
 दिलचस्पी  रखती  इस  संबध में  aia  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  दूसरी  कठिनाई यह  है  कि  मसाज

 ईस्ट  इंडिया  होटल्स  लिमिटेड  इस  परियोजना  के
 लिये  बम्बई  में  कोई  उचित  स्थान  प्राप्त  नहीं  कर

 सके  हैं  ।

 बम्बई  बन्दरगाह  के  फ्लोरिडा  कर्मचारियों  द्वारा  हड़ताल

 1१०१.  श्री  महेश्वर  नायक  :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  उठ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 n
 क्या यट  सच  हूं  कि  बम्बई  बन्द  लगा  के  फ्लोटि  ला  कर्मचारियों  ने  कभी  हाल  पड़ताल  की

 यदि  किस  आधार  कौर

 (7;  ये  सामान्य  कार्य  स्विनि  लाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  बम्बई  पत्तन

 प्रयास  फ्लोरिडा के  कर्मचारी  २४५  जून  की  श्रद्धरात्रि से  २७  १९६३ तक  के  ७  बजे  तक  हड़ताल

 पर  रहे  ।

 पिछले  at  बड़े  पत्तन  कर्मचारी  संघों  ने  सरकार  को  यह  अभ्यावेदन  दिया  था  कि  सरकारी

 मि
 संख्या  २३  पी०  wae  न  (€१)/५८  दिनांक

 २३  VMS  द्वारा
 नियुक्त

 बड़े

 मूल  wat  में
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 पत्तनों  के  कर्मचारियों  के  लिये  नियुक्त  त्रिपक्षीय  वर्गीकरण  श्र  aac  समिति  निश्चित

 किये  गये  बेसन-क्रमों  में  कुछ  विषमतायें  हैं  ।

 सरकार ने  संघों  को  य८  दी  थी  कि  वे  इन  विपत्तियों पर  पत्तन  स्तर  पर  चर्चा  करे ं।

 संतों  को  ग्राश्वयासन  दिया  गया  था  कि  यदि  कोई  सच्ची  विषमता  होगी  तो  उस  पर  ध्यान  दिया

 जायेगा ।  कलकत्ता  प्रयास  भ्र धि कारियों  कौर  संघों  के  बीच  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  चर्चा  भी  हुई  थी
 ।

 कुछ  मामलों  का  निपटारा  भी  हो  गया  था  ।  तथापि  संघों  का  यड़  कहना  कि  अधिकांश  मामले

 मध्यस्थता द्वारा  तय  किये  जायें  ।  सरकार  ने  इन  मामलों  की  जांच  करने  के  उपरान्त  यट  लिखा  कि  इन

 मुद्दों पर  मध्यस्थता  या  न्याय  निर्णयन  की  म्रावश्यकता  प्रतीत  नहीं  होती  है  ।  तथापि  बम्बई  में  एक

 मुलाकात  के  दौरान  संघ  के  एककों  के  प्रतिनिधियों  से  सरकार  के  उत्तर  पर  प्रपनी  राय  भेजने

 को  कहा  तथा  यह  कहा  कि  यदि  वे  चाहें  तो  अवशेष  मामलों  पर  भविष्य  में  किसी  बैठक  चर्चा की
 जा

 सकती है  ।  १५  १९६३  को  जबकि  संघ  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  संघ की  एक

 बम्बई  पत्तन  प्रयास  सामान्य  कर्मचारी  संघ  ने  सरकार  को  यट  लिखा  कि  उन्होंने  बम्बई  पतन

 अग्नि  शमक  कर्मचारी  तथा  फ्लोटिल्ला  कर्मचारी  की  पड़ताल  करने  का  फैसला  किया  हैं  ।  यदि  वेतन

 ऋम  वाली  विषमताश्रों  को  तत्काल  न्याय  निवेदन  के  लिये  नहीं  दिया  जायेगा  ।  आश्वासनों  की

 अविरति  विलम्ब  तथा  स्थानीय  भ्रादेशों  का  भी  उसमें  उल्लेख  किया  गया  था  ।  संघ  को  तत्काल  यह

 बताया  गया  कि  १४  के  पत्न  पर  फैडरेशन  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  सरकार  उनका

 उत्तर  पाने  पर  तत्काल  कार्यवाही  करेगी  तथापि  पत्तन  प्रयास  फायर  ब्रिगेड  कर्मचारियों  ने  २३  जून
 से

 हड़ताल  कर  दी  कौर  फ्लोटिल्ला  के  कर्मचारियों  ने  २५  जून  से  पड़ताल  कर  दी
 |

 २७  जून  १९६३  को  नौव उन  मन्त्री  तथा  अखिल  भारतीय  तनत  तथा  गोदी  कर्मचारी

 संघ  के  बीच  हुई  बातचीत  के  फलस्वरूप  हड़ताल  उठा  ली  गई  तबर  से  बम्बई  TAA  का  कायें  सा  मान्य

 रूप  से  चल  रहा  है  ।

 श्रीराम
 में

 बाढ़ें

 1१०२.  श्री  महेश्वर  नायक  क्या  रेलवे  प्रत्  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 असम  में  जून  में  जो  बाढ़ें  ae  उनसे  रेलवे  को  कितनी  क्षति

 सामान्य  रेलवे  सेवा  फिर से  चालू  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  हूँ
 ? \

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  जून  G88  में
 ग्रसम के क्षेत्र

 के
 क्षेत्र

 में  कुछ  स्थानों  पर  तट  कट  बांधों  के  ऊपर  से  पानी  बह  गया  तट  बह  गये  कौर  बस्ती  में  बाढ़  ।

 १. ३३  लाख  रुपये  की  हानि  निर्धारित  की  गई  है  ।

 अधिकांश  स्थानों  पर  सामान्य  रेलवे  सेवा  में  बाधा  पैदा  नहीं  हुई  प्रौढ़  पत्थर  लगा  कर

 तथा  रेलवे  लाइन  शादी  की  मरम्मत  करके  सेवा  को  चालू  रखने  के  लिए  तुरन्त  संरक्षात्मक  कार्यवाही

 की  गई  थी  ।  केवल  रंगपुर  उत्तर  तेज़पुर  ब्रांच  लाइन  पर  २८-६-६३  को  रेल  सेवा  २४  घंट ेके  लिए

 स्थगित  करनी  पड़ी  थी  |

 मृत  च्  का  मांस

 20}  श्री  रामेश्वरम  नन्द  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जिस  प्रकार  जीवित  पशु  का  वध  करके  उसका  मांस  भोजन  के  उपयोग  में  लाया  जाता  है

 ं  at  मे



 २२  qacy  Fafat  उत्तर  ae

 क्या  उसी  प्रकार  मृत  पक्के  मांस  को  भी  वैज्ञानिकों  ने  भ्रत्वेषण  करके  भोजन  योग्य  उपयुक्त  समझा

 है  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  इसकी  कोई  खोज  करा  रही  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  झ०  स०  :  मृत  पशत्रों का का
 मांस

 मानव  भोजन  के  लिए  उप  वक्त  नहीं  माना  गया  है  कौर  समस्त  उन्नत  उन्नत  देशों  में  मांस-निरीक्षण

 नियमों  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  कारणों  से  इस  पर  रोक  लगी  हुई  है

 (१)  एक  ऐसे  पशु  के  शव  को  जिसकी  स्वाभाविक  मृत्यु  हुई  हो  जब  खोला  जाता  है  तो

 उससे  खून  नहीं  निकलता  जिसके  फलस्वरूप  मांस  लाल  ग्रोवर  तरबतर  fears  देता

 है  जिसे  देख  कर  घृणा  हो  जाती  है  ate  इसीलिए  उपभोक्ता  उसे  पसन्द  नहीं  करते
 ।

 खून  के  रुके  करनेके  कारण  ऐसे  पेश-शवों  को  ग्रसित  समय  तक  रक्खा  भी  नहीं
 जा

 सकता  क्योंकि  जीवाणु त्रों  की  तीब्र  बद्धी  कारण  उसमें  दुर्गन्ध  तुरन्त  जाती  है

 जब  किसी  ox  की  स्वाभाविक  मत्पु  हो  जाती  है  तो  उसकी  मृत्यु  का  ठीक  कारण

 जानना  कठिन  हो  जाता  है  ।  कभी-कभी  पशु  ऐसे  रोगों
 के

 कारण  मर  जाते  हें

 जिनसे  उनका  मांस  मानव-भोजन  के  लिए  खतरनाक  बन  जाता  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  होता  |

 प्रश्न के  भाग  के  उत्तर को  दुष्टि
 में  रखते  हुए  अनुसन्धान  कराना  आवश्यक  नहीं

 समझा गया  है  '

 बल्लारी  होसपेट  से  गडग  तक  स्थानीय  गाड़ी

 1१०४  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बेल्लारी  होमपेज  पौर  गडग  के  लोगों  से  कोई  अभ्यावेदन  मिला  है  कि  बेल्लारी

 से  गडग  तक  एक  कौर  स्थानीय  गाड़ी  चालू  की  और

 यदि  हां  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 हां  श्री मानस

 नवम्बर  १९६२  में  इस  सैक्शन  में  रेलवे  सेवा  का  प्रयोग  करने  वाले  यात्रियों  की  गणना

 की  गई  थी  जिससे  पता  लगा  था  कि  कुछ  गाड़ियों  में  अत्यधिक  भीड़  होती  है  जबकि  दूसरी  गाड़ियों  में
 क्षमता  को  पूरा  उपयोग  में  नहीं  लाया  जाता  ।  निकट  भविष्य  में  पर  दो  गाड़ियां  चालू

 करना  यातायात  की  दृष्टि  से  उचित  नहीं  है  प्रौढ़  इसके  अतिरिक्त  नई  गाड़ियां  चालू करने  के  लिए
 अपेक्षित  इंजन  भी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  किन्तु  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाएगा  जब

 आवश्यक  संसाधन  उपलब्ध  होंगे  |

 दिल्ली  टेलीफोन  डिस्ट्रिक्ट  के  लिए  क्वाटर

 1१०४५.  श्री  बूटा  सिंह  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  टेलीफोन  डि  ट  के  लिए  ग्रहण  क्वार  रखे  जाते  हं  ;

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 समय  इन  क्वार्टरों  में  से  कितने  क्वाटर  म  निदेशक  डाक  तार  के  कार्यालय

 अन्य  कार्यालयों में  काम  करने  वाले  अधिक  रियों  के  पास  हैं  जो  सम्पदा  निदेशक  द्वारा  नियन्त्रित

 सामान्य  विकास  प  ज  में  शामिल  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  ये  सब  क्वार्टर  दिल्ली  टेलीफोन  जिला  की  श्रावश्यकताग्रों से  alas

 ह ै?

 तथा  संचार  मंत्रालय  उपमंत्री  भगदती  )

 )  डिस्ट्रिकट  के  लिए  निर्धारित  क्वार्टरों  मे  से  पांच  कौर  इस  समय  दो  अस्सिटैंट  चीक
 मन्त्री के  निजी  सचिव  ate म  लिखापाल  केन्द्रीय  राजस्व  तथा  डाक  तार  बोर्ड  के  सदस्य  क॑

 पास है  ।  दूसरी  a  निदेशालय  के  पांच  क्वार्टर  जो  राज सम्पत्ति  श्रमिक री  द्वारा  नियन्त्रित  क्वार्टर  1

 में  से  ह  दिल्ली  टेलीफोन  डिस्ट्रिक्ट  के  4440 ofa  y w frat  के  पास  हैं  ।

 (7)  प्रश्न  ही  नहीं  उरुवा  |

 उज्जल-सागर  लाइन

 १०६.  श्री  AS  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यट  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या यट  सच  है  कि  उज्ज़ा-प्रायर  वरिष्ठ  लाइन  के  बीच  वाले  सभी  स्टेशनों  पर

 संडास की  व्यवस्था  नहीं

 यदि ट  तो  कब  तक  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ;

 (
 ग ||  )  क्या य  भी  सच  है  कि  उपरोक्त  सभी  स्टेशनों  पर  वर्षा  ऋतु  में  यात्रियों सं  रक्षण  हेतु

 पर्याप्त  स्थान  नहीं  है  ate  जो  थोड़ा  स्थान  है  उसमें  भी  यात्रियों  के  बचने  हेतु  प्राइड  नहीं  है

 ही
 यदि  तो  यह  व्यवस्था शीघ्र  ही

 दो  ह

 ल

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  )  जी  att

 cde  chy  अ  थ  नान  झ  र  गव  tm  उपयोक्ता  yfan  समिति

 के  सामने  रखा  जो  इस  पर  विचार  करके  इस  काम  को  भविष्य  में  किये  जाने  वाले

 कार्यों में  शामिल  बशर्तें  इसके  लिए  धन  उपलब्ध  हो  ।

 जी  नहीं  ।  उज्जैन-प्रायर  सेक्शन  पर  इस  समय  जितना  यात्री  यातायात  होता
 जरूरतों  को  पूरा  करने  के  लिए  उस  सेक्शन  पर  प्रतीक्षालय  की  वर्तमान  सुविधाएं  पर्याप्त  हैं  ।  जफर

 की  व्यवस्था  आवश्यक  नहीं  समझी  जाती  |

 सवाल  नहीं  उठता 1

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेदान के के  वाईकाइंटों  के  लिए  रडार

 क
 श्री  बूटा  faa

 श्री  नरसिम्हा prow

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  :

 श्री  कजरोलकर

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  में  चलाये  जानें  वाले  कितने  वाइकाउण्टों  में  रडार

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लगा  दिये  गये  हैं  शौर  उनमें  से  झ्र भी  कितने  हैं  जिनमें  रडार  नहीं  लगाये  गये  ;

 रडार  विहीन  वाइ काउण्ट ों  में  रडार  लगाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुह्दीउद्दीन
 :  इण्डियन एयर

 लाइन्स

 कारपोरेशन के  सारे  के  सारे  १३  वाइकाउण्टों में  रडार  उपकर  लगाये  जा  चुके  ह  ।.

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 फिश  प्लेटों का  आयात

 1१०८.
 |

 थी
 प्राकार

 लाल  बेहया  :

 ग  श्री
 to  ब् ०  बख्शा

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  भारतीय  रेलवे ने  अमरीका से से  १२,५००  टन  फिश  प्लेटें  मंगाने  का  आदेश दिया  है  ;

 यदि  हां  तो  किन  शर्तों  पर  ae  क्या  इनका  सम्भरण  पूरा  हो  चुका  है  ;

 भारतीय  रेलवे  कहां  तक  फिश  प्लेटों  के  आयात  पर  निसार  करती  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वब०  :  जी  हां  ।

 मूल्य  तथा  भाड़े  के  आधार  पर  ।  प्रति  दस  लाख  टन  फिश  प्लेटों  का मूल्य  विभिन्न

 तीय  पत्तनों  के  लिए  इस  प्रकार  भिन्न  भिन्न  है

 (१)  १०५  पाउण्ड  फिश  प्लेटों  के  लिए  २०२. ५३  से  2-08  sg  डालर  |

 (२)  &o  पाउण्ड  फिश  प्लेटों  के  लिए  २१४.  ६१  से  २१६.  ५५  डालर  |

 (3)  ६०  फाउण्ड
 प्लेटों  के  लिए  २२२.  २६  से  cas  ८२  डालर

 ।  सम् भरण  पुरा

 हो  चुका

 १९६२-६३  के  आरम्भ  से  देश  में  फिश  प्लेटें  बनाने  की  क्षमता का  विकास  किया गया  है  ।

 देश  में  छड़ों  से  रोलिंग  फिश  प्लेटें  बनाने  की  वर्तमान  क्षमता  से  हमारी  वर्तमान  श्रावश्यकताएं  पूरी

 जाती हँ  ।  यदि  इस्पात  कारखाने  पर्याप्त  मात्रा  में  देशी  छड़ों  का  सम् भरण  न  कर  सकें  तो  यथास्थिति

 छड़ें  या  यार  फिश  प्लेटें  आयात  करन  के  लिए  सम्भावित  कमी  के  अनुसार  प्रबन्ध  किया  जाएगा  ।

 ते  कपूर  रं  गिया  सेक्शन  पर  बम-विस्फोट

 1१०६.  श्री  बड़
 :

 क्या  रेलवे  मन्त्री
 €  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ७८८

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर सीमा  रेलवे  के  तेजपुर  रंगिया  सेक्शन  में  हुए  बम  विस्फोट  के  बारे  में  जोਂ

 जांच  आरम्भ  की  गई  थी  वह  पूरी  हो  गई  है  ;

 यदि  नहीं  तो  वह  जांच  किस  स्तर  पर  विचाराधीन  है  ;  कौर

 इस  मामले  में  कितने  गवाहों  की  जांच  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  प्रभी  नहीं  श्रीमन्  !

 भारत  सरकार  के  विस्फोट  विभाग  के  रसायन  परीक्षक  की  विशेषज्ञ राय  के  अनुसार

 यह  वन  हाथ  से  चलाया  जाने  वाला  संख्या  ३६  का
 बम

 ।  यह  घटनास्थल  पर  कैसे  पहुंचा  इस  बारे
 $e  te

 अंग्रेजी  में
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 में  तथा  अन्य  प्रासंगिक  विवरण  के  बारे  में  पुलिस  जांच  कर  रही  है  ae  उनका  विचार  है  कि  यह

 सक  कारा  के  पण  |
 वश  gar  है  न  कि  विश्व  सतना  नग  के  कारण  |

 पजाब  म  कुए

 1११०.  श्री  दमंजीत सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  नल  कूप  संगठन  न  पंजाब  के  होशियारपुर  जिले  में  कितने  ५  खोदे

 FER  में  कितने  नलकूप  खोदने  का  विचार  है  ;  कौर

 कितने  कुएं  खोदे  जा  रहे

 पखार  तथा  कृषि  मंत्रालय मं  उपमंत्री  |* ह ०  थामस )  से  तथा

 कृषि  मन्त्रालय  के  अधीन  प्रयोगात्मक  नल  कप  संगठन  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  प्रस्ताव  के  आ्राधार
 पर

 चने हुए  क्षेत्र  में  भूमि  तक  में  पानी  खोजने  का  काम  करती  है  ।  पंजाब  राज्य  सरकार  ने  होशियारपुर

 जिले  में  किसी  जगह  पर  पानी  खोजने  का  सुझाव  नहीं  दिया  t

 प्रयोगात्मक  भूछेदन  के  दौरान  जब  किसी  सुराख  से  पर्याप्त  पानी  निकलता  है  तो  उसे
 नलकूप

 में  बदल  दिया  जाता  है  तथा  सिचाई  ate  सम्बन्धित  प्रयोगों  के  लिए  राज्य  सरकारों को  दे  दिया  जाता

 है  ।  होशियारपुर  जिले  में  निरुला  के  स्थान  पर  ऐसा  एक  बनाया  गया  है  कौर  दिसम्बर
 Geko

 में  उसे  पंजाब  सरकार  को  दे  दिया  गया  था  ।  उसे  राज्य  सरकार  कृषि  प्रयोजन  के  लिए  प्रयोग  में  ला

 रही
 ह  ।

 TE  का  नष्ट  होना

 श्री  सोकार  लाल  बरवा

 1१११-८४  श्री  प्र०  नचा

 कछवाय

 बया  खाद्य  तथा  रूचि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  दल्ली  के  निकट  नरेगा  के  सरकारी  गोदाम  में  १०००

 बोरी  गेहूं  नष्ट  हो  गया  है

 यदि  हां  तो  क्या  इस  घटना  की  जांच  की  गई  है  ;

 जांच  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  Wo  म०  :  ara  गये

 गेहूं  की  कुछ  मात्रा  जो  डिब्बों  से  उतारी  गई  थी  श्र  उसे  गोदाम  के  पहुंचाया जा  रहा  था  जबकि
 x

 शर  १२  १९६३  को  निकम्मा  वर्षा  हो  जाने  से  वह  नष्ट  हो  गया  खराब  gar  गेहूं

 सम्भाल  लिया  गया  है  ae  उसमें  से  जितनी  मात्रा  मानव  उपयोग  के  है  उसे  पशोक

 मुर्गी  के  चारे  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  रहा

 जांच की  गई  ह

 जांच  अधिकारी  ने  fet  की  है  कि  यह  हानि  इस  कारण  हुई  कि  माल  लादने  कौर  उसके

 प्ररित  दे
 ठेकेदार  ग

 शादी  ieee  नहों
 दिव

 लोर
 इस  सलना  में  ब  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में में
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 पुल

 ११२.  ay  राम  बढा  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपा  गठ  सच  है  कि  सरकार  ने  एक  जापानी  फर्म  से  भारत  में  रेलवे  फूलों के  उपकरणों

 का  सम्भरण  करने  के  लिए  कहा  है  ;

 यदि  तो  वे  पुल  कहां  कहां  पर  हूं  ;  कौर

 यह  कार्य  कब  करने  की  सम्भावना  है  ?

 रैली  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  थें  ०  जी  हां  ।  दक्षिण  उत्तर  रेलवे

 में  कमजोर  गैरों  के  स्थान  पर  लगाने  के  लिए  १७,१५०  स्पेन  ब्रिज  गडर  :

 (१)  गोयलकेरा  ०७, पोसी  स्टेशनों  के  बीच
 ।

 (२)  दक्षिण  ga  रेलवे  के  बिल्हा  are  निमेकिन  स्टेशनों  के  बीच  शबाना  पुल  संख्या  24.0

 टिप्पण  :  इस्पात  के  वर्तमान  गर्डर  कमजोर हो  गये हूं  नये  एडर  लगाने  की  आवश्यकता है  ।

 qEQYU TF | तक

 राप्ती नदी  पर  पुल

 ११३.  डा०  महादेव म  साद
 :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मनवती  २१  १९६२ के

 कित  प्रशन संख्या  ६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 २८

 के  राप्ती  के  पुल  के  मेहराब

 गिर  जाने  के  कारणों  की  जांच  करने  के  लिए  जो  समिति  नियुक्त  की  थी  उसका
 कार्य

 पूरा  हो  गया  है  ;
 श्र

 यदि  तो  उसका  परिणाम  क्या  रहा  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  जी  नहीं  ।  oat

 रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  ।

 बेगमपेट  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  भ्रू डा

 ११४.  श्राप
 पद  देवबंद  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 {
 \  क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयर  कारपोरेशन  ने  बेगमपट  में  श्रपना  ्  बन्द

 कर  देने  का  निश्चय  किया  है  ;  ate

 यदि  हां  तो  उसके  कया  हूं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 :  तथा  हैदराबाद

 का
 डकोटों  की  मरम्मत  के  लिए  कलकत्ता  का  तथा  स्काई मास्टरों  के  लिए  site  दिल्ली

 का  वाईकाउण्टों  के  लिए  है
 ।

 कारपोरेशन  ने  ३  कार वेल्ज  जेट  विमान  मंगाये  ं  जो  १९६३-६४  की

 सदियों में  मिलेंगे  ।  कारपोरेशन
 ने  समिति  की  सिफारिशों के  आधार  पर  यह  निश्चय  किया है  कि  बम्बई

 में  कारवेलजों  की  मरम्मत  का  प्रदूषण  स्थापित  किया  जाए  |

 was  में
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 डकोटा  के  संचालन  में  उत्तरोत्तर  कमी  और  कारवेल्ल  विमान  मिल  जाने  पर  उसमें  ak  कमी  हो

 जाने  के  कारण  डकोटा  की  मरम्मत  का  काम  काफी  कम  होता  जा  रहा  है  ।  जिससे  हैदराबाद  के  ध

 की  झावश्यकताओओं  के  भ्रनुसार  वहां  के  कर्मचारी  फालतू  हो  जाएंगे  ।  बम्बई  के  aes  के  लिए

 चारियों  की  ग्रा वश्य कता  की  पूर्ति  के  लिए  कौर  साथ  ही  ह दरायाद के के  फालतू  कम  चारियों को  काम

 दिलाने  के  लिए  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  हैदराबाद  के  o uo fe)  कर्मचारियों को  बम्बई  स्थानान्तरित

 कर  दिया  जाए  ।  शेष  ३७४५  कमं  चारी  हैदराबाद  के  डकोटा  द  पर  रहेंगे  ।  कारपोरेशन यह  भी  विचार

 कर  रही  है  कि  डकोटा  के  सभी  उपकरणों  की  मरम्मत  का  काम  हैदराबाद  में  केन्द्रित  किया  जाए  ।

 पेट  की  वक  शाप  को  बन्द  करने  का  निश्चय  नहीं  किया  गया  |

 डीलिंग हवाई  प्रड डा

 1११४५.  श्री  स्केल  क्या  परिवहन  तथा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  शिलांग  में  एक  हवाई  west  बनाने  का  विचार  छोड़  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 यदि  तो  कब  तक  निर्माण  कार्य  आरम्भ  होने  की  सम्भावना है  ?

 परिवहन  तथा  सं  चार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 तथा  इस  पर  अ्रधिक खच  होगा  इस  कारण  यह  प्रस्ताव  छोड़  दिया  गया  है  ।

 खाया  में  ब्यात्मनिभरता

 1११६.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ~~
 (  )  कया  उन्होंने  हाल  ही  में  अमरीका  में  कहा  था  कि  भारत  पांच  वर्ष  के  भीतर  खाद्यान्न  में

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्य  करने  का  विचार  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 सरकार  के

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  ने  हाल  ही  में  ब्राशिंगटन  के  दौरे  में  कहा  था  कि  भारत  के  कृषि  क्षेत्र  में  जो  प्रगति

 की  गई  उससे  भ्र गले  ५  से  १०  वर्ष  के  भीतर  भारत  को  से  खाद्यान्न  मंगाने  की  आवश्यकता

 नहीं  रहेगी  ;

 खाद्यान्न  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  जो  उपाय  किये  गये  हैं  वे  नीचे  दिये  जाते  हैं
 :

 १.  निम्नलिखित  पर  झ्रघिक  बल  दिया  गया  है  :---

 छोटी  सिंचाई  योजना  ;

 सिंचाई  क्षमता  का  अधिक  उपभोग  ;

 मिट्टी  संरक्षण  ;

 उर्वरक  खाद  का  सम्भरण  ;

 बीज  बढ़ाना  कौर  उसका  वितरण  ;

 पौधा  संरक्षण  तथा  कृषि  की  अन्य  सुधरी  हुई  कौर  उपकरणों  को  लोकप्रिय

 मूल  अंग्रजी  में



 २२  VEER  (  )  लिखित  उत्तर  Ey

 गहन  खेती  जिला  कार्यक्रम ।

 २.  चुने  हुए  जिलों  में  दालों  कौर  सहायक  खाद्यान्न  के  गहन  उत्पादन  का

 कार्यक्रम  प्रारम्भ  किया  है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  विस्तार  व्यवस्था  को  सुदृढ़  बनाने  का  विचार  है

 ४,०००  एकड़  कृषि  भूमि  के  लिए  एक  ग्राम  सेवक  प्रत्येक  खण्ड  के  लिए  दो  कृषि  विस्तार

 अघिकारियों की  व्यवस्था  की  जानी  है  ।

 ३.  कृषि  कार्यक्रमों  के  समन्वय  के  लिए  प्रशासनिक  व्यवस्था  सुदृढ़  बनाई  जा  रही  है  ।  खाद्य

 तथा  कृषि  मन्त्री  के  सुझाव  पर  कृषि  कार्यक्रमो ंके  विभागों  के  कार्य  में  समन्वय  हेतु  मन्त्रि स्तर

 अधिकारी  स्तर  पर  दो  समितियां  राज्य  सरकारें  स्थापित  कर  रही  हैं  ।

 ग्राम  सेवकों  को  एक  ही  काम  सौंपा  गया  है  अर्थात  कृषि  ग्राम  पंचायत

 तथा  सहकारी  समितियों  को  सहायता  कौर  गांव  की  कृषि  उत्पादन  योजनाएं  तयार  करना  |

 ५.
 कृषि  की  अ्रधिकतम  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  के  लिए  सामुदायिक  विकास बजट  को

 निक  रूप  दिया  गया  है  ।

 ६.  खाद्य  तथा  कृषि  ate  सामुदायिक  विकास  ate  सहकारिता  मामलों  के  प्रतिनिधियों को

 संयुक्त  केन्द्रीय  दलों  के  सब  राज्यों  का  दौरा  करके  प्रशासनिक  समन्वय  की  व्यवस्था  को  विभिन्न  स्तरों

 पर  सुधारने  सम् भरण  तथा  ऋण  के  अवरोध  को  समाप्त  करने  के  लिए  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  की

 ७.
 राज्यों  के  साथ  सम्पर्क  के  लिए  व्यवस्था  की  गई  है  ।  कृषि  विभाग  तथा  सामुदायिक विकास

 तथा  सहकारिता  मन्त्रालय  के  वरिष्ठ  अधिकारियों को  दो  दो  राज्य  सौंपे  गय ेहैं  जहां  वह  समय

 समय  पर  जाकर  न  केवल  किये  की  प्रगति  का  पता  लगायेंगे  बल्कि  यदि  राज्यों  को  कोई  कठिनाइयां

 होंगी  तो  उन्हें  भी  हल  करेंगे  ।

 उडीसा  को  चावल  का  सम् भरण

 ११७.  श्री  किशन  पटनायक  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चालू  वर्ष  में  उड़ीसा  में  खाद्याभाव  की  पूर्ति  के  लिए  कभी  तक  कितना  चावल  भेजा  जा

 चुका है

 यह  परिमाण  कब  उड़ीसा  पहुंचा  है  ;

 कितना  भेजना  बाकी  कब  भेजा  जायेगा ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  न  स०  :
 से  (77)  एक  सामान्य

 वर्ष  में  उड़ीसा  राज्य  में  चावल  की  उपज  वहां  की  आवश्यकता  से  अ्रधिक  होती है  प्रौढ़  १९६१  तथा

 १९६२  के  वर्षों  में  तीन
 लाख

 मीट्रिक
 टन

 से
 अ्रधिक चावल  भ्र ौर  धान  के  उड़ीसा

 से  पर्ची  बंगाल
 को

 व्यापारियों  द्वारा  भेजा  गया
 |  इस

 वर्ष  उड़ीसा  में
 चावल की  उपज  कुछ  कम  हुई

 इस  ad  उड़ीसा  से  पश्चिमी  बंगाल  को  चावल  ate  धान  का  निर्यात  पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि  की

 अपेक्षा काफी  कम  रहा  है  ।  १  REQ  से  केन्द्रीय सरकार  ने  उड़ीसा  सरकार  को  कुल  ४२

 हजार  मीट्रिक  टन  चावल  देना  स्वीकार  किया  है  ।  २१  जुलाई  तक  उनके  पास  लगभग  ३६  हजार  मीट्रिक

 टन
 पहुंच  चुका  था

 ।  बानो
 मात्रा

 या  तो  भेजी
 जा  रहट  है  या  1a

 में



 Ec  नियम  संबंघी  उन्नत  मंगलवार  १२  qeee

 दिल्ली  मं  यमना  पर  नाव  का  पुत्र

 Q2o. MT WaT Tae: श्री  भक्त  धन  :  कया  परिवहन तथा  संचार  मन्त्री  २६  gee3 F Talat के  अतारांकित

 संख्या  ११७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 वर्तमान  रेलवे  पुल  के  निकट  नावों  का  जो  अस्थायी  पुल  बनाया  गया  था  में

 उसके  तोड़े  जाने  के  बाद  यातायात  के  निकास  के  लिए  क्या  व्यवस्था  की  गई  है  ;  कौर

 क्या  बरसात  के  बाद  नावों  के  उस  स्थायी  पुल  का  फिर  से  निर्माण  करने  का  विचार
 !

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  सुखे  मौसम  में
 जब

 नदी  में  बाढ़  नहीं  होती  रेल  कौर  सड़क  के  मिले  जुले  पुल  में  यातायात  की  भीड़  कम-करने  के  fae  ae

 शादी  व्यवस्था  के  रूप  में  नावों  का  पुल  बनाया  गया  था  ।  नावों के  अस्थायी पुल  को  तोड़ने के  बाद  कोई

 दूसरी  व्यवस्था सम्भव  नहीं  है  ।  सारा  यातायात  मौजूदा  रेल  कौर  सड़क  के  मिले  जुले  पुल  द्वारा  होता
 है  ः

 जी  हां

 रेलवे म॑  टाइपिस्ट

 Tere.  श्री  अकार  लाल  बैरवा
 :

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रेलव  में  टाईपिस्टों  को  ्  की  श्रेणी  में  मिला  देने  के  बारे  में  दूसरे

 वेतन  आयोग  की  सिफारिश  को  रेलवे  बोर्ड  ने  ईस्वी  कार  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 उन्हें  स्टेनोग्राफर ों  की  कया  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 जी  हां

 प्रशासनिक  कारणों  से  टाइपिस्ट  की  पदाली  को  ert  का  निश्चय  किया  गया

 टाइपिस्ट ों  को  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जाता  |

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 गायक  महोदय  :  मुझे  श्री  देवेन्द्रनाथ  जो  वर्तमान  लोकसभा  के  सदस्य  डा०  रघुवीर

 जो  भारत  की  संविधान  सभा  के  सदस्य  श्री  जे  ०  Fo  भोंसले  जो  प्रथम  लोकसभा के  सदस्य  थे  कौर

 वर्ष  १६४५२  से  rey  तक  पुनर्वास उप मन्त्री  थे  कुमारी एनी  मस् क़रीन  जो  भारत  की संविधान

 सभा  प्रथम  लोकसभा  की  सदस्या  दुखद  निधन  की  सूचना  सभा  को  देनी  है  ।

 श्री  देवेन्द्रनाथ  कार्जी  की  मृत्यु  ३१  १९६२३  को  कूच  बिहार  डा०  रघुवीर की  १४

 १९६३  को  कानपुर  श्री त०  Ho  भोंसले की  १४  १९६३  को  सरिस्का ग्रलवर  में  शौर

 कुमारी एनी  मस् क़रीन  की  १९  १९६३  को  त्रिवण-परम में  मृत्यु  हुई  ।

 हमें  इन  मित्रों  at  जुदाई  का  गहरा  दुख  है  |

 कप  सदस्यगण  थोड़ी  देर  के  लिये  मौन  खड़  रहे  ।]
 —-—_— वात

 मूल  ata  में



 २२  qosy  &&

 स्थगन  प्रस्तावों  के  बारे  में

 पाध्या  महोदय
 :

 मुझे  वायस  श्राफ  अमेरिका  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  श्री  fates  कुमार
 Ho  क०  गोपालन बहुत  सैन्य  सदस्यों  जो  कि  सभा  के  दोनों  पक्षों  के  कई

 स्थगन

 प्रस्तावों  की  सुचना  मिली  है  ।  क्या  मानीय  प्रधान  मंत्री  वक्तव्य  दे  रहे  हैं
 ?

 पंचायती  चक्रबर्ती  (  बैरकपुर )
 :
 मेरा  प्रकार  है  कि  विश्वास  प्रस्ताव  को  प्रश्नों  के  तुरन्त

 बाद  लिया  जाना  चाहिय े।

 parent  महोदय  :  मैं  ग्रुप  से  ग्रनुरोध  करूंगा  कि  ary  अध्यक्ष  के  निदेशों  को  देखें
 ।  वहां पर

 दिया  गया  है  कि  कार्य  किस  क्रम  में  लिया  जाना  है  ।  मैंने  उसे  देख  लिया  है  ।

 प्रधान  मंत्रो  तथा  मेदेशिक-कार्य  मंत्रो  तथा  त्र  शक्ति  मंत्रो  जवाहरलाल  )
 :

 जी  हां  ।  मुझे  एक  वक्तव्य  देना  है  ।  विभिन्न  विषयों के  सम्बन्ध  में  मुझे  बहुंत  से  वक्तव्य  देने  हैं  ।  सामान्य

 प्रथा  के  अनुसार  एक  दिन  में  एक  वक्तव्य  ही  दिया  जाता  है  ।  राज  मैं  एक  वक्तव्य  दे  रहा  हूं  ता
 गामी  दो  भ्रथवा  तीन  दिनों  में  भी  इस  विषय  पर  मैं  एक  वक्तव्य  दंगा  ।  यह  वक्तव्य  मैं  प्रभी  दे  रहा

 हूं  ।  कल  मैं  सीमा  समस्या  कौर  चीनी  फौजों  के  जमाव  के  ऊपर  एक  वक्तव्य  दूंगा  ।  वह  अधिक

 पूर्ण
 है

 ।

 गप्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  १६  तारीख  को  दिया  जा  सकता  है  ?

 पक्षों  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  हां  |

 पंथ्रध्यक्ष  महोदय :  मैं  १६  तारीख तक  इसे  रोक  लूंगा  ।  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ।

 मानना  सदस्य  :  एक  औचित्य  का  प्रश्न  |

 महोदय
 :

 शांति
 ।

 मैं  सभा  को  सूचित करना  चाहता  हुं  कि  जो  भी  नियम हें  उन

 का  निर्वाचन  कर  दिया  गया  है  ate  इस  बारे  में  emer  के  निदेश  भी  हैं  कि  कार्य  किस  ऋम  में  लिया  जाना

 है
 ।

 यदि  श्राप चाहे  तो  मैं  इन्दू  पढ़  सकत  हूं  ।

 श्री  स०  मो  बन्दों  :  क्या  मैं  यह  समझ  लूं  कि  वायस  श्राफ  अमेरिका  सम्बन्धी

 स्थगन  प्रस्ताव  के  भ्र ति रिक्त  स्थगन  प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  हो  गये  ह  ?

 म
 महोदय

 :
 शांति  arr  जानते  हैं  कि  बहुत  सी  बातें  wa  सामने  रही  हैं  ।

 इन  के  परिणाम  देखने  के  पश्चात्  ही  मैं  अरन्य  प्रस्तावों  के  बारे  जो  लम्बित निर्णय  कौर

 फिर  मैं  घोषित  करूंगा  कि  कौनसा  स्थगन  प्रस्ताव  स्वीकार्य  है  अर
 कौनसा

 अ्रस्वीका्से  |

 थो  स०  Alo  बनर्जी  :  मैंने  पनपना  स्थगन  प्रस्ताव  इस  लिये  रखा  है  क्योंकि  मैं  कुछ  मंत्रियों

 में  अविश्वास  प्रकट  करना  चाहता  था  ।

 गश्रच्यक्ष  महोदय  :  शांति  |  मुझे  यह  मालूम  है  ।  झ्रापकों  यह  भी  मालूम  होना  चाहिये

 fr  यदि  किसी  विषय  पर  सभा  में  चर्चा  होनी  है  तो  उसी  विषय  पर  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं

 दी  जा  सकती  |  पहले  मुझे  यह  मालूम  हो  जाय  कि  किन  विषयों  पर  यहां  चर्चा  हो  रही  है  फिर  मैं  विचार

 करूंगा दि  कोई  अन्य  मामला  लिया  जा  सकता  है  कि  नहीं  ।
 $$  ———

 मूल  अंग्रेजी  में



 १००  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  १३  s¢32 q Qe:

 श्री  रामसेवक यादव  एक  काम  राका  प्रस्ताव  ता  वायस  अमेरिका  के

 सम्बन्ध  में  था  एक  प्रस्ताव  मैंने  बम्बई  के  मजदूरों  के

 महोदय  :  ग्रानरेबल  मेम्बर  यहां  इतने  TH  रहे  ग्र  मैं  भी  वार  बार  विनती  करता

 रहा  कि  sere  किन्हीं  मेम्बर  साहब  को  किसी  बात  की  शिकायत  हो  तो  वे  मेरे  पास  मुझ  समझा

 दें  तो  में  उसे  यहां  लाने  के  लिये  तैयार  हुं  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :
 मुझे  इस  की  कोई  सूचना  ही  नहीं नहीं  मिली  ।

 व्यक्त  महोदय  sere  आ  को  नहीं  मिली  तो  मैं  भाप  के  पास  सूचना  पहुंचवा  दूंगा
 ।

 शप  मेरे  पास  बेठ  जायें  ।  मझे  समसा  दें  ।  मगर  इस  मैं  उसे  नहीं  ले  सकता  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  खरीद  )  :  बम्बई  में  बड़ी  विस्फोटक  स्थिति  हो  गई  है
 ।  बम्बई

 धम  गई  फट  रही है  ।

 अच्छा  महोदय  श्राप  तशरीफ  मैंने  ग्रुप  से  विनय  की  है  |

 जब  तक  sere  sere  निदेश  न  दें  नीचे  उल्लिखित सभा  के  समक्ष  कार्य  की  श्रेणियों की

 सा पक्ष  निम्नलिखित  क्रम  में  अर्थात

 (१)  दा पथ  अथवा  प्रतिज्ञान

 २)  प्रश्न

 (3)  निधन  सम्बन्धी उल्लू

 (¥)  पटल  पर  रखे  जाने  वाले  पत्न

 (x)  राष्ट्रपति से  सन्देशों  की  सूचना

 (६)  राज्य  सभा  से  सन्देशों  की  सुचना  यह  सब  दिया  हम्ना  है  ।  प्रौर  फिर

 विश्वास  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  भ्र नुम ति  के  लिए  प्रस्ताव  |

 यह  उन  सब  के  पश्चात्  भ्राता  है  |  दैनिक  कार्य  समझा  जाता  है  ।  ठीक  किसी  एक  दिन का  कांय

 नहीं  ।  इसे  पहले  निबटाना  होता है  ।  इसलिये  मैंने  इसे  निदेशों के  रिसाव  लिया  है  |

 on  eee

 सभा  पटल  पर  रखे  गय  पत्र

 भारतीय  टेलीग्राफ  अघिनियम  के  gama  अधिसूचना

 मैं  भारतीय  टेलीग्राफ  १८८ ५ +परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जंग जीवन रास )

 की  धारा ७  की  उपधारा (५)  के  दिनांक  २०  र.) ग्रश्नल  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०

 एस०  कार  ६७३  में  प्रकाशित  भारतीय  टेलीग्राफ  १९६३  की  एक  प्रति

 1  घटा  पर  रखता हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या एल०  टी ०  BG  ।

 भूमि  aaa  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  अधिसूचना

 a
 तथा  कृषि  मंत्री

 (at
 स०

 का०  पाटिल  )  :  मैं  भूमि  भजन  १८६४  की

 धारा  ५५  के  परन्तुक के  मा  संख्या  जी he  जा ० o दिनांक  २४  १९६३  की
 भ्र धि सुचना

 एस०  भरकर
 eee

 ग्रंग्रेजी  में



 २२  १८८४५  )  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १०१

 १०७३  में  प्रकाशित भूमि  भजन  9&&3,  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  १३४९/६३]

 मोटर  गाड़ी  श्रादि  के  श्रन्तगंत

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :
 मैं

 (१)  मोटर  गाड़ी  १६४०  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने
 वाली  मोटर  गाड़ी

 Qe3& HT ITA की  धारा  १३३  की  उप-धारा  (३)  के  aaa  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  पुनः  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  २१  1845.0  के  गज़ट  में  प्रकाशित  प्र धि सूचना
 संख्या  एफ ०

 १२  (२०८)  कार  |

 दिनांक ४  १९६३  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  संख्या एफ  ०

 १२  (२१३)  ग्राम  ।

 दिनांक ¥  {R&R  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  भ्र धि सूचना  संख्या एफ  ०

 १२  (49%)  [& Ato  शिकार  (a  )।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  १३३६/६३]

 मोटर  गाड़ी  Q838 BT Ae की  धारा  १३३  की  उपधारा  (३)  के  दिनांक  २०

 १९६३ की  अधिसूचना  संख्या  एस०
 करो  9400 Ff में  प्रकाशित मोटर  गाड़ी  कौर

 पड़ौसी  देशों  के  बीच  व्यापारिक यातायात  983 HT oH OTe | की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०
 १३३७/६३]

 नौवहन  १९४५८ की  धारा  CYS BY FI-MRT की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक

 १२  १६५४ की  अधिसूचना  संख्या  एस०
 कार  को  VERY  में  प्रकाशित  व्यापारी  बेड़े में

 मास्टरों मेटों  को  योग्यता के  प्रमाण-पत्न  देने  का  विनियमन  करने  सम्बन्धी  नियमों  में  कुछ

 संशोधन करने  वाली  दिनांक  २०  q&&3 aT की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  अरार ०  ६६८

 की  एक प्रति ।
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  १३३८/६३]

 (२)  मैं  वणिक्  नौवहन  १९४८  की  धारा  CYS  की  उप-धारा  (३)  के  श्रन्तगंत

 निम्नलिखित  श्रधिसूचनाश्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 fara  वणिक  नौवहन  कार्यालय  प्रपत्र  )  १९६३  |

 दिनांक २३  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी  एस०  श्रार०  408,  जिसमें

 पाल  वाले  जहाज  )  {RRS  दिये  हुए  हैं  ।

 दिनांक  '४  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ७७०,  जिसमें

 जीवन  रक्षा  नौका  वाहकों  की  योग्यतायें  कौर  प्रमाण-पत्र  १९६३  का

 शद्धिपत्न दिया  gat  है  ।

 में  रखी  गयीं  ।
 देखिये

 संख्या  एल०  to  १३५१/६३]

 मूल  अंग्रेजी

 820  (Ai)



 YoR  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  मंगलवार  १३  १९६३

 मोटर  गाड़ी  १९३९  के  अंतगर्त  भ्रषिसुचतायें

 मैं  मोटर  गाड़ी  Ev  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  मोटर  गाड़ी

 १९३६९  की  धारा  १३३  की  उप  धारा  (3)  के अ्रन्तगंत  निम्नलिखित  भ्रधिसुचनाग्ों की  एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक २८  [& G3  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  प्र धि सुचना  संख्या  फूफी

 12/18G/R¥—8 2 ate  ।

 दिनांक  २  १९६३  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  Tho  २०

 (2) /&3  पी०  कार  ।

 में  रखी  गईं  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  १३५१/६३]

 मोटर  गाड़ी  9838 BT ATT की  धारा  १३३  की
 उप-धारा  (३)  के  त्रिपुरा  मोटर

 मा  VEXXr  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १६  9&&3  के  त्रिपुरा गजट  में
 शित  अधिसूचना  संख्या  एफ०  9 (& )—ata/§2  की  एक  प्रति  ।

 े

 रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी ०  १३५२/६३

 दिल्ली  मोटर  गाड़ी  करारोपण  भ्र धि नियम  १९६२  के  श्रन्तगंत  अधिसूचना

 मैं  दल्ली  मोटर  गाड़ी  करारोपण  १९६२  की  धारा २३  की  उप-धारा (३)
 के

 दिनांक  २७  q¥&RR  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  श्राधिसूचना  संख्या

 ६२३  पी०  करार  की  एक  प्रति  जिसमें  दिल्ली  मोटर  गाड़ी  करारोपण  १९६३  दिये  हुए

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  2343/83] i]

 भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  श्र  भारतीय  seta  लाख  उपकर  समिति  के  लेखापरीक्षा

 प्रतिवेदन तथा  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag)  :
 मैं  निम्नलिखित

 वेदों की  एक-एक  प्रति  सभापटल पर  रखता  हूं

 वर्ष  १९६१-६२  के  लिये  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  के  लेखें  का  लेखापरीक्षा

 प्रतिवेदन  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  १३४५४/६  ३]

 वर्ष  १९६१-६२  के  लिये  भारतीय  केन्द्रीय  लाख  उप-कर  समिति का  वार्षिक

 वेदन

 में  रखी
 गई  ।  देखिये

 संख्या  एल०  टी०
 PRUx/ER]

 wit  में



 २२  १८८४५  (  )  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १०३

 ध्रुमिर  भारतीय  सेवायें  श्रीनिवास  कौर  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से

 संशोधन  नियमों
 के

 भन्तगंत  श्रधिसुचनायें

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  :  मैं
 भ्रमित

 भारतीय  सेवायें  प्रीमियम

 १९४१  की  ३  की  (२)  ह अन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हू
 :---

 भारतीय
 पुलिस  सेवा

 वेतन )  qeyy at raat tt की  अनुसूची  तीन  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक ३०  १९६३  की  जी०  एस०  प्यार  संख्या  Aqd  |

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  )  TEN  की  अनुसूची तीन  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  १३  4&2  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ६०७  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  R242 /R3]

 संविधान के  अनुच्छेद  ३२० के  खंड  (५)  के  दिनांक ६  1...  १६६३  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  शिकार  ५७८  में  प्रकाशित  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  छूट  )  संशोधन  चीनी

 १९६३  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  सख्या  एल०  टी०  Rea / G3]

 भ्रन्तरज्यि  fara  १९५७  sea  Reve  शौर  मंत्रियों  के  वेतन  तथा  भत्ते

 १९५२  के  श्रन्तगंत  भ्रधिसुचनायें

 )  म॑  marisa  निगम  १९४५७  की  धारा
 ४

 की  उप-धारा (x)  के  भ्रन्तर्गत

 निम्नलिखित  भ्रधिसुचनाश्ं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक २३  9&&3
 की  भ्र धि सुचना  संख्या  एस०

 आरो०  ८७२  में  प्रकाशित

 बम्बई  पुनर्गठन  १६६३ ।

 दिनांक २३  १९६६३  की
 ग्र धि सूचना  संख्या  एस०

 ग्रो ०  ८७३
 में

 प्रकाशित

 शासकीय  बम्बई  (  पुनर्गठन  )  १९६६३  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  234E/G3]

 शस्त्र  atafara  TERE  की  धारा
 ४४

 की  उप-धारा  (3)  के  अर्न्तगत  निम्नलिखित

 भ्रघिसूचनाशओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ११  qh  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  तरो ०  १२८३  में  प्रकाशित

 शस्त्र  संशोधन )  q&qR  |

 दिनांक  १  ६३  की  प्रधिसूचना संख्या एस ०श्रो ० संख्या  एस  को  ०  १४७०  में  प्रकाशित  शस्त्र

 संशाधन )  १९६३  |

 म  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  १३५७/६३]

 मंत्रियों  के  वेतन  तथा  भत्ते  १९४५२ की  धारा  ११  की  उप-धारा (२)  के

 दिनांक २१  १९६३  की  श्रघिसूचना संख्या  जी  ०  एस०  श्रार०  ८८४५  में  प्रकाशित  मंत्रियों  के  भत्ते

 चिकित्सा  तथा  अन्य  दूसरा  संशोधन  9&RR  की  एक  प्रति ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०ਂ  ढी०  १३५८/६३]

 मूल  wast  में  ।



 १०  सभा पटल  पर  रखे  गय  पत्र  १३  ¥&RR

 पशतूनों  के  प्रति  निर्दयता  निवारण  अधिनियम  कौर  छोटो  सिचाई  योजनाश्रों  के  बारे  में  ता  रांकित

 संख्या  बच्  के  उत्तरों  को  शुद्ध  करने  वाले  वक्तव्य  के  श्रन्तगंत  अधिसूचना

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की

 एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 carat  के  प्रति  निर्दयता  1&g0  की  धारा  ३८  की

 धारा  (३)  के  दिनांक  २२  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को

 2G Ek  में  प्रकाशित  पशु  कल्याण  बोर्ड  संशोधन  q&RR  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  १३५६/६३]

 छोटी  सिचाई  योजनाओं  के  बारे  में  तारांकित  प्रश्न  संख्या  €  ८८  पर  सर्वेक्षण  पी०

 मानसिंह पी  ०  पी ०  कार  एच ०  वी ०  कामत  एवं  गौरी

 शंकर  कक्कड़  द्वारा २३  »48&3 aT को  पूछे  गये  प्रतिपूरक  उत्तरों  को  शुद्ध  करने

 वाला  वक्तव्य  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १३६०/६३

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  १६४७  ale  सरकारी  बचत  प्रमाण-पत्र  PEXE

 के  श्रन्तगंत  श्रधिसुचनायें

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब्०  मती  तार कश् वरी  मैं  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  afer

 नियम  १९४७  की  धारा  २७  की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक  १४  १९६३  की  भ्र धि सुचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  ४६१  में
 प्रकाशित  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  q&SR

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  फिर  से  रखती  हुं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  नौ  2243/63]

 मैं  सरकारी  बचत  प्रमाण-पत्न  GeKe HT ATT FR की  धारा  १२  की  उपधारा  (३)  के  ग्रन्तगत

 दिनांक  ३०  १९६३  की  म्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  अर ०  ५३४  में  प्रकाशित  डार्क-घर

 बचत  प्रमाण-पत्न  संशोधन )  १९६३  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  १३६२/६३|

 PERE,  ale रोजगार  दफ्तर  की  श्रनिवायं  अधिसूचना  )

 १९६६२  भर  औद्योगिक

 १९४६  के  अन्तर्गत  algae

 पश्म  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री
 चे०  रा०  )

 :

 मैं  रोजगार  दफ्तर  की  श्रनिवाये  ,  qexe  की  धारा

 १०  की  उप-धारा  (3)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १६  १९६३  की  प्रधिसूचन  संख्या  जी
 ०  एस०  कार

 SYo  सें  प्रकाशित  रोजगार  दफ्तर  की  श्रनिवारये  श्रघिसुचना  )
 संशोधन  १९६३  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 मं  रखी  गई  ।  देखिये
 संख्या  एल०

 टी०  १३६२३/६३]

 मूल  sich  में  ।



 राष्ट्रपति  की  अ्रनुमति  प्राप्त  विधेयक  सभा  पटल  पर  १०५ २२  श्रावण  qscy

 रखे  गये

 (२)  मैं  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  व्यक्तिगत  चोट

 उपबन्ध )  १९६२ की  धारा  ३  की  उप-धारा  (७)  के  दिनांक  ११  १९६ ३

 की  अ्रधिसूचना  संख्या  एस
 ०  को  १३२२  में  प्रकाशित  व्यक्तिगत  चोट  उपबन्ध )

 संशोधन  १९६२

 औद्योगिक  रोजगार  GEE  की  धारा  १५  की  उपधारा

 (३)  के  दिनांक  ६  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ११६६ में

 प्रकाशित  औद्योगिक  रोजगार  केन्द्रीय  )  १९६३  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  सख्या  एल०  टी०  १३६४/६३]

 तकावी  ऋग्  का  सरकारी  उधार  संबंधो  समिति  का  प्रतिवेदन

 साम दायिक चि  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  मिश्र  )
 :  मैं  तकावी

 ऋण  तथा  सरकारी  उधार  सम्बन्धी  समिति  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १३६४५/६३]

 संसदीय  समितियां--कायंवाही  सारांश

 १सचिव  :  १६  qeQRa से  ३१  १९६३  तक  की  प्रविधि  के  बारे  में  समितियां

 FTA  का  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 :  मैं  गत  अधिवेशन में  संसद  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  किये  गये  ate ६

 9&8:  को  सभा  को  दी  गई  भ्रन्तिम  रिपोर्ट  के  पश्चात्  राष्ट्रपति की  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  पांच
 विधेयकों को  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  अ्रधिलाभ-कर  q&RR  ।

 (२)  बंगाल  वित्त  दिल्ली  १९६३  |

 (३)  विनियोग  संख्या  ३  FERR  ।

 (४)
 विनियोग  संख्या  ४  १९६३.  ।

 (५)  विनियोग  ३)  9&RR  |

 राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त  विधेयक  सभा  पटल  पर  रखे  गये

 सचिव  :
 मैं  गत  अधिवेशन में  संसद्  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  किये  गये  कौर  ६

 को  सभा  को  दी  गई  झ्रन्तिम  रिपोर्ट  के  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित तीन  विधेयकों

 की  राज्य  सभा  के  सचिव  द्वारा  विधिवत्  प्रमाणित  रूप  में
 सभा

 पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (१)  राजभाषा  १९६३  ।

 (२)  संघ  राज्य-क्षेत्र  शासन  १९६६३

 (3)  अनिवार्य  जमा  योजना
 १९६२

 ।

 मूल  wast  में



 १०६  भारत  पाकिस्तान  वार्त्ता  के  बारे  में  १३  १९६१

 अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  १९६३-६४

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  :  मैं  वर्ष  १९६३-६४ के  अनुदानों  की  अनुपूरक

 मांगों  )  का  एक  विवरण  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 अनुदानों  को  अनुपूरक  ATT  (  /  PS RR-EY

 रेलवे मंत्री  स्वर  मैं  अ्रनुदानों की  भ्रनुपूरक  मांगों  )  का  एक  विवरण

 वस्तुत  करता  हूं  ।

 बड़े  पत्तन  न्यास  विधायक

 प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन

 sot  कृष्णमूर्ति राव  :  मैं  भारत  के  कुछ  बड़े  पत्तनों  के  लिये  पत्तन  अधिकारी  के

 गठन  के  लिये शर  उन  प्राधिकारियों में  ऐसे  पत्तनों  के  प्रशासन  ,  नियंत्रण  तथा  प्रबन्ध  को  निहित  करते

 के  लिये  ae  इस  से  सम्बद्ध  अन्य  मामलों  के  लिये  उपबन्ध करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति

 का  प्रतिवेदन प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 प्रवर  समिति  क  समक्ष  साक्ष्य

 tet  कृष्णमूर्ति  मैं  भारते  में  कुछ  बड़े  पत्तनों  के  लिये  पत्तन
 अधिकारी

 के  गठन  के  लिये

 शर  उन  प्रधिकारों  में  ऐसे  पत्तनों  के  नियंत्रण  और  प्रबन्ध  को  निहित  करने  के  लिये  श्र

 इससे  सम्बद्ध  अन्य  मामलों  के  लिये  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति के  समक्ष

 दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 भारत-पाकिस्तान  वार्ता  के  बारे  में  वक्तव्य

 महोदय  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  अरब  वक्तव्य  दे  सकते  हैं
 |

 प्रधान  मंत्री  तथा  a2  fines  कार्य  मंत्री  तथा  श्री  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 | जो  वक्तव्य  देना  चाहता  हं  वह  काफी  लम्बा  है  ।  यदि  श्राप  चाह  तो  मैं  इसे  पढ़  सकता  हूं  .  .

 अघ्यक्ष  सहोदय :  यदि  वक्तव्य  लम्बा  है  तो  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाय  ।  मैं  इस

 बात  का  ख्याल  रखूंगा  कि  इसकी  प्रतियां  सदस्यों  को  मिल  जायें  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  भारत-पाकिस्तान  वार्ता पर  एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर

 रखता हूं
 ।

 पिछली  ७  मई  को  मैंने  सदन  में  ए  क  बयान  दिया  था  जिसमें  मैंने  भारत  पाकिस्तान  के  बीच
 काश्मीर पर  उससे  सम्बद्ध  दूसरे  मामलों  पर  दोनों  देशों  के  बीच  जो  बातचीत  चल  रही  थी  उसका
 fan  किया  था  |

 wast में



 २२  श्रावण  qacy  )  भारत  पाकिस्तान  वार्त्ता  के  बारे  में  वक्तव्य  रू
 og

 इस  बातचीत की  उस  मिले-जुले  बयान  से  हुई  थी  जो  २०  1&RR  को

 पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  श्र  मैंने  दिया  था  are  जिसमें  हम  दोनों  ने  सहमति  प्रकट  की  थी  कि

 हम  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  काश्मीर  शौर  कन्या  मामलों  को  सुलझाने  के  लिए  नए  सिरे  से

 कोशिश  करेंगे  ताकि  दोनों  देश  परस्पर  ज्ञान्ती  मित्रता  के  साथ  Ci  सकें  |  ३०  नवम्बर  को  मैंने

 सदन में  उस  मिले-जले  वक्तव्य  के  बारे  में  एक  बयान  दिया  ait  उस  बातचीत  का  जिक्र  किया  जो

 किंगडम  के  राष्ट्रमंडल सम्पर्क  मंत्री  श्री  डंकन  झर  अमरीका  के  सहायक  विदेश  मंत्नी

 श्र  मेरे  बीच  हुई  थी  |

 इस  मिले-जुले  वक्तव्य  के  भ्राता  पर  ही  रेल  मंत्री  सरदार  eat  सिंह  के  नेतृत्व  में  हमारे

 निधिमंडल  ने  उक्त  बातचीत  के  छट  दौरों  में  हिस्सा  लिया  ।  इन  छहों  दौरों  at  करीब  पांच  महीने

 पाकिस्तान  काश्मीर  के  सिवा  किसी  कौर  मसले  पर  बातचीत  करने  को  तैयार  नहीं  हु

 जैसा  कि  मैंने  पटले  भी  कई  बार  भारत  की  नीति  सदा  ही  यही  रही  है  भ्र  भी

 कि  पाकिस्तान  के  साथ  मित्रता  ौर  सहयोग  के  सम्बन्ध  रहें  ।  दोनों  देशोंके  बीच  इस  प्रकार  के  सम्बन्धों

 का  न  होना  बदकिस्मती  ही  न  होगी  बल्कि  इससे  दोनों  देशों  के  ऐतिहासिक कौर  सांस्कृतिक

 सम्बन्ध  भी  टट  जो  एक  यगਂ  से  दोनों  देशों  के  बीच  बने  हैं  ।  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं

 कि  दोनों  देशों  के  लिये  एक  मात्र  उचित  रास्ता  यही  है  कि  दोनों  देश  वापस  में  मित्रता  शर  सहयोगਂ

 विकसित  करें  ae  अच्छे  पड़ोसियों  की  aes  रहें
 ।

 दोनों  देशों  के  व्यापक  हित  की  दृष्टि  से  हमने

 काश्मीर  समेत  भारत  पाकिस्तान  के  बीच  सभी  विवादों  को  विवेक  श्र  वास्तविकता  के  झ्रांधार

 पर  सुलझाना चाहा  है  ।  कौर  इसी  लिए  हम  बातचीत  के  लिए  राजी  हो  गये  लेकिन  जैसा  कि

 सदन  को  मालम  ही  न्यायसंगत  कौर  सम्मानजनक  समझौते  पर  पहुंचने  की  सरदार  स्वर्ण  सिंह

 हर  कोशिश  के  बावजूद  यह  बातचीत  विफल  रही  ।

 शरू  से  ही  पाकिस्तान  सरकार  ने  ऐसे  कदम  उठाये  जो  समझौते  के  रास्ते  में  रुकावट  बने  |

 जिस  दिन  इस  बातचीत  का  पहला  दौर  रावलपिंडी  में  शुरू  होने  वाला  था  उससे  पटली  शाम  को

 पाकिस्तान  ने  काश्मीर  की  सिक्यांग  से  मिलने  वाली  सीमा  के  बारे  में  चीन  के  साथ  तथाकथित

 रूप  में  समझौते  का  एलान  कर  दिया  ।  जाहिर  है  कि  इस  ऐलान  का  ऐसा  समय  इस  इरादे  से  चना

 गया  था  कि  भरत  भड़क  जाए  दूसरे  दिन  सवेरे  बातचीत  करने  से  इन्कार  कर  दे  |  हमने  यट

 सूस  किया  कि  बातचीत  के  भविष्य  के  लिए  ag  एक  अ्रपशकुन  था  ।  फिर  चूंकि हम  दिल  से

 समझौता  चाहते  थे  इसलिए  हमने  बातचीत  जरी  रखी  ।

 पहली  पूरी  बैठक  में  पाकिस्तान  के  प्रतिनिधि  ने  काश्मीर  को  छोड़  कर  भारत-पाकिस्तान

 के  बीच  के  किसी  wer  मतभेद  पर  बातचीत  करने  की  अनिच्छा  दिखाई  are  उन्होंने  इस  बात  पर  ज़ोर

 दिया  कि  काश्मीर  का  सवाल  सब  से  पटले  हल  किया  जाना  चाहिए  ।  सरदार  स्वर  सिद्ध  ने  झपने

 प्रारम्भिक भाषण  में  उन  विषयों  की  सूची  दी  जिन  पर  विचार-विमश  होना  चाहिए  था  ।  लेकिन

 श्री  भुट्टो  ने  इस  बात  पर  ज़ोर  दिया  कि  वे  सिर्फ  काश्मीर  पर  ही  बातचीत  करेंगे  ।  पाकिस्तान की  जिद

 की  वजह से  काश्मीर  के  मामले  में  जनमत  संग्रह  के  पु  राने  विचार  पर  दोस्ताना  लेकिन  फिजूल  बातचीत

 में  काफी  समय  लग  जब  कि  य  ;
 मुख्य  रूप  से  पाकिस्तान  द्वारा  संयुक्त  राष्ट्र  कमीशन

 के
 प्रस्तावों  पर  मल

 न
 करने  प्रो  उसमें  डालने  की  कारवाइयों  की  वह  से  प्ले ही

 sere  एरिक  सिद्ध  हो  चुका  था

 ख़ास  कर  पिछले  १५  वर्षों  की  अपरिवर्तनीय  हालतों  को  देखते

 हुए

 इसके  बाद  पाकिस्तान  ने  चीन-पाकिस्तान  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किए  और  इसमें  पा  पिस्तान

 ने  लगभग  दो  हज़ार  वर्गमील  की  हमारा  इंलाका  चीज़  को  दे  दिया
 ।

 यह
 तथ्य

 है
 कि  पाकिस्तान ने
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 यट  सब  उस  समय  किया  जब  कि  हमारी  बातचीत  चल  रही  थी  ।  यह  इस  बात  का  सूचक  हे  कि  उसने

 इस  बातचीत  को  कितना  महत्वहीन  समझा  |  यह  एक  बड़ी  अ्रसाधारण  बात  थी  कि  जिस  समय  यह

 बातचीत  चल  रही  थी  उसी  समय  पाकिस्तान  हमारे  प्रदेश  का  एक  बड़ा  हिस्सा  चीन  को  देने  में  व्यस्त

 जिसने  हमारी  धरती  पर  झ्राक्रमण  किया  था  ।  पाकिस्तान  का  साफ  साफ  यही  उद्देश्य  था
 कि

 जम्मू-काश्मीर के  हमार  इलाके  के  एक  के  बारे  में  हमें  कुछ  कहने  का  अधिकार न  हो

 राज्य  के  व्य की  हिस्से  के  बारे  में  वह  हाथ  खुले  रखे  |  हम  बातचीत वहीं  ख़त्म  कर  देते  तो
 भी  मारा  कोई  दोष  न  लेकिन  अपना  कड़ा  विरोध  प्रकट  करने के  बाद  हमने  बातचीत

 जारी  रखी  ।

 पाकिस्तान  के  चीन  के  साथ  प्रारम्भिक  समझौता  कर  लेने  के  बावजूद  रावलपिंडी  की

 चीत  दोनों  प्रतिनिधि-मंडलों  के  विचारों  की  इस  भ्रमित  के  साथ  ख़त्म  हुई  कि  वापस में  एक  दूसरे

 की  कट  झ्रालोचना न  की  जाए

 दोनों  देशों  के  प्रतिनिधि-मण्डलों  के  नेताओं  ने  ग्राम  दिसम्बर  में  यह  कपिल  की  थी  कि

 स्तान  ने  न  सिर्फ  पाकिस्तान  में  बल्कि  aoa  ज़िम्मेदार  अफसरों  द्वारा  योरोप  की  राजधानियों  में  भी

 भारत  को  निन्दित  करने  का  भ्रभूतपूवं  आदोलन  शुरू  कर  दिया  |  इस  तरह  शुरू  से  ही  यह  साफ

 हो  गया  कि  पाकिस्तान  की  दिलचस्पी  न  तो  मौजूदा  मतभदों  को  दूर  करने  में  है  कौर  काश्मीर  समस्या

 को  ही  सुलझाने में  ।  वह  तो  बस  भारत  पर  चीनी  हमले  से  उत्पन्न  स्थिति  का  लाभ  उठाना
 चाहता  है  ।

 पाकिस्तान  का  प्रतिनिधि-मंडल  जब  जनमत  संग्रह  की  निदेशक  बातचीत  से  ez  कर  संभव
 राजनीतिक  एल  पर  विचार  करने  पर  तो  उसने  बड़े  ाश्चयं  जनक  प्रस्ताव  रखने  शरू  कर  दिए  |

 पाकिस्तान  ने  जम्म  कौर  काश्मीर  में  चनाब  शर  झेलम--इन तीन  पश्चिमी  नदियों  के  जलग्रहण

 क्षेत्रों  गौर  जल  विभाजन  रेखाश्रों  पर  इस  बिना  पर  शरापना  भ्र धि कार  बताया  कि  सिन्ध  जल  सन्धि  मे

 ये  नदियां  पाकिस्तान को  ही  दी  गई  हैं  ।  cart  प्रतिनिधि मंडल  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  कि  सिन्ध

 जल  सन्धि  में  पाकिस्तान  के  हितों  की  पुरी  सुरक्षा  की  गई  है  प्रौढ़  उसमें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  जिसकी

 बिना  पर  पाकिस्तान जम्म  प्रौढ़  काश्मीर  के  किसी  इलाके  पर  इसलिए  दावा  करे  कि  वह  उन  नदियों

 के  पानी  का  इस्तेमाल  कौर  उनका  विकास  करता  है  ।  प्यार  नदी  के  निचले  भाग  का  मालिक  ऊपरी

 भाग के  मालिक  के  इलाके  पर  पानी  की  श्रावश्यकताओओं  के  आधार  पर  दावा  करने  लगे  तो  संसार

 के  प्रति  देशों  के  नक्शों  में  जबरदस्त  रद्दोबदल  करनी  पड़ेगी  ।  इस  हिसाब  से  तो  निचले  हिस्से  का  मालिक

 तिब्बत  पर  भी  दावा  कर  सकता  क्योंकि  सिन्ध  ate  ब्रह्मपुत्र  तो  तिब्बत  ही  से  निकलती  हैं  ।

 पाकिस्तान ने  जो  दूसरा  दावा  जम्मू  और  काश्मीर  पर  किया  ag  उतना  ही  बेतुका  जितना
 कि

 पहला ।  उनका  दावा  था  कि  ae  ट्रेंड  ट्रंक  रोड  भ्र  रेलवे  लाइन  की  रक्षा  करने  के  लिए  उन्हें  यह

 राज्य  चाहिए  ही  कौर  जैसा  कि  हमारे  प्रतिनिधि  मंडल  को  बताया  उनकी  सुरक्षा  सुनिश्चित

 कर  लेना  श्रनिवायं  पाकिस्तान--इसे
 '
 गहराई में  रक्षाਂ  कहता है  ।  aa  पाकिस्तान

 ने

 मुसलमानों  की  afer  जनसंख्या  के  आधार  पर  काश्मीर  पर  दावा  जताया  ।  यड़  एक  बहुत ही

 दूषित  साम्प्रदायिक  दष्टिकोण  था  जो  कि  उस  भावना  के  एकदम  प्रतिकूल  था  जो  स्वतन्त्रता  के  हमारे

 राष्ट्रीय  संघर्ष  के  समय  व्याप्त  उसकी  प्रेरक  थी  ;  साथ ही  as  हमारे  संविधान  तथा  राज्य

 शौर  व्यक्ति  के  सम्बन्ध  की  समस्या  के  प्रति  दृष्टिकोण  के  भी  विपरीत  है  ।

 साफ़  है  कि  पाकिस्तान  का  उद्देश्य  समस्या  का  विवेकपूर्ण  और  वास्तविक  हल  ढूंढना  नहीं
 था

 ।

 वे  पूरे  के  पूरे  जम्मू  और  काश्मीर  राज्य  पर  ही  दावा  करने  पर  उतारू  थे
 श्र  भारत के  पास

 दक्षिण
 में

 कूदना  जिले  के  पास  एक  इलाका  छोड़ना  चाहते  थे  ।  इतनी  उदारता भी  शायद
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 उन्होंने  भूल  से  कर  दी  थी
 ।

 उनका  यह  प्रस्ताव  कौर  भी  ज्यादा  प्राश्चयंजनक था  कि  पाकिस्तान

 घाटी  में  छः  महीने  या  एक  साल  के  लिए  अन्तरिम  प्रबन्ध  करने  के  लिए  तैयार  है  ताकि  भारत

 चीन  के  साथ  मामला  निबटा  ले  ;  स्पष्ट  है  कि  ने  इस  बात  के  प्रति  पूरी  ace  सजग  थे  कि  भारत

 को  चीन  से  लद्दाख  की  रक्षा  करनी  है  ।  इस  सब  का  यही  मतलब  हो  सकता  था  कि  भारत  चीनी  खतरे

 से  लद्दाख  की  रक्षा  करने  में  ग्लानि  जनशक्ति  प्रौढ़  साधन  AT  द उ ठे शौर  जब  उसके  प्रयत्न  श्र  त्याग  से

 लद्दाख मुक्त  हो  जाए  तो  भारत  जम्मू  काश्मीर  पाकिस्तान  को  दे  दे
 ।

 एक  दूसरा  प्रस्ताव था  घाटी

 के  तथाकथित  अन्तराष्ट्रीय  करण  यर  भी  छह  महीने  के  जिसके  बाद  लोगों  की  इच्छा  जानने

 का  कोई  तरीका  अपनाया जाए  ।  प्र ्  जनमत  संग्रह  का  पुराना  प्रस्वीकृत  विचार  था  जिसकी

 झाड़  में  पाकिस्तान  को  संयुक्त  राष्ट्र  भारत-पाक  कमीशन  के  प्रस्तावों  की  शर्तों  पर  परमल
 न

 करना

 पड़ता  |

 यह  अवरोध  जाने  जब  कि  आखिरी  दिन  बातचीत  बिल्कुल  टूटती  दिखाई  हमारे

 प्रतिनिधि  मंडल  ने  युद्ध
 न

 करने  का  समझौता  करने  की  पेशकश  की
 ।  साथ

 ही  तुरन्त  भ्रपनी-ग्रपनी

 फौज  हटा  लेने  का  व्यावहारिक  प्रस्ताव  भी  किया  ।  इस  तरह  हमने  पड़ोसी  को  फिर यह

 आश्वासन  दिलाने  की  ara  की  थी  कि  चीनी  area  के  खिलाफ़  दम  जो  प्रपनी  रक्षा-व्यवस्था

 मज़बूत  कर  रहे  उससे  पाकिस्तान  को  कोई  ख़तरा  नहीं  ।

 हमारा  कहना  था
 कि

 युद्ध
 न

 करने  के  समझौते  में  यह  बात  भी  खास  तौर  पर  शामिल की
 जा  सकती थो  कि  दोनों  देश  समस्या  का  शान्तिपूर्ण  हल  खोजने  का  प्रयत्न  करते  रहेंगे  क्योंकि  हम

 समस्या
 को

 में  डाल  देना  नहीं  थे
 ।  इस  थ  के  समझौते  को  संयुक्त  राष्ट्र  में  भी  रजिस्टर

 कराया  जा  सकता  था  ताकि  उसे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मिल  जाए  ।  पाकिस्तान ने  यह  प्रस्ताव  ईस्वी  कार

 कर  उसका  प्रतिनिधिमंडल  इस  बात  पर  राजी  नहीं  हुमा  कि  फिर  से  विचार  करने  ak

 शान्तिपूर्ण  समझौते  की  दिशा  में  समुचित  कदम  उठाने  के  लिए  मामला  दोनों  देशों  की  सरकारों  को  ही

 सौंप  दिया  जाए  ।  इस  तरह  पाकिस्तान  वहां  पहुंच  गया  जहां  वह  शुरू  से  ही  पहुंचना  चाटता  था  यानी

 समझौता  न  करना  कौर  उस  सब  में  ade  खड़ा  कर  देना  जो  गौर  भ्रमण  सम्बद्ध  मामलेਂ

 के  भ्रन्तगत  सकता  था  |
 यहां  जाकर  पाकिस्तान  के  साथ  मंत्रि-स्तर  की  बातचीत  ख़त्म  हो  गई

 ।

 मई  के  पहले  पखवाड़े  में  प्रक्रिया  के  विदेश  मंत्री  श्री  डीन  रस्क  श्री  डंकन  सैंड्स  दिल्ली
 ।  बातचीत  में  काश्मीर  का  सवाल  भी  उठा  |  हम  ने  उन्हें  इस  बात  का  भ्राश्वासन  दिलाया  कि

 हम  दिल  से  समझौता  चाहते  हैं  बशर्ते  कि  समझौता  उचित  कौर  न्यायसंगत  हो  ।  अपनी  इच्छा  की

 सच्चाई  के  सबूत  में  हम  ने  कहा
 कि

 हम  किसी  ऐसे  व्यक्ति  की  मध्यस्थता  स्वीकार  करने  को  भी  तैयार

 होंगे  जो  दोनों  पक्षों  को  मंजूर  हो
 ।

 हालांकि  पहले  हम  ने  एक  ऐसा  ही  प्रस्ताव  नामंजूर  कर  दिया  था  ।

 फिर  पाकिस्तान  बिल्कुल  Ba  Ta  मांगें  पेश  करता  रहा  ।  जून  के  पहले  हफ्ते  में  पाकिस्तान  के

 राष्ट्रपति  ने  सरगोधा  में  कहा  कि  इस  तरह  के  तरीके  भ्र पना ने  से  कोई  फ़ायदा  नहीं  होगा  ।  पाकिस्तान

 के  दूसरे  प्रवक्ता  असंभव  शर्तों  का  सुझाव  देते  रहे  ।  वे  चाहते  थे--एक  प्रविधि  निश्चित  कर  दी

 इस  भ्र वधि  में  भारत  को  शस्त्रास्त्र  न  दिए  शादी  शादी  ।

 हम  से  बहुत  से  जिन  में  पाकिस्तान  के  नेता  भी  कहते  रहे  कि  दोनों  देशों  की  संयुक्त

 रक्षा  की  दृष्टि  से  काश्मीर  पर  समझौता  हो  जाना  परम  आवश्यक  है  ।  एक  बार  पाकिस्तान  ने  यह

 शिकायत  की  कि  उस  ने  हमारे  सामने  संयुक्त  रक्षा  का  प्रस्ताव  रखा  लेकिन  हम  उसे  स्वीकार  करने

 को  तैयार  नहीं  हुए
 ।

 पाकिस्तान  का  संयुक्त  रक्षा  का  यह  प्रस्ताव  प्रोपेगेंडा  के  अतिरिक्त  श्र  कुछ

 नहीं  T—7e  wa  पाकिस्तान  के  के  बयानों  से  बिल्कुल  साफ़  हो  गया  है
 ।

 उन्हों  ने  खुले  ग्राम

 मह  ऐलान  कर  दिया  है  कि  अगर  काश्मीर  का  मामला  दोस्ताना  ढंग  से  सुलझ  गया  तो  भी  पाकिस्तान
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 चीन  के  खिलाफ़  न  तो  भारत  की  रक्षा  को  जायगा  कौर  न  ही  पेकिंग  के  साथ  दोस्ताना  ताल्लुकात

 ख़त्म  करेगा  ।  बताया  जाता  है  कि  पिछली  १७  जुलाई  को  श्री  भुट्टो  ने  पाकिस्तान  की  राष्ट्रीय  असेम्बली

 में  कहा  है  कि  पाकिस्तान  पर  भारत  का  झाक्रमण  पाकिस्तान  की  सुरक्षा  प्रौढ़  प्रादेशिक

 तक  ही  सीमित  नहीं  हैਂ  बल्कि  एशिया  के  सब  से  बड़े  राज्य  की  प्रादेशिक  सुरक्षा

 का  सवाल  हैਂ  ।  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  कि  भ्रमर  भारत  ने  बंदूकें  पाकिस्तान  की  कौर  कीं  तो

 इस  में  पाकिस्तान  अकेला  नहीं  होगा  ।  ज़ाहिर  है  कि  वह  चीन  का  जिक्र  कर  रहे  थे  ।  यह  तथ्य

 भुला  दिया  गया  कि  भारत  की  ये  मंशा  हरगिज़  नहीं  है  कि  वह  पाकिस्तान  की  सुरक्षा  के  लिए  किसी

 तरह  का  कोई  खतरा  पैदा  करे  या  बंदूकें  उस  की  कौर  करे  ।  युद्ध  न  करने  का  समझौता  करने

 का  हम  ने  जो  बार-बार  प्रस्ताव  किया  वह  भी  भुला  दिया  गया  ।  राज  पाकिस्तान  का  बस  एक  ही

 उद्देश्य  है  कि  भारत  को  बदनाम  किया  जाय  भ्र  जैसे  भी  बन  पड़े  हमारा  नुकसान  किया  जाय
 ।

 वे

 नहीं  चाहते  कि  हम  इतने  मजबूत  हों  कि  चीन  का  मुकाबला  कर  सकें  ।  वे  तो  यही  चाहते  हैं  कि  चीन

 के  खतरे  के  सामने  हम  निर्बल  झर  बने  रहें
 ।

 वे  इस  बात  को  सुनना  भी  नहीं  चाहते  कि  भारत

 को  हथियारों  की  जो  सहायता  दी  जा  रही  है  उस  का  काश्मीर  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 हम  ने  यह  बात  साफ़  कर  दी  है  कि  हम  यह  चाहते  प्र  हमेशा  की  तरह  यही  कि

 पाकिस्तान  श्र  भारत  की  समस्याएं  विवेक  वास्तविकता  के  भ्राता  पर  सुलझ  लेकिन

 घाटी  का  भ्रंतर्राष्ट्रीयकरण  करने  या  उस  का  बंटवारा  करने  या  काश्मीर  पर  नियंत्रण  रखने

 इसी  तरह  के  किसी  wer  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  का  कोई  सवाल  नहीं  उठता  |  कभी

 कोई  समझौता  तो  वह  स्पष्ट  रूप  से  शांतिपुर्ण  होना  चाहिए  तौर  उस  से  जो  प्रगति  अरब  तक

 हुई  उस  पर  भ्र ौर  काश्मीर  की  स्थिरता  पर  किसी  तरह  की  कोई  नहीं  पानी  चाहिए  इस

 से  भारत  ate  पाकिस्तान  के  लोगों  के  बीच  दोस्ती  बढ़नी  ही  चाहिए  ।  बिना  किसी  समझौते  का

 कोई  मतलब नहीं  है  ।

 पाकिस्तान  की  मित्रता  प्राप्त  करने  कौर  दोनों  देशों  के  बीच॑  लाभदायक  सहयोग  का  एक

 नया  प्रयास  शुरू  करने  की  से  बातचीत  के  दौरान  हम  ने  न  केवल  संयम  सहनशीलता  से

 काम  लिया  बल्कि  उदार  रियायतें  भी  उन्हें  लेकिन  सब  बेकार  ।  यों  तो  हमें  ग्र  भी  ara  है  किन्तु

 जब  तक  पाकिस्तान  भारत  के  विरुद्ध  विवेकशून्य  शत्रुता  का  रवैया  है  तब  तक  समझौते  की

 बहुत  कम  संभावना  ह  ।  हम  ने  पाकिस्तान  को  जो  रियायतें  देने  को  कहा  वे  wa  उस  के  लिए

 नहीं हैं  ;  हम  उन्हें  वापस  लेते  हैं  ।  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  पड़ोसी  के  प्रति  हमारे  मन  में  जो  उदारता

 कौर  उस  से  मित्रतापूर्ण  सम्बन्ध  रखने  की  हमारी  जो  कामना  है  उसे  पड़ोसी  सरकार  प्रतीक

 दावों  के  लिए  आधार  बना  ले
 ।

 बातचीत  का  बीच  में  टूट  जाना  बड़े  खेद  की  बात  तो  लेकिन  तथ्यों

 को  तो  हमें  स्वीकार  करना  ही  होगा  पाकिस्तान  के  साथ  झपने  सभी  मतभेदों  का  समाधान  करने

 के  लिए  झ्र धिक  उपयुक्त  समय  का  इन्तज़ार  करना  होगा  |

 समिति के  लिये  निर्वाचन

 च्चौ श्र० श्र०
 ं०

 गुह  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  गथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के

 नियम
 ३११  के

 (१)
 के  साथ  पठित  नियम

 २४४
 के  उप-नियम

 (3)

 थ  अंग्रेजी  में  ।



 २२  श्रावण  १८८५  मंत्रि  परिषद  में  विश्वास का  प्रस्ताव  न  |

 द्वारा  भ्रपेक्षित रीति  से  डा०  क०  न०  राव  के  स्थान  जो  मंत्री  नियुक्त  होने

 पर  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्य  नहीं  ३०  १९६४  को  समाप्त  होने  वाली

 शेष  safer  के  लिए  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिए  अपने

 में  से  एक  सदस्य  चुनें  ै

 गश्रष्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  हूं

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के

 नियम  ३११  के  उप-नियम  (१)  के  साथ  पठित  नियम  २५४ के  उप-नियम  (३)

 द्वारा  भ्रपेक्षित  रीति  से  डा०  Fo  न०  राव  के  स्थान  जो  मंत्री  नियुक्त  होने

 पर  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्य  नहीं  ३०  प्रगति  [ear  को  समाप्त होने

 वाली  शेष  wafer  के  लिए  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के

 लिए  अपने  में  से  एक  सदस्य  चुनें  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 भण्डागार  निगम  )  विधेयक

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  फा०  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भाण्डागार  निगम

 LERR,  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  orale  दी
 *

 पाध्या  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 fat स  ०  मो ०  बनर्जी  :  यह  विधेयक  भाण्डागार  निगम  के  कार्यालय  की  दिल्ली

 से  बाहर  ले  जाने  के  लिए  लाया  गया  है
 ।
 मैं  श्री  पाटिल  से  जानना  चाहूंगा  कि  इस  विधेयक  को  यहां

 लाने  से  पुर्व  क्या  यह  निश्चय  कर  लिया  गया  है  कि  इस  कार्यालय  को  बाहर  भेजा  जायगा  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  यह  एक  समर्थ क़ारी विधेयक

 है  जिस  से  सरकार  को  भ्र धि कार  मिल  जायगा  कौर  यदि  आवश्यक  समझा  गया  तो  मुख्य  कार्यालय

 को  बाहर  भेजा  जायगा  |

 श्रिथ्यक्ष सहोदय : प्रश्न यह है महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 भाण्डागार  निगम  GERR  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय
 पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 श्री  स०  का०  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 मंत्रि-परिषद्  में  प्र विद वास  के  प्रस्ताव

 श्रिया  महोदय
 :

 मुझे  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  मुझे  नियम  १९८  के  ania

 परिषद् में  विश्वास  के  प्रस्तावों की  सूचनायें  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ११२  मंत्रि  परिषद  में  अविश्वास  का  प्रस्ताव  १३  9&3

 प्रथम  सूचना श्री  उ०  म०  त्रिवेदी
 शर  श्री  बड़े  ने

 दी  हें
 ।

 क्या
 श्री

 उ०  मू०  त्रिवेदी उसे  प्रस्तुत

 कर  रहे  हैं
 ?

 गंश्नो उ० मू० उ०  मिले  त्रिवेदी  )
 :

 जी  नहीं  ।  जिस
 की  सूचना  मैं  ने  दी  है  उसे  मैं  वापिस

 लेना  चाहता  हूं  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 दूसरे  प्रस्ताव  की  सुचना  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  श्र  श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 ने  दी  है  ।  यह  इस  प्रकार  है  कि  :

 सभा  मंत्रि-परिषद्  में  विश्वास  प्रकट  करती  है  क

 इस  के  साथ  कुछ  कारण  भी  दिये  गये  हैं  ।  यद्यपि  पहले  जब  सुचना  श्राई  थी  तो  ने  निर्णय  दिया

 था  कि  इन्हें  पढ़ने  की  प्रा वश्य कता  श्री  मैं  उन  दिये  गये  कारणों  को  भी  पढ़  रहा  हूं  ।  यह  इस
 प्रकार  हैं  :--

 श्राफ  अमेरिका  के  साथ  करार  ;  भारत  में  विदेशी  हवाई  सुरक्षा  ;  बढ़ते  हुए

 मूल्यों  को  रोकने  में  अ्रसफलता  ;  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  करने  कौर  विदेशी  तेल

 समवायों  कौर  निर्यात/श्रायात  व्यापार  का  राष्ट्रीयकरण  करने  में  सफलता

 सोने  का  चौचर्मानयन समाप्त  थोड़े  से  हाथों  में  पु  जी  का  श्रनिवाये

 जमा  योजना  कौर  श्रत्यपधिक

 यह  कारण  दिये  गये  हैं  यद्यपि  यह  प्रस्ताव  के  भाग  के  रूप  में  नहीं  हैं  ।  प्रस्ताव  स्वतंत्र  रूप  से  प्रस्तुत

 किया  जा  सकता  है  ।

 कब  मैं  माननीय  सदस्य  से  श्रीराम  करूंगा  कि  वह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  लिए  सभा
 की

 अनुमति  मांगें  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 :  मैं  निम्नलिखित  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  लिए  सभा

 की  भ्र नुम ति चाहती  हूं  कि  :

 सभा  मंत्रि  परिषद्  में  अविश्वास  प्रकट  करती  है  ।”

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  प्रस्ताव  को  पढ़ेगा  जो  इस  प्रकार  हूं

 :

 सभा  मंत्रि-परिषद्  में  अविश्वास  प्रकट  करती  ह  ।”

 जो  सदस्य  इस  प्रस्ताव  के  लिए  अ्रनुमति  दिए  जाने  के  पक्ष  में  हैं  वह  कृपया  अपने  स्थानों  पर

 खड़े हो  जायें  ।  ३६  माननीय सदस्य  खड़े  हुए  यह  संख्या  ५०  से  कम  है  ।  इसलिए  श्रीमती  नहीं

 दी  जाती  |

 तीसरी  सूचना  श्री  रामसेवक  यादव  ने  दी  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  )  एक  प्रस्ताव  कृपा लानी  जी  का  प्रा  रहा  हे  ।  हम  सब  लोग

 उस  का  समर्थन  करेंगे
 ।

 इसलिए  मैं  उस  को  प्रेस  नहीं  करना  चाहता  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 एक  अन्य  सूचना  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  ने  दी  है  ।  क्या  वह  भी  उसे  वापिस
 लेते हैं  ?  €

 मूल  wast



 श२  श्रावण  qacy  )
 मंत्रि  परिषद  में  ग्रविश्वास  का  प्रस्ताव  83.0

 गी  सुरेन  नाथ  हिन्दी  जी  हां ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  मोशन  श्री  मनीराम  बागड़ी  जी  ने  भी  दिया  है  ।  चूंकि  मुझे  उन  का

 सास  लिहाज  इसलिए  उन  से  भ्रलाहिदा  मालम  करना  चाहता  ह

 श्री  बागड़ी  :  कारण  पढ़  कर  सुना  दिए  जाएं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्रगर  श्राप  मूव  नहीं  करते  हैं  तो  कारण  पढ़ने  के  लिए  तैयार  नहीं  हूं
 ।

 श्री  बागड़ी  :  कृपा लानी  जी  के  प्रस्ताव  का  मैं  समर्थन  करूंगा  |

 पंश्रध्यक्ष महोदय  अरब  मैं  छठे  प्रस्ताव  को  लेता  हूं  जिसकी  सूचना  श्री  कृपा लानी

 ने  दी  है NX  यह  इस  प्रकार

 सभा  मंत्रि-परिषद  में  अविश्वास  प्रकट  करती  है  है

 एक  कौर  सातवां  प्रस्ताव  श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  का  क्या  यह  इसे  प्रस्तुत

 घी  बिदाई चन्द  सेठ  :  चूंकि  कृपा लानी  जी  मोशन  पेश  कर  रहे  हैं  इसलिए मैं

 अपना  प्रैस  नहीं  करना  चाहता  ।  मैं  उनका  सेन  करूंगा  ।

 महोदय :  मैं  श्री  कृपा लानी  से  अनुरोध  करूंगा कि  वहू  सभा  की  अनुमति

 प्राप्त

 पं श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  दक्षिण  पश्चिम )  :  मैं  एक  औचित्य  का  प्रश्न  उठाना

 चाह  ता  हुं  ||

 नियम  १९८  में  दिया  gat  है  कि  यदि  कोई  सदस्य  विश्वास  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 करना  चाहे  उसे  सभा  की  बैठक  आरम्भ  होने से  पटले  उसकी  सूचना  देनी  होगी ।  इस

 मामले  में  जिस  सदस्य  ने  इस  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  है  उन्होंने  सभा  की  बैठक  आरम्भ  होने

 के  पश्चात  शपथ  ली  जब  तक  यह  शपथ  नहीं  लेते  तब  तक  क्या  वह  सभा  के  सम्मुख

 एक  प्रस्ताव ला  सकते  हैं

 महोदय  :  सदस्य  हो  वह  तभी  बनता  है  जब  वह  यह  स्थान  mot  करता है

 परन्तु  एक  सदस्य  को  यह  विशेषाधिकार  दिया  गया  है  कि  वह  शपथ  लेने  से  qa  सभी

 प्रकार  के  प्रस्ताव  प्रश्नों  alfa  के  लिये  सूचनायें  दे  सकते हैं  ।

 सभा  में  स्थान  ग्रहण  तभी  किया  जायगा  जब  वह  शपथ  : ले
 न
 ध दिव  परन्तु  जहाँ

 तक  wea  विशेषाधिकारों  का  संबंध  है  वह  निश्चय  ही  उसे  मिलते

 पति  ही०  ना०  मुकर्जी  :  a  आजमी ही  श्री  लोहिया  शपथ  लेने  से

 पूर्व कुछ  कहने  के  लिये  उत्सुक  थे  परन्तु  amd  उन्हें  वैसा  नहीं  करने
 दिया  ।

 महोदय
 :
 मैंने  वैसा  किया  था  कौर  माननीय  सदस्य  इसमें  भी  जो  भेद  है

 उसे  भलि  भांति  समझते  मैं  इसकी  भ्रमित  व्याख्या  करने  की  जरूरत  नहीं  समझता  ।

 श्री  कृपालानी ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 कृपलानी  weet  लोक-सभा  की  प्रक्रिया  तथा  कार्य

 संचालन  नियमों  के  नियम  १९८  के  orca  निम्नलिखित  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  म्रनुमति

 चाहता ह

 यह  सभा  वर्तमान  मंत्रि-परिषद  में  ग्र विश्वास
 प्रकट  करती

 हैं
 ।

 पाध्या  महोदय  :  जो  सदस्य  इस  प्रस्ताव  के  लिये  अनुमति  दिये  जाने  के  पक्ष  में

 है  वह  कृपया  स्थानों  में  खड़े  हो  जायें
 |

 ७२  सदस्य खड़े  हुए  चूंकि यह  संख्या  ५०  से  इसलिये  सदस्य  को

 श्रीमती दी  जाती  21  wa  मझे  समय  निर्धारित  करना  पड़ेगा  ।  क्या  सरकार  बता  सकती  है

 कि  इस  विषय  पर  चर्चा  के  लिये  कौनसा समय  उनके  लिये  सुविधाजनक होगा  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रणदाक्ति मंत्री मंत्री  जवाहरलाल

 यदि  am  उचित  समझें  कौर  यदि  सभा  को  आपत्ति  नहीं  तो  इस  विषय  पर  चर्चा  आगामी

 सप्ताह  के  में  ही  सकती  है  ।

 महोदय  संसद-कार्य  मंत्री  विरोधी  पक्ष  वालों  से  परामर्श  कर  लें  कौर  साथ

 ही  साथ  सरकार  का  विचार  भी  प्राप्त  शर  फिर  मुझे  बतायें

 मैं  आपको  बताऊंगा | स  सद-कार्य  मंत्री  सत्यनारायण  faz)

 afaa  भारतीय  सेवायें  )  विधायक

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )  प्रस्ताव  करता  हूं

 अखिल  भारतीय  सेवायें  qe84q A में  aide  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  ब

 जैसा कि  संविधान  के  waver  ३१२  उपबन्धित  तीन  भारतीय  सेवायें

 गठित  वाले  प्रस्ताव  का  झ्रनुमोदन  करने  वाला  एक  संकल्प  ६  १९६१  को

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  था  ।  एक  भारतीय  इंजीनियरंग  सेवा  है  कौर

 भवन  तथा  ;  भारतीय  वन  सेवा  है  तीसरी  भारतीय  चिकित्सा
 तथा  स्वास्थ्य  सेवा  ऐसा  भ्रमित  भारतीय सेवायें  अधिनियम  की  धारा  र  का

 संशोधन  करके  किया  जायगा ।  अखिल  भारतीय  सेवायें  अ्रधिनियम की  धारा  २ में

 पुलिस  सेवा  शब्दों  के  पश्चात  धारा २ २  क  में  उल्लिखित  कोई  ग्न्य  सेवाਂ  शब्द  रखे  जायेंगे ।
 इस

 भ्र धि नियम  के  apart  केवल  दो  सेवायें  ही  भारतीय  सेवायें  भारतीय

 प्रशासनिक  सेवा  a  भारतीय  पुलिस  सेवा  ।  धारा  २  जोड़  कर  इनके  साथ  तीन  अन्य
 सेवायें  भी  जोड़  दी  भ्रर्धात

 दिनांक  से  जिसे  केन्द्रीय  सरकार  इस  संबंध  में  राजकीय  गजट  प्रकाशित

 mia
 द्वारा

 निर्धारित
 निम्नर्लि Aa  46.0 खित  अखिल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गठित  ate  विभिन्न  सेवाशर्तों  के  लिए  विभिन्न  तिथियां  निर्धारित  की
 जा

 (१)  भारतीय  इंजीनियर  सेवा  भवन  ग्रोवर

 (२)  भारतीय वन  सेवा

 (३)  भारतीय  चिकित्सा तथा  स्वास्थ्य  सेवा ।”

 विनियमन के  लिये  नई  सेवाशर्तों  का  ढांचा  उसी  प्रकार  का  ate  पत्ती  के  लिये

 उपबन्ध  नियमों  द्वारा  क्योंकि  धारा  ३  नई  सेवाओं  पर  लाग  ताकि  भरती

 ax  सेवा  की  शर्तों का  विनियमन  नियमों  ate  विनियमों  द्वारा  होगा  ।

 शारा  ३३  के  इस  धारा  के  ग्रन्थित  बतायें  गयें  सभी  नियम  संसद  के  समझ्

 रखे  जायेंगे  संसद  are  संशोधन  करके  उनमें  रूपभेद  किये  जा  adit  यह  विधेयक  Fi

 साधारण  ढांचा  है  ।

 इन  सेवायों  के  प्रशासन  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  काफी  सहयोग  की  अ्रावश्यकता

 वार  जहां  तक  भारतीय  वन  सेवा  का  संबंध  लगभग  सभी  कैडर  राज्य

 केडर  होंगे  परन्तु  भारतीय  इंजीनियरी  सेवा  के  लिये  हमें  एक  केन्द्रीय  केडर  की  झ्रावश्य  रता

 होगी  क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  ala  ऐसे  बहुत  से  पद  हैं
 ।

 इसी  ककी  भ्रमण  सेवाओं  के
 लिये

 भी  केन्द्रीय  कैडर  की  अ्रावश्यकता  परन्तु  agar

 राज्य कैडर  ही  होंगे  जिनमें  भरती  प्रतियोगी  परीक्षाओं  द्वारा  होगी  प्रौढ़  राज्य  सेवाओं  से

 भी  होगी  ।  इनका  अ्रनुपात  क्या  होगा  यह  राज्य  सरकारों  से  विचार  प्रौढ़  परामर्श  के  पश्चात

 निर्धारित  होगा  ।  कई  एक  विचार  व्यक्त  किये  गये  gi  एक  विचार यह  है  कि  यह  श्रीपाल

 २५  प्रतिशत होना  दूसरा  विचार  यह  है  कि  इस  अनुपात  की  प्रतिशत  अधिक  होनी

 इन  सभी  विषयों  पर  राज्य  सरकारों  से  बातचीत  हो  रही  है  कौर  जब  हमें  उनकी

 सहमति  प्राप्त  गई  हम  नियम  कौर  विनियम  ake  जब  वह  पूरे  हो  गये  तो  यह
 सेवायें  afer  में

 भारतीय  न्यायिक  सेवा  के  बारे में  स्थिति  इस  प्रकार  हैं  विधि  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में

 एक  निर्णय  किया  गया  था  ।  विधि  मंत्रियों
 ने  सामान्यतया इस  प्रस्ताव  का  शभ्रदुमोदन  नहीं

 किया  था  परन्तु  मुख्य  न्यायाधिपति यों
 के

 सम्मेलन  में  इस  प्रस्ताव  का  अनुमोदन  हुआ

 सामान्यतया
 सरकार  अखिल  भारतीय  sail  की  रचना  के  पश्न  में  रहती

 apa  भारतीय  शिक्षा  सेवा  के  बारे
 में  हम  विचार  कर  रहे  हैं  भ्र ौर  इस  क्षेत्र में  हमने  काफी

 att  की  है  गो  हम  पूर्ण  रूप  में  अपने  लक्ष्यों  को  प्रात  नहीं  कर  ae  परन्तु  कुछ  राज्यों
 को  aa  भी  कुछ  श्रीमतियां  हैं  ।

 यह  एक
 छोटा  सा  विधेयक है

 ।
 मैं

 सभा
 से

 श्रीराम  करता  हूं  कि  इसे  स्वीकार किया  जाये  ।

 महोदय  ४  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 थो  फ्रेंक  cat  निर्देशित
 जांगल  :  मैं  इस  विधेयक पर  बहुत  संक्षिप्त

 रूप  से  बोलना  चाहता हूं
 ।  वास्तव

 में  इसे  बहुत  पहले  लाया  जाना  चाहिये  था  ।  राज्य  पुनर्गठन
 आयोग के  इन  ती  न  सेवाशर्तों  को  शी  करता  से

 स्थापित
 करने  की  सिफारिश  को  थी  और  इसके  लिये

 मल  ~ AAA  में
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 mae

 कछ  सेवा  की  शर्तों  पर  बहत  जोर  दिया  था  ।  प्रांतीय ता की  भावना  को  sera के  लिए  उस  ने  कहा

 था  कि  कम से  कम  ५०  प्रतिशत नये  भर्ती  किये  जाने  वाले  उम्मेदवार राज्य  से  बा  उर  के  होने  चाहिये  |

 किन्तु इस  संबंध  में  केन्द्रीय सरकार  की  नीति  ढीली  ate  विलम्ब  री  रही  मुझे डर  है  कि  कांग्रेस

 के  मुख्य  मंत्रियों  की  प्रांतीयता  की  भावनाओं  के  दबाव  से  इन  तीन  सेवाओं  का  एकीगरण  का  प्रभाव

 नष्ट  हो  मुझे  भय  है  कि  इस  विधेयक की  क्रियान्विति में  य  ड एक  धोखा  बन  कर  रह  जायेगा

 और  ये  प्रतीत  भारतीय  सेवाओं  के  नाम  से  राज्य  सेवाएं  ही  बन  कर  जायेंगी

 एक  अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  बनाने  का  जो  कि  प्रख्यात  महत्वपूर्ण  राज्यों

 के  मुख्य  मंत्रियों ने  रह  कर  दिया  है  :  मैं  नहीं  समझ  सकता  कि  ऐसी  सेवा  के  बिना  सांस्कृतिक या

 भावनात्मक  एकता  HA  उत्पन्न हो  सकती  है  |

 मेरा  शिक्षा  से  काफी  संबंध  रहा  है  प्र  मैं  देखता  हूं  कि  इस  समय  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  देश  में  बहुत
 गड़बड़ी  फली हुई  शिक्षा में  भी  प्रांतीय ता  ate  प्रादेशिकता की  भावना  घर  करती  जा  रही  है

 ।

 इतिहास  की  कितावों  में  भी  प्रादेशिक  साम्प्रदायिकता  शबराती  जा  रही  है  कौर  विश्व  विद्यालय  स्तर  पर

 भी  यही  कुछ  हो  रटा  कई  विश्वविद्यालययों  में  तीन  साल  का  पाठ्यक्रम  है  कौर  कई  में  चार  साल  का  ।

 श्रंग्रेजी के होते हुए के  होते  हुए  भी  विद्यार्थी  ate  अ्रध्यापक  एक  प्रदेश  से  दूसरे  में  नहीं जा  सकते  मैं  शिक्षा  मंत्री

 से  यहां  पूछना  चाहूंगा  कि  क्या वे  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  इस  सिफारिश से  कि  ५०  प्रतिशत

 भरती  होने  वाले  राज्य से  बार  के  होने  चा  aaa  हैं  या  नहीं
 ?

 यदि  वे  इसे  नहीं  मानते  तो

 विधेयक  निर्थक  होगा  ।  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  झ्रखिय  भारतीय  शिक्षा  सेवा  के  बारे में  उनकी

 नीति  है  |

 vat  वासुदेवन नायर  )  :  केन्द्रीय सरकार  के  बारे  में  मेरी  शिकायत  शौर

 चना  है  कि  राज्यों  की  स्वायत्तता की  wien  केन्द्रीयकरण पर  अधिक  जोर  देना  चा  ती  है  ।  मैं

 नहीं  समझ  सका  कि  इन  तीन  सेवाओं  की  स्थापित  कर  देने  से  हमें  देश  की  विभिन्न भागों  के  लिए

 योग्य  व्यक्ति  कैसे  सिल  जायेंगे  ।  इन  का  रूप  प्रशासनिक  होगा  इन  में  काम  करने  वाले

 व्यक्ति  प्रशासन का  नित्य  का  काम  करेंगे अरत  :  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  उन  की  योग्यता  से  भारत

 सभी  भागों को  लाभ  पहुंचेगा ।

 दूसरी बात  जिस के  कारण मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करना  चाहता  हूं  यह  है  कि  इससे
 कारियों  को  एक  ऊंची  श्रेणी बन  जिन्हें  विशेषाधिकार  प्राप्त  होंगे  ।  इस  प्रकार के  थि  म ेपान

 शिकार  प्रीति  अधिक  श्रेणियां बढ़ाने  से  राष्ट्रीय एकता  से  कोई  बढ़ावा नहीं  हुन  दो  कारणों

 से
 मैं  समझता  हूं  कि  प्रशासनिक  सेवा  alte  पुलिस  सेवा  के  सरकार  का  अन्य  श्रील-भा  राज्य

 सेवाएं  बनाना  की  आवश्यकता  नहीं है  सनौर  न  ही  यह  सरकार के  लिए  वांछनीय  अथवा  लाभप्रद
 है  |

 दी०  पर्  शर्मा  :
 विधेयक

 पर  जो  भाषण हुए  उन्हें  सुनकर मैं  समझता

 हूं  कि  यह
 विधेयक

 लाभप्रद  होगा
 ।  न  ही  इस  से  राज्यों  की  स्वायत्तता  कम  होगी  कौर

 न
 ही  प्रांतीय ता

 की  भावना  बढ़ेगी  ।

 केन्द्रीय
 सरकार  ने  कभी  1.0  इच्छा  राज्यों  पर  थोपने  की  कोशिश  नहीं  की  शर  यह  विधेयक

 भी  राज्यों के  साथ  परामर्श  कर  के  बनाया  गया  है  कौर  दोनों  झर  गुणदोष देख  कर  बनाया गया  है  ।

 eer इंस  में  सरकार  ने  किसी  संकोच  या  ढीलेपन  से  काम  नहीं  लिया
 ।

 नन  —
 मल  ग्रेजी  में
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 मैं
 उन  लोगों  में  से  हूं  जो  चाहते  हैं  कि  प्रतीत-भारतीय  शिक्षा  सेवा  शीघ्र  से  शीघ्र  स्थापित

 की  जाये  किन्तु  मैं  चाहता  हूं  कि  राज्यों की  मर्जी  के  बिना  उन  पर  कोई  चीज़  थोपी  न  जाये  ।  उन

 के  बीच  कोई  संघर्ष  हीं  होना  wats  मैं  इस  विधेयक का  स्वागत  करता  हूं  कौर  समझता  हूं  कि  यद

 देश  की  प्रजातंत्रीय  परम्परा त्रों  ग्र  प्रकारों के  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य ने  कहा  है  कि  भ्रमित-भारतीय  सेवाएं  स्थापित करने  से  एक  ऊंची  क्षेणी

 का  विशेषाधिकार  प्राप्त  गुट  पैदा  हो  जायेगा ।  मैं  उन  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  सेवाओं के  चाहे

 वे  श्रेणी  या  श्रेणी २  या  श्रेणी ३  या  ४,  कोई  विशेषाधिकार संलग्न  नहीं  वे  सब  सरकारी

 सेवाये ंहैं  उन  के  सब  सदस्यों  को  जनता  का  सेवक  समझना  ara  ।  फिर  इने  में  भरती  प्रतियाँ

 frat  की  परीक्षाओं  द्वारा  की  जाती  है  ।  देश  के  उचित  प्रशासन  के  लिए  सेवाओं  की  विभिन्न  पदालियों

 का  होना  आवश्यक  है  we  विभिन्न  श्रेणियों  के  कमेंचारिंयों  का  होना  भी  भ्रावश्यक  भारत  में

 हर  प्रकार  की  योग्यता  रखने  वाले  व्यक्तियों  की  कमी  नहीं  है  सिचाई are  विद्युत  गोर
 वनों  के  मामलों

 मैं  भारत के  सभी  राज्यों को  एक  ही  समझना  थे  इन  से  संबंधित  विषयों  का  रूप  प्रादेशिक

 नहीं  बल्कि  अखिल  भारतीय  होना  आयी  ।  वन  देश  का  बहुत  बड़ा  धन  है  इन्ही ंसे  ही  भारत

 को  जीवन  मिलता  इन  के  बारे  में  एक  ही  योजना  होनी  चाहिये  यह  तभी  हो  सकता  है  जबकि

 एक  अखिल  भारतीय वन  सेवा  बनाई  जाए  ।  डाक्टरी  कौर  स्वास्थ्य  सेवाओं  के  बारे  में  भी  यहीं  बात

 लागू  होती  है  ।

 शिक्षा  के  क्षेत्र  में  यदि  हम  ने  शीघ्र  सुधार  न  तो  जाने  वाली  पीढ़ियों को  बहुत  हानि

 पहुंचेगी  ।  मुझे  भिक्षा  के  माध्यमों  की  चिनता  नहीं  उन्हें  पपनी  मात्र  भाषा के  अलावा  दी

 भी  पढ़नी  चाहिये  ।
 मैं  समझता  हूं  कि

 अखिल-भारतीय  शिक्षा  सेवा  जितनी  शीघ्र

 स्थापित हो  उतना ही  बरच्छा  ऐसा  करने  से  राष्ट्रीय  एकता  की  भावना  को  बढ़ावा  मिलेगा

 मैं  समझता हूं  कि  अन्य  अखिल  भारतीय  सेवाओं  की  तरह  इस  का  अनुभव भी  हमारे  लिए

 जनक  होगा  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  को  स्वागत  करता  हूं  ।

 श्री  यदा पाल  fag  अध्यक्ष  मैं  भूलता  नहीं  हूं  तो  सितम्बर  १६६१

 को  चेट्टियार  साहब  का  प्रश्न  था  उस  सवाल  के  जवाब  में  माननीय ग  ;  मंत्री  जी  ने  कड़ा था  कि

 इस  के  लिए  हम  एक  अलग  बिल  ला  रहे  हैं  ।  इससे हम  लोग  मुमकिन  थे  कि  कोई  नया  बिल  |

 लेकिन  इस  भ्रमेंडमेंड को  देख  कर  यह  ख्याल  हुमा  कि  वही  पुरानी शराब  है  जो  नई  बोतलों में  भर
 दी  गयी है  ।  कोई  झ्र धिक  फायदे  का  यट  बिल  नहीं  कराया  है  ।

 राज  तक  तो  सरकार  यह  चिल्लाती  रही  है  कि  हम  डिसेंट्रलाइजेशन  विकेन्द्रीकरण  करेंगे
 और  इस  बिल  जो  कि  सामने  यह  जाहिर  होता  है  कि  भ्र  ज्यादा  सेंट्लाइजेशन किया  जा
 रदा

 के  बदलते  हुए  युग  जनतंत्र  के  युग  में  पुराने  एडमिनिस्ट्रेटिव  सर्विस  के  जितने  लोग  थे
 आई०  सी०  एस०  या  झाई०  पी०  एस०  वे  उपयोगी  सिद्ध  नहीं  हो  रहे  ।  भाई  पी०  एस०  तो  नाकारा

 साबित  हो  चुके  हैं इसलिए  कि  भारत की  €०  फी  सदी  गरीब  जनता  की  श्रावाज  उन  तक  नहों  पहुंचती  |

 जो  इंडियन  एडमिनिस्ट्रेटिव सर्विस  के  लोग  चाह  वे  डिप्टी  कमिश्नर  कलक्टर हों  या  To  डी०

 एम०
 उनका  एक  ही  काम

 रह
 गया  है

 ।
 जब  मिनिस्टर  लोग  पहुंचते  हैं  तो  वे  उनको  रिसीव  करने

 के
 लिए

 रेलवे स्टे  परश
 लाए

 है

 कोए  आग  ताहा  Tet  हरदा
 ge  इंजीनियर

 मूल  अंग्रेजी  में

 820
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 [att  यशपाल

 काम  करते  श्रपनी जगह  रोवर  सियर  काम  करते  लेकिन  एडमिनिस्ट्रेटिव  सर्विस  का  कोई

 आदमी  सिवाय  श्रीराम  तलबी  के  कोई  काम  नहीं  करता  ।  दो  चार  एक्सेप्शनों को  छोड़ कर  वे  काम

 नहीं  करते  ।  मैंने  इस  चीज  को  खद  देखा है  ।  मै ंने  उत्तर  प्रदेश  के  ५२  जिलों  का  दौरा  किया

 है  प्र  मैं  लोगों  से  मिला  हूं  ।  मैं  ने  देखा  है  कि  जितने  ऊंची  सर्विसेज  के  grat  हैं  उतने  ही  वे

 ज्यादा  तलब  हैं  ।

 हमसे  यह  वायदा  किया  गया  था  कि  एडमिनिस्ट्रेटिव  सर्विसेज़ को  बढ़ाया  नहीं  जाएगा  बल्कि

 करके  किया  जाएगा  |  जब  डिसेंट्रलाइजेशन  हो  रहा  है  तो  हर  राज्य  में  भाषा  में  काम  होगा

 और दर  राज्व  की  अपनी  रीजनल  लेंग्वेज  है  ।  मान  लीजिए  उत्तर  प्रदेश  का  एक  नवयुवक

 oer  प्रदेश में  भेजा  जाता  है  प्राप्त  प्रदेश  वाले  उसकी  भाषा को  नहीं  समझते प्रा  प्रदेश

 वालों  की  भाषा  को  वट  नहीं  समझता  तो  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  वहां  पर  एक  डिक्टेटरशिप

 कायम  हो  जाएगी  |  इसलिए  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  एडमिनिस्ट्रेटिव सर्विसेज  को  कम  करके

 राज्य  सरकारों  को  ज्यादा  अधिकार  दिए  जाएं  ।  लेकिन  यह  तो  उल्टा  काम  हो  रद्  है  |

 मुझे  क्षमा  किया  जाय  जब  में  यह  कहूं  कि  न  फा  से  हमारा  एक  सिपाही  भाग  कर  नहीं  पाया

 एक  ७,  भाग  कर  नहीं  |  लेकिन  भाग  कर  आया  तो  कौन
 ?

 वहां  डिप्टी  कमिश्नर

 भाग कर  |  इंडियन  एडमिनिस्ट्रेटिव सर्विस  का  एक  areal  जो  वहां  इन्तिज़ाम  के  लिए था

 वह  भाग कर  पाया |  तो  जरूरत  इस  बात  की  ह  कि  राज्य  सरकारों को  ज्यादा  से  ज्यादा  अ्रधिकार

 दिए  जाएं  ह  खास  तौर  से  एजकेशन  कौर  फारेस्ट  की  ध्यान  दिया  हम  से  वायदा  किया

 गया  था  कि  देश  को  निःशुल्क शिक्षा  देंगे  लेकिन  कभी  तक  हिन्दुस्तान की  एक  चौथाई  आबादी

 को  फ़ी  एजूकेशन  नहीं  दी  गई  है  ।  इसलिये  जरूरत  इस  बात  की  ह  कि  इस  को  रोक  कर

 राज्य  सरकारों  के  हाथ  मजबूत  किए  जाएं  ।

 मैं  कहता  हूं  कि  प्राइम  मिनिस्टर  को  छोड़  कर--क्योंकि  श्रवामुलनास  उनकी  शक्ल से  वाकिफ

 हैं--कैबिनेट का  कोई  मिनिस्टर किसी  डिप्टी  कमिश्नर  के  यहां  जाए  उसको  पता  न चले

 कि  यह  यूनियन  गवर्नमेंट के  मिनिस्टर  फिर  देखिए  उनके  चपरासियों  के  नखरे  ak  देखिए  उन

 श्रफसरों की श्राराम तलबी की  तलबी  का  झालम
 मैंने  उस  को  अपनी  आंखों  से  देखा  एक  बार

 देहात  के  हजारों लोग  इकट्ठा  होकर  डिप्टी  कमिश्नर  के  दरवाजे  पर  गए  कौर  कहा कि  चालीस

 मील  में  जो  हमने  फसल  बोयी  थी  वह  बोले  की  वजह  से  मारी गई  है  ।  लेकिन  डिप्टी  कमिश्नर

 साहब  ने  कहा  कि  तुम  बिना  एपाइंटमेंट  किए  हुए  मेरे  मकान  पर  थ्री  गये  हो  भर  तुम  ने  मेरे

 में  खलल  डाला  इसलिय  मैं  तुम
 सब

 को  जेल  में  डलवा  दूंगा  |  यह  नौकरशाही जनता  का  खून  पीती

 रही  है  |  इसको कम  किया  जाए  जरूरत
 इस

 बात  की  है  कि  इस  बिल  को  खत्म  किया  जाए

 शाही  जनता  को  सरकार  से  दूर  कर  देगी  ।  यह  जनता  सरकार  के  बीच  एक

 बहुत  बड़ी  खाई ह ै।

 मैंने  जो
 पनी  देखा  है  वह  बतलाता  अखबार की  खबर  पर  राय  कायम  नहीं  करता

 मैंने  उनको तीन  दिन  तक  सी०  arse एक  भाई  सी
 ०

 एस०  के  आफिसर  शिकार  खलने  गए  |

 डी०  वन  कर  देखा  क्योंकि यह  मेरा  कत्तव्य था  |  उन  तीन  दिन  तक  तमाम  रास्ते  बन्द  कर  दिए

 गये  ।  गन्ना  काटने  वालों  का  जाना  बन्द  कर  फसल  बोने  वालों  शर  काटने  वालों

 का  कराना  जाना  बन्द  कर  दिया  गया  ।
 सब  लाइसेंसदा  रों  को  बुलाया  गया  कि  साहब  शिकार  स्लेंग  ।

 ena तीन  दिन  में  ३७  हजार  रुपया  ख़र्च  ।
 जब  डिप्टी  कमिश्नर  साहब  खड़े  हुए  तो  वह

 उनको  सुनाई  भी  कम  देता  था  भ्र
 दिखाई  मो

 कद
 रता  था

 :  उनको  सहारा दे  कर  खड़ा  किया
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 एक  एस०  डी०  करो  ने  उनकी  gn  को  पकड़ा  प्रौढ़  उनके  हिलने  को  रोका  उन्होंने

 एक  तीतर  को  जरूरी  करने  के  लिए  ३७ बन्दूक  से  छर्रा  चला  कर  एक  तीतर  को  घायल  किया  |

 हजार  रुपया  खच  किया  गया  ।  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  म्रंग्रजों के वक्त की इस के  वक्त  की  इस  नौकरशाही

 को  खत्म  किया  जाए  |  अराज  जनता  का  राज  जनता  के  बेटे  आवें  |  अ्राज जो भराई ० जो  कराई  To  एस०

 श्र  दूसरी  सर्रावसेज में  रखते  हैं  व  लखपति  कौर  करोड़  पतियों  के  लड़के  होते  हैं  जो  कि  जनता

 की  को  नहीं  समझते  |  मेरी  दरख्वास्त है  कि  इस  बिल  को  वापस  लिया  जाए  कौर  राज्य

 सरकारों  के  हाथों  को  मजबत  कथा  जाए  कौर  उन  लोगों को  सर्विसेज  में  लिया जाए  जो  जनता

 की  बात  को  सुनें  ।  मैँ  मानता  हूं  कि  राज  सरविसेज  में  दो  चार  ऐसे  लोग  है ंजो  जनता की  आवाज

 सुनते हे  लेकिन  उनमें से  भ्रधिकांश ऐसे  लोग  हैं  जो  कि  जनता  से  बात  करना  पसन्द  नहीं  करत े।

 इनको यह  ट्रेनिंग  दी  गई  है  कि  जनता  से  प्यार  को  अलग  रक्खो  ।  कहना  सिखलाया  गया

 जनता  के  लिए  कहना  सिखलाया  ही  नहीं  गया  है  उनको  काले  से  बात  न  करने

 से  बात  न  करने  की  ट्रेनिंग  दी  गई  है  ।  इन  सर्विसेज़  में  ऐसे  लोग  लिये  जाने  जाहिएं  जो  जनता  के

 सांथ  सच्चे  दिल  से  मिल  सकें  जो  जनता के  साथ  मिल  न  उनको  इन  में  न  लिया  जाय  |

 जो  हंसते  हुए  चेहरे  से  जनता  के  साथ  नहीं  मिलते  हैं  वे  इन  नौकरियों के  लिए  डिसक्वालिफाइड  समझे

 जायं  ।  संसार  की  यह  सबसे  बड़ी  डिसक्वालिफिकेशन  है  कि  वे  भ्र शिष्टाचारी  बद झख लाक  हैं

 हो  जिसमें  अदब  ate  हो  किताबों  से  लदा

 तहह  उस  आदमी  को  हम  तसव्वुर  बेल  करते  हैं
 ।

 6.0

 श्री  यह  साबित  हो  चुका  है  कि  ऐडमिनिस्ट्रेटिव  सर्विस के  लोग  जनता के  साथ  कंधे से  कंधा

 मिला  कर  चलना  पसन्द  नहीं  करते  |  इसलिये भ्रामक  द्वारा  मेरी  मंत्री जी  से  यह  दरख्वास्त है  कि

 इस  बिल  को  ख़त्म  करके  स्टेट  गवनमेंट्स  के  हाथ  मज़बूत  किये  जांच  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  तथा  जहां  तक  देश  में  एकता  की  भावना  को

 बढ़ाने का  सम्बन्ध  में  समझता हूं  कि  इस  प्रकार के  प्रस्ताव का  स्वागत  होना  चाहिए ।  aa

 तीन  sara से  देश  में  प्रिया  वातावरण  पैदा  होगा  ।  बहुत  से  लोगों  की  कौर  से  यह  शिकायत की  गई

 ह  कि
 भारतीय  प्रशासनीय  सेवा  ate  भारतीय  पुलिस  सेवा  की  पदालियों  से  केन्द्र  द्वारा  राज्यो ंसे  लिए

 गये  पदाधिकारियों को  लौटाया  नहीं  गया  ह  इसके  विपरीत  जम्मू  शर  काश्मीर  में  यह  शिकायत

 है  कि  वहां  इन  सेवायों  के  अधिकारियों  को  केन्द्र  या  किसी  wea  राज्य  में  नहीं  भेजा  गया ।  इस

 बात की  भी  जांच  करने  की  आवश्यकता हू  ।  भ्रमित  भारतीय  सेवाओं  के  सदस्यों  को  देश  के-विभिन्न

 राज्यों  तथा  केन्द्र  में  काम  करने  का  अ्रवसर  मिलना  ताकि  उन्हें  मालूम  हो  सके कि  सारे

 देश  में  क्या  हो  रहा है

 सहोदर  पीठासीन  हुए  ।]

 श्री  मन्थनी  are  श्री  शर्मा  ने  शिक्षा  के  विषय  का  उल्लेख  किया  है  अभी तक  सरकार  ने  अखिल

 भारतीय
 शिक्षा  सेवा  बनाने

 के  प्रश्न
 का  निणय  नहीं  मैं  समझता  हूं  कि  जैसे  aa  सेवाओं

 का  एकीकरण
 किया  गया  इसी  तरह  शिक्षा  सेवाओं  का  भी  एकीकरण होना

 मैं
 देखता

 हूँ  कि  देश  में  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  पुरा  उत्साह  नहीं  पैदा  किया  जा  रहा  wa  समय

 प्रा  गया  है  जब  कि  शिक्षा  की  सेवाओं  जो  कि  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  स्तरों  पर
 किया  जाये  ।

 en  नाथा

 मूल  wast  में
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 श्री  श्याम  लाल

 जहां  तक  राष्ट्रीय  वन  नीति  को  क्रियान्वित  करने  का  सम्बन्ध  है  इसे  के  परिणाम नगण्य  हैं  ।

 भ्रमित  भारतीय  वे  ने  सेवा  कायम  करने  से  कौर  पदाधिकारियों  को  राज्य  से  दूसरे  में  तबंदीलें  करनें

 से  ऐसा  हो  सकेंगी  कौर  श्रत्यथां भी  बहुत  लाभ  होगा  |  यह  बात  इंजीनियरिंग  सेवायों पर

 दौर  सिचाई  पर  भी  लाग  होती  है  जब  शन  का  एकीकरण  हो  तो  सारे  राज्य  सिंचाई

 शादी की  समेकित  योजनाएं बना  सकेंगे  |  मैं  इंस  विधेयक  का  पुरा  समर्थन  करता  हूं  ।

 डा०  मा०  श्री ०  श्री  (  )  संविधान  में  ऐसे  उपबन्ध  हैं  जिनके  श्रन्तगंते  केन्द्र
 तथा

 राज्यों की  शक्तियां  शर  कृत्य  निर्धारित  किये गये  हैं  ।  किन्तु  यह  देखा  गया  है  कि
 राज्यों

 के

 प्रशासक  अपने  शेष  राष्ट  से  अलग  समझने  लगे  हैं  ।  पिछले  दो  वर्षों  मैंने यह  देखा

 है  कि  जब  भी  दो  राज्यों  के  बीच  कोई  झगड़ा  पैदा  शुभ्रा  है  उनके  नेता  तंथा  प्रशासक मिल  करें
 इस

 इस  बात पर  केन्द्रीय  सरकार  को  गम्भी  रता  से  विचार  करना  चाहिये का  निपटारा नहीं  कर  सके  |

 यद्यापि  यह  विधेयक  एक  छोटा  विधेयक  फिर  भी  मैं  समझता  हूं  कि  इससे  देंश  में एक॑  नई  सेवा

 श्रेणी  बनेगी  जिससे  राज्यों  में  एकीकरण  की  भावना  की  ठोस  रूप  से  पैदा  किया  जा  कुछ

 श्र  प्रतीत  भारतीय सेवाएं  स्थापित  करने  विभागों  को  चलाने  वालों  में  एक  नया  राष्ट्रीय

 कोण  पैदा  जो  कि  इस  समय  अत्यावश्यक  |  ag  विधेयक  उस  feat  में  पहला  कदमों

 है  ।

 दुर्भाग्यवश  यह  देखा  गया  है  कि  राज्यों  के  बहुत  ही  कम  मुख्य  मंत्रियों  में  सच्चा  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण
 ऐसी  हालत  में  यह  संघ  सरकार  का  der  है  कि  वे  राज्यों  के

 पदाधिकारियों
 का  ठीक

 aaa  करें  ।  इन  दो  तीन  पेवीग्रीं  के  श्रलावां  अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  भी  शीघ्र  इंस  सूची  में  जोड़

 दी  जानी  मैं  इस  विधेयक का  पुरा  समझने  करता  हूं  ।

 श्री  व०  वा०  गांघी  दक्षिण )  मैं  इस  विधेयक का  स्वागत  करता  इस

 अन्य  बातों के  ade  शिक्ष  को  भ  ता  को  मोत् साहन  मिलेगा
 इन  तीन  सेवायों

 के  बन  जाने के  सब  से  पहले  अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  बनाने  की  कौर  ध्यान
 देना  चाहिए

 श्री  रंगीं कौर  भ्रमण  वक्ताओं ने  इसके  महत्व पर  जोर  दिया  जब  हम  राज्यों की  स्वायत्तता  कौर

 अधिकारी को  इतना  महत्व  देते  हैं  तो  इन  सेवाओं  को  बनाते  समय  हमें  उन्हें  बता  चाहिए

 कि  इससे  उनकी  कोई  शक्तियां  केम  नहीं  होंगी  ।  अखिल  भारतीय  सेवा  बनाने  का  अर्थ  यह  नहीं  है

 कि
 वह  विषय  राज्य  सूची  से  संघ  सुची  में  प्रा  जायेगा  |  राज्यों का  उसके  संचालन  पर  पूरा

 नियन्त्रण  होगा  |

 श्री  मन्थनी  ने  जिन  शिकारों का  उल्लेख  किया  वह  निराधार ह  |  मझे इन  सेवायों  के

 लाभों  पर  afr  जोर  देने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  सांझी  सांझी  सेवा  की  शर्तों  ्र

 केन्द्र  तथा  राज्यों  के  बीच  पदाधिकारियों  के  आदान  प्रदान  से  इनकी  क्षमता  में  कौर  भी  वृद्धि  होगी  |

 एक  शौर
 लाभ  यह  भी  है  कि  राज्यों  में  बाहर  के  पदाधिकारियों की  उपस्थिति से  विषम  समस्याओं

 को
 शीघ्र  हल  करने  में  सहायता  मिलेगी  |

 इन  शब्दों
 के  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विधेयक के  लिये  १  घंटे  का  समय  रखा  गया  था
 ।

 पहले

 हो  8k  मिनिट
 से  लगर  ही

 यर
 मैं  प्रत्येक

 सदस्य को  ष  मिनट  का  समय  दूंगा  ।

 मूल  wast  में



 २२  qssy  )  प्रखिल  भारतीय  सेवायें  )  विधेयक

 fait  प्रिय  गुप्त  श्रीमान  अखिल  भारतीय
 सेवायें  PER

 का  संशोधन  सभा  के  सम्मुख  है  ।  मैं  ऐसा  अनुभव  करता  हूं  कि  इस  संशोधन  को  प्रस्तुत  करने
 वालों  के  मन  में  कुछ  सी  बातें  हैं  ऐसी  इसके  उद्देश्यों  में  नहीं  बताई  गई  |  मेरा  निवेदन

 है  कि  इसके  कारण  कुछ  अतिरिक्त  व्यय  करना  होगा  at  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 राष्ट्रीय  आपात  के  इस  काल  में  क्या  यह  उचित  जबकि  व्यय  में  कटौती  करना

 श्रत्यावस्यक है

 दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  विधेयक  को  पेश  करने  के  बहुत  पहने  भारत  सरकार  ने

 बहुत सी  सेवायें  समाप्त  कर  दी  उस  समय  ब्रिटिश  सरकार  थी  ।  उन्होंने  ऐसा  क्यों

 किया यह  जानना  शभ्रावइ्यक

 माननीय  मंत्री  तीन  प्रकार  की  सेवायों  पर  अखिल  भारतीय  सेवायें  प्रीमियम  PERL

 लागू  करना  चाहते  वे  भारतीय  इंजीनियर  सेवा  विद्युत॒  इमारतें कौर
 भारतीय वन  सेवा  कौर  भारतीय  चिकित्सा  स्वास्थ्य  सेवा  है  ।  पहली  सेवा  के  विषय

 में  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इसके  घिन  सब  विषयों  का  पाठ्यक्रम  कौर  प्रतियोगिता

 की  कसौटी  क्या  होगी  कौर  मैं  यह  भी  चाहूंगा  कि  माननीय  मंत्री  भारतीय  चिकित्सा  कौर

 स्वास्थ्य  सेवा  की  कि  की  ग्रहताग्रों  पाचता  के  विषय  को  भी  स्पष्ट  करें  ।

 मैं  यह  भी  जानना  चाहुंगा  कि  इस  समय  राज्य  केन्द्र  के  प्रधान  काय  करने  वाले

 कर्मचारियों  को  अ्रखिल  भारतीय सेवा  में  लाने  के  बाद  उनकी  क्या  स्थिति  होगी

 एक  कौर  बात  मैं  कहना  पदों  पर  सीधी  नियुक्ति  होती  किन्तु  चिकित्सा
 विभाग में  अनुभव  की  aaa  होती  अखिल  भारतीय  के  लिये  पदोन्नति

 का  विभागीय  कोटा  बढ़ा  दिया  जाना  द्वितीय  श्रेणी  के  अधिकारियों  को भी  पहली

 श्रेणी के  अधिकारियों  के  समान  ही  समझना  चाहिये  |

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  अखिल  भारतीय  सेवायें  स्थापित  करने  से  भावनात्मक  एकता

 को  बल  किन्तु  लोगों  में  यह  गुण  लोगों  के  att  सरकार  के  उच्चाधिकारियों के

 व्यवहार  से  ही  लाया  जा  सकता  नई  सेवाओं  के  निर्माण  से  यह  कार्य  नहीं  किया  जा

 सकता  ।

 पडा०  meter  सिंघवी  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हु  इससे

 कार्य-कुशलता  में  वृद्धि  होगी  और  लोगों  के  गुणों  का  अधिक  ध्यान  रखा  जायेगा ।

 हमें  यह  मानना  पड़ेगा कि  ये  संस्थायें  हमारी  राष्ट्रीय  जिनमें  भी

 लित  में  अधिक  एकता  लाने  के  लिये  स्थापित  की  जा  रही  हैं  शर  ऐसा  ही  होगा  भी  ।

 मुझे  खेद  है  कि  इस  विधेयक  को  कौर  ofa  सेवाओं  पर  लागू  नहीं  किया  गया  ।

 हमें  हुए  होता  यदि  भ्रमित  भारतीय  दिक्षा  सेवा  wie  अखिल  भारतीय  व्यापार  प्रबन्ध

 सेवा  की  भी  स्थापना  की  गई  होती  ।  इससे  व्यापार  प्रबन्ध  के  कार्यों  में  जिनका  स्तर  विशेष

 कर  राज्यों  में  गिरता
 जा  रहा  है  कार्य

 कुशलता  में  वृद्धि  हो  जाती
 ।

 नूर  न. +  में
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 लक्ष् मीम लल  सिंघवी |

 इन  tart  को  छोड़  कर  सरकार  ने  स्थिति  के  महत्व  vier  मेरा

 विचार  सरकार को  चाहिये  कि  स्थिति  का  पुनरीक्षण  करके  cn  व्याप  विधेयक

 प्रस्तुत  करे  ।

 राज्यों  के  अधिकारों  को  लेकर  जो  शोर  मचाया  जा  रहा  है  वह  भ्रामक  है  ।  राज्यों

 की  सेवायें  इतनी  कार्य पट  नहीं  हैं  जितनी  सेंटर  की  कौर  वहां  के  विधान  मंडलों  का  नियंत्रण

 भी  इतना  सशक्त  नहीं  है  जितना  यहां  के  ।

 मुझ  खेद  है  कि  वित्तीय  ज्ञापन  अनुपयुक्त  है  |  नवम्बर  PERR  में  कहा

 गया  था  कि  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा  इसलिये  व्यय  का  ठीक-ठीक  अनुमान  प्रभी  नहीं

 जा  सकता  ।  तब  से  १०  माह  व्यतीत हो  चुके  जब  तक  ब्योरा तैयार  कर  लिया

 होगा
 ।

 सरकार  को  उचित  है  कि  व्यय  की  झ  की  जानकारी  सभा  के  सम्मुख

 wat  सभा  का  यह  विशेषाधिकार  है  कि  उसे  विधायकों  के  वित्तीय  परिणामों  की  जानकारी

 दी  जाये

 श्री  sitar दास  ):  उपाध्यक्ष  अ्रखिल  भारतीय  सेवा  संशोधन

 विधेयक  १९६२  राज  हमारे  सामन ेहै  ।  उसका  मुख्य  उद्देश्य तीन  नई  अखिल  भारतीय

 सेवाओं  का  निर्माण करना  है

 जैसाकि  हम  सभी  जानते  हैं  कि  हमने  जब  संविधान  बनाया  कौर  झपने  देश  में  संघीय

 संघात्मक  शासन  का  निर्माण  किया  तो  विभिन्न  राज्यों  के  संवैधानिक  अधिकार

 निर्धारित  कर  दिये गये  ।  केन्द्रीय सरकार  के  अ्रधिकार  व कार्यक्षेत्र कौर  विभिन्न  राज्यों  के

 कार्यों की  सीमाएं  निर्धारित  कर  दी

 जिस  समय  हमने  अपना  संविधान  बनाया  उस  समय  दो  अखिल  भारतीवर्षीय  सेवाएं

 इंडियन  एडमिनिस्ट्रेटिव  सर्विस  ok  इंडियन  पुलिस  सर्विस  wa  संविधान  बनाने

 वालों  ने  यह  सोचा  कि  एक  समय  शझा  सकता  है  जब  ak  भी  अखिल  भारतीय  का

 निर्माण  sec  हो  जायगा  इसीलिए  उन्होंने  संविधान  में  इस  बात  का  भी  निर्णय  कर  दिया

 कि  जब  कभी  इस  बात  की  जरूरत  हो  तो  इसकी  व्यवस्था  की  जा  सकती  राज्य

 सरकारों  का  तो  खास  कर  निर्णय  नहीं  है  लेकिन  राज्य  सरकारों  की  जो  प्रतिनिधि  राज्य  सभा

 उसमें
 जब  बहुमत  से  अर्थात दो  तिहाई  से  शरीक  सदस्यों  द्वारा  इस  तरह  का  प्रस्ताव पास

 किया  जायगा  तब  नई  सेवाओं  का  निर्माण हो  सकता  है  ।  जैसा  कि  कभी  कई  माननीय
 सदस्यों  ने  कहा  है  कि  wat  देश  की  झ्रावश्यकता  है  कौर  देश  की  आवश्यकता  की  पूर्ति  के

 लिए कई
 ora  इंडिया  सर्विसेज  के  निर्माण  करने  की  आवश्यकता  इसीलिए  राज्य

 जो  विभिन्न  राज्यों  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  केन्द्रीय  व्यवस्थापिका  में  निर्मित  उसने

 यह  करीब  करीब  बहुमत  से  ही  इस  बात  को  पास  किया है  कि  तीन  नई  अखिल  भारतीय

 सेवाएं  बनाई  जायं
 ।

 वे  तीन  सेवाएं  हैं

 १.  भारतीय  इंजीनियर  सेवा  इमारते  दौर  सड़कें )

 २.  भारतीर्थ  वन  कौर

 ३.  भारतीय  चिकित्सा  site  स्वास्थ्य  सेवा
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 जैसा कि  हम  सभी  जानते हैं  सरकार  के  तीन  मुख्य  दंगों  में  एक  मुख्य  रंग  एक्जीक्यूटिव

 प्रजातन्त्र  में  यद्यपि  व्यवस्थापिका
 का

 वरुन  ज्यादा
 द  महत्व  है  फिर  भी  जिस  तरीके  की

 डेमोक्रेसी  का  संचालन  हम  कर  रहे  हैं  उसमें हम  देखते हैं  कि  जितने  भी  कानून  बनते
 उन

 कानूनों  के  बनाने  में  भी  भ्रान्ति  तौर  पर  तो  हमारा  शभ्रधिकार  है  लेकिन  आरम्भिक  तौर  पर  सारे

 का  सारा  भ्र धि कार हमारी  एक्जीक्यूटिव  के  हाथ  में  एक्जीक्यूटिव  जिस  रूप  में  हमारे

 सामने  रखती  है  उ  पका  म  थोड़ा  संशोधन  करके  उसको  आगे  पास  करती है  लेकिन

 जितने  भी  हम  कानून  बनाते  हैं  उन  काननों  के  बनाने में  कम  हाथ  हमारी  एक्जीक्यूटिव  का

 नहीं  रहता  प्रजातंत्र  की  सफलता  के  लिए  जरूरी  है  कि  एक्जीक्यूटिव  सक्षम  शासन

 योग्य  हो  गौर वह  शासन  को  अच्छे  पैमाने  पर  चलाये  जिससे  प्रजातंत्र का  जो  जनता  के

 प्राधिकार  को  सुरक्षित  रखने  का  मकसद  होता  है  वह  पूरा हो  सके  ।  जनता  के  हित  के  लिए

 जनता  की  भलाई  के  लिए  काम हो  सके  ।  ag  चीज  ज्यादातर  एक्जीक्यूटिव  पर  निभा  करती

 जूडिशीएरी लेजिस्लेटिव  का  भी  महत्वपूर्ण  स्थान  लेकिन  जूडिशीएरी  कौर

 लेजिस्लेचर  के  मुकाबले  में  मैं  समझता  हूं  कि  एक्जीक्यूटिव  का  अटक  महत्वपूर्ण  स्थान है

 एक्जीक्यूटिव  जेसी  सक्षम  होगी  जैसी  क्वालिफाइड  होगी  वैसेही  हमारा  प्रजातंत्र  अच्छे  तरीके

 से  चलेगा ।

 बात  को  मद्देनजर  रखते  हुए  र इस बात इस  बात  का  भी  खयाल  करते हुए  कि  हमने  जो

 संविधान  बनाया  az  संघात्मक  संविधान  हमने  विभिन्न  राज्यों  को  अधिकार  दिये  हैं  भ्र

 उनके  अधिकारों  में  हम  हस्तक्षेप  नहीं  करने  जा  रहे  शर  जसा  कि  मैं  ने  अभी  बताया

 राज्य  सभा  में  मैं  ने  इस  प्रस्ताव  को  बहुमत  से  किया  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों

 की  राय  ले  ली  तब  जा  कर  इन  तीन  नई  शेरगिल  भारतीय  सेवाशर्तों  का  निर्माण  किया  जा

 रहा  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  ।  इसकी  झ्रावश्यकता  पहले  चाहे  न  भी

 रही  हो  लेकिन  इसकी  अ्रवश्यकता  wae  ।  लेकिन  जैसा  कि  at  कई  माननीय  सदस्यों  ने

 कहा  कि  ऐसा  मान  लेना  कि  इन  are  इंडिया  सर्विसेज  के  निर्माण  करने  से  ही  राष्ट्रीय  एकता

 को  हम  समक्ष  एक  म्  रूप  दे  ठीक  न  होगा  ।  ara  इंडिया  ऐडमिनिस्ट्रेटिव

 सर्विस oat  भी  इंडियन  पुलिस  सर्विस  कभी  भी  है  तो  इस  बात  पर  जोर  देना  कि

 इंडिया  सर्विसेज  के  हो  जाने  से  ही  हमारे  देश  में  राष्ट्रीय  एकता  कायम  हो  मैं  समझता

 हूं  कि  यह  बहुत  फार  फैच्ड  चीज  है  ।  यह  एक  ऐसी  कल्पना  है  जिसमें  कोई  सार  नहीं  है  ।

 अलबत्ता  सार  इस  बात  का  है  जैसा  कि  कई  माननीय  सदस्यों  ने  बताया  कि  बिजली

 सड़क  निर्माण  विभाग  यह  सब  विषय ऐसे  ह  जिन्हें  कि  हमें  एक  प्लांड  तरीके  से  एक

 योजना  बद्ध  तरीके  से  बढ़ाना  है  ।  ऐसी  हालत  में  इन  विषयों  की  gaze  प्रांतीय  सेवाएं

 हों  तो  हमारी  प्रांतीय  सेवाओं  में  जो  काम  करने  वाल  अ्रधिकारी  होंगे  वें  इन  कामों  को  बड़े

 राष्ट्रीय  पैमाने  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  नहीं  कर  इसलिए इस  तरह  का  कदम

 उठाने  की  भ्रावश्यकता महसूस  की  गई  है  ।  सरकार  ने  जो  कदम  उठाया  है  मैं  समझता  हूं
 कि  वह  झ्र भि नन्दन  करने  श्र  स्वागत  करने  योग्य  है  ।

 जैसा  कि  adit  एक  माननीय  सदस्य  को  छोड़  कर  सब  ने  इस  कदम  का  स्वागत

 हालांकि  मैं  इससे  इंकार  नहीं  करता  कि  उनके  कथन  में  कुछ  सार  नहीं  है  ।  कुछ  सार  अवश्य

 है  लेकिन  देश  की  वर्तमान  आवश्यकता  को  देखते  हुए  श्री  इस  बात  से  कोई  इंकार  नहीं  कर

 सकता  है  कि  इस  तरह  का  कदम  उठाना  नहीं  विभिन्न  राज्यों  के  जो  प्रतिनिधि
 हमारी  सभा  में  बैठे  हुए a  उन

 की  बहुमत  से  राय  इस  तरह  की  afar  भारतीय
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 [at  श्रीनारायण

 स्रेवाग्रों  के  निर्माण  की  है  ।  उनकी  राय  हे  कि  भ्रमर  हम  afer  भारतीय  aa  का  प्रतीक

 से  अधिक  निर्माण  करें  तो  हमारे  देश  का  प्रशासन  सक्षम  हमारे देश  का  प्रशासन  योग्य

 होगा  भ्र  वह  श्रच्ठी  तरह  से  चलेगा  ।

 aa  कि  कई  माननीय  सदस्यों  ने  बतलाया  कि  शिक्षा  के  लिए  प्रतीत  भारतीय

 सेव  का  होता  चाहिए  |  जैसा  कि  माननीय  डा०  ने  कहा  देश  में

 एक  साल-इंडिया  इकॉनोमिक  सर्विस  का  निर्माण  करने  की  भी  बहुत  आवश्यकता है  ।  इस

 बारे  में  कई  वर्ष  पहले  से  बातचीत  चलती  रही  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  राज्य  सरकारें  ae

 केन्द्रीय  सरकार  प्रौद्योगिक  कामों  को  wet  हाथ  में  लेती  जा  रही  है  ५  देश

 के  औद्योगीकरण निर्णय  कर  है  ।  ऐसी  देश  में  एक  are  इंडिया

 सर्विस  जरूरी  में  विजिनेस  मैनेजमेंट वगैरह
 भी.ग्राते  मैं

 चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  पर  विचार  झर  यदि  राज्य  सरकारें  राजी  भी  हों

 स्वयं  घ्राण-इंडिया  इकॉनोमिक  सर्विस  का  निर्माण  करे  ।

 मैं  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  चाहता  हूं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  संविधान  में  राज्यों  को  जो

 भ्र धि कार दिए  हुए
 va

 का  करते  हुए  झर  उन  की  राय  से  हम  धीरे-धीरे

 सब  महत्वपूर्ण  विषयों  के  कौर  प्रशासन  के  लिए  भ्रमित-भारतीय  सेवाओं

 ताकि  इस  देश  के  fama  ak  प्रगति  में  सहायता  मिले  ।

 इन  शब्दों  के  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 pa  हज़र नवीस  :  मैं  उन  माननीय  सदस्यों  के  जिन्होंने  इस  उपाय  का  समर्थन  किया

 war  wafers  ara  प्रदर्शित  करता  ह  इस  विधेयक  के  श्राघारभूत सिद्धांतों  के

 सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा  जा  सकता  उन्होंने कह  दिया  है

 तथापि  कुछ  प्रश्न  पूछे  गये  हैं  जिनका  उत्तर  मुझे  देना  चाहिये  ।  श्री  फ्रैंक  मन्थनी  ने

 पुछा  था  कि  क्या  ५०  प्रतिशत  अधिकारियों  को  बाहर  से  के  सम्बन्ध  में  दी  गई  राज्य

 पुनर्गठन  की  सिफारिश  को  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  में  उन्हें  प्रा श्वा सन  देता

 हूं  कि  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  कौर  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  सम्बन्ध  में  पूरी  तरह

 कार्यान्वित  किया  जा  रहा  जहां  तक  हम  इस  समय  सोच  सकते  जब  तक  इस  बात  को
 न  करने  के  लिये  कोई  बाध्यकारी  कारण  इस  विधेयक  के  गठित  होने  के  बाद  लाग  होने

 वाली  सेवाओं  में  भी  हम  वही  अनुपात  बनाये  रखना  चाहते  wa  तक  हम  ने  ऐसे  किसी

 कारण  के  विषय  में  नहीं  सुना  ।

 इसके बाद  उन्होंने  हमें  इस  बात  के  लिये  दोषी  ठहराया  कि  हमने  भारतीय

 शिक्षा  सेवा  की  स्थापना  के  विषय  में  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  wea  माननीय  सदस्यों
 मे  भी  यही  इच्छा व्यक्त  की  हूं  ।  राज्य  भ्र  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रतिनिधि  निरन्तर  इस  विषय

 पर  चर्चा कर  रहे  हम भी  इस  विषय  उत्सुक  हैं  कि  बिना  किसी  विलम्ब

 यदि
 सम्भव

 तो  दूसरी  सेवाओं के  साथ  ही  एक  अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  की  भी

 स्थापना  की  जाये
 |

 किन्तु  कुछ  विकट  कठिनाइयां  जिन  पर  विजय  पानी  है  ।  मेरा
 विचार  है  कि  श्री  मन्थनी उन  कठिनाइयों  को  अधिकाधिक  हल्का

 कर  रहे en

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पहली  बात  तो  यह  हैकि  शिक्षा  विभाग  में  दो  विंग  एक  संगठन  सम्बन्धी  विंग
 प्रौढ़  दूसरा  भ्रष् यापन  संघटन  सम्बन्धी  अथवा  प्रशासकीय  शाखा  अध्यापन  शाखा

 के  बीच  भ्र धि कारों  के  समायोजन  का  कार्य  कठिन  £  ।  कुछ  राज्यों  में  इन  दोनों  शाखाओं  में

 निरन्तर एक  से  दूसरी  में  स्थानान्तरण  होता  रहता  है  जबकि  अन्य  राज्यों  में  शिक्षा  विभाग

 की  प्रशासनिक  शाखा  में  कार्य  आरम्भ  करने  वाला  व्यक्ति  विभाग  के  ठीक  सर्वोच्च  प्र  शासनीय

 पद  तक  जाता  है  i  ञ्न्त्तु  वास्तविक  कठिनाई  विश्वविद्यालयों  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 ह्म  में  से

 सब  जिनका  शिक्षा  से  सम्बन्ध  इस  बात  को  जानते  हैं  कि  स्वायत्त शासन  को

 बनाये  रखने  है सम्वन्ध  में  विश्वविद्यालयों  में  कितनी  स्पर्धा  है  ।  सरकार  भी  इस  विषय  में

 चिन्तित है  कि  स्वायत्त शासन बना  रहे  ।  यदि  शभ्रधिकाधिक  विश्वविद्यालय  स्नातकोत्तर

 शिक्षा  प्रारम्भ  कर  रह  हैं  तो  स्नातकोत्तर  विभागों  के  उन  अध्यापकों  को  भारतीय

 में  लगाने  के  प्रश्न  पर  भी  बिचार  करना  होगा  |  क्या  उन्हें  छोड़  दिया  जायेगा  ?  यदि

 किया  गया  तो  क्या  भारतीय  शिक्षा  सेवा  प्रशासकीय  wet  तक  ही  सीमित
 ?

 हमारे  सामने  इस  प्रकार  की  कठिन  समस्यायें  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सब  राज्यों

 के  बीच  कोई  समझौता  हों  शीघ्र  ही  इन  समस्याओं  के  हल  हो  जाने  की  ara है  ।

 में  यद  स्पष्ट  कर  चूंकि  जो  कुछ  भी  करना  है  राज्यों  की  स्वैच्छिक  सहमति  से  ही  किया

 जायेगा  ।  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रांतीय  स्वायत्त शासन  में  दखल  देने  की  कोई  इच्छा  नहीं  है  ।

 श्री  प्रिय गुप्त  कटा  था  कि  चूंकि  ब्रिटिश  सरकार  aga  प्रवीण  है  हमें  उनका
 करना  चाहिये  ।  उन्होंने  इस  बात  उल्लेख  किया क्रि  १९२०  कौर  q&Ry  के

 बीत  में  भारतीय  सेवायें  कर  दी  गई  थी  कौर  उन्होंने  पूछा  था  कि

 जब्  ब्रिटिश  सरकार  उन्हें  समाप्त  कर  दिया  तो  कारण  कि  हम  उन्हें  फिर  चालू

 करने  का  प्रयत्न  कर  सहे  हैं  ?  नहीं  जानता  कि  उस  सरकार  के  मन  में

 विचार  किन्तु  में  यह  जानता  हूं  कि  \&Xo  कौर  JERY  के  बीच  जिस  बात  के

 प्रयत्न  किया  गया  था  वह  ्  थी  कि  यथासम्भव  अधिक  स्वायत्त शासन  कायम  किया

 |  उस  ्य  सोचा  गया  था  कि  केन्द्र  में  प्रजातंत्रीय  व्यवस्था  व्यवहारिक

 रूप  से  संभव  किन्तु  यह  सोचा  गया  था  कि  प्रांत  के  हाथों  में  इतना  अ्रधिक  प्रजातंत्रीय

 नियंत्रण  हो  जितना  संभव  है  ।  इस  कारण  राज्य  सरकारें  इस  विषय  में  चिन्तित  थीं  कि

 अ्रखिल  भारतीय  सेवायें  इस  प्रकार  न  चलाई  जायें  कि  वह  केन्द्र  के  नियंत्रण  में  रहें  ak

 इस  का  एक  उपाय  यह  था  कि  अखिल  भारतीय  aa  को  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।

 किन्तु  {ESE  के  बाद  में  कहूंगा  सब  जिम्मेदार  क्षेत्रों  ने  लगभग  एकमत  से  कहा

 है
 कि

 यथासंभव  अधिक
 शाखाओं

 में  afar  भारतीय  सेवायें चालू  की  जायें  ।

 भारतीय  सेवायें  होने  का  यह  ae  नहों  है  कि  वहां  किसी  प्रकार  का
 करण

 है  प्रमुख  नियंत्रण  राज्य  सरकारों  के  हाथ  में  ही  होता  है  ।  केवल  बड़ी  सजीवों शर  wat

 की  सुनवाई  के  संबंध  में  ही  केन्द्रीय  सरकार  संघ  लोक  सेवा  आयोग  जैसे  स्वतंत्र  निकाय  के  साथ  मिल
 कर

 अपने  अधिकार  का  प्रयोग  करती  है  ।  कठिनाई  से  ही  केन्द्रीय  सरकार  संघ  लोक  सेवा  rah  की

 सलाह  को  भ्र स्वीकार करती  है  ।

 ag  गठित की  गई  सेवायें  अधिकतर  तकनीकी  सेवाय  हे  ।  यदि  सक्षम  तकनीकी  tara

 mah  है  ,  तो  यह  भी  आवश्यक  है  कि  सेवायों  को  किसी  सीमा  तक  स्वतंत्रता  श्र  सुरक्षा  प्राप्त
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 [att  हज़र नवीस

 हो  /  यदि  वह  तकनीकी  कौर  व्यवसाय  संबंधी  मत  व्यक्त  करना  चाहें  तो  केवल  इसीलिये  न  रुक

 जायें  कि  वह  यह  aqua  करते  &  कि  जिस  सरकार  की  सेवा  में  वे  लोग  है  उसके  द्वारा  उनकी

 पदोन्नति  आदि के अवसरों पर के  अवसरों  पर  संकट  उपस्थित  किया जा  सकेगा  ।

 इसके  अतिरिक्त  एक  लाभ यट  भी  है  कि  राज्यों  में  परस्पर श्र  राज्यों  कौर  केन्द्रों  के  बीच

 सेवाओं
 के

 स्थानान्तरण
 से  लगातार  जानकारी

 श्र  प्रभारी  संचित  किये  जा
 लगातार

 परस्पर की  जानकारी  प्राप्त  की  जा  जिस से  प्रमापों  में  एकरूपता भी  झ्रायगी  अनुभव

 में
 भी  वृद्धि  होगी

 |
 इन  सब  बातों  का  उल्लेख  पहले  किया  जा  चुका  है  ।  मुझे  उन्हें  दो  हराने  की

 आवश्यकता नहीं  है

 श्री  प्रिय  गुप्त  ने  सेवा  में  प्रविष्ट  होने  की  aaa  we  विद्यमान  कर्मचारियों  को  सेवा  में

 किस  प्रकार  सम्मिलित  किया  जायगा  safe  बातों  के  बारे  में  कुछ  प्रश्न  पूछे  थे
 ।  यह  भी  राज्यों

 के  परस्पर  परामर्श  का  विषय  है  ।  जैसा  कि  में  ने  विधेयक  को  प्रस्तुत  करते  समय  क द |

 विचार  az  है  कि  २५  प्रतिशत  पद  राज्य  सेवाओं  के  व्यक्तियों  के  लिये  रक्षित  कर  दिये  जायें

 शर  ऐसा  प्रस्ताव  भी  हैकि  यट  ५०  प्रतिशत  तक  बढ़ा  दिया  जाय  ।  हमें  इन  दोनों  के  बीच
 की

 स्थिति
 को

 स्वीकार
 करना  होगा

 ।
 जहां  तक  भ्रांतियों  का  प्रश्न  किस  प्रकार  वे  सेवाओं  ante

 में

 प्रविष्ट  होंगे  ।  इन  सब  बातों  का  हल  संघ  लोक-सेवा  झ्रायोग  के  परामर्श  द्वारा  ही  खोजा  जायगा  जो

 नियुक्तियों के  संबंध  में  अधिकांश  भार  तीन  करेगा  |

 जहां तक  वित्तीय  ज्ञापन  का  प्रश्न  है  ।  में  यही  कड़  सकता  हूं  कि  हमने इस  पर  गंभीरतापूर्वक

 विचार  किया  है  ।  कि  हम  सभा  के  सम्मुख  कौन सी  जानकारी  प्रस्तुत यह  यदि  कुछ  है

 अनुच्छेद  ११७(३)  के  अधीन  भ्राता  है  जिस  में  यट  कड़ा  गया  है  कि  किसी भी  उपाय  पर

 जिस के  कारण  संचित  राजस्व  से  व्यय  होता  राष्ट्रपति  की  ऋतुमति  ली  जाय  |  वह  हम  ने

 लेली  है  ।  इस  पर  नियम  ६४  भी  लागू  होता  है  जिस  में  कट्टा  गया  है  कि  इसके  बाद  वित्तीय ज्ञापन

 निकाला  जाय  ।  में  इस  बात  से  पुरी  aes  ana हूं  कि  जां  तके  संभव  हो  व्यय  के  संबंध  में
 ठीक-ठीक

 अनुमान  बतलाया  जाय  ।  य  हमारा  दायित्व  है  ।  भली  भांति  विचार  करने  के  बाद  भी  हम  इस
 बात  का  अनुमान नहीं  लगा  सके  कि  विधेयक  के  अधिनियम  बन  जाने  पर  कितना  व्यय  होगा  ।  जैसा

 कि  डा०  जो  एक  विशिष्ट  ADIT  Q?  समझ  सकते  स्वयं  इस  विधायक  के  कारण  कोई

 भी  व्यय  नहीं  होगा  ।  यर  केवल  समझे  कारी  उपाय  है  ।  केवल  पदों  का  निर्माण करने  के  बाद  ही

 व्यय  करने की  BAMHI होगी  |  जब  उसकी  आवश्यकता  होगी  तब  वहू  बजट  में  सम्मिलित

 कर  लिया  जायगा  ।  में  उनकी  इस  बात  से  पूर्णतया  पटु मत  हूं  कि  जब  तक  विधान  मंडल  की  मंजूरी

 प्राप्त न  हो  जाय  तब  तक  सरकार  कुछ  भी  व्यय  न  करे  ।  मैं  ने  इस  आपत्ति  पर  विचार  किया  था ।
 क्योंकि  यट  एक  अत्यंत  गम्भीर  ast  है  कि  कोई भी  कार्यपालिका  संचित  निधि  से  कोई  भी  राशि

 न  निकाले
 जब  तक  उसे  विधान  मंडल  की  अनुमति  प्राप्त  न  हो  जाय  ।  मैं  पुर्णतया wana  हूं  कि  यह

 हमारा  दायित्व  किन्तु  यदि  यह  कानून  बन  तो  स्वयं इसके  कारण  संचित  निधि  से  कुछ

 भी  व्यय  नहीं  होगा  कितने  पदों  का  निम  किया  जायगा  ।  राज्य  सेवाओं  के  कितने  व्यक्तियों

 को  हम  अखिल  भारतीय
 सेवाओं

 में  नियुक्त  उनका  वेतन  कौर  वेतन  वृद्धि कितनी
 इन  सब

 बातों
 निश्चय  केवल  ब्यौरे के  निश्चित  हो  जाने के  बाद  ही  होगा  प्रौर ये  राज्य  अथवा

 केन्द्र
 के  बजट  में

 सम्मिलित  होंगे  और  तब  यह  प्रश्न  विधान  मंडल  के  सम्मुख ०

 सदस्यों  को
 उन  लगभग  सर्वसम्मत समर्थन  के  लिये  एक  बार  कौर  धन्यवाद  देते  हुये

 में

 इसे  प्रस्तुत करता  हूं



 १२७ २२

 ल

 afar  भारतीय  सेवायें यें  )  विधेयक

 cae  महोदय
 :  प्रश्न  यट

 अखिल  भारतीय  नक  qeXs  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले
 विधेयक

 पर  विचार
 किया  जाये  ह

 लकलक

 हुर

 +3  :  प्रश्न यट

 क  क
 vie

 sheet

 ve  een  हुमा
 ।

 साह  ए  आए
 हिन

 से  लोह  fed
 a  |

 aan  फियों  सपा

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  ¥,—

 स्थान  पर  \ 196  2”  (“4  द्र  1963”  रखा  जाये

 (NS)

 उपाध्यक्ष  महोदय  Way

 कि  खंड  १ 5  faa रूप  ए  का  प्रम  बने  ।

 रसकर

 vis  १  setter  रुप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 ।

 संशोधन  किया

 पृष्ठ  १,  पंक्ति

 thirt  eentn h  year yes  द ह  के  स्थान  पर  yearਂ

 चता. [ [1.1 दि 1 जले ay  eee  (१)

 ्

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यड़

 ग्र धि नियमन  सुत
 संशोधित  रूप  में  >  विधेयक

 का  sit
 बने

 ।
 1.0

 प्रस्ताव  स्वी  क्त
 ।

 हि  नियमन  संशोधित  रूप  में

 ten
 महोदय  : प्रश्न यह  है  श

 स्वीकृत  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 श्श्  प्रौद्योगिकीय  संस्थायें  )  विधेयक  १३  १९६६३

 विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  विया  मया  |

 tet  हज़र नवीस  :
 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि

 :

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  1”

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  :

 विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  ।
 '

 प्रौद्योगिकीय  संस्थायें  )  विधेयक

 अनुसन्धान  तथा  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हमा यून
 ।
 में  प्रस्ताव  करता

 प्रौद्योगिकीय  संस्थायें  9&8  में  संशोधन  करने वाले  विधेयक  पर

 विचार किया  जाय  ।  (14

 इस  विधेयक  द्वारा  इंजीनियरी  atc  प्रौद्योगिकी  के  दिल्ली  कालेज  का  दर्जा  बढ़ा कर  देश  में

 पहले से  ही  विद्यमान  प्रौद्योगिकी  की  चार  उच्च  संस्थानों  की  संख्या  कौर  बढ़ा  देने  का  विचार  है  ।

 इस  देश  में  तकनीकी  शिक्षा  के  लिये  सुविचारों  को  बढ़ाने  कौर  उन  में  सुधार  करने  की  प्रा वश्य कता
 के  संबंध  में  इस  सभा  के  सम्मुख  कुछ  कहने  की  आवश्यकता नहीं  है  क्योंकि इस  सभा  ने  बार-बार इस

 बात  पर  जोर  दिया  है  कि  हमें  इन  सुविधाओं  को  बढ़ाना  भी  चाहिये  कौर  इन  में  सुधार  भी  करना

 चाहिये

 १४४ में  सरकार  समिति  ने  प्रौद्योगिकी  की  चार  उच्च  संस्थाओं  को  स्थापित  करने  का

 सुझाव  दिया था  कौर  तदनुसार  चार  संस्थानों  की  स्थापना  की  गई  है  ।  खड़गपुर  की

 स्थापना  १९५०  बम्बई  संस्था  की  9&Xs FH,  मद्रास  संस्था  की  {ERE  कानपुर

 संस्था की  १९६६० में  हुई
 थी श्रौर

 श्री  तक  इन  के  कार्य  में  काफी  प्रगति हो  चुकी  है  |  खड़गपुर

 में  इस  समय  वंडर-ग्रेजुएट  पोस्ट  ग्रेजुएट  कक्षाओं  में  पढ़ने  वाले  पर  अ्रनुसन्धान ...4

 करने  वाले  २००० से  भी  alas  छात्र  हैं  ।  बम्बई  संस्था  के  छात्रों की  संख्या  लगभग  १६००

 है  ।  मद्रास में  लगभग  oYo  कानपुर में  लगभग  ५५०  छात्र

 तकनीकी  के  क्षेत्र  में  काफ़ी  विस्तार sat  है  ।  लगभग  पांच  या  वर्ष

 पुर्व  इंजीनियरी  कालेजों  में  प्रतिवर्ष  लगभग  ६०००  छात्रों  को  प्रवेश  मिलता  था  ।  इस  वर्ष

 यह  संख्या  लगभग  qsooo ¢ 1 Sa aA है  ।  इस  समय  इंजीनियरी  अथवा  प्रौद्योगिकी में  श्रनुसंघान  करने  वाले
 oral  के  लिये  कठिनाई  से  ही  कोई  सुविधा  उपलब्ध  थीं  |  इस  समय  यह  संख्या  ५००  के  लगभग

 पहुंच  रही  है  ।
 इस  स्थिति  में  9&4  में  इंजीनियरी  भ्र  प्रौद्योगिकी  के  दिल्ली  कालेज की  स्थापना

 की
 गई  कौर  विचार  यह  था  कि  इसे एक  प्रादेशिक कालेज  बनाया  जायें  ।  शीघ्र  ही  हमें  ब्रिटिश

 सरकार  वहां के  उद्योगों  से  सहायता  मिल  गई  जो  इस  देश  में  तकनीकी  की  शिक्षा  के  प्रसार

 सुधार में  सहायता  करना  चाहते  उन्होंने  काफी  सहायता  %%o,000 Ts I< पौंड  कौर  १०
 अ

 मूल  wat  में
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 ब्रिटिश  कर्मचारी  हमें दिये  ।  उन्होंने  १०  भारतीय  भ्रध्यापकों  को  प्रशिक्षित  करने के  लिये  भी

 झपने  को  प्रस्तुत किया  ।

 बाद में  ब्रिटिश  सरकार  कौर  वहां  के  उद्योगों  ने  शर  भी  अधिक  रूचि  दिखाई  कौर इस  शत  पर

 भ्रतिरिक्त  सहायता  देने  के  लिये  कि  इस  संस्था  की  विकास  भी  उन  चार  उच्च  प्रौद्योगिकीय

 संस्थानों की  ही  दिशा  में  किया  जाये  ।  उन्होंने  वास्तव  में  ही  ६,५०  ०००  पौंड  att  १५  श्रघ्यापकों

 को  सहायता देने  का  वचन  दिया  है  ।  उन्होंने  इंगलैण्ड  में  भारतीय  कर्मचारियों के  लिये  सुविचारों

 में  भी  वधि  करदी  हमने  यह  भ्र नू भव  किया  कि  इस  प्रस्ताव का  लाभ  उठाना  कौर  देश  में

 प्रौद्योगिकी की  एक  दौरे  उच्च  संस्था  स्थापित  करना  वांछनीय  होगा  ।

 जहां  तक  हमारे  देश  का  संबंध  इससे  तकनीकी  शिक्षा  के  मामले  में  हमारी  स्थिति  काफी

 लाभप्रद  हो  जाती है  ।  खडगपुर संस्था  का  विकास  भारतीय  प्रयास  यूनेस्को से
 मंगाये

 गये  विश्व के  कई  sat के  कई  शिक्षकों के  सहयोग  से  किया  गया  बम्बई  संस्था का  विकास

 रूस
 की  सहायता  से

 युनेस्को  द्वारा  भेज
 गये  शिक्षकों द्वारा  हम्ना  मद्रास  संस्था  का

 विकास  फेडेरल  रिपब्लिक  जमाने के  सहयोग  कौर  सहायता  से  चय  कानपुर संस्था  का  विकास

 अमरीकी  सरकार की  उदार  सहायता  से  किया  जा  रहा  है  ।  इसलिये  जब  ब्रिटिश  सरकार  ने  दिल्ली

 इंजीनियरी  कालिज  को  उच्च  संस्था  के  रूप  में  विकसित  करने  में  सहायता  देने  के  लिये  प्रस्ताव  किया

 तब  हमने  इस  प्रस्ताव  का  स्वागत  किया  |  इस  प्रकार  हमारे  पास  यह  पांच  संस्था  होगी  जिनका  विकास

 विभिन्न  देशों  की  सहायता से  किया  जायेगा ।  इस  प्रकार  हम  इन  प्रगतिशील देशों  के  उन्नत  तरीकों

 का  लाभ  उठा  सकते  हैं  ।  यहां  भारत  में  इन  विभिन्न  परम्पराओं  कौर  विभिन्न  प्रौद्योगिकियों

 का  एक  प्रकार से  संगम  हो  रहा  है  जो  हमारे  भारतीय  उद्योग  कौर  भारतीय  प्रौद्योगिकी  के

 लिये  लाभप्रद होगा  wat  विश्वास है  कि  सभा  इस  साधारण  उपाय  का  स्वागत  करेगी  कौर  इसे

 स्वीकार  करेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  दुरा  |

 श्री  यशपाल  उपाध्यक्ष  मैं  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हूं  कौर  माननीय  म॑
 जी  को  इसके  लिये  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  इतना  सुन्दर  बिल इंस  हाउस  के  सामने रखा  है  ।

 मैं  उनके  सामने  कुछ  पजशन्ज़ ही  रखना  चाहता  हूं  ।  मेरा  परायों  यह  है  कि  दिल्ली के
 अन्दर  कोई  भी  एडमिशन  बगर  कम्पोटीशन के  नहों  होना  चाहिये  ।  यहां  पर  मैरिट की  बात  कही

 जाती है  ।  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  यह  जरूरी  नहीं  ह  कि  एक  साल  पहले  जिस  स्टूडेंट  ने  थर्ड  डिविजन

 में  पास  किया  था  वह  art  भी  थर्ड  डिवीजनल  ही  एक  साल  में  उसका  माइंड  डिवलेप  हो  सकता

 एक  साले के
 इन्दर  उसकी  प्रतिभा  भी  बढ़  सकती  ह  ।  इतिहास  में  हमें  इस  तरह  के  कई

 उदाहरण  देखने  को  मिलते  हैं  ।  भारत  के  सब  से  बड़े  झ्रादमी  महात्मा  गांधी  जी  ने  अपनी  श्राटोबायो
 ग्राफ

 में
 लिखा

 है  कि  वही  कुछ  समय  बाद  मुंसिफ  के  उसकी  कोर्ट  में  एक  केस को  प्लीड

 नहीं  कर  सके थे  |  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  वह  संसार  के  सब  से  बड़े  स्पीकर  कौर  थिकर  साबित  हुए

 यह
 जरूरी  नहीं  कि  एक  साल  पहले  जिस  लड़के  ने  ३३  परसेंट  मास  हासिल  किए  थे

 वह हमराज

 भी  ३३  परसेंट  मार्क्स  ही  हासिल करे  ।  फेयर  फील्ड  एण्ड  नो  फेवर  के  सिद्धांत  को  माना  जाना  चाहिये
 मैं  चाहता  हूं  कि  एडमिशन  अपन  कम्प।टीशन  के  जरिये  होना  चाहिये  ।

 जिस  तरह से  अमरीका में  है  उसी  तरह  हमारे  यहां
 भी  एज  का  कोई  रेस् ट्रिक शन  नहीं  होना

 चाहिये  ।  इंजीनियर देश  को  बनाते  देश  का  निर्माण  करते हैं  ।  उपाध्यक्ष  मेरा  ताल्लुक
 हिन्दुस्तान  की  ही  नहीं  बल्कि  एशिया की  सब  से  बड़ी  यूनिवर्सिटी  के  साथ  है  ।  वह  यूनिवर्सिटी

 मूल  थ श्रंग्रेजी
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 रुड़की  यूनिवर्सिटी  ।  मेरी  राय  यह  है  कि  रुड़की  यूनिवर्सिटी के  एक्सपर्टस उनको  बुला  कर

 उनसे  इस  संबंध  में  राय  ली  जाए  ।  हम  ने  जो  इं  जीनियस  पैदा  किये  झ्र गर  व  इंजीनियर्स  न  पैदा  होते

 तो  हमारा  संगीत सुख  हमारा  सब  शिल्प  खंडहर हो  जाता  |  हमारी  सनत  व हिमंत  fag

 जाती  |  यहां  पर  सनत  व  हिफंत  का  नाम  न  रहता  हम  इन  इंजीनियर्स  को  पैदा  न  करते  ।  उन्होंने

 हमारे देश  का  निर्माण  किया  हमारे  देश  में  इंजी  नियम  न  होते तो  इस  दिल्ली  शहर  को  हम

 दूर से  खड़ा  होकर  देखा  करते  ।  इसलिये  मेरी  दरख्वास्त  है  कि  यहां  से  एज  रेस्ट्रिकशन  हटाया  जाय ।

 जब  हम  कहते  हैं  कि  कांउटी  यूशन  में  ईश्वर  श्रापार्चुनिटीज  हैं  तो  फिर  क्या  कारण  है  कि  मे इंजीनियरिंग

 इंस्टीट्यूट के  कम्पीटीशन में  नहीं  बैठ  सकता  ?  हमारी  जमींदारियों  को  गवर्नमेंट ने  छीन  लिया ।

 हमारे पास  जीविका  का  कोई  साधन  नहीं है  ।  इस  सोशलिस्ट  स्टेट  में  जो  २४  बीघे  का  किसान

 था  उसे  जालिम  जमींदार  कह  कर  मिटा  दिया  गया  कौर  टाटा  साहब  को  इजाजत  दी  गई  कि  वह  चार

 लाख
 रुपये  बैंक  में  जमा

 मैं  चाहता  हूं  कि  मुझको भी  इजाजत दी  जायें  कि  मैं  इंजीनियरिंग

 कम्पीटीशन में  बैठ  सकूं  ।  हर  एक  को  इजाजत  मिलनी  चाहिये  जो  कि  उसमें  बैठ  सकता  वास्तव

 में  चालीस  साल के  बाद  भ्रादमी में  प्रतिभा  सम्पन्न  होती है  ।  चालीस साल  बाद  आदमी  की  अपनी

 मेमोरी
 जगती  है  ।  हमारे  गांधी  जी  ने  भी  कहा  हे  कि  इस  बात  को ।  वर्षों युवा  ।”  वात्सायन

 का
 मत  ह--हमारे शास्त्र  कि  मनुष्य  रस्सी  साल  का  जवान  होता  है  ।  कम  से  कम  चालीस  साल  बाद

 मनुष्य  की  प्रतिभा  सम्पन्न  होती है  ।  ड्राप  देखें  लें  माह  लिंकन  चालीस  साल  की  उसर के  बाद

 प्रेजिडेंट हुए  ।  हमारे  सम्पूर्णानन्द जी  यू  ०  पी०  के  चीफ  मिनिस्टर थे
 चालीस

 साल  की  वायु के  बाद
 उन  की  प्रतिभा  जगी

 ।  मैं  खुद
 a  अनुभव से  कहता  हूं  कि  २०  साल  पहले  जितनी  मेरी  मेमोरी

 थी  अब
 उससे  चार  गुणी  ज्यादा  हमारे  मिनिस्टर  साहब  कोई  सबक  मुझे  दे  दें  में  उस  को

 दस
 मिनट  में  याद

 कर
 के

 दिखला  दूंगा  ga  लिये  मैं  कहना  चाहता हूं
 कि  श्रगर  रोवर एज  हो

 जाने के  कारण  लोग  कम्पीटीशन में  नहीं  बैठेंगे  तो  इससे  देश  की  हानि  होगी  क्योंकि  इंजीनियर
 पैदा

 नहीं  होंगे  ।

 मैं  दो-तीन  सलाहें  सरकार  को  देना  चाहता  हूं  ।  हमारे  रुड़की  इंजीनियरिंग  कालेज  के  एक्सपर्ट

 को  बुला  वहां के  वाइस  चांसलर  श्री  जी०  एस०  पांड  इंटरनेशनल फेम  के  मालिक

 उन  को  बला  कर  कौर  उनके  साथ  दूसरे  एक्सपर्ट्स को  बुलां कर  इने  चीजों को  चलाया  जाय ।

 एज  रेस् ट्रिक शन  हटाया जाय  ।  दिल्ली  के  अन्दर कोई  एडमिशन  किया  जाय  तो  वह  बिना  कम्पीटीशन

 जो
 ः  डिवीजनल लड़के  थे  उन  को  भी  मौका  दिया  जाय  ।  श्राज  सरकार  बहुमत  को  मानती

 चूंकि  वह  मे  जारी  की  बात  करती  है  तो  मैजारिटो तो  थर्ड  डिवीजनर्स की  है  ।  सरकार  उन्हें
 क्यों

 नहीं  बुलाती
 ?  उन्हें  भी

 मौका  दिया  जाना  चाहिये  कि  वे  stra  के  कम्पीटीशन में  बैठें ।

 इन  शब्दों  के
 साथ

 मैं  इस
 विल

 का  crag  करता

 tat  हिम्मतसिंह का  :  मैं इस  विधेयक का  हृदय  से  समर्थन  करता  हूं  ।  इस  समय  देश

 में
 ऐसी  अ्रधिकाधिक  संस्थायें

 होना  ग्रावश्यक  छात्रों  को  प्रवेश  पाने  में  बहुत  कठिनाई  का  सामना

 करना  पड़ता  है
 ।  प्रवेश

 के  इच्छुक  छात्रों की  संख्या  इतनी  अधिक है  कि  यह  चार  पांच  संस्थायें
 पर्याप्त  नहीं  हमें  चाहिये  कि  सामान्य  कला  कालेजों  की  स्थापना  को  निरुत्साहित  करें  तौर  वैज्ञानिक

 श्र  प्रौद्योगिकीय  कालेजों  की  स्थापना  को  प्रोत्साहन  दें  ।

 इसके  साथ  ही  विमान  कालेजों
 का  भी  विस्तार  किया  जाये  ।.

 sia  में
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 वॉरियर  :
 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  साथ  ही  मैं  ag  भी  कहूंगा

 कि  देश  की  जनसंख्या  ah  विस्तार  को  देखते  हुये  यह  कालेज  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  हमारे  उद्योगों

 सरकारी  उपक्रमों  में  तकनीकी  कर्मचारियों  की  मांग  दिन  प्रतिदिन  बढ़ती  जा  रही  है  |

 सरकारी  उपक्रमों  में  हमें  कुछ  कम  प्रशिक्षित  व्यर्विन  भी  रखने  पड़ते हैं  जिनके  लिये  वे  उपयुक्त

 होते  परौ  इसलिये  उन्हें  खतरे  ae  दुर्घटना ग्र ों का  भी  सामना  करना  पड़ता  इन  लोगों को  उच्च
 शिक्षा के  लिये  विदेश  भेजा  जाता  है  कौर  वहां से  उन्हें कम  प्रशिक्षित  होन ेके  कारण  वापिस  भज

 दिया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  की  स्थिति  को  सुधारा जाना  चाहिये  ।

 माननीय  मंत्री  इस  बात  पर  भी  ध्यान  दें  कि  कया  विज्ञान  के  सब  विभागों  में  समुचित
 प्रगति

 हो  रही  है  या  नही  ।  दूसरे  देशों  में  विकास  के  सब  पहलु ग्र ों पर  ध्यान  रखा  जाता  यहां भी  ऐसा

 ही  किया  चाहिये  ।  कालेजों  की  स्थापना इसके  स्थान पर  कि  वह  कुछ  हीं

 कलकत्ता  में  की  अलग-प्रलय  प्रदेशों  में  की  जानी  चाहिय े।

 दुसरा  प्रशन  उपकरणों  का  है
 ।  दिल्ली  यू  निवासिनी  we  अन्य  संस्थायें  विदेशों  से  सम्पर्क

 रखती हैं  उपकरणों  ,  झ्रघ्यापकों  इरादी  के  विषय  में  वहां  से  सहायता  प्राप्त  करती  किन्तु  कुछ
 Tea  को

 यह  सुविधा  उपलब्ध  नहीं  है  ।  न  तो  उन्हें  उपकरण  देश  में  ही  उपलब्ध  होते  हैं  कौर न  हीं

 उन्हें  उसके  लिये  विदेशी  मुद्रा  ही  मिलती  कुछ  संस्थाओं  को  उपकरण  श्रायात  करने  के  लिये  लाइसेंस

 मिला  हुआ  हैं  ate  वे  मंगाते  भी  हैं  किन्तु  प्रशिक्षित  अध्यापकों  के  अभाव  के
 कारण

 बक्सों  को  खोला

 भी  नहीं  जाता ।

 तीसरी  बात  है  प्रशिक्षित  भ्रध्यापकों  की  कमी  ।  कुछ  लोगों  को  जो  प्रौद्योगिकी  की  शिक्षा

 दे  सकते हैं  दूसरे  पदों  पर  लगा  दिया  जाता  इसका  कारण  यह  है  कि  अध्यापकों  को  न  ही  पर्याप्त

 वेतन  मिलता हे  कौर
 न

 ही  लोगों  में  उनका  सम्मान  ही  होता  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन

 से
 ही  हमें  पता  चलता  है  कि  अध्यापकों  के  वेतन-क्रम  के  विषय में  की  गई  सिफारिशों की  कार्यात्विति

 कुछ  ही  राज्यों में  की  गई  हैँ  ।

 लेकिन न  तो  इन  लोगों सरकार  गैर-सरकारी  संस्थाओं  की  स्थापना  की  आज्ञा  देती  है  ;
 के  पास  पर्याप्त पूंजी  होती

 न  प्रयोगशाला  प्रशिक्षित  अध्यापक  ही
 ।  इन  बातों

 की
 जांच  की  जानी  चाहिए  भ्र ौर  ऐसी  बातों  को  रोकने  के  लिये  उचित  सावधानी बरती  जाए  कौर

 इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाये  कि  इस  प्रकार  के  गैर-सरकारी प्रबन्ध  ae  संस्थाओं को  कार्य  करने

 की  भ्र नू मति न  मिले  ।

 इन  में  प्रवेश
 के

 लिये
 होने  वाली  प्रतियोगिता के  बारे  में  सदस्यों  ने  बहुत  कुछ  कहा  है  ।

 इस
 क्षेत्र  में  भ्रष्टाचार  का  बोल  बाला  है  ।  प्रोफेसरों के  पास  तक  पहुंचा  जाता  ह  ।  कौर  योग्य

 छात्रों  को  प्रवेश  नहीं मिल  पाता  ।  सरकार को  इस  बात  के  लिये  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  योग्य

 छात्रों
 को  बिना  किसी  का  सहारा  प्राप्त  किये  ही  प्रवेश  मिल  निम्न  स्तर  के  लोग  ऊंचे

 उठ
 जायेंगे  ste  इससे  उद्योगों  को  ही  नहीं  देश  को  भी  हानि  पहुंचेगी  ।

 फेरना  बासप्पा
 :

 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  राज  हमें  विज्ञान

 श्र
 तकनीक

 का  महत्व  समझाना  बड़ा  जरूरी  है  ।  विज्ञान  तकनीकी  शिक्षा  देने  वाले

 =.  कालिजों का  महत्व  केवल
 देश  व्यापी ही  waite भी  stage में  पढ़ने

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 बाले  छात्रों  का  बहुत  बड़ा  दायित्व  उन्हें  सारा  काम  बड़े  परिश्रम  से  करना  होगा  ।  ऐसी

 संस्थास्रों की संख्या की  संख्या  को  बढ़ाने  की  बारत  तो  मंत्री  महोदय ने  स्वीकार की  ही  है  ।  २४  राष्ट्रीय  प्रयोग

 शालायें देश भर में काम देश  भर  में  काम  कर  रही हैं  ।  श्रनुसंघान  केन्द्रों  की  स्थापना की  गई  ठीक  हूं

 नाइयां हूँ  परन्तु  हमें  इन  कठिनाइयों के  बीच  भी  हमें काम  तो  करना  हमें इंस  दिशा  में  काम

 कर  रही  संस्थानों  के  कार्य  का  परस्पर  समन्वय  करना  F  |
 यह  समन्वय  राष्ट्रीय

 दृष्टिकोण
 से

 बहुंत

 ही  महत्व की  चीज  है  ।  इस  दिशा  में  काम  करते  हुए  हमें  व्यापारिक  उपयोगिता  का
 भी  ध्यान

 रखना है  ।

 प्रवेश  की  मद  को  भी  ध्यान  में  रखना  इस  बारे  में  जो
 सम्भव  सुधार  हो  उसे

 करना

 z  |  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  एक  ऐसे  लड़के  को  भी  प्रवेश  नहीं  frat  जिसके ३४१५  सके  थे  ।
 मेरा  व्यक्तिगत  अनुभव  यह  है  कि  प्रवेश का  कायें  ठीक  ढंग  से  नहीं  चलता  |  इस  कौर  मंत्री  महोदय

 को  ध्यान देना  होगा  शर  अधिक  कालिजों  की  भी  व्यवस्था  करनी  होगी  ।  यद्यपि मैं  इस
 काय

 के
 राह  में

 जाने  वाली  कठिनाइयों  को  करता  परन्तु इस  बात  को  भी  भूलाया  नहीं

 जा  सकता  कि  देश  को  स्वतन्त्रता  के  बाद  इंजीनियरिंग  की  शिक्षा  का  महत्व  देश  में  बढ़  गया  है
 ।

 अतः  इंजीनियर  ही  इंजीनियरिंग की  शिक्षा  देने  वाले  लोग  भी  तैयार  करने  चाहिए  इस

 मझ
 के  लिए  विस्तार  किया  ही  जाना  चाहिए  ।  छोटे छोटे  कालिजों  को  भी  चरागे  बढ़ाना  चाहिए  |  o

 विश्वास  हू  कि  इस  दिशा  की  छोटी  बड़ी  सभी  संस्थायें  अपना  शानदार  कोम  करके  देश  के  गौरव  को

 बढ़ायें ।

 गौरी  इंकर  कक्कड़  मैं  इस  संशोधन  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  दिल्ली  की  यह  हमारी  संस्था  राष्ट्रीय महत्व  की  संस्था  घोषित  की  जा

 रही  इस  अवसर  में  मंत्री  महोदय  से  इतना  अवश्य  कहना  चाहता  हुं  कि  उन्हें  इन

 निर्धारण  कालिजों  में  प्रवेश  पाने  वालों  की  कठिनाइयों  का  sar  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  इसके
 प्रवेश  में  तो  wa  argo  ए०  एस०  तथा  पी०  सी ०  एस०  की  परीक्षा  से  भी  अधिक  कठिनाइयों

 सामना करना  पड़ता  मेरे  विचार  में  यह  इस  बात  का  मुख्य  कारण  है  कि  हमें  अपनी  योजनाओं

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  अपेक्षित  इंजीनियर  प्राप्त  नहीं  हो  हमें इस  बारे  में  area  वाली

 व्यवहारिक  कठिनाइयों  का  कोई  हल  निकालना  चाहिए
 ।

 इस  क्षेत्र  की  गैर-सरकारी  संस्थाओं  की  एक  बोर्ड  द्वारा  छानबीन  करनी  चाहिए  |  यदि

 वे  ठीक  श्र  प्रिया  काम  कर  रही  हो  तो  उन्हें  भी  सम्बन्ध  कर  लेना  चाहिए ।  यदि  यद  गय  इ

 हमसे  होतो  निश्चित ही  हमें  काफी  संख्या में  इंजीनियर उपलब्ध  होने  लगेंगे  ।  pi.  4

 इस  विधेयक  का  हार्दिक  स्वागत  करता  हूं  ।

 yet  श्यामलाल  सर्राफ
 तथा  काश्मीर )  मैं इस  विधेयक के  लिए  मंत्री  महोदय

 को  मुबारकबाद देता  हूं  कौर  इसका  हार्दिक  समर्थन  करता  हूं  ।  मंत्री  महोदय  इस  प्रकार  की

 तकनीकी  संस्थाओं
 की  संख्या  में  वुद्धि  करने  में  लगे  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण बात  है

 ।  परन्तु

 संस्था  की  वृद्धि  के  साथ  साथ  हमें  कार्य  कोटि  तथा  wee  प्रशिक्षकों की  व्यवस्था  करनी  है  ।

 केवल  बजट  व्यवस्था  कर  देने  से  ही  यह  समस्या  हल  होने  वाली  नहीं  ।  हमें इस  बात  का  ध्यान

 रखना  होगा
 कि  इंजीनियरिंग की

 उच्च
 शिक्षा  देने  वाले  कालिजों में  केवल  वही  लोग  जायें

 जो  कि

 योग्य  हो  और
 इंजीनियर बन  कर  देश  की  तकनीकी  सेवा कर  इसके  साथ  ही  हमें  प्रशिक्षकों

 पाल  wast  में
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 संसार में के  लिए  भी  चादर  श्र  सरकार  की  भावना  का  वातावरण  निर्माण  करना  है  |

 बहुत से  काम  शक्ति  तथा  चादर  के  लिए  किये  जाते  हू
 ।  इसके  भ्र ति रिक्त  शिक्षकों  के  स्तर

 और  योग्य  को  भी  ऊंचा  करना  है  ।  मंत्रालय  को  इस  कार्य  को  अपेक्षित  महत्व  देना  चाहिए
 |

 उन्हें  प्रति  वेतन  दिये  जाने  चाहिए  ।

 प्रवेश  के  प्रश्न को  लेकर  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हू  कि  यह  संरक्षण  की  बात  ठीक  है

 मेरे  विचार  में  इस परन्तु  इसके  पर्दे  में  वास्तविक  योग्यता  की  श्रवण  लना  नहीं  की  जानी  चाहिए
 |

 मामले में  संरक्षण  कुछ  समय  बाद  समाप्त  कर  देना  चाहिए  |  प्रदेश की  कई  प्रकार  की

 इयां  मैं  सुन  श्र  देख  चुका  मन्ने  प्रसन्नता हू  कि
 दिल्ली

 में  इस  प्रकार की  एक
 संस्था

 की

 स्थापना  हो  रही  हूं  जिससे  इस  बारे  में  कठिनाइयां कुछ  कम  हो  जायेंगी  ।  मैं  इस  बात  से  भी  सहमत

 हूं  कौर  इस  पर  जोर  देना  चहता  हूं  कि  हमारे  जो  इंजीनियर  कौर  तकनीकी  विशारद
 विदेशों

 में  जा  चुके  हैं  उन्हें  वापिस  बुलाया  जाय  ।  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  इस  बारे में
 क्या  प्रयत्न

 किये हैं  ।  इन  शब्दों  से  मैं  इस  विधेयक  का इस  बारे  में  उन्हें  कुछ  प्रकाश  डालना  चाहिए  ।

 समर्थन  करता  हूं  |

 सरोजिनी  महिषी  )  देश  में  उद्योग  तकनीकी  प्रगति हुई  है

 इंजीनियर  की  शिक्षा  देने  वालों  क्री  आवश्यकता हे  ।  इंजीनियरिंग  की  शिक्षा  देने  वाली

 संस्थापकों  में  परस्पर  कोई  सन्तुलन  नहीं  हूं  ।  यह  हम  की  बात  है  कि  दिल्ली  की  इस  संस्था को  राष्ट्रीय

 महत्व  की  संस्था  बना  कर  ऊंचे  उठाया  जा  रहा  है  ।

 विभिन्न  राज्यों  के  विभिन्न नियम  हैं  ।  फिर प्रवेश  के  मामले  बहुत  कठिनाइयां  हैं  ।

 कुछ  पिछड़े वर्ग  को  प्रोत्साहन देने  के  लिए  संरक्षण  ह  ।  पिछड़े  वर्गों  को  पूरा  प्रोत्साहन

 बढ़ने के  लिए  पूरे  श्रवसर  दिये  जाने  चाहिए  |  उनके  लिए  शिक्षा की  पुरी  व्यवस्था  होनी  चाहिए ।

 परन्तु  इस  इंजीनियरिंग  are  डाक्टरी  के  मामले  में  हमें  योग्यता  को  ही  कसौटी  मानना  चाहिए  ।

 अनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  छात्रवृत्तियां इत्यादि  तो  देनी  परन्तु  प्रवेश के  समय  उनके

 ara  रियायत  नहीं  होनी  चाहिय े।  इस  तरह  इस  दिशा  योग्यता काफ़ी  पनप  सकेगी  ।

 aa  की  बात  है  कि  दिल्ली  संस्था  को  ऊंचा  उठाया  जा  रहा  है  शर  ब्रिटेन  की  सरकार

 उसमें  रुचि  ले  रही  है  ।  कौर  हमें  कोलम्बो  योजना  के  १०  प्राध्यापकों की  सेवायें  भी  प्राप्त

 रही  हैं
 ।  समय  जायेगा

 कि  यह  संस्था  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था जायेगी  ऐसी

 सारे देश  में  होनी  चाहिए  हमें  गैर  सरकारी  seat  की  भी  देखभाल  करनी

 चाहिए  कौर  उन्हें  केवल  व्यापारिक  दूकाने  बनने  से  रोकना  चाहिये  ।  केवल  उन्हीं  लोगों  को  ही

 इंजोनियर  बनने  का  सौभाग्य  नहीं  मिलना  चाहिए  जो  श्रमिक  गरीबों को  भी  अवसर  मिलने

 स्वामी  |

 श्री  प्रिय  गुप्त  :
 मैं

 मंत्री  महोदय को  मुबारकबाद देता  हूं  इस  विधेयक

 का
 स्वागत  करता  हूं  ।

 परन्तु  इसके  साथ  ही  कुछ  बातों  की  कौर  उनका  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाने का
 यत्न  भी  करूंगा  ।  प्रवेश  के  लिये  छात्रों की  परीक्षा  के  परिणामों की  प्रतीक्षा  कर  ली  जानी

 चाहिए ।  ary  सीमा  को  तनिक  ढीला  किया  जाना  चाहिए  शिक्षकों  कौर  डाक्टरों  के  स्तर  को

 ऊंचा  करना  कई  एक  ऐसा  कालिज  हैं  जो  कि  श्राथिक  संकट  के  कारण  चल  नहीं

 सरकार  को  उनकी  छानबीन  करके  उनकी  सहायता  करनी  चाहिए  \

 अंग्रेजी में
 :820(At)  LSD  |  11.
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 [at  प्रिम  ace]

 इसके साथ  ही  मैं  यह  भी  निवेदन  करूंगा  कि  इन  कालिजों का  प्रबन्ध  योग्य  हाथों  A  होना

 जिन पर  किसी  प्रकार  का  अनैतिक दबाव  कुछ  भी प्रभाव न  कर  सके  ।  मंत्री  महोदय
 स्वयं  प्रोफेसर  भ्र ौर  इन  बातों  को  सब  जानते  हैं  मेरा  कहना  है  कि  उन्हें  इस  प्रकार

 को  व्यवस्था करनी  चाहिए  लोग  आप  को प्रोफैसर  कहने में  गौरव का  भ्रनभव

 रक  रें  |

 श्री  बसुमतारी  :  मैं  इस  विधेयक  का  हार्दिक  समर्थन  करता  हूं  ।  यह

 विधेयक  बहुत  ही  ठीक  पर  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  इस  समय  देश  में  इंजीनियरंग

 में  देश  में  विज्ञान  तथा  तकनीकी  विषयों  के  अ  कौर की  बहुत  जरूरत

 कालिजों  में  वृद्धि  करनी  होगी  ।  ऐसे  wat  ok  कालिजों  में  प्रवेश  के  मामले  में  अ्रनुसूचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित  afer  जाति  लोगों  से  were  होता  यह  बात  बिलकुल  गलत

 इन  जातियों  के  छात्र  wa  de  र्ञ्ने  वाले  इनका  रिकार्ड बहुत  बरच्छा  है प्र ौर

 उन्हें  सब  भ्र वसर  प्राप्त  हो  रहे  हैं  जो  कि  ब्रिटिश काल  में  उन्हें  उपलब्ध थे  ।  मेरे  राज्य  में

 २३  भाई  ए०  एस०  अधिकारी  शर  इनमें  से  १३  अनुसूचित  जातियों  अनुसूचित

 जातियों  के  मुकाबल  में  व  बहुत  wee  we  उनके  लिए  संरक्षण की  जो
 गारन्टी  संविधान में  है  उसका  ध्यान  तो  हमें  रखना  ही  जाए  किसी  प्रकार  के  मद  कौर

 आतंक  की  बात  नहीं  हमें  महात्मा  गांधी  जी  के  स्वप्न  को  चरितार्थ  करना  चाहिए  ।

 इन  शब्दों  से  मैं  विधायक  का  समर्थन  करता  ह

 डा०  मेलजोल  इस  बात  पर  आपत्ति  नहीं  कि  प्रवेश  के  मामले  में

 अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  शभ्रादिम  जाति  लोगों  के  लिए  स्थान  सुरक्षित  कर  दें

 परन्तु  ४५  wear  ५०  प्रतिशत  से  कम  अंक  लेने  वालों  को  प्रवेश  नहीं  मिलना  afc

 मैंने  अपने  waive  से  देखा  है  कि  कुछ  लोग  केवल  छात्रवृत्ति  के  लालच  में  ही  प्रवश
 A

 ले

 लेते  हैं  परन्तु  बाद  में  नितान्त  wee  रहत  इसके  अतिरिक्त  1  में  इस
 बात

 का  भी

 ध्यान  रखना  चाहिए  कि  इन  तकनीकी  कालिजों  में  प्रवेश  पाने  वाले  लोग  झाग  चल  कर

 want  न  हो  ।  प्रशिक्षण  के  लिए  उचित  दम

 के  लोग  रिस  सा  महत्वपूर्ण

 कठिन

 समस्या  को भी  ६ल  करना  होगा  |

 इस  बात  की  भी  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  कि  इन  कालिजों  से  निकल  हुए  छात्रों

 को  बिना  समय  नष्ट  किये  काम  भी  मिल  जाय  ।  कइयों  को  काफी  समय  नष्ट  करने  पर  भी

 काम  नहीं  मिलता |

 (at  खाडिलकर  पीठासीन

 इन  शब्दों  से  मैं  इस
 विधि

 यक  का  स्वागत  करता  हूं  ak  मंत्री  को  इसके  लिए
 मुबारकबाद  देता

 पत्नी  gata  कबीर  :  माननीय  सदस्यों  ने  मंत्रालय  की  प्रशंसा में  शब्द  कहे  है

 उसके  लिए  मैं  उनका  धन्यवाद  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  परस्पर

 होते
 हुए

 भी
 हमारा  देश  के  औद्योगिक  विकास  कौर  तकनीकी

 प्रगति
 के  बारे  में

 एक  माननीय  सदस्यों  ने
 जो  बातें  कही  है  उसके  बारे में  मैं  कुछ  निवेदन  करूंगा

 नन

 ५  अंग्रेजी  में
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 श्री  यशपाल  सिंह  जो  अपनी  मात  संस्था  रूड़की  के  बहुत  भक्त  है  ate  ag  दिल्ली  की

 तकनीकी  संस्था  में  प्रवेश  पाने  के  इच्छुक  है  ।.  वह  श्री  सकते  क्योंकि  इसमें  वायु  का  कोई

 प्रश्न  नहीं  कौर  उनका  कटना  ठीक  ही  हैकि  प्रवेश  मुकाबले  के  आधार पर  ही  होना

 हमनें  दिल्ली  में  ही  नहीं  सारे  देश  में  ही  इसी  तरह  की  व्यवस्था  की

 मेरा  कहना  यह  है  कि  उनका  यह  सूझाव  पूर्ण  रूप  से  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  रूड़की से

 करन  वाली  बात  भी  ठीक  हम  निश्चित  रूप  से  पराग्वे  परन्तु  मेरा  निवेदन

 हैकि  देश  में  भी  बहुत  सी  संस्थायें  उनका  भी  परामशं  लना  लाभदायक  इसके

 साथ  ही  हम  देश  के  बाहर  के  विशषज्ञों  से  भी  करने  वाले  हैं  ।

 एक  बात  में  मेरा  मतभेद  है  कि  झ  पर  रोक  होनी  कालिजों  में  तो  युवकों

 को  छात्रों  के  रूप  में  लेना  प्रौढ़ों  के  लिए  ate  भी  बहुत  सी  संस्थायें  है  यहां  पर  कि

 बे  प्राइवट  परीक्षा यें  दे  सकते  इन  संस्थानों  में  तो  हमें  अपने  देश  की  कराने  वाली  पीढ़ी को

 तैयार करना  चाहिए  ।  कम से  कम  ज्यादा  से  ज्यादा की  रोक  ठीक  कौर  आवश्यक

 प्रवेश की  कठिनाइयों  के  कारण  संस्था  का  विस्तार  कर  दिया  जाय  ena  काफी  विस्तार

 किया  ६०००  के  स्थान  पर  हम  १६,०००  ले  ae  वर्ष  हम  उस  लक्ष्य  को

 पूरा कर  जायेंगे  जो  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  निर्धारित  किया  गया  FEeRR

 में  नहीं  बल्कि  १९६४  में ही  हम  उस  लक्ष्य  केआग  निकल  wan  यह  west तीब्र

 प्रगति  की  कहानी  अरब  श्र  विस्तार  की  बात  करने  से  तो  हमारा  स्तर  गिर  जायगा  ।

 प्रवेश  के  प्रशन  के  साथ  wie  भी  तो  कई  प्रश्न  जुड़  हुए  होत  q&Xo  में  देश में  ६०,०००

 इंजीनियर  परन्तु  q&go F में  यह  संस्था  QYo,ooo FH थी  ।  चीन  से  मैंने  इसका  मुकाबला
 किया  ।  चीन  में  १९६०  में  २१०,०००  इंजीनियर  थे  ।  1&Ko  तक  इस  मामले  में  हम

 चीन से  काफी  wet
 थे

 ।
 यद्यपि  चीन  का  यह  प्रयत्न  है  कि  वह  सब  मामलों  में  हमें  पीछे

 छोड़  हम  were  विस्तार  नहीं  करना  चाहते  ।  प्रत्येक  दिशा  कौर  विभाग  में  हम  देश

 की
 आवश्यकताओं

 को  देख  कर  श्राग  बढ़ेंगी  ।  हमें  az  भी  देखना  है  कि  सिखाने  की  व्यवस्था

 क्या  श्री  हिम्मत  सिंह  जी  का  यह  सुझाव  मैं  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  क्योंकि
 छात्रों  की  संस्था  बहुत है  इसलिए  नयी  संस्था  area कर  ली  जाय  ।

 उन्होंने  इस  प्रकार  कहा  कि  जैसे  पांच  उच्च  प्रौद्योगिक  संस्थाएं  ही  ऐसी  जगहें  हैं

 जहां  पढ़ाई  जाती  हैं  कि  वह  भूल  गये  है  कि  शभ्राजकल  भारत  में  सो  से  अधिक

 इंजीनियरिंग  कालेज  हमने  गत  पांच  वर्षों  में  इस  संस्था  में  काफी  वृद्धि की  है  कौर  जैसा
 मैंने  कहा कि

 stat  १८,०००  छात्र  प्रवेश  प्राप्त  करते  हैं  कौर  amt  वर्ष  यह  संख्या

 पू  0,000  हो  जाएगी  ||

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  वारियर  ने  कुछ  दिलचस्प  बात  कही  थीं  ।  उन्होंन ठीक  ही  इस

 बात  पर  बल
 दिया

 था
 कि  प्रशिक्षण का  स्तर  अच्छा होना  चाहिये  अन्यथा  हमें

 निम्न स्तर  के  उम्मीदवार
 मिलेंगे

 ।
 एक  प्रकार  से  उसका  भाषण  श्री  हिम्मत  सिक्का  के  भाषण

 का  उत्तर
 था  उन  सदस्यों  का  उत्तर  था  जो  तेज  गति  से  विस्तार  चाहते  मैं

 उन्हें  सूचित  करना  चाहता  हूं  कि  हम  कई  प्रकार  से  स्तर  में  सुधार  का  प्रयत्न  कर  रहे
 पहले  तो  हम  इंजीनिर्यारग कौर  प्रौद्योगिकी  संस्थाओं  में  धिक  aes  लोगों  को  श्रध्यापक

 के  लिए  आकर्षित  करने
 का  प्रयत्न  कर  रहे  इसमें  काफी  सुधार  gat  मैं  चाहता

 हूं कि
 श्र  सुधार  किन्तु  देश  की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  १३  या  १४  वर्ष  के

 नवयुवक
 को

 Yo
 रुपये

 वेतन  se
 यदि  वह  उपयुक्त  हो  शौर  बुरा  न  हो
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 [att  हुमायूं

 तो  उसके  २४५००  रुपये के  वेतन  तक  पहुंचने  की  संभावना  बुरी  नहीं  आजकल  ४१०

 रुपये  के  वेतन  से  area  करने  वाला  व्यक्ति  स्नातकोत्तर  इंजीनियरिंग  कालेज  का

 पक
 या  उच्च  प्रौद्योगिकी  संस्था  का  निदेश  बन  सकता  है  २५००  रुपये

 ३०००
 ba

 ea  के  वेतन  तक  पहुंच  सकता  इस  प्रकार  ये  वेतन  क्रम  इतने  बुरे  नहीं  है  जितने

 बुरे वे  कहें  जाते  Za  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  हमें  श्रमिक  योग्य  कौर  अधिक

 प्रतिभाशाली  लोगों  को  शिक्षा  व्यवसाय  में  लेना  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  हमने  यह  की  है  कि  प्रशिक्षण  की  सुविधाएं  देने  लगे  हमने  लोगों  को

 प्रशिक्षण के  लिए  विदेश  भेजा  हमने  देश  में  भी  प्रशिक्षण  केन्द्रों  का  विकास किया  है

 इंजीनियरिंग
 के

 स्नातकों  को  बहुत  उदार  शर्तों  पर  छात्रवृत्तियां
 दी

 जाती
 हूँ  गौर

 उन्हें  केवल

 यह  वचन  देना  पड़ता  है  कि  वे  कुछ  निर्धारित वर्षों  के  लिए  रहेंगे  ।  इन  उपायों

 से  सारी  तो  नहीं  परन्तु  कुछ  हद  तक  कठिनाइयां  हल  गई

 हमने  तींसरा  सुझाव  ag  दिया  है  कि  सेवानिवृत  अनुभवी  इंजीनियरों को  आंशिक

 काम  के  लिए  अ्रध्यापक  के  रूप  में  काम  करने  का  श्रीधर  दिया  जाए  ।  इनमें से  कुछ

 नियरों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  योग्यता  बहुत  ऊंची  अलैहि  न  हों  किन्तु  उनका  अनुभव
 कामों

 हैश्नौर  वे  भ्रांति काल  के  लिए  अध्यापक के  रूप  में  निश्चित  रूप  से सहायक  हो  सकते

 इस  उद्योगों  से  भी  लोगों  को  लेने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ak  यदि  किसी  व्यवस्था
 द्वारा वे  कभी  कभी  अधिक  योग्यता  प्राप्त  wie  विशषज्ञ  लोगों  को  अध्ययन काय

 के  लिए  देंगे  तो  इससे  देश  इंजीनियरिंग  के  अध्यापन  के  स्तर  में  yaw  सुधार  होगा

 श्री  वॉरियर wt  way  gan  सदस्यों  ने  इंजीनियरिंग क  meq में

 विभिन्नता  पैदा  करने के  लिए  कहा  अनेक  सदस्यों  ने  इस  प्रकार  कहा  कि  जैसे  देश
 में  सिविल  यांत्रिक  कौर  बिजली  विभाग  हूं  ।  यह  बात  नहीं  खड़गपुर  जसे  स्थान

 पर

 पहले ही  विभाग  कुछ  अन्य  विभागों  को
 विकसित  किया

 जा  रहा है  |
 वास्तव

 में  आजकल  सामान्य  पद्धति  यह  हैकि  नये  कालजों  में
 ज

 कहीं  सुविधाएं उपलब्ध  हैं  वहां

 इन  तीन  पाठ्यक्रमों  के  अतिरिक्त  पाठ्यक्रमों  की  व्यवस्था  की  जाती  किन्तु
 तीन  मूल

 पाठ्यक्रम  तो  रहेंगे  ही  किन्तु  उनमें  भी  दिलचस्प  परिवर्तन  श्री  रहा  है  ।  पांच  वर्ष  पहले  भी

 सबसे  अ्रधघिक  छात्र  सिविल  इंजीनियरिंग  में  प्रवेश  पाते  थे  किन्तु  अरब  उच्च  प्रौद्योगिकी  संस्थाओं

 शर  नयी  संस्थाओं  में  बहुत  संख्या  में  छात्र  मेकेनिकल  इलेक्ट्रीकल  इंजीनियरिंग

 तार  संचार  at  कृषि  इंजीनियरिंग ate  अन्य  विभागों  में  प्रवेश  पाते  zt

 राज  मेरा  विचार  है  कि  अधिकांश  कालेजों  में  सिविल  इंजीनिर्यारग के  छात्र  २५  प्रतिशत से

 अधिक  नहीं  ह  और  कुछ  कालेजों  में  तो  इससे  भी  कम  हूं  ।  इस  प्रकार  विभेदीकरण  प्रारम्भ

 हों  गया

 किन्तु श्री  वॉरियर  का  बड  हैं  कि  तुरन्त  इस  प्रकार  की  विशेषज्ञीकृत  संस्थाएं

 स्थापित करनी  कभी  हमारे देश  कें  लिए  उपयुक्त  नहीं  है  ।  बम्बई में  भारतीय

 प्रौद्योगिक  संस्था  जैसी  बड़ीं  संस्था को  स्थापित  करते  समय  हमने  रूसी  प्राधिकारियों  के  साथ

 विस्तारपूर्वक  बातचीत  की  थी  किन्तु  व  विशेषज्ञींकरण  का  समर्थक  होतें  हए  भी  इस  बात  से

 ana  हए  fe  उनके  देश  की  विणषज्ञीकृत  संस्थानों  बजाय  इस  देश  की  स्थिति

 ayer  बम्बई  की  इस  ats  कीं  स्थापित की  जाएं  रूसी  भ्रध्यापकों ने  बम्बई
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 मे ंजो  भ्रनुभव  प्राप्त  किया  उसका  लाभ  wa  रूस  में  भी  प्राप्त  किया  जा  रहा
 जब  पिछली

 बार  मैं  रुस  गया  था  तो  मैंने  सुना  था  कि  वहां  कुछ  श्रष्यापक  ae  सोचने  लगे  हें
 कि

 बम्बई
 में  जिस  पद्धति  की  संस्था  खोली  गई  है  उसके  कुछ  लाभ  ह  कौर  रूस  की  कुछ  एक

 संस्थापकों  में  तदनुरूप  परिवहन  किये  जायेंगे  ताकि  यहां  प्राप्त  किया  अनुभव  उनक  लिए

 लाभदायक  हो  ।  इसलिए  श्री  वारियर  का  सुझाव  कभी  समय  के  ग्रनुकूल  नहीं  है
 ।

 फिर  श्री  वारियर  a  कुछ  wer  मित्रों  ने  उपकरण  कौर  विदेशी  मुद्रा  के  अभाव
 का

 उल्लेख  किया  था  ।  एक  सदस्य  ने  कहा  था  कि  एक  तो  उपकरणों  का  अभाव  है  दूसरी

 ax  कुछ  में  उपकरण  फालतू  हैं  ।  उपकरणों  की  कमी  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी

 कठिनाई  के  कारण  है  प्रौर हम  ने  इस  प्रश्न  को  किया  है  ।  शीघ्र  ही  इसे  हल  कर  दिया

 जाएगा |

 इस  सम्बन्ध  में  हम  एक  प्रयत्न  कर  रहे  हम  चाहते हैं  कि  अधिकाधिक  उपकरण

 देश  में  बनायें  जायें  ।  जहां  तक  पालीटेक्निक  संस्थाओं  का  सम्बन्ध  है  ८०  प्रतिशत

 से  प्रतीक  उपकरण  देश  में  उपलब्ध  हो  जाते  इंजीनिर्यारग कालेजों  के  ६०  प्रतिशत  देश

 में  ही  उपलब्ध  हो  सकते
 पथ

 हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  शेष  उपकरण  भी  यथाशीघ्र  देश  में  ही
 उपलब्ध हो  जायें

 श्री  वॉरियर  ने  भ्रध्यापकों  के  अभाव  वेतन  की  समानता  का  उल्लेख  किया  था

 इन  बातों  के  बारे  में  में  पहले  बता  चुका  हूं  ।
 दूसरे  उन्होंने  गैर  सरकारी  संस्थाओं  शर  उनके

 संसाधनों  की  दिलचस्प  बात  उठाई  थी  ।  उन्हें  पता  नहीं  कि  कोई  नया  कालेज

 तब  तक  हमारी  श्रीमती  से  नहीं  किया  जा  सकता  जब  तक  वह  कतिपय  राशि  की

 ७  गारंटी  नहीं  देता  कौर  उस  पर  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  के  हस्ताक्षर  नहीं  होते  ।

 qt  दक्षिण  में  एक  कालेज  ने  यह  गारंटी  दी  थी  किन्तु  बाद  में  वे  इसे  पूरा
 न

 कर  सके

 जिस  पर  राज्य  सरकार  को  इसके  लिए  उत्तरदायी  ठहराया  गया  कौर  उसने  इसे  राज्यिक

 संस्था  के  रूप  में  ले  लिया  ।

 कठिनाई  तब  पैदा  होती  है  जब  बिना  या  किसी  के  ज्ञान  के  कालेज  खोले

 नाते  दुर्भाग्यवश  राज्य  में  ऐसा  हुआ है  ।  सौभाग्य की  ara  है  कि  यह  बुराई

 wr
 राज्यों  में  नहीं  फेली

 ।
 उस  राज्य  मुख्य  मंत्री  के  साथ  बातचीत  कर  के  हम  ने

 कुछ  समझौते  किये  हैं  भ्र
 वे

 मेरे  सुझावों  के  साथ  पूरी  सहमत  हैं  ।  afar में  '  इन
 कालेजों  को  भी  काफी  बड़ी  रोशि  विश्वविद्यालय  या  राज्य  सरकार  के  पास  जमा  करवानी

 पड़ेगी  wa  are  हैं  भविष्य  में  ऐसी  परिस्थिति  पैदा  नहीं  होगी  ।

 श्री  रंगा  :  जब  तक  स्थानीय  सरकार  सहायता  के  लिए  तैयार  तराशा है
 इस  प्रकार  के  उपक्रम  को  रोका  नहीं  जाएगा  ।

 tat  हमा यून  कबीर  :  माननीय मित्र  को  याद  होगा कि  मैं  ने  घोषणा कीं  थी  कि

 पांच  ay  खुली  नीति  at  जिसके  भ्रनुसार  भी  गैर  सरकारी  शुद्धिकरण  कुछ  निर्धारित

 शर्तें  पूरी  करने  पर  कालेज  खोल  सकता  था  ।  इसी  दूसरी  योजना  में  बहुत  विस्तार  gat

 Ta  प्रंग्रेजी  में
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 जब भी  वही  नीति  है  किन्तु  उसे  कुछ  कठोर  बना  दिया  गया  है  क्योंकि हम  नहीं

 चाहते  कि  यह  विस्तार  भ्र ना योजित  या  संतुलित  हो  ।  किन्तु  जो  भी  कालेज  इन  शर्तों  को

 पूरा  करने  के  लिए  तयार  हों  उन्हें  पूरी  म्रनुमति  है  ।

 श्री  वॉरियर  ने  प्रतियोगिता  कौर  उच्च  प्रौद्योगिकी  संस्था  में  प्रवेश  के  प्रश्न  का  उल्लेख

 किया  था  ।  यह  व्यवस्था  पहले  ही  है  ।

 श्री  बासप्पा  ने  कुछ  गेर  सरकारी  संस्थाओं  के  स्तर  का  प्रश्न  उठाया  था  ।  में  उन  से

 सहमत  हूं  कि  स्तर  में  सुधार  होना  चाहिये  ate  हमने  जिस  स्तर  का  सुझाव  दिया  था

 जिन्हें हम  ने  अपनाया  है  उन  से  आशा  है  यह  कठिनाई  दूर  हो  जायेंगी  ।

 उन्होंने  यह  इच्छा  भी  प्रकट  की  कि  हमारी  उच्च  संस्थाएं  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  के  भ्रनुरूप

 होनी  चाहियें  |  उनमें  पहले  ही  ag  स्तर  विद्यमान  है  ।  हमारे  पास  विदेशों  के  भी  छात्र

 oa  कभी  कभी  तो  प्रगतिशील  देशों  के  छात्र  भी  wear  ak  गवेषणा के  लिए

 उच्च  प्रौद्योगिक  संस्थाओं  में  ara  हैं  ।"  उनके  छात्र  विश्व  की  किसी  भी  संस्था  की  तुलना  में

 प्रच्छे  मझे  विश्वास  है  कि  वे  इस  स्तर  को  बनाये  रखेंगी  ake  तथा  देश  के  लिए

 ख्याति  प्राप्त  करेंगी  ।

 श्री  बासप्पा  ने  कुछ  संस्थाओं  में  प्रशिक्षण  के  वाणिज्यिककर  का  भी  प्रश्न  उठाया  था

 जिसका  उल्लेख  मैं  पहले  कर  चुका  हूं  ।  उन्होंने  इस  आवश्यकता  का  भी  उल्लेख  किया
 कि

 प्रशिक्षण  ऐसा  होना  चाहिये  जिससे  छात्र  तरन्त  शभ्रौद्योगिक  उपकरणों  में  लगायें जा  सके

 प्राविधिक  प्रशिक्षण  का  यही  उद्देश्य  है  ate  शिक्षण  तथा  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  की  waft  से

 यह  बात  पुरी  हो  जाती  है
 ।

 कई  वक्ताओं  ने  यह  कहा
 कि

 हमारे  नवयुवक  इंजीनियर  देश

 का  aga  औद्योगिक  विस्तार  कर  रहे  हैं  ake  ऐसे  काम  कर  रहे  हैं  जिनकी  दस  वर्ष  पूर्व

 कल्पना  भी  नहीं  की  जा  सकती  थी  ।

 श्री  बासप्पा  ने  कहा  कि  इन  संस्थापकों  में  प्रवेश  उचित  प्रकार  से  विनियमित  होना

 चाहिये  ।  ऐसा  ही  है  कठोर  परीक्षा  ली  जाती  है  जिससे  सभी  प्रवेश  नहीं  पा  सकते  ।

 परीक्षकों  का  किसी  को  पता  नहीं  होता  कौर  वे  किसी  का  पक्षपात  नहीं  कर  परीक्षा
 देश  भर  में  प्रायः  ८०  या  oy  केन्द्रों  में  की  जाती  गत  वर्ष  ५०,०००  छात्रों  की  परीक्षा

 ली  गई  हमने  इसके  बारे  में  कोई  शिकायत  नहीं  जहां  तक  कुछ  श्रनियमितताश्रों

 का  प्रश्न  हैं  हम  केवल  राज्यिक  संस्थाओं  ak  गैर  सरकारी  से  कह  सकते  हैं  ।

 हम  वहां  wal  पद्धति  लागू  नहीं  कर  सकते  इस  बारे  में  राज्य  सरकारों  के  साथ  चर्चा  की  गई  थी  उनमें

 से  कुछ  राज्य  की  सभी  Hearst  में  प्रवेश  की  समान  शर्तों  की  वांछनीयता  को  शझ्रनुभव  करते  हैं
 ।

 बासप्पा  ने  प्रदेश  के  एक  कालेज  की  बात  उठाई  थी  ।  दूसरी  योजना  में
 me  कालेज  खोलने  का  निश्चय  किया  गया  था  किन्तु  संसद्  ने  यह  पारित  किया  कि  १५

 राज्यों  में  एक  एक  कॉलेज  खोला  जाए  ।  प्रादेशिक  इंजीनियरिंग कालेज  अखिल  भारतीय

 हूं  पौर  उनमें  बाहर  के  राज्यों  के  छात्र  भी  प्रविष्ट  हुए  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन
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 aq  राज्यो ंके  मख्य  मंत्रियों  श्र  शिक्षा  मंत्रियों  से  बात  की  है  at  सुझाव  दिया

 है  कि  वे  इन  कालेजों  में  कुछ  भ्रनुपात  में  राज्यों  के  छात्र  भी  यह  उस  कालेज  के

 लिए  राज्य  के  लिए  atc  देश  के  लिए  बरच्छा  है  ।  प्रादेशिक  इंजीनिर्यारंग  कालेजों  में  यही

 प्रथा

 हमने  इन  प्रादेशिक  कालेजों  के  विकास  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  विशेष  निधि  से

 कुछ  वचन  प्राप्त  किये  थे  ।  पहले  वारंगल  को  लिया  जायेगा  क्योंकि वह  पहले  स्थापित

 gat  था  दूसरा  सूरत काल  है  ।  एक  एक  कर  के  सभी  प्रादेशिक  कालेजों  को  अधिक  कालेजों
 के

 रूप  में  विकसित  किया  जाएगा  ।  कुछ  समय  के  बाद  प्रत्येक  कालेज  ५  उच्च  प्रौद्योगिक
 संस्थानों  को  तरह  की  संस्था बन  जाएगा |

 हमें  देश  की  आवश्यकताओं  का  भी  ध्यान  रखना  है  ।  पांच  वर्ष  पूरव  कोई  भी  छात्र

 इंजीनियरिंग  या  प्रौद्योगिकी  में  गवेषणा  काय  नहीं  करता  था  ।  Wa  उनकी  संख्या  Yoo  तक

 पहुंच  गई  है  ।  यदि  सभी  प्रादेशिक  कालेज  उच्च  संस्थाएं  बन  जायें  तो  उनकी  संख्या  ५००

 हो  हम  यह  काम  दो  तीन  वर्षों  में  नहीं  कर  सकते  ।  हो  सकता  हैं  पांच  या  दस  वर्षों  में

 काम  हो  उद्देश्य  यह  है  कि  पांच  वर्ष  में  विज्ञान  ar  प्रौद्योगिकी के  सभी  sat

 गवेषणाकर्ताश्ों  की  संख्या  दुगुनी  की  जाए  किन्तु  पांच  वर्षों  में  ae  संख्या दस  गुना  नहीं

 की  जा  सकती  क्योंकि  इस  के  गुण  प्रकार  को  हानि  पहुंचेगी  आश्वासन  दे  सकता  हूं  कि
 न

 केवल  सुस्त काल  कालेज  के  बल्कि  सभी  प्रादेशिक  कालेजों
 क

 हितों  का  ध्यान  रखा  जायेगा
 ।

 श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  ने  प्रवेश  के  प्रश्न  का  उल्लेख  किया  था  जिसे  मैं  ले  चुका

 हम  अधिक  तेजी  से  विस्तार  नहीं  कर  सकते
 ।

 हूं  संभवतर्पुतीन  या  चार  वर्षों  में  इंजीनियरिंग

 के  छात्रों  की  je  ३०,०००  हो  जाये  किन्तु  इस  से  भ्रमित  नहीं  की  जा  सकती  क्योंकि  उससे

 गुण  प्रकार  को  हानि  पहुंचेगी  कौर  यह  देश  के  हित  में  नहीं  होगा
 ?

 उन्होंने  यह  भी  सुझाव  दिया  था  कि  स्कूलों  को  प्रविधिक  संस्थापकों  से  सम्बद्ध  किया  जाए  ताकि

 उस  स्कूल  से  पास  होने  वाला  छात्र  बिना  प्रतियोगिता  के  इंजीनियरिंग  कालेज  में  प्रवेश  पा  ले  ।  इससे

 तो  इन  संस्थानों  का  प्रयोजन  ही  विफल  हो  जायेगा  ।  वे  अखिल  भारतीय  संस्थायें  हैं  देश भर

 के  छात्र  खुली  प्रतियोगिता द्वारा  ara  हैं  ।  यदि  ऐसे  स्कूलों  की  शिक्षा  अच्छी  होगी  तो  वे  स्वभावत

 ल प्रतियोगिता  में  सफल  हो  जायेंगे  |  उच्च  संस्थापकों  की  संख्या  बढ़  जाने  पर  समस्या  स्वत

 हो  जाएगी ।

 उन्हे  यह  भी  भ्रम  है  कि  देश  में  ऐसे  ४  या  पांच  कालेज है  |  वस्तु  १००  कालेजों से
 अघिक

 alas  योग्य  अध्यापकों  को  आकर्षित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  किन्तु  इसमें  समय  लगेगा  ।

 भी
 रंगा  मुझ  से  सहमत  होंगें  कि  इंजीनियरिंग  कालेज  इतना  वेतन  न  दे  सकें  जितना  उद्योग

 देते  हैं  ।  कुछ  सीमा  तक  श्रादशंवाद  की  आवश्यकता  है  ।  खाली  पेट  श्रादशंवाद का  समर्थन  नहीं

 किया  जा  सकता  किन्तु  जीवन  की  कुछ  श्रावश्यकताओओं  की  कुछ  पूर्ति  होने  पर  भ्र  कुछ  सुविधा  का

 प्रबन्ध  होने  पर  श्रादशवाद  को  अपनाया  जा  सकता  है  ।  ४१०  रुपये  से  २५००  रुपये  तक  का

 वेतन  क्रम  कम  नहीं  है  ।

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  :  अन्य  प्रकार  के  प्रकरण  पैदा  करने  चाहिये  ।

 ्  :
 मूल  wast में
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 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  माननीय  सदस्य  को  विदित  है
 कि  म  प्रलोभन दे  रह

 हैं  किन्तु  इसमें  समय  लगता  है  कौर  इस  समय  सरकारी  कौर  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्रों  में  उद्योगों

 विभिन्न  परियोजनाओं  के  लिए  इतनी  मांग  है  कि  अधिक  इंजीनियर  उधर  चले  जाते  दाल ही  में

 भारत  सरकार  ने  एक  कौर  नई  बात  पैदा  की  है  जिससे  प्रद्धायत  मिलेगी  ।  इस  वर्ष  से  ऋण  छात्र

 वत्तियां  आरम्भ  की  गई  हैं  ae  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  जो  लोग  प्रशिक्षण  के  उपरान्त  अध्यापन

 कार्य  करेंगे  उन्हें  ग्र ध्या पन  के  प्रत्येक  वर्ष  १०  प्रतिशत  ऋण  माफ  कर  दिया  जाएगा  ।  यह  बहुत  बड़ा

 प्रलोभन  होगा  जिससे  बहत  बड़ी  संख्या  में  योग्य  व्यक्ति  भ्र ध्या पन  व्यवसाय  में  कराएंगे  ।

 श्री  रंगा  :  कितने  प्रतिशत  शभ्रध्यापक  पटले  तीन  चार  वर्षों  में  ही  भ्र ध्या पन  कार्य  छोड़  देते

 हैं  क्योंकि  उनके  वेतन  बहुत  कम  हैं  ।

 tat  हुमायूँ कबीर  :  मैंने  बताया  है  कि  भारत  की  परिस्थितियों में  ४१०  रुपये  तक  २३,  २४

 के  युवक  के  लिए  केतन  क्रम  बहुत  श्रावक है  ।  अध्यापन  कार्य  छोड़ने  वालों  के  आंकड़े  मेरे  पास

 नहीं हैं  ।  जो  तीन  चार  ज  इस  व्यवसाय  में  रहते  हैं  वे  काम  नहीं  छोड़ते  ।  म  काफी  कि

 में  योग्य  व्यक्तियों  को  सहायक  प्रोफेसरों  प्रोफेसरों  के  पदों  के  लिए  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  कुछ  उद्योगों

 से  लौट  कर  भी  om  रहे  हैं  किन्तु  उनकी  संख्या  बहुत  कम  है  ।

 श्री  श्रीमती  श्री  बसुमतारी  कौर  ढा  मेलकोट  ने  प्रवेश  में  संरक्षण  का
 प्रश्न

 उठाया था  ।  afar  भारतीय  प्राविधिक  शिक्षा  परिषद्  ने  लगभग  तीन  वर्ष  पुत्र  ध्यनापृवक  जांच

 के  उपरान्त  देश  के  लिए  उपयुक्त  नीति  बनाई  थी  ।  az  यर  है  कि  झ्रनुसुचित  भ्रनुसुचित

 आदिम  जातियों  ax  पिछड़े  वर्गों  के  लिए  दस  प्रतिशत  संरक्षण  की  रियायत  दी  गई  है  ।

 के  बाद  हर  वर्ष  इसमें  १  प्रतिशत  कमी  की  जाएगी  १४५  था  १६  वर्ष  are  कोई  रियायत नहीं

 रहेगी  ।  किन्तु  इस  रियायत  लिए  भी  ऊंचा  स्तर  रखा  गया  है  ।  उच्च  प्राविधिक

 संस्था में  प्रवेश  के  लिए ६०  प्रतिशत  अंक  होने  arf  एं  ak  पिछड़ी  जातियों  के  लिए  यड़  स्तर  Yo

 प्रतिशत  अंक  का  रखा  गया  है  ।

 ऐसे  छात्रों  के  प्रवेश  पाने  के  उपरान्त  परिणाम  अधिक  भिन्न  नहीं  होते  ।  हमने  खड़गपुर  में

 जो  कि  सब  से  पुरानी  और  कुछ  तक  सर्वाधिक  विकसित  तथा  भारत  में  ही  नहीं  प्रत्यक्ष  एशिया  में

 सब  से  प्रच्छी  संस्था  है  ।  यहां  के  झंध्ययन  से  पता  लगा  है  कि  Yo  प्रतिशत  अंक  से  प्रवेश  बाले  छात्र

 दो  या  ३  वर्ष  बाद  उच्च  के  छात्रों  के  साथ  प्रतियोगिता  कर  सकते  हैं  ।  इन्हें  पहले  वर्ष  विशेष

 प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  शर  जिन  विषयों  में  वे  कमजोर  होते  हैं  उनकी  शरर  विशेष  यान  दिया  जाता

 इस  अनुभव  से  इस  बात  की  पुष्टि  होती  है  कि  जिसे  हम  अ्रयोग्यता  समझते  हैं  वट

 महीं  होती  बल्कि  Waa  की  श्रंसमानता के  कारण  होती  है  ।  की  समान  व्यवस्था करने  पर

 समाप्त  ए  जाती है  ।  व्यक्तिगत  अन्तर  तो  सदा  रहेगा  ।  पिछड़  वर्गों  में  भी  अत्यन्त

 प्रतिभाशाली मिल-जाते  हैं  ।

 पुराने  उदाहरण के  भ्रनुंसार  की  जाति इतनी  अच्छी  नहीं  थी  जितना ी

 शाली  था  कौर  महाभारत  के  अनुसार  ध  युग  का  सर्वश्रेष्ठ  धनुर्धारी  था  ।  योग्यता  का

 प्रस्तर  व्यक्तिगत  होता  है  |  इसलिए  दम  कुछ  समय  के  लिए  संरक्षण  दे  रहे  है  जो  अपने  बाप  समाप्त

 हो
 जानी  चाहिये  क्योंकि  जब

 तक
 श्रधिमानता  समाप्त

 मही
 दोहों  हो  जातियों

 भो
 प्रयत्न  नेही

 set

 मल  ait में
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 यह  प्रवर्ध  पहले  से  निर्धारित  होनी  चाहिये  ताकि  इन  वर्गों  को  पता  हो  कि  १५  था  Ro  ae  में  उन्हें

 कमी  को  पूरा  करना  है  ।  ऐसे  विकास  के  लिए  इतनी  wah  wafers  है
 ।

 श्री  सर्राफ  ने  वैज्ञानिकों  की  वापिसी  का  भी  प्रश्न  उठाया  था  ।  हमने  इसकी  जांच  की  थी  कौर

 हाल ही  में  एक  सम्मेलन  में  मैंने  बताया  था  कि  ग्राम  इस  देश  को  वैज्ञानिकों  की  afr  हानि  नहीं  हो

 रही ।  मोटे  भ्रनुमान  से  लौटने  वाले  वैज्ञानिकों  में  से  २  प्रतिशत  असन्तुष्ट हो  कर
 दिशा

 चले  जाते

 जो  यूरोपीय  देशों  की  तुलना  में
 कम

 है
 ।

 विज्ञान  के  वर्तमान  श्रन्तर्राष्ट्रीय स्तर  में  ह  में  इस  थोड़ी

 सी  हानि  के  लिए  तैयार  एना  ।  जिस  तरह  हम  चाहते  हैं  कि  अन्य  देशों  के  लोग  यहां  जाकर

 काम  करें  हमें  लोगों  को  भी  दूसरे  देशों  में  जाकर  काम  करने  की  अनुमति  देनी  चाहिये  ।  में

 केवल  यह  निश्चय  करना  चाहिये  कि  यह  श्रमदान  प्रदान  दोनों  प्रो  से  बराबर  हो  ।  इसमें यदि  हमें

 लाभ  हो  तो  हम  उसका  स्वागत  करते  हैं  ।  इस  समय  केवल  अमरीका  को  लाभ  हो  रहा  है  ।  अरन्य

 सब  देशों  कोहानि  हो  रही  है  wire  हमारी  स्थिति  ates  बुरी  नहीं है  ।

 श्रीमती  सरोजिनी  महिषी  ने  कड़ा  था  कि  कभी  कभी  इंजीनियरों  को  ग्रोवर सि यर पद  पर

 नियुक्त  किया  जाता  है  ।  यदि  ६म  प्रच्धाधः  इंजीनियरों  की  संख्या  को  बढ़ायें  तो  वह  खतरनाक

 होगा  ।  मैं  उनसे  सहमत  हूं  कि  देश  में  इस  सम्बन्ध  में  सर्वेक्षण  होना  चाहिये  ।

 श्री  गुप्ता ने  कहा  कि  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  की  परीक्षाएं भिन्न  भिन्न  समयों  पर  होती  हैं

 श्र  परिणाम  भी  अलग  समयों  पर  प्रकाशित  होते  हैं  छात्र  इस  प्रकार  उच्च  शिक्षा

 की  सुविधा  से  वंचित  हो  सकते  हैं  ।  इन  संस्थानों  के  सम्बन्ध  में  वह  जोखिम  नहीं  है  क्योंकि  परिणाम

 चाहे  कंब  भी  निकलें  कोई  भी  छात्र  चुनने  की  परीक्षा  में  बैठ  सकते  हैं
 ।

 यदि  वे  विश्वविद्यालय की

 परीक्षा  में  फेल  हो  जाए  तो  संस्था  को  खेद  प्रकट  करना  पड़ताप्है
 ।

 श्री  गुप्ता ने  are  सीमा  का  भी

 उल्लेख  किया  ।  ag  arg  सीमा  वही  है  जिससे  पूर्व  लोग  विश्वविद्यालय  में  प्रवेश  नहीं  प्राप्त  कर

 सकते  AT:  न्यूनतम  की  सीमा  समाप्त  करने  के  उनके  सुझाव  की  मैं  स्वीकार  नहीं  सकता  |

 उन्होंने  शिक्षा  की  ज़ोर  भारत  सरकार  के  उदासीन  रवैये  का  जिक्र  किया  ।  पता  नहीं  उन्हें

 यड़  ख्याल  से  हु  ।  हम  सभी  चाहते  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  काम  किया  जाए  ।  मेरे  विचार

 में  पिछले  jody  वर्षों  में  विशेषकर  पिछले  ५  वर्षों  में  वैज्ञानिक  श्र  प्रविधिक  शिक्षा  में  जो  प्रगति

 हमारे  देश  में  हुई  है  व  किसी  wea  देश  से  कम  रही हो  |  यह  इस  हमारी  उदासीनता  का  प्रतीक

 नहीं है  ।  कौर  सामान्य  शिक्षा  के  लिए  व्यवस्था  का  जो  समर्थन  सदन

 के  सभी  भागों  से  मिला  है  मैं  उसका  स्वागत  करता  श्री  गुप्त  ने  भ्रध्यापकों  के  सम्मान  का  जिक्र
 किया  ।  .  हमें  सबकों  मिलਂ  कर  उनके  सम्मान  को  अच्छा  बनाने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  |

 सभी  मामलों  में  संस्थाओं  पूर्ण  स्वायत्त  प्राप्त  ।  एक  परिषद  है  जिसमें  सभी

 पांचों  के  प्रतिनिधि  हैं  .।

 है  कि
 पहले  वर्ष  में

 से
 श्रेधिक  असफलतायें  होंती हैं  ।  यट  सभी  देशों  में  होता  क्योंकि

 जब  सामान्य  शिक्षा से  प्राविधिक  शिक्षा  की  भ्रांत  आते  हैं  तो  उन्हें  अपनी  का  नहीं  पता

 होता  |  म्रच्छी  ae  में  कम  होता  है  ।  पहले  वर्ष के  बाद  नुक्सान होता

 है  ।  उन्होंने  जिक्र  किया  किः  कुछ  विद्यार्थी  जों  कि  ६०  प्रतिशत  नम्बर  होने  के  कारण  दाखिल  किए

 गए  थे  मे सफर  रहे  श्र  उन्होंने  इसका  कारण  पूछा  यह  बड़ा  सुझाव  मैं  afer  भारतीय

 परिषद को  इस  पर  विचार करने  लिए  कहूंगा  ।  माननीय  सदस्य  ने  कहां  कि  संस्थानों  में

 अध्यापक  सुस्त हैं  ।  मेरे  विचार  में  अध्यापकों की  कमी  होने के  उन्हें  अधिक  काम '
 a  a

 ।
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 गंडा०  मेल कोटे  :  कई  संस्थाओं  में  अध्यापकों  को  पूरा  काम  नहीं
 मिलता

 |

 हुमायूँ  कबीर  :  यदि  माननीय  सदस्य  ऐसी  संस्थाओं
 का

 ब्योरा  मुझे  दें  तो  मैं  उनको

 धन्यवाद  दंगा  |  मैं  उनकी  पड़ताल  करवाऊंगा

 मैं  माननीय  सदस्यों  का  क्रियात्मक  सुझावों  के  लिए  धन्यवादी  हूं
 ।

 १उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  है

 प्रौद्योगिकीय संस्थायें  q&ss  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाए  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 महोदय  :  इस  पर  कोई  संशोधन नहीं  है  ।  प्रश्न यह  है

 खण्ड १  से  ७,  अ्रधिनियम  ate  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  बने
 ।

 '

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  १  से  ७,  अधिनियमन  सुत्र  ate  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गय
 ।

 vat  हुमायूँ कबीर  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाए  ।

 महोदय  :  प्रश्न यट

 विधेयक  को  पारित  किया  जाए  (8

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 महा प्रशासक  विधेयक

 १बिधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभूषेन्द्र  श्री  प्र ०  Fo  सेन  की  रसे मैं मैं

 प्रस्ताव  करता  हू

 महा प्रशासक  के  पद  भर  Tafa  eam  विधि  को  संशोधित  करने

 वाले  विधेयक  पर  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार किया  जाये  ।”

 यह  विधायक  विधि  आयोग  के  १४वें  प्रतिवेदन  की  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  करता  है
 |

 महाप्रशासक  का  पय  व्यापारिक  जातियों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  बनाया गया  था  ।  इस

 नियम  के  प्रयोजन  के  लिए  व्यक्तियों  को  दो  वर्गों  में  विभक्त  किया  गया  ee  वे  हैं  जिन्हें  छूट  दी

 गई  एक  वे  हैं  जिन्हें  छूट  नहीं  दी  गई  है  ।  बद्ध  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जिन्हें  छूट

 दी  गई  है  sie  यूरोप  के  देश  के  व्यक्तियों  को  छूट  नहीं  दी  गई  है  ।  यदि  कोई  यरोप  के  रहने  वाला

 व्यक्ति  मर  जाये  कौर  उस  के  भारत  में  कहीं  भी  २०००  की  या  अधिक  की  आस्तियां  हों  तो  महा

 प्रशासक  जायदाद को  सुरक्षित  रखने  के  लिए  कदम  उठा  सकता  है  ।  यदि  कोई  भारतीय--एकसा  व्यक्ति

 जिसे  छूट  दी  गई  है--  रुपयों  से  firs  की  आस्तियां  छोड़  मर  जाता  है  तो  यदि  व ेi  —

 wast  में
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 बम्बई  या  ware  में  हों  तो  महा प्रशासक  उन  की  सुरक्षा  के  लिए  केवल  कदम  उठा  सकता  है  ।  अतः

 बदी  कोई  भारतवासी  अन्य  किसी  स्थान  पर  मर  जाता  है  तो  महा प्रशासक  २०००  से  अधिक  आस्तियों

 के  संरक्षण  के  लिए  कदम  नहीं  उठा  सकता  है  ।  इसीलिए  विधि  भ्रायोग  ने  प्रस्ताव  किया  है  कि  चूंकि

 यह  बहुत  आवश्यक पद  है  इसे  कायम  रखा  परन्तु  छूट  दिए  कौर  न  छूट  दिए  गए  व्यक्तियों

 में  जो  भेद  है  जायदाद  वाले  स्थानों  में  भी  भेद  है  उसे  दूर  कर  देना  चाहिए  क्योंकि  ये  हमारे

 संविधान  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  है  ।

 जहां  २,०००  रुपये  से  कम  कीमत  वाली  सम्पत्ति  का  सम्बन्ध  है  उस  के  बारे  में  यह

 थी  कि  महा प्रशासक  सर्टिफिकेट  दे  सकता  था  ।  सर्टिफिकेट  देने  की  प्रक्रिया  को  आसान  बना  दिया

 गया  है  कौर  इस  विधायक  में  इसे  २,०००  रुपये  से  बढ़ा  कर  ४५,०००  रुपये  तक  कर  देने  का  प्रस्ताव

 है  ।  यदि  मृत  व्यक्ति  की  सम्पत्ति  की  कीमत  4,000 aay a are रुपये  से  कम  महा प्रशासक विधि  की

 आसान  प्रक्रिया  को  अपना  सकता  है  ।  सम्बन्धित  लोग  प्रशासन  के  पत्न  को  प्राप्त  करने  की  पेचीदा

 प्रक्रिया  में  से  जाने  के  बदले  महा प्रशासक  से  सर्टिफिकेट  ले  सकते हैं  ।  कानन की  दृष्टि में  सर्टिफिकेट

 झर  प्रशासन  पत्न  की  एक  ही  कीमत  है  ।

 प्रवर  समिति ने  केवल  शब्द  में  परिवर्तन  का  सुझाव  दिया  है  ।

 के
 स्थान

 पर  न्यायालय  कर  देना  क्योंकि  उच्च  न्यायालय  ही  प्रशासन  के  पत्न  मंजूर

 कर  सकता  है  ।  प्रवर  समिति  ने  और  किसी  परिवर्तन  का  सुझाव  नहीं  दिया  है  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 कि  पढ़ा प्रशासक  के  पद  कौर  कर्तव्यों  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  संशोधित  करने

 वाले  विधेयक  पर  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  किया  जाये  (1 4

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  FAT

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 gus  २  से  ६४  विधेयक  का  at  बने
 ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  २  से  ६४  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खंड  १  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रीमियम सूत्र  पर  मंत्री  महोदय  का  संशोधन है  ।

 श्री  fancier  मिश्र  :  मैं  प्रस्ताव करता  हुं  :

 पृष्ठ  4,  पंक्ति 4,

 के  स्थान  पर
 «  Eourteetith  ”

 रखा  जाये  (१)
 आ वए

 मूल  wast  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है  कि
 :

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  ee
 ह

 तेरहवाँ
 n

 ]
 के पृ  स्थान  qe  Fourteenth

 ”

 रखा  जाय  (१)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है

 भ्र धि नियमन  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  रंग  बने  पीजी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 भ्र घि नियमन  संबोधित  रूप  में  विषयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 fat  विधान  मिश्र  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जायਂ  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यट  है

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाय  पैच

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 eee  eee

 विशिष्ट
 सहायता  विधेयक

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विजेन्द्र  श्री  श्र०  कु०  सेन  की  कौर से  मैं  प्रस्ताव

 करता
 हूं

 कुछ  प्रकार  की  विशिष्ट  सहायता  सम्बन्धी  विधि  की  परिभाषा  तथा  उस  में  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  किया
 जाये  ।'

 विशिष्ट  सहायता  विधेयक  पर  विधि  झ्रायोग  की  एक  के  अतिरिक्त  सभी  सिफारिशों  को

 मान  लिया  गया  था
 ।

 विशिष्ट  सहायता  अधिनियम  की  धारा  ४२  के  संशोधन  करने  के  सुझाव  को

 नहीं  माना  था
 ।

 यदि  इस  सुझाव  को  मान  लिया  तो  प्रतिवादी  को  सहायता  लेने  का  हक

 नहीं  होगा
 ।

 केवल  घोषणा  ही  प्राप्त  कर  सकता  है
 ।

 इस  का  मतलब  यह  है  कि  यदि  उसे  सहायता

 मिले  तो  इस  के  लिए  नया  मुकदमा  दायर  करना  पड़ता  ।  इस  प्रकार  कई  मुकदमे  हो  जायेंगे  |  यह

 नियम  ३  के  उपबन्धों  के  area  २  के  विरुद्ध  होगा  ।  इसीलिए  सरकार  ने  विधि  आयोग  की  सिफारिश

 को  नहीं  भाना  ।

 जहां  तक  धारा  YI  सम्बन्ध  विधि  आयोग ने  सिफारिश  at  fe  सम्पत्ति  से  सम्बन्धित

 किसी  mfernre  के  स्थान  पर  सभी  अधिकारों  को  शामिल  कर  लेना  चाहिये
 |

 इस
 को

 इसलिए  नहीं

 मूल  wast  में
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 माना  कि  कोई  भी  व्यक्ति  यदि  उस  के  म्रघिकार  छीने  श्रनुल्छेद २२  के  न्यायालय

 में  जा  सकता  था  ।  इसी  को  ही  विशिष्ट  सहायता  अधिनियम  की  धारा  ४२  में  लगाना  वांछनीय

 नहीं  है
 ।

 धारा  ४२  केवल  घोषणा  सम्बन्धी  मुकदमों  से  सम्बन्ध  रखता  है  हारे  हुए  लोगों

 को  दायर  करने  के  लिए  न्यायालय  जाने  से  नहीं  रोकता  है  चाहे  दूसरे  दल  को  घोषणा  मिल

 जाये
 ।

 केवल  यही  सिफारिश  नहीं  मानी  गई  थी  ।  संयुक्त  समिति  भी  इस  बात  से  सहमत  थी
 ।

 विधि  झ्रायोग  ने  सुझाव  दिया  था  कि  धारा  &  को  छोड़  दिया  जाय  क्योंकि  इस  से  केवल  व्यक्ति

 को  कब्जा  मिलता  है  ।  जिस  व्यक्ति से  कब्जा  छीन  लिया  गया  हो  वह  केवल  कब्जे  के  लिए  ही  मुकदमा

 चला  सकता  है  ।  हारा  हुआ  व्यक्ति  दक  के  आधार  पर  न्यायालय  को  जा  सकता  यद्यपि  उसे

 धारा  के  भ्रन्तगेंत  सहायता  नहीं  मिलती  है  ।  इस  से  बहुत  से  मुकदमे  चल  पड़ेंगे  ।  उन  की  यह  भी

 राय  थी  कि  कब्ज़े  के  प्रश्न  का  निर्णय  करते  समय  भी  न्यायालय  मोहक  के  प्रश्न  की  जांच  करनी  पड़ती

 है  ।  विधि  शभ्रायोग  ने  सिफारिश  कर  इस  धारा  को  छोड़  दिया  जाय

 coger  समिति  Ferm  a  fg  eer  को  लगा  दिशा  लाय  SB  लगा  दिशा

 है  ।  विधेयक  की  भाषा  भ्र धि नियम  की  धारा  €  की  भाषा  से  भिन्न  है  ।  इस  का  कारण  है  कि  परिसीमन

 अधिनियम  की  भ्रनुसूची  १  का  wees  ३  विशिष्ट  सहायता  अ्रधिनियम  की  धारा  पर  लागू

 होता है  ।

 ४२  के  सम्बन्ध  में  ही  विधि  आयोग  की  सिफारिशों  को  नहीं  माना  है  ।

 शेष  सभी  सिफारिशें मान  ली  गई  हैं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुसना

 श्री  हिम्मत सिह का  :  खण्ड  २१  की  भाषा  ठीक  नहीं  है  ।  वैसे  यट  एक  महत्वपूर्ण विधेयक

 है  और  हम  इस  का  स्वागत  करते  हैं  |

 पत्नी  so  कु०  HS  शुद्धि  परियां  निकाली  गई  थीं  ।  माननीय  सदस्य  ने  उन्हें  नहीं  देखा

 होगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :--

 कुछ  प्रकार  की  विशिष्ट  सहायता  सम्बन्धी  विधि  की  परिभाषा  तथा  उस  में  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया
 जाये  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 :

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  हम  खण्डों  को  लेंगे  |  प्रश्न  यह  है

 खण्ड  २  से  ४४  विधेयक  का  at

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
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 २  से  ४४  घटिया  में  जोड़  दिये  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 खण्ड  १  पर  सरकार  का  संशोधन

 श्री  विषुधेन्र  मिश्र
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  4.0

 (3
 “1962”  के  स्थान  पर  1963”  |  )  रखा  जाए

 et.
 |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  य  है

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  i —

 ी  96  के  स्थान  पर  “1963”  रखा  जाय  t

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 खण्ड  १,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 |

 खण्ड  १,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ॥

 fart  विधुधेन्द्र  मिश्र  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  —

 ह  *  स्थान  पर

 रख  दिया

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 के  स्थान  पर

 रख  दिया  जाय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।

 पं उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 अधिनियमन  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  sit  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 ्रघितियमन  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :--

 विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  st  बने  1.0

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  |

 मल  sas  में
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 विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 थी  वीरेन्द्र मिश्र  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं
 :--

 विधेयक  संशोधित रूप  पारित किया  जाय  1”

 महोदय  प्रश्न  यह  है

 विधेयक  संशोधित रूप  पारित  किया  जाय  44.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 सिसका  ee

 वस्त्र  समिति  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अरब  वस्त्र  समिति  विधेयक  पर  चर्चा  करेगी
 ।

 विधि  मंत्री  wo  कु०  हमने  उन्हें बताया हमें हमें  arm  थी  कि  इन  दोनों

 विधेयकों
 पर

 चर्चा  इतनी  जल्दी  खत्म  हो  जाएगी  ।  आपकी  i  से  मैं  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  दूंगा
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 हां  ।  @&  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  दें  ।

 tat श्र०  कु०  सेन  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 वस्त्रों और  वस्त्रों  के  कारखानों  की  मशीनों  की  किस्म  सुनिश्चित  करने  at

 तत्सस्वस्धी  विषयों  के  लिए  एक  समिति  की  स्थापना  की  व्यवस्था  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाए

 सूती  वस्त्र  निधि  VevY Tat aa सुती  वस्त्र  निधि  स्थापित  किए  जाने  कौर उस  निधि

 के  प्रशासन के  लिये  समिति  बनाने  की  व्यवस्था  करता  सुती  वस्त्र  निधि  समिति  काफी  अच्छा

 काम
 करती  रही  है  समिति  की  निरीक्षण  योजना  अधिक  से  ग्रसित  लोकप्रिय  होती  रही  है

 और  भारत  में  तथा  विदेशी  व्यापारी  क्षेत्रों  में  इस  की  मान्यता  भी  बढ़ती  रही  है  ।

 हाल के  वर्षों  में  वस्त्रोद्योग
 में  परिस्थितियां  बदल  गई  हूं  ।  waite  बाजारों  में

 चीन  जेसे  देशों  से  भारतीय  कपड़  का  मुकाबला  बढ़ाता  जा  रहा  है  ।  मिल  स्वामियों

 के  संघ ने  भ्र ौर  भारत  में  वस्त्र  मशीनरी  निर्माताओं  ने  देशीय  वस्त्र  मशीनरी  के  लिए  स्वाधीन
 निरीक्षणालय

 की
 आवश्यकता

 पर  बल  दिया  उन  की  श्रावश्यकताएं पूरी  करने  के  लिए

 १६६०  में  प्रफुल्ल  आयोग  ने  सिफारिश  की  कि  उपभोक्ता  उद्योगों  से  देशीय  पदार्थों की  किस्म  के  बारे

 शिकायतों
 की  निश्पक्ष  जांच  के  लिए  ate  वस्त्र  मशीनरी की  प्रगति  पर  व  लगातार  निगरानी

 के  लिए
 पर्याप्त  प्रबन्ध किए  जाने  के  लिए  वर्तमान  अध्यादेश में  समिति  की  शक्तियों  की

 स्पष्ट
 रूप  से  परिभाषा  नहीं की  गई  हे  कौर  वे  कम  भी  हैं  ।

 समिति
 का  पुनर्गठन  किया  जाना  चाहिए  कौर  इस  के  उत्तरदायित्व  बढ़ाने  चाहिएं

 विस्तृत  संविधि  शक्तियों  वाली  समिति को  निगमित  निकाय  के  रूप  में  गठित  करने  का  प्रस्ताव

 इंस
 विधेयक  में

 रखा  गया  है  ।  समिति  को  वस्त्रों की  चाहे तरे  या  सरशत  रेशम

 मल  अंग्रेजी  में
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 रेशम  इरादी  से  बने  हुए  किस्म  निश्चित  करने के  लिए  समिति  को  शक्ति  देने  का

 विचार हूं  ।  स्वदेशी  सुती  वस्त्र  मशीनों  ate  स्टोर्स  के  निरीक्षण  का  काम  भी  इसी  समिति  के  सुपुर्दे

 करने  का  विचार है  ।

 इस  समिति  का  ज  सामान्यतया  आंतरिक  उपभोग at  निर्यात  कायें के  लिए  सूती

 वस्त्रों  की  किस्म  निर्धारित करना  है

 यह  विधेयक  सुती  वस्त्र  विधि  १६४४  की  प्रतिस्थापना  करता  है  ।  श्राजकल

 निर्यात  संभरण  की  सुनिश्चितता किस्म  के  बढ़िया  होने  पर  निभा है  ।

 जापान  ने  भी  इस  बात  को  अधिकतर  महत्व  देना  प्रारम्भ कर  दिया  जापान  के

 तथा  aa  सभी  निर्यात  की  चीजों की  किस्मों  पर  नियंत्रण  करने  के  कारण  भारत  के  उत्पादों  पर

 सभी  जगह  प्रभाव  पड़ा  हैं  ।  प्रत्येक  देश  का  यह  नियम  बन  गया  है  कि  निर्यात की  जाने  वाली
 चीजों  की  किस्म  पर  नियन्त्रण रखा  जाए

 इस  विधेयक  में  विस्तृत  संविधि  शक्ति  वाली  समिति  नियुक्त  करने  की  व्यवस्था की  गई

 यह  विधेयक  सूती  वस्त्रों  से  सम्बन्ध  रखता  है  |  आशा है  कि  यही  होती  wea  माल  पर  भी

 लागू  होगी  ।  इस  समय  हम  यह  चाहते  हैं  कि  सूती  वस्त्र  सदव  बढ़िया  किस्म  के  हों  ।  इस  विधेयक

 का  यह  उद्देश्य  श्रत : मैं मैं  सभा  को  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  करने  की  सिफारिश  करता हूं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 श्री  हिम्मतसिहका  )  :
 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  यह  अत्यंत

 है  कि  विदेशों  को  निर्यात  किये  जाने  वाले  सामान  का  निरीक्षण  किया  जाये  तथा  वह  अच्छी  किस्म

 का  हो  ।  ऐसा  होने से  हमारे  विदेशी  व्यापार  की  वृद्धि  होगी  ।  wa:  यह आवश्यक  है  कि  एक ऐसा

 संगठन  जाये  कि  जो  उचित  तरीके  से  निर्यात  किये  जाने  वाले  सामान  का  यथोचित

 तरीके  से  निरीक्षण  ae  aad  प्रसन्नता का  विषय  है  कि  श्री  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत

 मशीनों को  भी  लाने  का  निश्चय किया  गया  ह  ।

 मेरा  सुझाव यह  है  कि  विधेयक  के  खंड  ८(२)  में  इस  प्रकार  संशोधन  किया  जाये  कि  स्थायी

 समिति  के  संगठन  में  परि रब वतन  किये  जा  सकें  तथा  उसमें  भी  तय  समितियों  की  तरह  सदस्यों  को

 करने की  व्यवस्था  हो  ।

 खंड  १७(२)  के  सम्बन्ध में  मेरा
 सुझाव  है

 कि
 मजिस्ट्रेट  के  स्वविवेक  पर  किसी  प्रकार  का

 प्रतिबन्ध  न  लगे  ।

 मेरे  विचार  से
 खंड  95(2)  को  हटा  दिया  जाये  ।  जैसा  मैं  पहिले  बता  चका  हूं  निर्यात

 किये  जाने  वाले  सामान  का  नियमित  रूप से  निरीक्षण  होना  आवश्यक  है  ।  मैं  विधेयक  का

 पुरा  समर्थन  करता हूं  ।

 fait  बी०  चं०  शर्मा
 :  इस  सम्बन्ध  में  कई  शिकायतें  की  गयी  थीं  कि  हमारे  यहां

 से  निर्यात  किये  जाने  वाले  माल  की  किस्म ठीक  नहीं  है  ।  अन्ततोगत्वा ऐसा  प्रतीत  होता हैं  कि  aa

 सरकार  जान  गयी  है  तथा  वह  निर्यात  किये  जाने  वाले  कपड़े  की  किस्म  में  सुधार  करना  चाहती
 है  ।

 मूल  wast  दें
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 हमारे  निर्यात  व्यापार में  गिरावट  का  एक  कारण  ag  भी  हू  कि  हमारे यहां  से  घटिया  किस्म  का

 माल  बाहर  भेजा  जाता  रहा  हे  ।

 तथापि  प्रश्न  यह  हं  कि  हम  भ्र पने  निर्यात  बाजारों  पर  किस  प्रकार  अधिकार  कर  सकते

 मेरे  विचार से  इस  समिति  की  स्थापना  से  हम  उस  निर्यात  व्यापार को  प्राप्त  कर  सकेंगे

 जिसे  हम  खो  चुके  तथापि  यह  उन  सभी  बुराइयों  को  दूर  करने  में  समय  होगा  जो  हमारे

 कपड़े के  उद्योग में  प्रवेश  कर  गयी  हैं  ।  मेरे  विचार  से  ऐसी  शीराज़ा  करना  व्यथ  है  क्योंकि इस  समिति

 में  अ्रल्पाधिक  रूप  से  अधिकारियों  का  ही  अधिपत्य  रहेगा  ।  इस  समिति  के  गैर  सरकारी  सदस्यों  का

 निर्देशन  मंत्री  के  हाथों  में  होगा  तथा  कपड़ा  आयुक्त  इसके  पदेन  उपाध्यक्ष होंगे  |  भ्रध्यक्ष  कदाचित

 ऐसा  ब्यक्ति  होगा  जिसे  अ्रधिक  अवकाश  नहीं  होगा  इसलिए  agar  को  ही  भ्रमित  करना
 ह

 होगा  ।

 तथापि  हमें  यह  are  करनी  चाहिये  कि  समिति  कपड़े की  किस्म  में  गिरावट को  रोकेगी

 मेरा  एक  सुझाव यह  भी  हे  कि  वह  नये  में  भ्रनुसंधान का  भी  कार्य करे  मेरे  विचार  से

 इसे  भी  समिति  के  मुख्य  कार्यों  में  शामिल  किया  जाये  ।

 मेरा  एक  सुझाव यह  भी  हू ंकि  कपड़ा  मिलों के  मुनाफे  क्या  एक  भ्रंश  भ्रनुसंधान  कार्य  के  लिये

 सुरक्षित रखा  जाये  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 ie

 कायें
 मंत्रणा

 समिति

 सतरहवां  प्रतिवेदन

 fait  :
 मैं

 कार्य  मंत्रणा  ग
 सतरहवां  प्रतिवेदन  उपस्थिति  करता  हूं  ।

 इसके  पश्चात
 लोक-सभा

 १४  28E3/R3  १८८५  के  लिये

 स्थगित हुई  ।

 hfe or  en

 मूल  wast  में
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 सदस्यों द्वारा  शपथ  ग्रहण  1१-?

 श्रीमती  श्याम  कमर  को  जे०  वी ०  कृपा लानी  डा०  राम  मनोहर

 श्री  राजदेव  सिंह  ar  को  Tro  रु०  मकानों  ने  ara  ली  अथवा

 प्रतिज्ञान  किया  ।

 नोंके  मौखिक  sat  e  २---रेर

 तारांकित

 सख्या

 चोरी  रूप

 sae  वितरण  निगम  प

 की  कमी  e  I-89

 सहकारी  कृषि  समि  तिय  न

 सहकारी  खेती  Pa—— 2k

 मछली  उत्पादन  e  २१-२२

 पी०  एल०  qo  पर  e  २३-२९

 रत-पाकिस्तान-इंग्लिस्तान  यूरोप  नौवहन  सम्मेलन  gam  Ze

 प्रइना क क  लिखित  उत्तर  Re ES

 तारांकित

 सख्या

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  भाडा  दरें  RE
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 पत्र  दिया  |

 (9)  दिल्ली  मोटर  गाड़ी  {evo  में  कुछ  संशोधन  करने

 बाली  मोटर  गाड़ी  १९३६ की  धारा  १३३  की

 धारा  (३)  के  अंतगर्त  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं की  एक-एक

 दिनांक  २८  १६६३  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  एफ०  42/VER/RY-KS  |ट्रान्सपोर्ट  |

 दिनांक  २  १९६३  के  दल्ली  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  एफ०  QO(RX)  /६३  पी०  कार

 (5)  मोटर  गाड़ी  १६३६ की  धारा  १३३  की  उप-धारा (३)
 के  त्रिपुरा  मोटर  गाड़ी  Gee  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  १६  १९६३  के  त्रिपुरा  गजट  में

 प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एफ०  ७  (&)  -ट्रांस/६२  की  एक

 प्रति  ।

 (&)  दिल्ली  मोटर  गाड़ी  करारोपण  १९६२ की  धारा

 २३  की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक  २७  १९६३  के

 दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  सं  ब्या  एफ-२१  (9)  /६२
 पी०  arco  की  एक  प्रति  जिसमें  feet  मोटर  गाड़ी

 करारोपण  FeRR  दिये  हुए  हैं  ।

 (१०)  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एकाएक  प्रति  :--

 वर्ष  १९६१-६२  के  लिये  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति
 के  लेखे  का  सुश परीक्षा  प्रतिवेदन  |

 वर्ष  FER I-ER  के  लिए  भारतीय  केन्द्रीय  लाख  उप-कर

 समिति  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 (14)  अखिल  भारतीय  सेवायें  9844.0  की  धारा  ३  को

 धारा  (२)  के  were  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाश्ों  की  एक-एक

 ot  करना

 (a)  भारतीय  पुलिस  सेवा  qauy  की

 सुची  तीन  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक
 ३०

 की  जी०  एस०  आकर  संख्या  ४१४  |



 श्श्

 विषय  पृष्ठ

 सभा  पटल  पर  रखें  गये

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  Gey  की  अनुसूची

 तीन  में  कुछ  संशोधन करनें  वाली  दिनांक  १३  q&R3

 की  जी०  एस०  करार  संख्या  Row  |

 (१२)  संविधान के  अनुच्छेद  ३२०  के  खण्ड  (  ५)  के  era  दिनांक  ६

 Pez  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  शरीर  ५७८  में

 प्रकाशित संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  संशोधन

 १९६३  की  एक  प्रति  ।

 (१३)  श्न्तर्राज्य  निगम  १९५७  की  धारा  ४  की

 घारा  (५)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं की  एक-एक

 प्रति

 दिनांक  २३  १९६३  की  अ्रधिसूचना संख्या  एस  ०  को ०

 ८७२  में  प्रकाशित  बम्बई

 १९६३  ।

 दिनांक  २३  @&h3  की  भ्र धि सूचना संख्या  एस  ०  को

 ८७२  में  प्रकाशित  शासकीय  बम्बई

 FeRR  |

 (१४)  शास्त्र  १९४५६  की  धारा  ४४  की  उप-धारा  (३)  के

 अंतगर्त  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ११  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को ०

 १२८३  में  प्रकाशित wer  (  दूसरा  संशोधन  )  १९६३  ॥

 दिनांक  १  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  त्रों ०

 १४७०  में  प्रकाशित  शास्त्र  संशोधन  )  Pega  1

 (१५)  मंत्रियों  के  वेतन  तथा  भत्ते  १९५२ की  घारा  ११.

 की
 उप-धारा  (२)  के

 दिनांक  २१  १९६३ की
 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ८८४  में  प्रकाशित

 मंत्रियों  के  चिकित्सा  तथा  अन्य  दुसरा

 संशोधन  १९६३ की  एक  प्रति  ।

 (१६)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 पदों  के  प्रति  निर्दयता  निवारण  १९६०
 की  धारा  ag  की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक

 २२  &q2  की
 अधिसूचना  संख्या  एस०  श्री  १६९७

 में  प्रकाशित  पशु  कल्याण  बो  संशोधन
 ERR  ।

 छोटी  सिंचाई  योजनाओं  के  बारे  में  तारांकित  wet  संख्या

 éag  पर  wast  ी  ०  मानसिंह पी  ०



 THE

 प्थ्ठ e

 पी०  करार  एच ०  वी०  कामत  एवं  गोरी  शंकर

 कक्कड़  द्वारा  २३  १९६३  को  पूछे  गये  मनुदरूरक

 wet  के  उत्तरों  को  शुद्ध  करने  वाला  वक्तव्य
 |

 (१७)  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  aS)  की  धारा  २७

 की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक  १४  १६६३ की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ४६१  में
 प्रकाशित

 विदेशी  मुद्दा  विनियमन  )  १९६३  का
 एक

 प्रति  |

 (१८)  सरकारी  बचत  प्रमाण-पत्र  Ree BT की  घारा  १२

 की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक  ३०  १९६३ की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ५३४  में  प्रकाशित

 डाक-घर  बचत  संशोधन  )  १९६३  की  एक  प्रति ।

 (28)  रोजगार  दफ्तर  की  श्रनिवायं  अधि

 PENS Bl UT की  धारा  १०  की  उप-धारा  (३)  के  भ्रन्तगंत

 दिनांक  १६  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या जी  एस०

 कार  '४५०  में  प्रकाशित  रोजगार  दफ्तर  की
 श्रीनिवास  संशोधन  FERR  की  एक

 प्रति ।

 (२०)  निम्नलिखित  अझ्रधघिसूचनाश्रों  की  एक-एक  प्रति

 व्यक्तिगत  चोट

 १९६२  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (७)  के

 दिनांक  ११  १९६३  की  भ्र घि सूचना  संख्या  एस०  ्रो ०

 १३२२  में  प्रकाशित  व्यक्तिगत  चोट
 संशोधन  १९६२

 औद्योगिक  रोजगार  आदेश  )  LEV

 की  घारा  १४  की  उपधारा  (३)  के  दिनांक  ६

 १९६३  की  श्रघिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०

 ११६६  में  प्रकाशित
 प्रौद्योगिक  रोजगार  आदेश  )

 केन्द्रीय  )  १९६३  ।

 (२१)  तकावी  ऋण  तथा  सरकारी  उधार  सम्बंधी  समिति  की

 वेदन  की  एक  प्रति ।

 संसदीय  समितियां--कार्य  का  सरोदा--सभा पटल  पर  रखा  गया  २०

 सचिव
 ने  १६  १९६२ से  ३१  १९६३  की  अवधि के  बारे  में

 संसदीय  समितियां-काय॑  का  सारांदा  की  एक  प्रति  सभा  पटल  OX  रखी  |



 रू  ६०

 ओष्ठ

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति की  अनुमति  Rox

 सचिव  ने  गत  सत्र  में  पारित  किये  गये  ate  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त

 निम्नलिखित  पांच  विधेयक  पटल  पर  रखे

 (१)  अधिलाभ-कर  RRR  ।

 (२)  बंगाल  वित्त  संशोधन  विधेयक

 १६६३  |

 (३)  विनियोग  संख्या  2,  FeRR  ।

 (४)  विनियोग  )
 संख्या  ४  FeRR  ।

 (५)  विनियोग  ३)  १९६३  ।

 (२)  सचिव  गत  अधिवेशन  में  पारित  किये  गये  ote  राष्ट्रपति

 की  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयक  की  प्रतियां

 सभा  के  सचिव  era  विधिवत  प्रमाणित  रूप  में  टेविल  पर

 रखी

 (१)  राज्यभाषा  १९६३  |

 (२)  संघ  राज्य-क्षेत्र शासन  2€R3  |

 (३)  भंनिवायं जमा  योजना  १९६३  ।

 (३)  श्री  कृष्णमूर्ति  राव  ने  as  पत्तन  न्यास  १९६२

 सम्बंधी  प्रवर  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  पटल

 पर  रखी ।

 Rok च्  की  अनुपूरक
 मांगों  १९६३-६४  सम्बन्धी  विवरण

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी

 ने  वर्ष  १९६३-६४ के  लिये  अनुदानों

 की  भ्रूण रक
 मांगों  का  एक  विवरण  उपस्थापित  किया  |

 Rok झन दानों चय  की  अनुपूरक  मांगों  १९६३-६४  सम्बन्धी  विवरण

 रेलव  मंत्री
 ९

 स्वर्ण  ने  वर्ष  8G 3-¢¥  के  लिये  चय
 की  अनुपूरक  मांगों  (  का  एक  किरण  उपस्थापित  किया  ।

 प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ok

 श्री  कृष्णमूर्ति राव  ने  बड़े  पत्तन  १९६२  न  का

 समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  |

 प्रधान  मंत्री  हारा
 दातव्य  Rog—Lo

 प्रधान  मंत्री
 लाल  ने  भारत  पाकिस्तान वार्ता  के  बारे

 में  एक  बकसीस खडा  ््न्क््ण  थर  रखा  ।



 १६१

 पृष्ठ

 समिति के  सिये  १९१०-४१

 श्री  अब  व्०
 गुह  ने  प्रस्ताव f fara  कि  लोक  सभा

 डा०
 कु

 ०  मर
 के

 स्थान  ३०  अप्रैल  १९६४,  को  समाप्त  होने  वाली  शेष  अवधि  के  लिये  प्राक्कलन

 cars  के  सदस्य  के  सय  मैं  काम  करने  के  सीने  झपने  में  से  एक  सदस्य  चुनें  ।  प्रस्ताव

 स्वीकृत  gar
 ।

 विधेयक घटक  १११

 भांडागार  निगम
 )  १९६३

 मंत्रि  परिषद  म  श्रीवास का  प्रस्ताव  PLL— Le

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  मंत्रिपरिषद में  —

 प्रस्ताव  कश  करने  के  लिए  सभा  की  aaata  मांगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  ने  उन  सदस्यों  से  भ्रपने-भ्रपने  स्थान  पर  खड़े

 हो  जाने  के  लिए  कहा  जो  श्रीमती  दिये  जाने  के  पक्ष

 थे  ।  चूंकि  पचास  से  कम  सदस्य  खड़े  अध्यक्ष

 req  ने  घोषणा  की  कि  सदस्या  को  सभा  की  अनुमति

 नहीं  मिली  |

 श्री  कृपालानी  ने  मंत्रिपरिषद में  भ्र विद वास  का  प्रस्ताव

 पदा  करने  के  लिये  सभा  की  अनुमति  मांगी  ।  श्रध्यझ

 महोदय  ने  उन  सदस्यों  से  अपने  अपने  स्थान  पर  खड़े  हो  जाने

 के  लिए  कहा  जो  शभ्रनुमति  दिये  जाने  के  पक्ष  में  थे
 ।

 चूंकि

 पचास  से  अधिक  सदस्य  खड़े  प्रसाद  महोदय  ने

 घोषणा  की  कि  अनुमति  मिल  गई  है  शहरों  प्रस्ताव  पर  चर्चा

 के  लिए  वह  तिथि  नियत  रहेंग े।

 विधेयक  पारित  १  १४-४७

 (१)  गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ft  exentie)  ने  प्रस्ताव

 किया  कि  खिल  भारतीय  सेवायें  )  विधेयक  पर

 बिचार  किया  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  खंडावार  विचार

 के  पश्चात  विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  गया
 ।

 (२)  वैज्ञानिक  अनुसंधान  भ्र  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ

 ने  प्रस्ताव  किया  कि  प्रौद्योगिकी संस्थायें  )

 विधेयक  पर  बिचार  किया  जाये  ॥  प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 खंडवार  बिचार  के  cea  विधेयक  पारित  किया  गया  ॥

 (3)  विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  बिमुधेत्रद्र  ने  प्रस्ताव

 किया  कि  महा प्रशासक  १९६२,  पर  प्रवर  समिति

 द्वारा प्रति  वैदिक  रूप  में  विचार  किया  जाये  ॥  प्रस्ताव

 स्वीकृत  gat
 ।

 खंडवार  विचार  के  विधेयक  संशोधित

 रूप  में  पारित  fear  गया  ।



 न

 qe

 विधेयक  पारित  :

 (४)  विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  बिमुधन्द्र  ने  प्रस्ताव

 किया  कि  विशिष्ट  सहायता  विधेयक  १९६२  पर  संयुक्त

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव

 स्वीकृत  gar  ।  विधायक  संबोधित  रूप  में  पारित  किया  गया  |

 र  Yio Ee

 विधि  मंत्री  कु
 ०

 ने  प्रस्ताव  किया  कि  व्र  समिति

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।
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